SCM R.Brockhaus ist ein Imprint der SCM Verlagsgruppe,
die zur Stiftung Christliche Medien gehört,
einer gemeinnützigen Stiftung, die sich für die Förderung und Verbreitung
christlicher Bücher, Zeitschriften, Filme und Musik einsetzt.

ISBN 978-3-417-27030-3 (E-Book)
ISBN 978-3-417-25815-8 (lieferbare Buchausgabe)

Datenkonvertierung E-Book: Satz & Medien Wieser, Aachen

© der deutschen Ausgabe 2022
SCM R.Brockhaus in der SCM Verlagsgruppe GmbH
Max-Eyth-Str. 41 · 71088 Holzgerlingen
Internet: www.scm-brockhaus.de | E-Mail: info@scm-brockhaus.de

Originally published in English in the U.S.A under the title:
Life Recovery Bible
by Stephen Arterburn and David Stoop
© 1998, 2017 by Tyndale House Publishers
German edition published with permission of Tyndale House Publishers.
All rights reserved.

Übersetzt von Brita Becker, Silvia Lutz, Michael Dennstedt und Jürgen Kuberski.

Bibeltext:
Copyright der amerikanischen Originalausgabe:
Holy Bible, New Living Translation,
copyright © 1996, 2004, 2015 by Tyndale House Foundation.
Used by permission of Tyndale House Publishers, Inc.,
Carol Stream, Illinois 60188, USA. All rights reserved.

© der deutschen Ausgabe 2002/2006
SCM R.Brockhaus in der SCM-Verlagsgruppe GmbH
Max-Eyth-Str. 41 · 71088 Holzgerlingen
Internet: www.scm-brockhaus.de | E-Mail: info@scm-brockhaus.de
Textstand 21 | 11

Umschlaggestaltung und Titelbild: Stephan Schulze, Holzgerlingen
Satz: Satz & Medien Wieser, Aachen

Inhalt

Die Bücher der Bibel

So finden Sie sich in dieser eBibel zurecht

Abkürzungsverzeichnis

Einführung

Vorwort

Ein paar Bemerkungen über Abhängigkeit

Die Anfänge der Bibel für die 2. Chance

Die 12 Schritte für die 2. Chance

Die 12 Schritte der Anonymen Alkoholiker

Die 12 Schritte und die Bibel

Hinweise für die Leser

Vorsatzblatt

Das Alte Testament

Das Neue Testament

Die 12 Grundsätze des Heilungsprozesses

Die 12 Irrtümer des Heilungsprozesses

Die 12 Geschenke des Heilungsprozesses

Die 12 christlichen Grundlagen des Heilungsprozesses

Die 12 Tatsachen des Heilungsprozesses

Themenregister

Themenindex

Index der Heilungssteckbriefe

Index »Zwölf Schritte Andachten«

Index »Andachten zum Prinzip der Heilung«

Index »Andachten zum Gelassenheitsgebet«

Index »Weiterführende Gedanken zur Heilung«

Stimmen zum Buch

Die Bücher der Bibel

Das Alte Testament

1. Mose

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

2. Mose

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

3. Mose

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

4. Mose

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

5. Mose

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Josua

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Richter

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Rut

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

1. Samuel

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

2. Samuel

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

1. Könige

Einführung

Bibeltext

2. Könige

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

1. Chronik

Einführung

Bibeltext

2. Chronik

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Esra

Einführung

Bibeltext

Nehemia

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Ester

Einführung

Bibeltext

Hiob

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Die Psalmen

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Die Sprüche

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der Prediger

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Das Hohe Lied

Einführung

Bibeltext

Jesaja

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Jeremia

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Die Klagelieder

Einführung

Bibeltext

Hesekiel

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Daniel

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Hosea

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Joel

Einführung

Bibeltext

Amos

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Obadja

Einführung

Bibeltext

Jona

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Micha

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Nahum

Einführung

Bibeltext

Habakuk

Einführung

Bibeltext

Zefanja

Einführung

Bibeltext

Haggai

Einführung

Bibeltext

Sacharja

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Maleachi

Einführung

Bibeltext

Das Neue Testament

Das Evangelium von Matthäus

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Das Evangelium von Markus

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Das Evangelium von Lukas

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Das Evangelium von Johannes

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Apostelgeschichte

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der Brief an die Römer

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der erste Brief an die Korinther

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der zweite Brief an die Korinther

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der Brief an die Galater

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der Brief an die Epheser

Einführung

Bibeltext

Der Brief an die Philipper

Einführung

Bibeltext

Der Brief an die Kolosser

Einführung

Bibeltext

Der erste Brief an die Thessalonicher

Einführung

Bibeltext

Der zweite Brief an die Thessalonicher

Einführung

Bibeltext

Der erste Brief an Timotheus

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der zweite Brief an Timotheus

Einführung

Bibeltext

Der Brief an Titus

Einführung

Bibeltext

Der Brief an Philemon

Einführung

Bibeltext

Der Brief an die Hebräer

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der Brief von Jakobus

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der erste Brief von Petrus

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der zweite Brief von Petrus

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der erste Brief von Johannes

Einführung

Bibeltext

Weiterführende Gedanken

Der zweite Brief von Johannes

Einführung

Bibeltext

Der dritte Brief von Johannes

Einführung

Bibeltext

Der Brief von Judas

Einführung

Bibeltext

Offenbarung

Einführung

Bibeltext

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

So finden Sie sich in dieser eBibel zurecht

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Abkürzungsverzeichnis

1Chr

1. Chronik

1Joh

1. Johannes

1Kön

1. Könige

1Kor

1. Korinther

1Mo

1. Mose

1Petr

1. Petrus

1Sam

1. Samuel

1Thess

1. Thessalonicher

1Tim

1. Timotheus

2Chr

2. Chronik

2Joh

2. Johannes

2Kön

2. Könige

2Kor

2. Korinther

2Mo

2. Mose

2Petr

2. Petrus

2Sam

2. Samuel

2Thess

2. Thessalonicher

2Tim

2. Timotheus

3Joh

3. Johannes

3Mo

3. Mose

4Mo

4. Mose

5Mo

5. Mose

Am

Amos

Anm.

Anmerkung

Apg

Apostelgeschichte

Aram.

Aramäisch

Ca.

Circa

cm

Zentimeter

D. h.

Das heißt

D. i.

Das ist

Dan

Daniel

EG

Evangelisches Gesangbuch

Eph

Epheser

Esr

Esra

Est

Ester

g

Gramm

Gal

Galater

Griech.

Griechisch

Hab

Habakuk

Hag

Haggai

Hebr

Hebräer

Hebr.

Hebräisch

Hes

Hesekiel

Hld

Hohes Lied

Hos

Hosea

Jak

Jakobus

Jer

Jeremia

Jes

Jesaja

Jh.

Jahrhundert

Joh

Johannes

Jos

Josua

Jud

Judas

kg

Kilogramm

Klgl

Klagelieder

km

Kilometer

Kol

Kolosser

l

Liter

Lk

Lukas

m

Meter

Mal

Maleachi

Mi

Micha

Mk

Markus

Mt

Matthäus

Nah

Nahum

Neh

Nehemia

O.

Oder

Obd

Obadja

Offb

Offenbarung

Phil

Philipper

Phlm

Philemon

Pred

Prediger

Ps

Psalm(en)

Ri

Richter

Röm

Römer

S.

Siehe

Sach

Sacharja

Spr

Sprichwörter

t

Tonne

Tit

Titus

u.

und

u. a. m.

und andere(s) mehr

V.

Vers(e)

v. Chr.

vor Christus

Vgl.

Vergleiche

wörtl.

wörtlich

Zef

Zefanja

Einführung

Das Besondere an der »Neues Leben«-Bibelübersetzung

Diese Bibelübersetzung ist ideal für Menschen auf der Suche nach einer Bibel, die in heutigem Deutsch geschrieben ist und sich gleichzeitig nah am Grundtext orientiert. Lebensnah, leicht verständlich und doch sachlich und inhaltlich zuverlässig sind die Kennzeichen dieser Bibelübersetzung.

Ein Expertenteam aus Theologen, Übersetzern und Lektoren hat in intensiver Zusammenarbeit den biblischen Grundtext so übersetzt, dass die Gedanken des Originaltextes wiedergegeben werden und dennoch dem heutigen Sprachgebrauch angepasst sind. Damit folgt man dem Vorbild und Charakter der amerikanischen »New Living Translation«. Diese Übersetzung, die sich zum Ziel setzt, den von den biblischen Autoren beabsichtigten Sinn den Lesern von heute zu vermitteln, ist sowohl textlich genau als auch sprachlich gut lesbar.

Als Grundtext diente für das Alte Testament die »Biblia Hebraica Stuttgartensia«. Des Weiteren wurden während der Übersetzung die Septuaginta, der samaritanische Pentateuch sowie alle weiteren relevanten Schriften berücksichtigt. Für das Neue Testament liegt das »Novum Testamentum Graece« in der Bearbeitung von Nestle und Aland u. a. zugrunde. Dabei ist jetzt die 28. Auflage maßgeblich und es wurden die Änderungen des Wortlauts eingearbeitet, die sich daraus im Jakobus- und Judasbrief sowie in den Petrus- und Johannesbriefen ergeben. Der Wortlaut der betreffenden Stellen in früheren Ausgaben ist in einer Fußnote nachgewiesen, wenn er nennenswerte sprachliche oder inhaltliche Unterschiede aufwies.

Die Bibel zum Vorlesen

Heute wie in vergangener Zeit werden biblische Texte häufig laut vorgelesen und sollen dabei gut verstanden werden. Die lebendige Sprache der »Neues Leben«-Bibelübersetzung eignet sich hervorragend zum Vorlesen, aber auch als Grundlage für Predigten und für das persönliche Bibelstudium.

Sprachliche Besonderheiten und Ausnahmen

Das häufig mit Stiftshütte übersetzte Zeltheiligtum wird mit Zelt Gottes wiedergegeben.

Für Zion steht Jerusalem, wo sich Zion auf die Stadt, die Einwohner oder die Frauen Jerusalems bezieht. Ansonsten bleibt wie im hebräischen Text Zion bzw. Tochter Zion erhalten.

Das priesterliche Kleidungsstück Efod ist mit Priesterschurz übersetzt bis auf die Stellen, wo Efod in Verbindung mit Hausgötzen (Terafim) vorkommt.

Bei der Weisheitsliteratur wurde besonders auf den poetischen Charakter der Sprache geachtet.

Viele Ausdrücke, die den Menschen der damaligen Zeit verständlich waren, bedeuten für Leser heute etwas anderes. In diesen Fällen gibt die Übersetzung die heutige Bedeutung wieder. Was z. B. damals als Stadt galt, ist nach modernem Verständnis häufig nur ein Dorf.

Die Sprache ist dem jeweiligen biblischen Buch sowie der historischen Zeit angemessen. So wird z. B. statt des Begriffs Gouverneur bewusst der historisch richtige Ausdruck Statthalter oder statt des Begriffs Armee Heer verwendet.

Zentrale theologische Begriffe wie Sünde, Schuld, Gnade u. a. m. bleiben erhalten und werden nicht durch modernere Formulierungen in ihrer Bedeutung aufgelöst.

Namensschreibung

Stellen, an denen im Grundtext die hebräische Bezeichnung el, elohim oder eloah steht, sind in dieser Bibelausgabe mit Gott wiedergegeben, außer wenn der Zusammenhang die Übersetzung Götter erfordert. Der Gottesname Jahwe (JHWH) wird mit HERR wiedergegeben, in der Zusammensetzung mit adonai als Gott, der HERR, zusammen mit Zebaoth als HERR, der Allmächtige. Die Schreibung der Personen- und Ortsnamen folgt weitgehend den »Loccumer Richtlinien zur einheitlichen Schreibung biblischer Eigennamen«.

Die Reihenfolge der biblischen Bücher

Die biblischen Bücher sind in der Reihenfolge angeordnet, die in den Bibeln der Christenheit weithin üblich ist. Die Lutherbibel geht bei den Briefen, die nicht von Paulus sind, einen eigenen Weg und ordnet den Hebräer- und den Jakobusbrief am Ende der Reihe der Briefe ein, unmittelbar vor dem Judasbrief und der Offenbarung. Die »Neues Leben«-Bibel ist dieser Praxis in früheren Ausgaben gefolgt, richtet sich nun aber nach der allgemein anerkannten Reihenfolge.

Die nicht von Paulus stammenden Briefe beginnen also mit der größten Empfängergruppe, den Hebräern. Die folgenden Briefe sind nach Absendern so angeordnet, wie Paulus in Galater 2,9 die »Säulen der Gemeinde« aufzählt:

»So kam es, dass Jakobus, Petrus und Johannes, die als Säulen der Gemeinde gelten, die Gabe, die Gott mir verliehen hatte, anerkannten …«

Hier ist von Paulus sicher eine Rangordnung angegeben, wie sie damals galt. Jakobus stand als Bruder des Herrn Jesus vor Petrus. Der andere Bruder von Jesus, Judas, schließt – nach den Johannesbriefen – die Reihe der allgemeinen Kirchenbriefe dann ab.

Fußnoten zum Text

In den Fußnoten, auf die im Bibeltext mit einem Sternchen (*, im eBook: ♦) hingewiesen wird, finden sich ergänzende kulturelle und historische Informationen über Orte, Gegenstände und Personen der Bibel, die weitgehend unbekannt sind, um den Lesern die Botschaft der Abschnitte verständlicher zu machen. Dazu gehören auch Gewichte und Entfernungsangaben, die hier in gängige, für den heutigen Leser verständliche Einheiten umgewandelt werden.

Sätze oder Begriffe, die zum besseren Verständnis freier vom Grundtext übersetzt wurden, werden in den Fußnoten aus dem Hebräischen bzw. Griechischen wörtlich wiedergegeben.

Fußnoten, die mit einem Oder (O.) beginnen, zeigen unterschiedliche Übersetzungsmöglichkeiten der jeweiligen Textstellen.

Mitarbeiter an der »Neues Leben«-Bibelübersetzung

Übersetzung:

Dr. Sieglinde Denzel

Dr. Friedemann Lux

Susanne Naumann

Marita Wilczek

Theologische Prüfung:

Martin Dillig

Jürgen Friedemann

Christian Grewing

Thomas Josiger

Prof. Dr. Heinz-Dieter Neef

Andri Peter

Wilhelm Schneider

Michael Trunk

Michael Wacker

Lektorat:

Ulrike Chuchra

Dorothee Dziewas

Johanna Hausmann

Antje Hoffmann

Johannes Mannhardt

Maike Paul

Renate Peter

Barbara Sewald

Beate Tumat

Ergänzende Bearbeitung:

Rolf Hilger

Tabea Tacke

Dr. Ulrich Wendel

Vorwort

Die Bibel ist das großartigste Buch über das Heilwerden, das je geschrieben wurde. Sie nimmt uns mit auf Gottes Weg, den er für die Heilung seiner gebrochenen Menschen und der ganzen Schöpfung angelegt hat. In der Bibel lernen wir viele Menschen kennen, die dank Gottes Weisheit und Kraft ihr Leben in den Griff bekamen. Und wir treffen auf Gott, der mit ausgestreckten Armen darauf wartet, dass alle sich ihm zuwenden, nach seinem Willen fragen und die Heilung durch ihn erleben. Einige von uns tragen ihre Last an die Bibel heran. Vielleicht fragen wir uns, ob Gott überhaupt existiert. Und wenn wir meinen, dass Gott da ist, mögen wir weiter fragen, ob er gut ist oder ob er sich um uns kümmert. Wir hoffen, dass Sie auf den Seiten der Bibel für die 2. Chance dem gnädigen, liebenden und rettenden Gott begegnen.

Viele von uns erkennen erst jetzt, dass sie Heilung benötigen. Diese Heilung und das Heilwerden könnte man auf folgende Weise definieren: Es ist der einfache, aber herausfordernde Prozess, täglich Gottes Willen für unser Leben zu suchen, anstatt darauf zu bestehen, unseren eigenen Weg gehen zu wollen. Es geht darum, Gott für uns tun zu lassen, was wir nicht für uns tun können, während wir gleichzeitig die notwendigen Schritte unternehmen, um unserem Schöpfer und Erlöser näherzukommen. Wir lassen Gott unser verwundetes Inneres heilen, damit wir dann anderen im Prozess ihrer Heilung helfen können. Jede und jeder von uns hat diesen Prozess nötig, weil niemand vollkommen ist. Das gehört einfach zum Menschsein.

Machen wir uns gemeinsam auf den Weg der Heilung und neuer Kraft. Das ist keine Kraft, die wir in uns selbst finden, sondern die wir durch Vertrauen auf Gott finden, wenn wir ihm erlauben, unsere Entscheidungen und Pläne zu leiten. Diese Reise wird uns durch die »12 Schritte« und andere Materialien führen, die uns helfen sollen, unser Augenmerk auf die Mittel und Wege zu richten, die unser mächtiger Gott zur Heilung anbietet. Die Bibel für die 2. Chance wird unsere Erkenntnis und unser Verständnis von dem Gott erweitern, der uns liebt und seinen Sohn sterben ließ, damit wir heil werden können.

Gott wünscht sich Heilung für uns, denn er möchte nicht, dass wir Opfer von enttäuschenden Ersatzlösungen oder wiederholtem Versagen werden. Wir beten, dass die Zusatztexte in dieser Bibelausgabe uns allen helfen, besser zu verstehen, wer Gott ist, wie er unsere Gebrochenheit heilen und uns auf einen Weg zu ganzheitlicher Gesundheit bringen will.

Die Bereitschaft zur Hingabe

Das Ziel dieser Bibelausgabe ist es, uns dabei zu helfen, einen inneren Ortswechsel vorzunehmen: näher zu Gott, näher zu denen, die uns lieben, und näher zu denen, die uns vielleicht schon aufgegeben haben. Wenn Sie dies lesen, ist Ihnen vermutlich bewusst, dass Sie ein bestimmtes Problem haben. Sich unserer Kämpfe bewusst zu sein, ist sicherlich besser, als ihnen gegenüber blind zu bleiben. An dieser Stelle beginnen wir unsere Reise. Manche von uns werden sich ihrer Probleme in einem Moment der Stille bewusst. Manche von uns wachen durch eine Konfrontation mit einem Freund auf, der mutig genug ist, uns die Wahrheit zu sagen. Wieder andere von uns werden sich ihrer Gebrochenheit bewusst durch ein tragisches, lebensveränderndes Ereignis wie Inhaftierung, Scheidung, Trennung oder den Tod eines geliebten Menschen. Obwohl es schmerzhaft ist, an diesen Punkt des Bewusstseins zu kommen, ist es unerlässlich, um uns in Richtung Wiederherstellung, Problemlösung und Heilung voranzubringen. Aber Bewusstsein allein kann keine dauerhafte Veränderung bewirken.

In dieser Bibel werden Sie Beispiele für gute Dinge in unserer Welt sehen, Dinge, die von Gott geschaffen wurden, dem Ursprung von allem Guten. Aber Sie werden auch die Wahrheit über das Böse in dieser Welt entdecken. Die Bibel macht Sie mit Satan und seinem Plan bekannt, das Gute in unserem Leben zu stehlen, zu töten und zu zerstören. Von Anfang an hat es der Widersacher darauf angelegt, in Gottes guter Welt Zerstörung anzurichten, und dasselbe tut er in jedem von uns. Dabei ist das eigentliche Ziel des Satans, dass wir werden wie er. Er will uns davon abhalten, Gott zu ehren, und uns dahin bringen, stattdessen uns selbst zu verehren. Er will, dass wir meinen, wir seien allmächtig und allwissend und wir hätten unser Leben selbst in der Hand. Gottes Widersacher will, dass wir uns selbst für Gott halten.

Wenn wir meinen, wir hätten alles im Griff, fällt es uns schwer, die Probleme in unserem Leben zu bearbeiten. Es wird lange dauern, bis wir diese Probleme überhaupt erkennen. Wenn es dann so schlimm wird, dass wir unsere Probleme nicht mehr leugnen können, verstärkt sich Satans Wirken noch. Er bringt uns dazu zu glauben, dass wir das Zeug dazu haben, uns selbst zu retten. Selbst wenn wir uns also unserer Probleme bewusst sind, können wir dennoch blind für die wirkliche Lösung bleiben. Solange wir dem Irrglauben anhängen, dass wir alles haben, was nötig ist, um ein heiles, glückliches und erfülltes Leben zu führen, können wir zu Fall kommen wie Millionen andere, die in ihrem eigenen Leben Gott spielen. Es reicht also nicht aus, sich nur bewusst zu sein, dass wir ein Problem haben. Wir müssen uns auch unserer Grenzen bewusst werden. Wir brauchen die Überzeugung, dass wir Hilfe von außen nötig haben. Und die müssen wir dringend genug wollen, damit wir unseren Stolz herunterschlucken und darum bitten.

Doch selbst wenn wir uns unserer Probleme bewusst sind und unsere Grenzen kennen, brauchen wir immer noch etwas anderes. Wir brauchen das Verlangen und den Mut zu ändern, was wir erkennen. Wir müssen zur Veränderung bereit sein. Ein Psalmbeter bittet zu Recht: »Lass mich durch deine Hilfe wieder Freude erfahren und mach mich bereit, dir zu gehorchen« (Psalm 51,14). Bereit sein ist nicht leicht, sonst hätte der Psalmbeter nicht darum gebeten.

Wenn unser Herz bereit ist, brauchen wir uns nicht weiter darum zu sorgen, ob wir die Kraft haben, uns selbst zu heilen oder unser Herz zu verwandeln. Zur Veränderung sind wir dann am besten in der Lage, wenn wir uns selbst Gott völlig überlassen haben – also endlich zugeben, dass wir ein Problem haben, welches wir nicht lösen können, und wollen, dass Gott nicht nur an unserem Problem, sondern auch an unserem Herzen arbeitet.

Die Bibel für die 2. Chance ist eines der hilfreichsten Bücher auf dem Markt, um den Heilungsprozess in allen Phasen zu unterstützen. Sie hilft, dass wir unsere Probleme und den Bedarf an Hilfe erkennen, ein Verlangen nach Veränderung entwickeln und bereit werden zu tun, was immer nötig ist.

Auf Kurs bleiben

Die Bibel für die 2. Chance ist ein besonderes Instrument, das den 12-Schritte-Heilungsprozess wieder mit seinem Ursprung verbindet: Gottes Wort. Die Gründer der Anonymen Alkoholiker haben die Weisheit der Bibel als Quelle für die 12 Schritte genutzt. Insbesondere griffen sie auf die Bergpredigt (Matthäus 5–7), den Jakobusbrief und das bekannte »Hohe Lied der Liebe« (1. Korinther 13) zurück. Die 12 Schritte enthalten nichts, das irgendeiner Wahrheit aus der Bibel widerspricht. Beim Durcharbeiten der 12 Schritte wird deutlich, wie sie den Weg nachzeichnen, den Gott zur Rettung und Verwandlung gebrochener Menschen vorsieht und in der Bibel offenbart hat.

Wo immer wir uns gerade im Heilungsprozess befinden oder wie viele vergebliche Versuche wir in der Vergangenheit unternommen haben: Wenn wir auf dem Weg zur Erneuerung bleiben, gibt es Hoffnung. Wir können der Kraft vertrauen, die darin liegt, mit anderen auf dem Weg zu sein, die wir aber auch vor allem dann erfahren, wenn wir unser Leben Gott anvertrauen und ihn unsere Entscheidungen und Pläne leiten lassen. Wenn wir den Kurs beibehalten, werden wir die 12 Schritte durchlaufen und weitere Ressourcen zur Erneuerung anwenden, um uns auf die Dinge zu konzentrieren, die unser allwissender und allmächtiger Gott zur Heilung bereitstellt. Die Bibel für die 2. Chance soll unsere persönliche Erfahrung mit diesem Gott bereichern und erweitern, der uns so liebt, dass er uns einen Weg gebahnt hat, schon jetzt ein erfülltes Leben zu führen und schließlich die Ewigkeit mit ihm im Himmel zu verbringen.

Wir freuen uns sehr, dass Sie sich für diese Bibelausgabe entschieden haben, die Ihnen helfen soll zu entdecken, was Gott sich für Ihr Leben oder das eines Menschen, den Sie begleiten, wünscht.

Ein paar Bemerkungen über Abhängigkeit

Manchmal besteht der erste Schritt zur Überwindung einer Sucht darin, etwas über sie zu lernen. Es gibt zwei Arten von Abhängigkeiten. Die eine Kategorie, die chemische oder stoffliche Sucht, resultiert daraus, dass jemand Alkohol oder eine andere Droge einnimmt, nur um sich anders zu fühlen. Nicht jeder entwickelt eine chemische Abhängigkeit von Alkohol, aber andere hochgradig süchtig machende Drogen werden jeden binden, der sie probiert.

Menschen, die begonnen haben, Alkohol zur Schmerzlinderung zu verwenden, sollten auf Gefahrenzeichen achten, die darauf hindeuten, dass sie anfällig für eine Abhängigkeit sind. Jene, die ernsthafte Alkoholprobleme entwickeln, können ihr Trinken oft »verkraften« (d. h., sie können viel trinken, ohne dass es eine große Wirkung auf sie hat). Ein anderes Gefahrensignal ist das »Rauschtrinken«, wenn Menschen an einem Abend oder Wochenende viel Alkohol konsumieren, aber mehrere Wochen lang nicht wieder trinken. Sie verweisen auf die langen Abstände als Beleg dafür, dass sie kein Alkoholproblem haben; sie haben aber trotzdem eins. Ein weiterer Hinweis auf drohende Abhängigkeit ist, dass es im Familienstammbaum andere gibt, die Alkoholiker waren. Vererbung ist ein Faktor und zeigt eine viel höhere Wahrscheinlichkeit an, alkoholabhängig zu werden. Achten Sie auf diese Zeichen; sie bedeuten nichts Gutes.

Von einem Stoff abhängig zu werden kann harmlos anfangen. Wir konsumieren ihn, um in einen Freundeskreis reinzupassen, ohne zu wissen, wie stark abhängig der Stoff macht. Manchmal bekommt jemand vom Arzt legal etwas verschrieben. Das mag eine Weile helfen, doch dann nimmt die Wirkung ab, und man braucht mehr. Manche besorgen sich die verschreibungspflichtigen Medikamente sowohl über den Arzt als auch auf der Straße. Andere versuchen, sich mit illegalen Drogen selbst zu therapieren. Zunächst geht es darum, dem Leiden zu entkommen, doch das Bedürfnis nach mehr kann schnell zum Zwang und dann zur Abhängigkeit werden. Die Konsumenten merken, dass sie in der Falle sitzen, und werden von Scham und Schuld mehr und mehr niedergedrückt.

Die andere Art von Abhängigkeit ist die Verhaltenssucht. Dabei sind die Methoden, seelisches Leiden in den Griff zu bekommen, weniger offensichtlich. Diese zwanghaften Verhaltensweisen beziehen sich auf einen Prozess und nicht auf eine Substanz, wie Drogen oder Alkohol. Diese Verhaltensweisen beginnen im Kleinen und sind scheinbar harmlos. Manche Menschen meinen, sie könnten diese Verhaltensweisen kontrollieren, doch wenn sie versuchen damit aufzuhören, stellen sie fest, dass das sich wiederholende Verhalten sie kontrolliert.

Glücksspiel oder zwanghaftes Geldausgeben kann ein Weg sein, wie wir versuchen, mit unseren Problemen umzugehen. Vielleicht haben wir das Gefühl, dass wir immer knapp bei Kasse sind, oder wir fühlen uns von der Aufregung des Glücksspiels mit seinen willkürlichen Gewinnen angezogen. Auch Videospiele können zu unserer Flucht vor einer schmerzhaften Realität werden. Probieren Sie es mal: Entscheiden Sie sich, einen Monat lang keine Videospiele oder online zu spielen oder Geld auszugeben, und stellen Sie fest, wie unangenehm das ist. Jede dieser Aktivitäten kann zu einer Verhaltenssucht führen.

Esssucht kann ein großes Thema sein. Essen ist eines der Dinge, von denen wir denken, dass wir sie immer kontrollieren können. Es gibt jedoch drei Möglichkeiten, wie Essen zu einem Problem werden kann. Zur Esssucht kommt es, wenn Menschen Essen als Trostspender ansehen. Wenn sie seelisch leiden, essen sie, um sich wieder gut zu fühlen. Eine andere Essstörung ist das Heißhungeressen mit anschließendem Erbrechen. Und schließlich haben Menschen, die nicht genug essen, ein sehr ernsthaftes Problem. Weil sie meinen, sie seien dick, schränken sie ihr Essen ein und nehmen ständig ab. Dies führt zu lebensbedrohlichen körperlichen Problemen.

Internetnutzung kann zu einem Problem mit verheerenden Folgen werden. Zu lange im Netz unterwegs zu sein oder zu viel Austausch in sozialen Medien kann uns von der Wirklichkeit fernhalten. Vielleicht nutzen wir das Internet auch für Pornografie. Viele meinen, dass Pornografiekonsum ein reines Männerproblem sei, doch Frauen können damit genauso große Schwierigkeiten haben. Studien besagen, dass pornografisches Material im Internet am häufigsten von jungen Leuten angesehen wird – und das schon mit elf Jahren. Das gewohnheitsmäßige Anschauen von Pornografie kann das Gehirn auf die gleiche Weise beeinflussen wie eine chemische Abhängigkeit und kann verheerende Auswirkungen auf unsere Beziehungen haben.

Manche Menschen fügen sich Schmerzen am Körper zu, um sich von ihrem seelischen Schmerz abzulenken. Dies geschieht häufig durch Ritzen. Die Gründe für dieses Verhalten sind vielfältig, doch im Kern bietet es eine Möglichkeit, etwas anderes zu spüren, nämlich körperlichen anstelle von seelischem Schmerz. Die Betreffenden tun es, um zu spüren, dass sie leben. Wenn sie ein bisschen bluten, wissen sie, dass sie immer noch da sind und nicht etwa unsichtbar. Es kann zu einer sehr schweren Abhängigkeit werden.

Dies sind nur einige der Möglichkeiten, durch die wir versuchen, mit den Schwierigkeiten des Lebens umzugehen. Wir können uns in einer dieser Substanz- oder Verhaltensabhängigkeiten verfangen und uns dann über uns selbst ärgern, weil wir nicht aufhören können. Wir können anfangen, heil zu werden, indem wir wahrnehmen, dass nicht alles unsere Schuld ist. Doch dann müssen wir auch beginnen, die Verantwortung für unsere Entscheidungen zu übernehmen. Wie Sie diesen Problemen begegnen, wird den Verlauf ihres Lebens bestimmen, ob Sie es erkennen oder nicht. Jetzt haben Sie die Gewalt über Ihre Entscheidungen. Bauen Sie auf das reiche Material in dieser Bibel und auf andere Menschen, die Sie verstehen und lieben. Diesen Weg zur Heilung sollten und können Sie nicht alleine gehen.

Die Anfänge der Bibel für die 2. Chance

Bill W. und Dr. Bob, die beide mit der Oxford-Gruppen-Bewegung eng verbunden waren, gründeten im Jahr 1935 Alcoholics Anonymous (Anonyme Alkoholiker, AA). Ihre Absicht war es, die »Vier Absolutheiten« der Oxford-Gruppen in ihrem Leben zu erreichen: unbedingte Ehrlichkeit, unbedingte Reinheit, unbedingte Uneigennützigkeit und unbedingte Liebe. Damit halfen sie anderen, abstinent zu werden so wie sie selbst.

In dieser ersten Zeit des Programms gab es noch keine 12 Schritte. An ihrer Stelle standen sechs Regeln, die Ebby T., der Sponsor von Bill W., weitergegeben hatte. Sie lauten:

Wir gaben zu, dass wir am Ende waren.

Wir wurden ehrlich zu uns selbst.

Wir sprachen mit einem anderen Menschen darüber.

Wir entschädigten alle, denen wir geschadet haben.

Wir bemühten uns, anderen die Botschaft zu überbringen, ohne dafür eine Belohnung zu erwarten.

Wir beteten zu einem Gott, von dem wir meinten, dass es ihn gäbe.

Aus diesen Regeln wurden die 12 Schritte entwickelt. Dr. Bob, Bill W. und Dr. Samuel Shoemaker verbrachten viele Stunden mit Beratungen und untersuchten dabei Bibelabschnitte, die sich mit ihren Oxford-Gruppen-Erfahrungen deckten und ihre eigenen Wege zur Heilung unterstützt hatten.

Insbesondere drei Bibelabschnitte erwiesen sich in der Entwicklung der 12 Schritte als grundlegend: die Bergpredigt einschließlich der Seligpreisungen (Matthäus 5–7), der Jakobusbrief, der mehrere Grundbegriffe der 12 Schritte hervorhebt, und das »Hohe Lied der Liebe« (1. Korinther 13). Offensichtlich bildeten sie die christlichen und biblischen Wurzeln der AA und der 12 Schritte. Durch ihre Beschäftigung mit der Bibel haben die frühen Wegbereiter sorgfältig darauf geachtet, nichts in diese Schritte aufzunehmen, das irgendeiner Wahrheit in Gottes Wort widerspricht.

In den frühen Jahren der AA, in denen konservative christliche Werte und Wahrheiten fraglos genutzt wurden, um anderen zur Heilung zu verhelfen, war die Erfolgsquote erstaunlich. Das Buch Dr. Bob und die guten Oldtimers erzählt, wie Dr. Bob jeden Neuling in der ersten AA-Gruppe aufforderte, »ein Gebet an Gott zu richten, in welchem Sie zugeben, dass Sie dem Alkohol gegenüber machtlos sind und Ihr Leben nicht mehr meistern können«. Fast 93 % der Befragten aus der Gruppe in Akron (Ohio, USA) sind nie rückfällig geworden. Bei einer Abhängigkeit, die jahrhundertelang zu Hoffnungs- und Hilflosigkeit geführt hat, ist das ein wahrhaft erstaunliches Ergebnis.

Wir können nur ahnen, was es bedeutete, von Alkoholikern zu hören, die »trocken« geworden waren (wie die unwissende Welt es nannte) – gerade in einer Zeit, in der jede Besserung eines ernsthaft Alkoholkranken als ein göttliches Wunder angesehen wurde. Das war so, als ob heute 93 % der Krebspatienten, die mit unheilbaren inoperablen Hirntumoren im 4. Stadium nach Akron gehen, dort wundersam geheilt würden. Jede Presseagentur würde jemanden hinschicken, um herauszufinden, was dort los ist. Damals verursachten die 93 % der genesenden Alkoholiker ein derartiges Aufsehen, dass der reiche John D. Rockefeller Jr. seinen Sohn dorthin sandte, um herauszufinden, wie dieses Wunder hervorgebracht wurde. Der berichtete seinem Vater, dass sie alle ein Bekehrungserlebnis mit Gott hatten.

Die AA verwendeten in ihren Veröffentlichungen keine ausdrücklich christliche Sprache, weil sie alle Hindernisse für Andersdenkende abbauen wollten, die durch religiöse Ansichten verursacht werden könnten. Von Gott sprachen sie meistens als »Gott, wie wir ihn verstanden« oder als »Macht, größer als wir selbst«, um verschiedene religiöse Anschauungen zu berücksichtigen. Mit der Zeit haben die meisten Menschen vergessen, wie eng die 12 Schritte auf die Bibel bezogen sind, und so wurde aus dem Heilungsprozess eine weltliche Vorgehensweise mit vielen Bezügen zu Medizin und Psychologie. In den letzten Jahren ist es schwierig gewesen, die Beziehung zwischen christlichen Werten und erfolgreichen Heilungsprogrammen wiederherzustellen, die die 12 Schritte anwenden. Wir haben die Ehre, Teil der Bewegung zu sein, die die 12 Schritte wieder mit der Bibel verbindet, indem wir die Bibel für die 2. Chance herausgeben.

Auf einem Treffen im Jahr 1991 tat sich der Verlag Tyndale House Publishers mit Stephen Arterburn und David Stoop zusammen, um die Bibel für die 2. Chance (englischer Originaltitel: Life Recovery Bible) zu schaffen. Sie verbindet übliche Arbeitshilfen zur Bibel mit Denkanstößen, die allen, die wie wir gegen ihre Abhängigkeiten kämpfen, bedeutsame Verbindungen zu Gottes Wort erschließen. Diese Bibelausgabe ist auf Menschen zugeschnitten, die an einem 12-Schritte-Heilungsprogramm teilnehmen und sich nach einem Instrument sehnen, das die 12 Schritte in die Bibel einordnet. Indem die Bibel für die 2. Chance sie mit der wahren Macht, die höher als sie selbst ist, dem Gott der Bibel, bekannt macht, bietet sie eine feste Grundlage für ihre Heilung. Und Menschen, die die Bibel schon kennen, jedoch Heilung brauchen, werden in die 12 Schritte eingeführt, eingebettet in ein christuszentriertes Heilungsprogramm.

Wenn Sie diese Bibel als grundlegendes Element im Zusammenhang mit 12-Schritte-Gruppen-Meetings gebrauchen und die Schritte durcharbeiten, kann sich Ihr Leben verwandeln. Sie können einer der vielen Menschen werden, die Gott übernehmen ließen, was sie selbst nicht im Griff hatten, und jetzt glauben, was sie früher so schwer annehmen konnten.

Eine der ersten Leserinnen der amerikanischen Life Recovery Bible war suizidgefährdet und abhängig von Crack (Kokain). Nach sechs Monaten mit dieser Bibel hatte Jesus ihr ganzes Leben verwandelt, und bald ging sie einen Schritt weiter und half anderen Frauen, Heilung zu finden. Als sie gefragt wurde, was mit ihr passiert sei, antwortete sie: »Ich hörte auf, die Lügen des Satans zu glauben, und begann, die Wahrheit von Jesus Christus zu glauben.« Sie war die Erste in der Geschichte von Life Recovery, die erfuhr, wie sich ihr Leben verwandelte, während sie die Wahrheiten in dieser Bibel nutzte und anwandte. Seitdem hat sich die Geschichte millionenfach wiederholt. Die verwandelnde Wahrheit von Gottes Wort steht jetzt Ihnen zur Verfügung. Wir beten, dass Gottes Wahrheit in dieser Bibel den Grund für ein fantastisches heiles und erneuertes Leben legt.

Steve A. und Dave S.

Die 12 Schritte für die 2. Chance

1. Schritt
Wir gaben zu, dass wir unseren Problemen gegenüber machtlos sind – und unser Leben nicht mehr meistern konnten.

2. Schritt
Wir kamen zu dem Glauben, dass eine Macht, größer als wir selbst, uns unsere geistige Gesundheit wiedergeben kann.

3. Schritt
Wir fassten den Entschluss, unseren Willen und unser Leben der Sorge Gottes anzuvertrauen.

4. Schritt
Wir machten eine gründliche und furchtlose Inventur in unserem Inneren.

5. Schritt
Wir gaben Gott, uns selbst und einem anderen Menschen gegenüber unverhüllt unsere Fehler zu.

6. Schritt
Wir waren völlig bereit, all diese Charakterfehler von Gott beseitigen zu lassen.

7. Schritt
Demütig baten wir Gott, unsere Mängel von uns zu nehmen.

8. Schritt
Wir machten eine Liste aller Personen, denen wir Schaden zugefügt hatten, und wurden willig, ihn bei allen wiedergutzumachen.

9. Schritt
Wir machten bei diesen Menschen alles wieder gut – wo immer es möglich war –, es sei denn, wir hätten dadurch sie oder andere verletzt.

10. Schritt
Wir setzten die Inventur bei uns fort, und wenn wir unrecht hatten, gaben wir es sofort zu.

11. Schritt
Wir suchten durch Gebet und Besinnung die bewusste Verbindung zu Gott zu vertiefen. Wir baten Ihn nur, uns Seinen Willen erkennbar werden zu lassen und uns die Kraft zu geben, ihn auszuführen.

12. Schritt
Nachdem wir durch diese Schritte ein spirituelles Erwachen erlebt hatten, versuchten wir, diese Botschaft an andere weiterzugeben und unser tägliches Leben nach diesen Grundsätzen auszurichten.

Die 12 Schritte der Anonymen Alkoholiker

1. Schritt
Wir gaben zu, dass wir dem Alkohol gegenüber machtlos sind – und unser Leben nicht mehr meistern konnten.

2. Schritt
Wir kamen zu dem Glauben, dass eine Macht, größer als wir selbst, uns unsere geistige Gesundheit wiedergeben kann.

3. Schritt
Wir fassten den Entschluss, unseren Willen und unser Leben der Sorge Gottes – wie wir Ihn verstanden – anzuvertrauen.

4. Schritt
Wir machten eine gründliche und furchtlose Inventur in unserem Inneren.

5. Schritt
Wir gaben Gott, uns selbst und einem anderen Menschen gegenüber unverhüllt unsere Fehler zu.

6. Schritt
Wir waren völlig bereit, all diese Charakterfehler von Gott beseitigen zu lassen.

7. Schritt
Demütig baten wir Ihn, unsere Mängel von uns zu nehmen.

8. Schritt
Wir machten eine Liste aller Personen, denen wir Schaden zugefügt hatten, und wurden willig, ihn bei allen wiedergutzumachen.

9. Schritt
Wir machten bei diesen Menschen alles wieder gut – wo immer es möglich war –, es sei denn, wir hätten dadurch sie oder andere verletzt.

10. Schritt
Wir setzten die Inventur bei uns fort, und wenn wir unrecht hatten, gaben wir es sofort zu.

11. Schritt
Wir suchten durch Gebet und Besinnung die bewusste Verbindung zu Gott – wie wir Ihn verstanden – zu vertiefen. Wir baten Ihn nur, uns Seinen Willen erkennbar werden zu lassen und uns die Kraft zu geben, ihn auszuführen.

12. Schritt
Nachdem wir durch diese Schritte ein spirituelles Erwachen erlebt hatten, versuchten wir, diese Botschaft an Alkoholiker weiterzugeben und unser tägliches Leben nach diesen Grundsätzen auszurichten.

Die 12 Schritte und die Bibel

Die 12 Schritte sind schon seit Langem eine große Hilfe für Menschen im Heilungsprozess. Einen großen Teil ihrer Kraft verdanken sie dem Umstand, dass sie Grundsätzen folgen, die in der Bibel klar offenbart sind. Im Folgenden werden die 12 Schritte aufgeführt und mit dazu passenden Bibelstellen verbunden, die sie stützen. Das wird Leser, die mit den 12 Schritten vertraut sind, helfen, den wahren Ursprung von deren Weisheit zu entdecken: Gottes Wort selbst.

Schritt 1: Wir gaben zu, dass wir unseren Problemen gegenüber machtlos sind – und unser Leben nicht mehr meistern konnten.

»Ich weiß, dass ich durch und durch verdorben bin … Immer wieder nehme ich mir das Gute vor, aber es gelingt mir nicht, es zu verwirklichen« (Römer 7,18; siehe auch Johannes 8,31-36; Römer 7,14-25).

Schritt 2: Wir kamen zu dem Glauben, dass eine Macht, größer als wir selbst, uns unsere geistige Gesundheit wiedergeben kann.

»Gott bewirkt in euch den Wunsch, ihm zu gehorchen, und er gibt euch auch die Kraft zu tun, was ihm Freude macht« (Philipper 2,13; siehe auch Römer 4,6-8; Epheser 1,6-8; Kolosser 1,21-22; Hebräer 11,1-10).

Schritt 3: Wir fassten den Entschluss, unseren Willen und unser Leben der Sorge Gottes anzuvertrauen.

»Weil Gott so barmherzig ist, fordere ich euch nun auf, liebe Brüder, euch mit eurem ganzen Leben für Gott einzusetzen. Es soll ein lebendiges und heiliges Opfer sein – ein Opfer, an dem Gott Freude hat. Das ist ein Gottesdienst, wie er sein soll« (Römer 12,1; siehe auch Matthäus 11,28-30; Markus 10,14-16; Jakobus 4,7-10).

Schritt 4: Wir machten eine gründliche und furchtlose Inventur in unserem Inneren.

»Lasst uns unser Verhalten überprüfen und wieder zum Herrn umkehren« (Klagelieder 3,40; siehe auch Matthäus 7,1-5; 2. Korinther 7,8-10).

Schritt 5: Wir gaben Gott, uns selbst und einem anderen Menschen gegenüber unverhüllt unsere Fehler zu.

»Bekennt einander eure Schuld und betet füreinander, damit ihr geheilt werdet. Das Gebet eines gerechten Menschen hat große Macht und kann viel bewirken« (Jakobus 5,16; siehe auch Psalm 32,1-5; 51,3-5; 1. Johannes 1,2-6).

Schritt 6: Wir waren völlig bereit, all diese Charakterschwächen von Gott beseitigen zu lassen.

»Wenn ihr eure Schuld vor dem Herrn eingesteht, wird er euch wieder aufrichten« (Jakobus 4,10; siehe auch Römer 6,5-11; Philipper 3,12-14).

Schritt 7: Demütig baten wir Gott, unsere Mängel von uns zu nehmen.

»Wenn wir ihm unsere Sünden bekennen, ist er treu und gerecht, dass er uns vergibt und uns von allem Bösen reinigt« (1. Johannes 1,9; siehe auch Lukas 18,9-14; 1. Johannes 5,13-15).

Schritt 8: Wir machten eine Liste aller Personen, denen wir Schaden zugefügt hatten, und wurden willig, ihn bei allen wiedergutzumachen.

»Behandle andere so, wie du von ihnen behandelt werden möchtest« (Lukas 6,31; siehe auch Kolosser 3,12-15; 1. Johannes 3,10-20).

Schritt 9: Wir machten bei diesen Menschen alles wieder gut – wo immer es möglich war –, es sei denn, wir hätten dadurch sie oder andere verletzt.

»Wenn ihr also vor dem Altar im Tempel steht, um zu opfern, und … jemand etwas gegen euch hat, dann lasst euer Opfer vor dem Altar liegen, geht zu dem Betreffenden und versöhnt euch mit ihm. Erst dann kommt zurück und bringt Gott euer Opfer dar« (Matthäus 5,23-24; siehe auch Lukas 19,1-10; 1. Petrus 1,21-25).

Schritt 10: Wir setzten die Inventur bei uns fort, und wenn wir unrecht hatten, gaben wir es sofort zu.

»Wer sich für standhaft hält, soll aufpassen, dass er nicht … sündige« (1. Korinther 10,12; siehe auch Römer 5,3-6; 2. Timotheus 2,1-7; 1. Johannes 1,8-10).

Schritt 11: Wir suchten durch Gebet und Besinnung die bewusste Verbindung zu Gott zu vertiefen. Wir baten Ihn nur, uns Seinen Willen erkennbar werden zu lassen und uns die Kraft zu geben, ihn auszuführen.

»Hört nicht auf zu beten und Gott zu danken« (Kolosser 4,3; siehe auch Jesaja 40,28-31; 1. Timotheus 4,7-8).

Schritt 12: Nachdem wir durch diese Schritte ein spirituelles Erwachen erlebt hatten, versuchten wir, diese Botschaft an andere weiterzugeben und unser tägliches Leben nach diesen Grundsätzen auszurichten.

»Liebe Freunde, wenn ein Mensch einer Sünde erlegen ist, dann solltet ihr, deren Leben vom Geist Gottes bestimmt ist, diesem Menschen liebevoll und in aller Demut helfen, wieder auf den rechten Weg zurückzufinden. Und pass auf, dass du nicht in dieselbe Gefahr gerätst« (Galater 6,1; siehe auch Jesaja 61,1-3; Titus 3,3-7; 1. Petrus 4,1-5).

Hinweise für die Leser

Die Bibel ist ein Buch über das Heilwerden. Sie beschreibt, wie die Welt entstand und dass Gott sie gut geschaffen hat. Weiter berichtet sie über den Anfang der Sünde, wie die ersten Menschen sich entschieden, Gottes gute Absichten zurückzuweisen. Und sie legt ganz klar die verhängnisvollen Folgen dar, die durch die Ablehnung von Gottes Vorhaben entstehen. Doch lässt die Bibel uns nicht in Verzweiflung sitzen. Sie offenbart einen Plan zur Heilung und die Quelle der Kraft, ihn auszuführen. Jeder Bestandteil der Die Bibel für die 2. Chance führt die Leser zu den kraftvollen Instrumenten zur Heilung, die die Bibel bietet.

Einführungsartikel

Diese Bibelausgabe enthält einige hilfreiche Artikel zur Einführung in das Thema Abhängigkeit. Sie sind dazu gedacht, dass Einzelne zu Beginn ihres Heilungsweges einen Überblick bekommen.

Vorwort (Seite *9)

Ein paar Bemerkungen über Abhängigkeit (Seite *12)

Die Anfänge der Bibel für die 2. Chance (Seite *14)

Denkanstöße

Jeder Denkanstoß befindet sich in der Nähe des Bibelabschnitts, der dort betrachtet wird. Am Schluss wird jeweils auf den nächstfolgenden verwiesen. Einen Überblick bieten die entsprechenden Verzeichnisse am Ende der Bibel.

Die 12-Schritte-Denkanstöße umfassen 84 biblische Andachten, in denen es um die 12 Schritte geht. Sie beginnen auf Seite 27.

Die Andachten zum Prinzip der Heilung enthalten 56 biblische Andachten rund um wichtige Grundsätze für den Heilungsprozess. Sie beginnen auf Seite 7.

Die Denkanstöße zum Gelassenheitsgebet bestehen aus 30 biblischen Andachten, die sich auf das Gelassenheitsgebet beziehen. Sie beginnen auf Seite 29.

Steckbriefe

60 Kurzportraits beleuchten biblische Personen und ihre Beziehungen. Aus ihnen werden wertvolle Erkenntnisse für den Heilungsprozess gewonnen. Einen Überblick bietet das Verzeichnis auf Seite 2012.

Informationen über die biblischen Bücher

Vor jedem biblischen Buch sind einige hilfreiche Erklärungen eingefügt.

Einleitungen stellen den Inhalt des Buches schwerpunktmäßig aus Sicht des Heilwerdens dar.

Der Überblick gliedert das Buch in Stichworten.

Das Fazit bietet wichtige Hintergrundinformationen zum Buch.

Heilungsthemen benennen und erörtern wichtige Themen für Menschen im Heilungsprozess.

Kommentare

Der Bibeltext wird von Kommentaren begleitet, die zu bestimmten Stellen wichtige Gedanken für die Heilung formulieren. Sie stehen unten auf der jeweiligen Seite und sind im Themenregister ab Seite 1921 enthalten.

In den Weiterführenden Gedanken zur Heilung am Ende vieler biblischer Bücher befinden sich weitere Kommentare. Sie sind jeweils thematisch zusammengefasst. Die hier behandelten Themen sind im Verzeichnis der Weiterführenden Gedanken zur Heilung ab Seite 2019 verzeichnet.

Verzeichnisse

Der Themenindex (Seite 1953) erschließt den Lesern die hilfreichen Kommentare, Steckbriefe, Denkanstöße und Gedanken zur Heilung. Sie sind über hundert Stichworten zugeordnet, die relevante Angelegenheiten im Heilungsprozess ansprechen.

Das Verzeichnis der Steckbriefe (Seite 2012) führt die 60 kurzen Lebensbilder in der Reihenfolge auf, wie sie in die Bibel eingefügt sind.

Das Verzeichnis der 12-Schritte-Denkanstöße (Seite 2013) führt die 84 Andachten nach Schritten geordnet auf.

Das Verzeichnis der Denkanstöße zur Heilung (Seite 2016) führt die 56 Andachten in der Reihenfolge auf, wie sie in die Bibel eingefügt sind.

Das Verzeichnis der Denkanstöße zum Gelassenheitsgebet (Seite 2018) führt diese 30 Andachten in der Reihenfolge auf, wie sie in die Bibel eingefügt sind.

Das Verzeichnis der Weiterführenden Gedanken zur Heilung (Seite 2019) führt diese in der Reihenfolge der biblischen Bücher auf.

Das Themenregister (Seite 1921) führt mehr als 150 Themen auf, die für alle Menschen wichtig sind, die nach Gottes Weisheit leben wollen, und nennt hilfreiche Bibelstellen dazu. Dies ist ein ausgesprochen nützliches Instrument, um herauszufinden, was Gott zu unseren alltäglichen Angelegenheiten zu sagen hat.

Vorsatzblatt

FÜR ______________________________

VON ______________________________

AM _______________________________

Ich will den HERRN allezeit loben

und nie aufhören, ihm zu danken.

Allein den HERRN will ich loben;

die Mutlosen sollen es hören und sich freuen.

Kommt, lobt mit mir die Größe des HERRN,

lasst uns gemeinsam seinen Namen ehren!

Ich betete zum HERRN, und er antwortete mir

und befreite mich von allen meinen Ängsten.

Die von ihm Hilfe erhoffen, werden vor Freude strahlen,

und sie werden nicht vor Scham erröten.

Psalm 34,2-6

Gott,

gib mir die Gelassenheit,

Dinge hinzunehmen, die ich nicht ändern kann,

den Mut,

Dinge zu ändern, die ich ändern kann,

und die Weisheit,

das eine vom anderen zu unterscheiden.

Das Alte Testament

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
1. Mose

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

1. Mose (Genesis)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das erste Buch Mose (Genesis)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 1. Mose

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
2. Mose

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

2. Mose (Exodus)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das zweite Buch Mose (Exodus)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 2. Mose

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
3. Mose

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

3. Mose (Levitikus)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das dritte Buch Mose (Levitikus)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 3. Mose

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
4. Mose

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

4. Mose (Numeri)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das vierte Buch Mose (Numeri)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 4. Mose

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
5. Mose

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

5. Mose (Deuteronomium)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das fünfte Buch Mose (Deuteronomium)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 5. Mose

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Josua

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Josua

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Buch Josua

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Josua

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Richter

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Richter

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Buch der Richter

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Richter

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Rut

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Rut

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Buch Rut

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Rut

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
1. Samuel

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

1. Samuel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das erste Buch Samuel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 1. Samuel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
2. Samuel

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

2. Samuel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das zweite Buch Samuel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 2. Samuel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
1. Könige

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

1. Könige

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das erste Buch der Könige

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
2. Könige

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

2. Könige

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das zweite Buch der Könige

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 2. Könige

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
1. Chronik

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

1. Chronik

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das erste Buch der Chronik

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
2. Chronik

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

2. Chronik

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das zweite Buch der Chronik

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu 2. Chronik

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Esra

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Esra

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Buch Esra

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Nehemia

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Nehemia

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Buch Nehemia

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Nehemia

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Ester

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Ester

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Buch Ester

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Hiob

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Hiob

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Buch Hiob

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Hiob

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Psalmenwahl
Die Psalmen

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Psalmen

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Psalmen

Erstes Buch: Psalmen 1–41

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu den Psalmen

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Die Sprüche

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Sprichwörter

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Sprichwörter

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu den Sprichwörtern

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Prediger

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prediger (Kohelet)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prediger (Kohelet)

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Prediger

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Das Hohe Lied

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Hohe Lied

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Hohe Lied

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Jesaja

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Jesaja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Jesaja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Jesaja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Jeremia

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Jeremia

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Jeremia

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Jeremia

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Die Klagelieder

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Klagelieder

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Klagelieder

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Hesekiel

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Hesekiel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Hesekiel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Hesekiel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Daniel

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Daniel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Daniel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Daniel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Hosea

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Hosea

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Hosea

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Hosea

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Joel

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Joel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Joel

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Amos

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Amos

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Amos

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Amos

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Obadja

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Obadja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Obadja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Jona

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Jona

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Jona

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Jona

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Micha

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Micha

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Micha

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Micha

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Nahum

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Nahum

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Nahum

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Habakuk

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Habakuk

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Habakuk

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Zefanja

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Zefanja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Zefanja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Haggai

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Haggai

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Haggai

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Sacharja

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Sacharja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Sacharja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu Sacharja

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Maleachi

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Maleachi

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Prophet Maleachi

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Das Neue Testament

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Das Evangelium von Matthäus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Matthäus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Matthäus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Matthäus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Das Evangelium von Markus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Markus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Markus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Markus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Das Evangelium von Lukas

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Lukas

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Lukas

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Lukas

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Das Evangelium von Johannes

Einführung

01   02   03   04   05   06   07   08   09   10   11   12   13   14   15   16   17   18   19   20   21  

Weiterführende Gedanken

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Johannes

Überblick

A. Der wunderbare Ursprung für jede Heilung wird genannt (1,1-18)

B. Jesus schenkt neues Leben (1,19–3,36)

C. Die Sehnsüchte der Seele werden gestillt (4,1–7,53)

D. Ins Licht kommen, um von einer schmerzlichen Vergangenheit geheilt zu werden (8,1–9,41)

E. Ein überfließendes Leben annehmen und feiern (10,1–12,50)

F. Andere lieben, wie Jesus uns liebt (13,1–17,26)

G. Die Kreuzigung: Alles scheint zu zerbrechen (18,1–19,42)

H. Die Auferstehung: Wunderbare Heilung (20,1–21,25)

Aus den unermesslichen Weiten der Ewigkeit in die Begrenzung der Zeit – so kam Gottes Sohn in diese Welt. Jesus war der Schöpfer dieser Welt, aber er kam in seine Schöpfung. Gott wurde Mensch und war bereit, sich selbst zu opfern, damit alle, die ihn annehmen, Vergebung und Erlösung erfahren.

Johannes benutzte zahlreiche Bilder, um zu verdeutlichen, wer Jesus ist und wie er uns ewiges Leben gibt: Jesus ist das fehlerlose Lamm Gottes, das für uns geopfert wird; das Brot des Lebens, das unseren geistlichen Hunger stillt; das lebendige Wasser, das unseren geistlichen Durst stillt; das Licht, das uns führt; der gute Hirte, der uns vorangeht; der wahre Weinstock, der uns Leben gibt; und der Ratgeber, der uns tröstet und unterweist. Durch diese Bilder demonstrierte Johannes, dass Jesus uns alles geben kann, was wir für ein neues, überfließendes Leben brauchen.

Johannes schilderte auch die Wunder, die Jesus wirkte, um zu zeigen, dass Jesus die Macht hat, Menschenleben zu verändern. Sein Evangelium ist voll von Beispielen für die Macht Gottes im Leben von Menschen, die Heilung brauchen. Mit Gottes Hilfe können wir den neuen Wein eines veränderten Lebens trinken; die Verantwortung übernehmen, uns von den Sünden abzuwenden, die uns lähmen; von unseren Krankheiten gesund werden; von unserer Blindheit für die Wahrheit geheilt werden; uns von unseren sündigen Abhängigkeiten und den Menschen lösen, die uns verurteilen; und aus einer toten und leeren Existenz zu einem neuen Leben befreit werden.

Johannes stellte diese Bilder und Wunder zusammen, um uns deutlich zu machen, wer Jesus ist: Gottes Sohn. Wenn wir Jesus als unseren Herrn und Erlöser annehmen, können wir das neue Leben bekommen, das er allen anbietet, die an ihn glauben.

FAZIT

Kernaussage: Johannes offenbart Jesus als Gottes Sohn und zeigt, dass wir durch den Glauben an ihn wahre Liebe, Vergebung und Heilung erfahren. Verfasser: Der Apostel Johannes, Bruder von Jakobus, einer der sogenannten »Donnersöhne«. Zielgruppe: Alle Menschen überall. Entstehungszeit: Wahrscheinlich zwischen 80 und 90 n. Chr. Hintergrund: Nachdem er jahrzehntelang über seine Erlebnisse als Jünger von Jesus nachgedacht hatte, hielt der Apostel Johannes seine einzigartige Sicht auf das Evangelium schriftlich fest. Schlüsselvers: »Diese aber wurden aufgeschrieben, damit ihr glaubt, dass Jesus der Christus ist, der Sohn Gottes, und damit ihr durch den Glauben an ihn in seinem Namen das ewige Leben habt« (20,31). Schlüsselpersonen und -beziehungen: Jesus mit Johannes dem Täufer, den Jüngern, Maria, Marta, Lazarus, den religiösen Führern, Pilatus und Maria Magdalena.

HEILUNGSTHEMEN

Gottes Macht: Jedes Wunder, das Johannes schildert – sechs davon werden in den anderen Evangelien nicht erwähnt –, demonstriert deutlich Gottes Macht. Jesus heilte einen blind geborenen Mann; er ging auf dem Wasser und stillte dann einen Sturm; er heilte den Sohn eines angesehenen Mannes, ohne überhaupt dort zu sein; er weckte Lazarus, der schon seit über drei Tagen tot war, von den Toten auf. Johannes erzählte nicht nur aus dem Leben von Jesus, er betonte, dass in Jesus Gottes ganze Macht verkörpert wird. Diese Macht wird uns versprochen, wenn wir in unserer Machtlosigkeit zu ihm kommen und ihm unser Leben übergeben.

Gottes Macht kann in uns sein: Heilung basiert auf Gottes Macht, die in uns wirkt. Jesus zeigt mehrere Beispiele, wie wir Gottes Macht erleben können. Er beschreibt, wie die Rebe am Weinstock bleibt und Leben und Kraft aus dem Weinstock bekommt. Er erzählt, dass er das Brot des Lebens ist und dass wir dieses Brot essen sollen. Er sagt, dass er Wasser für uns hat, das unseren Durst für immer stillen wird, wenn wir davon trinken. Jedes dieser Bilder veranschaulicht seine Zusage: Der Heilige Geist wird kommen und uns täglich lehren, uns trösten und uns Kraft geben. Wenn wir unser Leben Gott übergeben, wohnt der Heilige Geist in uns und hilft uns Schritt für Schritt bei unserer Heilung.

Leugnen ist gefährlich: Am Anfang seines Dienstes folgten Jesus große Menschenmengen. Aber als er die Menschen mit ihren Sünden konfrontierte, wurden seine Nachfolger immer weniger. Da die Menschen nicht bereit waren, sich den Tatsachen zu stellen, die Jesus in ihrem Leben ans Licht brachte, lehnten sie den Einzigen ab, der ihnen helfen konnte. Die Zeiten haben sich geändert, aber das Leugnen läuft immer noch nach dem gleichen Muster ab: Zuerst fragen wir nach der Wahrheit, aber mit der Zeit lehnen wir sie immer hartnäckiger ab. Unser Herz wird immer härter, und wir wollen die Wahrheit nicht mehr sehen. Genauso wie Jesus damals die Menschenmassen konfrontierte, zeigt er uns, welche Veränderungen wir vornehmen müssen. Man braucht Mut, um der Wahrheit offen und ehrlich ins Auge zu blicken. Wenn wir die Wahrheit akzeptieren, ist das der erste Schritt zur Heilung.

Einladung zu einer Beziehung: Obwohl uns jedes Evangelium die Liebe von Jesus zeigt, stellte Johannes seine Liebe als zentrales Thema dar. Jesus sagte: Wenn wir ihm nachfolgen, zeigt sich das daran, dass wir andere lieben. Er betete, dass uns die Liebe genauso verbindet, wie er und der Vater durch die Liebe verbunden sind. Johannes bezeichnete sich in diesem Evangelium als »Jünger, den Jesus liebte« (21,20). In einem seiner späteren Briefe schrieb Johannes, dass der größte Beweis für Gottes Gegenwart in unserem Leben unsere Liebe zu anderen ist (siehe 1. Johannes 4,11-12.20-21). Bei unserem Heilungsprozess und in unserer Beziehung zu Gott ist entscheidend, dass wir Gottes Liebe zu uns erkennen und bereit sind, andere Menschen zu schätzen und zu respektieren.

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Das Evangelium von Johannes

Christus, das ewige Wort

Joh 1

1 KOM Am Anfang war das Wort. Das Wort war bei Gott und das Wort war Gott. 2Er♦ war am Anfang bei Gott. 3Durch ihn wurde alles geschaffen, was ist. Es gibt nichts, was er, das Wort, nicht geschaffen hat. 4Das Leben selbst war in ihm, und dieses Leben schenkt allen Menschen Licht. 5Das Licht scheint in der Dunkelheit, und die Dunkelheit konnte es nicht auslöschen.

6Gott sandte Johannes den Täufer, 7um allen Menschen von dem Licht zu erzählen, damit durch ihn alle daran glauben. 8Johannes selbst war nicht das Licht; er war nur ein Zeuge für das Licht. 9Der, der das wahre Licht ist, das alle Menschen erleuchtet, sollte erst noch in die Welt kommen.

10Doch obwohl die Welt durch ihn geschaffen wurde, erkannte die Welt ihn nicht, als er kam. 11Er kam in die Welt, die ihm gehört, und sein eigenes Volk nahm ihn nicht auf. 12All denen aber, die ihn aufnahmen und an seinen Namen glaubten, gab er das Recht, Gottes Kinder zu werden. 13Sie wurden dies weder durch ihre Abstammung noch durch menschliches Bemühen oder Absicht, sondern dieses neue Leben kommt von Gott.

Johannes der Täufer

Ein Gewitter aus der Wüste fegte über Judäa und rüttelte viele aus ihrer Schläfrigkeit wach, riss alte Bauwerke ein und tränkte die ausgedörrten Felder. Der heftige Wolkenbruch ängstigte viele, doch andere waren für die zukünftige Wohltat dankbar, die der Regen mit sich bringen würde. So trat Johannes der Täufer in Judäa auf. Er stellte das Machtgefüge der jüdischen Führung infrage und bahnte den Weg für etwas, das kommen sollte.

Von dem Tag an, als seinem Vater ein Engel erschien, der Johannes' Geburt ankündigte, war klar, dass er jemand Besonderes und für eine einzigartige Aufgabe vorgesehen war. Mutig verkündete Johannes eine klare und kraftvolle Botschaft: Gottes Reich ist nahegekommen; und er rief die Menschen auf, sich von ihren Sünden abzuwenden und zum Zeichen für ihre Reue taufen zu lassen.

Die einen wurden von Johannes' Worten tief bewegt und wollten ihr Leben ändern. Andere waren durch Stolz und Hochmut verhärtet. Als König Herodes Antipas die Frau seines Bruders heiratete, hielt Johannes nicht still, sondern wies ihn auf seinen Verstoß gegen Gottes Gesetz hin. Jene Frau, Herodias, war über Johannes' verurteilende Worte wütend und ließ ihn töten. Den Botschafter konnte sie zum Schweigen bringen, aber seine Botschaft nicht. Der Weg war geebnet, der Messias hatte die Bühne betreten, Johannes hatte seine Aufgabe erfüllt.

Johannes meinte, dass er es nicht einmal wert sei, der Diener von Jesus zu sein. Jesus dagegen sagte, dass es in der Geschichte keinen größeren Menschen als Johannes gegeben hat. Doch hatte Johannes kein Selbstwertproblem, sondern er war angemessen demütig. Wenn wir die Größe Jesu wirklich verstehen, verwandelt sich unser Stolz, unsere Selbstgefälligkeit und Selbstgenügsamkeit in demütige Dankbarkeit und in die Sehnsucht, ihm zu gefallen.

Stärken, Erfolge und Besonderheiten:

Johannes der Täufer sagte die Wahrheit, egal, was es ihn kostete.

Ihm ging es um Gottes Beurteilung, nicht um das, was Menschen dachten.

Er erfüllte Gottes Vorstellungen für sein Leben, indem er dem Messias den Weg bereitete.

In allem, was er tat und sagte, setzte er Gott an die oberste Stelle.

Seine Verwirrung und Zweifel drückte er ehrlich aus.

Einsichten aus seinem Leben:

Für die Wahrheit einzustehen, kann teuer werden, aber letztlich lohnt es sich.

Es macht Freude, anderen von Jesus dem König und seinem Reich zu erzählen.

Richtige Selbstwahrnehmung ist ein Schlüssel zu treuem Dienst.

Schlüsselvers:

»Johannes antwortete mit den Worten des Propheten Jesaja: ›Ich bin eine Stimme, die in der Wüste ruft: »Ebnet den Weg für das Kommen des Herrn!«‹« (Johannes 1,23)

Johannes der Täufer kommt in Matthäus 3,1-17; 11,2-19; 14,1-12; Markus 1,1-11; 6,14-29; Lukas 1,5-25.39-45.57-80; 3,1-22; 7,18-35; 9,7-9; Johannes 1,6-9.19-37 vor. Außerdem wird er in Apostelgeschichte 1,5.21-22; 10,36-37; 11,16; 13,24-25; 18,25-26 und 19,3-4 erwähnt.

14 KOM Er, der das Wort ist, wurde Mensch und lebte unter uns. Er war voll Gnade und Wahrheit und wir wurden Zeugen seiner Herrlichkeit, der Herrlichkeit, die der Vater ihm, seinem einzigen Sohn, gegeben hat.

15Auf ihn wies Johannes die Menschen hin. Er rief ihnen zu: »Das ist der, von dem ich gesagt habe: ›Es kommt einer nach mir, der ist größer als ich, denn er war da, lange bevor es mich gab.‹«

16Aus seiner Fülle haben wir ja alle geschöpft: Eine Gnade folgte auf die andere. 17Denn das Gesetz wurde durch Mose gegeben; Gottes Gnade und Wahrheit kamen durch Jesus Christus. 18Niemand hat Gott je gesehen. Doch sein einziger Sohn, der selbst Gott ist♦, ist dem Herzen des Vaters ganz nahe; er hat uns von ihm erzählt.

Das Zeugnis Johannes des Täufers

19 KOM Die führenden Männer des jüdischen Volkes schickten Priester und Leviten aus Jerusalem zu Johannes, um ihn zu fragen: »Wer bist du eigentlich?« 20Johannes schwieg nicht, sondern bekannte klar und deutlich: »Ich bin nicht der Christus♦.«

21»Wer bist du dann?«, fragten sie. »Bist du Elia?«

»Nein«, erwiderte er.

»Bist du der Prophet?«♦

»Nein.«

22»Wer bist du dann? Sag es uns, damit wir die Antwort denen überbringen können, die uns geschickt haben. Was sagst du selbst, wer du bist?«

23Johannes antwortete mit den Worten des Propheten Jesaja:

»Ich bin eine Stimme, die in der Wüste ruft: ›Ebnet den Weg für das Kommen des Herrn!‹«♦

24Darauf fragten ihn die Abgesandten der Pharisäer: 25»Wenn du weder der Christus noch Elia oder der Prophet bist, mit welchem Recht taufst du dann?«

26Johannes antwortete ihnen: »Ich taufe nur mit♦ Wasser, doch hier mitten unter euch steht einer, den ihr noch nicht kennt. 27Er wird aber schon bald nach mir kommen. Ich bin nicht einmal wert, sein Diener zu sein♦.« 28Diese Begebenheit ereignete sich in Betanien, einem Dorf am Ostufer des Jordan, wo Johannes taufte.

Jesus, das Lamm Gottes

29Am nächsten Tag, als Johannes Jesus auf sich zukommen sah, sagte er: »Seht her! Da ist das Lamm Gottes, das die Sünde der Welt wegnimmt! 30Er ist es, von dem ich sagte: ›Bald nach mir kommt ein Mann, der größer ist als ich, denn er war da, lange bevor es mich gab.‹ 31Ich kannte ihn nicht. Aber um Israel die Augen für ihn zu öffnen, bin ich gekommen und habe mit Wasser getauft.«

32Und er fuhr fort: »Ich sah den Heiligen Geist wie eine Taube vom Himmel herabkommen und sich auf ihm niederlassen. 33Ich kannte ihn nicht, doch Gott, der mir den Auftrag gegeben hat, mit Wasser zu taufen, sagte zu mir: ›Der, auf den du den Heiligen Geist herabkommen und sich niederlassen siehst, ist der, den du suchst. Er ist es, der mit dem Heiligen Geist tauft.‹ 34Das habe ich nun gesehen und deshalb bezeuge ich, dass dieser Mann der Sohn Gottes ist.♦«

Die ersten Jünger

35Am nächsten Tag stand Johannes an der gleichen Stelle und zwei seiner Jünger waren bei ihm. 36Als Jesus vorüberging, blickte Johannes ihn an und rief aus: »Seht hin! Dieser ist das Lamm Gottes!« 37Da wandten sich seine beiden Jünger um und folgten Jesus.

38Jesus schaute sich um und sah, dass sie ihm folgten. »Was wollt ihr?«, fragte er sie.

Sie antworteten: »Rabbi« (das bedeutet: Meister), »wo wohnst du?«

39»Kommt mit, dann werdet ihr es sehen«, sagte er. Es war etwa vier Uhr nachmittags, als sie mit ihm dorthin gingen, und sie blieben für den Rest des Tages dort.

40Andreas, der Bruder von Simon Petrus, war einer der beiden Männer, die Jesus gefolgt waren, weil sie gehört hatten, was Johannes über ihn sagte. 41Sofort suchte er seinen Bruder Simon auf und erzählte ihm: »Wir haben den Messias gefunden« (das bedeutet: den Christus♦).

42Dann nahm Andreas Simon mit zu Jesus. Jesus sah ihn aufmerksam an und sagte: »Du bist Simon, der Sohn des Johannes – doch du wirst Kephas genannt werden« (das bedeutet: Petrus♦).

43Als Jesus am nächsten Tag beschloss, nach Galiläa zu gehen, begegnete er Philippus und sagte zu ihm: »Komm mit und folge mir nach.« 44Philippus stammte aus Betsaida, der Heimatstadt von Andreas und Petrus.

45Philippus machte sich auf die Suche nach Nathanael und erzählte ihm: »Wir haben den gefunden, von dem Mose und die Propheten geschrieben haben! Es ist Jesus, der Sohn von Josef aus Nazareth.«

46»Aus Nazareth!«, rief Nathanael aus. »Kann denn aus Nazareth etwas Gutes kommen?«

Philippus antwortete: »Komm mit und überzeuge dich selbst.«

47Als Jesus Nathanael auf sich zukommen sah, sagte er: »Da kommt ein aufrechter Mann – ein wahrer Sohn Israels.«

48Nathanael fragte: »Woher kennst du mich?«

Jesus antwortete: »Ich sah dich unter dem Feigenbaum, noch bevor Philippus dich rief.«

49Da antwortete Nathanael: »Rabbi, du bist der Sohn Gottes – du bist der König Israels!«

50Jesus entgegnete: »Glaubst du das jetzt nur, weil ich dir gesagt habe, dass ich dich unter dem Feigenbaum sah? Du wirst viel Größeres sehen.« 51Und er fuhr fort: »Ich versichere euch: Ihr werdet sehen, dass der Himmel offen steht und die Engel Gottes über dem Menschensohn hinauf- und herabsteigen.«♦

Die Hochzeit in Kana

Joh 2

1 KOM Am übernächsten Tag♦ war die Mutter von Jesus bei einer Hochzeitsfeier in Kana, einem Dorf in Galiläa. 2Auch Jesus und seine Jünger waren zu der Feier eingeladen. 3Während des Festes ging der Wein aus, und die Mutter von Jesus machte ihn darauf aufmerksam. »Sie haben keinen Wein mehr«, sagte sie zu ihm.

4»Was hat das mit mir und dir zu tun?«, fragte Jesus. »Meine Zeit ist noch nicht gekommen.«

5Doch seine Mutter wies die Diener an: »Tut, was immer er euch befiehlt.«

6Im Haus gab es sechs steinerne Wasserbehälter, die für die vorgeschriebenen Reinigungshandlungen der Juden verwendet wurden und jeweils rund hundert Liter♦ fassten. 7Jesus sprach zu den Dienern: »Füllt die Krüge mit Wasser.« Als sie die Krüge bis zum Rand gefüllt hatten, 8sagte er: »Schöpft daraus und bringt es dem Zeremonienmeister.« Sie folgten seiner Anweisung.

9Der Zeremonienmeister kostete von dem Wasser, das nun Wein war. Da er nicht wusste, woher der Wein kam – denn nur die Diener, die ihn geschöpft hatten, wussten es –, ließ er den Bräutigam holen. 10»Eigentlich schenkt ein Gastgeber den besseren Wein zuerst aus«, sagte er. »Später, wenn alle betrunken sind und es ihnen nichts mehr ausmacht, holt er den weniger guten. Du dagegen hast den besten Wein bis jetzt zurückbehalten!«

11Durch dieses Wunder in Kana in Galiläa zeigte Jesus zum ersten Mal seine Herrlichkeit. Und seine Jünger glaubten an ihn.

12Nach der Hochzeit ging er nach Kapernaum, wo er einige Tage mit seiner Mutter, seinen Brüdern und seinen Jüngern verbrachte.

Jesus reinigt den Tempel

13 KOM Das alljährliche Passahfest stand bevor, und Jesus ging nach Jerusalem. 14Im Hof des Tempels sah er Händler, die Rinder, Schafe und Tauben als Opfertiere zum Verkauf anboten; und er sah Geldwechsler hinter ihren Tischen sitzen. 15Da machte Jesus aus Stricken eine Peitsche und jagte sie alle aus dem Tempel. Er trieb die Schafe und Rinder hinaus, warf die Münzen der Geldwechsler auf den Boden und stieß ihre Tische um. 16Dann ging er zu den Taubenverkäufern und befahl ihnen: »Schafft das alles fort. Macht aus dem Haus meines Vaters keinen Marktplatz!«

17Da erinnerten sich die Jünger an die Prophezeiung aus der Schrift: »Die Leidenschaft für dein Haus brennt in mir.«♦

18»Woher nimmst du das Recht, so etwas zu tun?«, fragten die Juden. »Wenn du diese Vollmacht von Gott hast, dann beweise es uns durch ein Wunder.«

19»Nun gut«, erwiderte Jesus. »Zerstört diesen Tempel, und in drei Tagen werde ich ihn wieder aufbauen.«

20»Was?«, riefen sie aus. »Es hat sechsundvierzig Jahre gedauert, diesen Tempel zu bauen, und du willst ihn in drei Tagen wieder aufbauen?« 21Doch Jesus hatte mit »diesem Tempel« seinen eigenen Körper gemeint. 22Später, als er von den Toten auferstanden war, erinnerten sich die Jünger an das, was Jesus gesagt hatte. Und sie glaubten der Schrift und den Worten von Jesus.

23Durch die Wunder♦, die er während des Passahfestes in Jerusalem tat, glaubten viele Menschen an seinen Namen. 24Aber Jesus vertraute sich ihnen nicht an, denn er kannte sie und wusste, wie es in den Menschen wirklich aussieht. 25Ihm brauchte über die menschliche Natur niemand etwas zu sagen.

Jesus und Nikodemus

Joh 3

1 KOM Eines Nachts kam ein Pharisäer mit Namen Nikodemus, der zu den führenden Juden zählte, 2zu Jesus. »Meister«, sagte er, »wir alle wissen, dass Gott dich gesandt hat, um uns zu lehren. Die Wunder, die du tust, beweisen, dass Gott mit dir ist.«

3Jesus erwiderte: »Ich versichere dir: Wenn jemand nicht von Neuem geboren wird, kann er das Reich Gottes nicht sehen.«

4»Was meinst du damit?«, rief Nikodemus aus. »Wie kann denn ein alter Mensch wieder in den Leib seiner Mutter zurückkehren und zum zweiten Mal geboren werden?«

5Jesus erwiderte: »Ich sage dir: Niemand kommt in das Reich Gottes, der nicht aus Wasser und Geist♦ geboren wird. 6Menschen können nur menschliches Leben hervorbringen, der Heilige Geist jedoch schenkt neues Leben von Gott her. 7Darum wundere dich nicht, wenn ich sage, dass ihr von Neuem geboren werden müsst. 8Der Wind weht, wo er will. Du hörst ihn zwar, aber du kannst nicht sagen, woher er kommt oder wohin er geht. So kannst du auch nicht erklären, wie die Menschen aus dem Geist geboren werden.«

9»Aber wie geschieht so etwas?«, fragte Nikodemus.

10Jesus antwortete: »Du bist ein angesehener Lehrer Israels, und trotzdem weißt du das nicht? 11Ich versichere dir: Wir reden nur von dem, was wir wissen und gesehen haben, und erzählen es weiter. Doch ihr wollt unseren Worten nicht glauben. 12Aber wenn ihr mir nicht einmal glaubt, wenn ich euch von Dingen erzähle, die hier auf Erden geschehen, wie werdet ihr mir dann glauben können, wenn ich euch sage, was im Himmel geschieht? 13Es ist noch nie jemand in den Himmel hinaufgestiegen, bis auf den Menschensohn,♦ der vom Himmel herab auf die Erde gekommen ist. 14Und wie Mose in der Wüste die Bronzeschlange auf einem Pfahl aufgerichtet hat, so muss auch der Menschensohn an einem Pfahl♦ aufgerichtet werden, 15damit jeder, der glaubt, das ewige Leben hat.

16 KOM Denn Gott hat die Welt so sehr geliebt, dass er seinen einzigen Sohn hingab, damit jeder, der an ihn glaubt, nicht verloren geht, sondern das ewige Leben hat. 17Gott sandte seinen Sohn nicht in die Welt, um sie zu verurteilen, sondern um sie durch seinen Sohn zu retten.

18Wer an ihn glaubt, wird nicht verurteilt. Wer aber nicht an ihn glaubt, ist schon verurteilt, weil er nicht an den Namen des einzigen Sohnes Gottes geglaubt hat. 19Und so vollzieht sich das Gericht: Das Licht ist vom Himmel in die Welt gekommen, aber sie liebten die Dunkelheit mehr als das Licht, weil ihre Taten böse waren. 20Sie hassen das Licht, weil sie im Dunkeln Böses tun. Sie bleiben dem Licht fern, weil sie Angst haben, dass ihre Taten aufgedeckt werden. 21Wer sich aber nach der Wahrheit ausrichtet, tritt ans Licht und jeder kann sehen, dass er in Verantwortung vor Gott handelt.«

SCHRITT 11

Freunde des Lichts

Bibellese: Johannes 3,18-21

Wir suchten durch Gebet und Besinnung die bewusste Verbindung zu Gott zu vertiefen. Wir baten ihn nur, uns seinen Willen erkennbar werden zu lassen und uns die Kraft zu geben, ihn auszuführen.

Manchmal ist es uns lieber, Gottes Willen nicht zu kennen, weil es in unserem Leben noch Bereiche gibt, die wir noch nicht anpacken wollen oder können. Heilung ist ein Prozess für uns. In manchen Bereichen sind wir durchaus bereit, nach Gottes Willen zu fragen. Kommt er aber mit seinem Licht in die Bereiche unseres Lebens, die wir noch aus Scham verstecken wollen, fühlen wir uns sehr unwohl.

Über Menschen, die sich weigern, ihm ihr Leben anzuvertrauen, sagte Jesus: »Das Licht ist vom Himmel in die Welt gekommen, aber sie liebten die Dunkelheit mehr als das Licht, weil ihre Taten böse waren … Sie bleiben dem Licht fern, weil sie Angst haben, dass ihre Taten aufgedeckt werden« (Johannes 3,19-20). Später erklärte Jesus: »Ich bin das Licht der Welt. Wer mir nachfolgt, braucht nicht im Dunkeln umherzuirren, denn er wird das Licht haben, das zum Leben führt« (Johannes 8,12).

Die Dunkelheit eignet sich hervorragend, um etwas zu verbergen. Das Licht ist aber wichtig, wenn wir vorwärtsgehen wollen, ohne zu stürzen. Als wir unser schlechtes Verhalten versteckten und an unseren Abhängigkeiten festhielten, schien die Dunkelheit unser Freund zu sein. Auf dem Weg zur Heilung brauchen wir aber das Licht, das uns vor dem Stolpern bewahrt. Wir brauchen vor Gottes Licht keine Angst mehr zu haben, weil Gott uns durch Christus vergeben hat. Er will uns auf dem richtigen Weg sicher führen.

Weiter in Jesaja 61.

Johannes der Täufer bezeugt Jesus

22Danach verließen Jesus und seine Jünger Jerusalem. Sie blieben aber noch eine Zeit lang in Judäa und tauften dort.

23Zu dieser Zeit taufte Johannes der Täufer in Änon, in der Nähe von Salim, weil es dort reichlich Wasser gab. Und viele Leute kamen zu ihm, um sich taufen zu lassen. 24Das war, bevor Johannes ins Gefängnis geworfen wurde. 25Eines Tages fingen die Jünger des Johannes ein Streitgespräch mit einem Juden über die Reinigungsvorschriften an. 26Daraufhin kamen sie zu Johannes und sagten: »Meister, der Mann, dem du auf der anderen Seite des Jordan begegnet bist und auf den du hingewiesen hast – der tauft auch Menschen. Und anstatt zu uns kommen nun alle zu ihm.«

27Johannes erwiderte: »Ein Mensch kann sich nichts nehmen, wenn es ihm nicht vom Himmel her gegeben wird. 28Ihr wisst selbst, dass ich euch ganz offen gesagt habe: ›Ich bin nicht der Christus. Ich bin von Gott beauftragt, ihm den Weg zu bereiten – mehr nicht.‹ 29Wo die Braut hingeht, da ist der Bräutigam. Und der Freund des Bräutigams, der dasteht und ihm zuhört, freut sich an der Stimme des Bräutigams. Darüber freue auch ich mich – und meine Freude ist nun vollkommen. 30Er muss immer größer werden und ich immer geringer.

31Er ist von oben gekommen und ist größer als jeder andere. Ich bin von der Erde, und mein Verständnis beschränkt sich auf die irdischen Dinge. Davon kann ich sprechen. Er aber ist vom Himmel gekommen.♦ 32Er sagt, was er gesehen und gehört hat, doch niemand glaubt, was er ihnen sagt! 33Wer ihm glaubt, bestätigt damit, dass Gott wahrhaftig ist. 34Denn er ist von Gott gesandt. Und er spricht Gottes Worte, denn Gott gibt ihm seinen Geist ohne jede Einschränkung. 35Der Vater liebt seinen Sohn und hat ihm Macht über alles gegeben. 36Und alle, die an den Sohn Gottes glauben, haben das ewige Leben. Doch die, die dem Sohn nicht gehorchen, werden das ewige Leben nie erfahren, sondern der Zorn Gottes liegt weiterhin auf ihnen.«

Jesus und die Samaritanerin

Joh 4

1Jesus♦ hörte, was den Pharisäern berichtet wurde: »Jesus macht mehr Menschen zu Jüngern und tauft mehr als Johannes.« 2Allerdings taufte Jesus nicht selbst, sondern seine Jünger. 3Da verließ er Judäa und ging wieder zurück nach Galiläa.

4 KOM Sein Weg führte ihn durch Samarien. 5Er kam zu der samaritanischen Stadt Sychar, in der Nähe des Feldes, das Jakob seinem Sohn Josef gegeben hatte. 6Dort befand sich der Jakobsbrunnen. Erschöpft von der langen Wanderung setzte Jesus sich um die Mittagszeit an den Brunnen. 7Kurz darauf kam eine Samaritanerin, um Wasser zu schöpfen. Jesus sagte zu ihr: »Bitte, gib mir zu trinken.« 8Er war zu diesem Zeitpunkt allein, denn seine Jünger waren ins Dorf gegangen, um etwas zu essen zu kaufen.

9Die Frau war überrascht, denn sonst wollen die Juden nichts mit den Samaritanern zu tun haben. Sie erwiderte: »Du bist ein Jude und ich bin eine Samaritanerin. Warum bittest du mich, dir zu trinken zu geben?«

10Jesus antwortete: »Wenn du wüsstest, welche Gabe Gott für dich bereithält und wer der ist, der zu dir sagt: ›Gib mir zu trinken‹, dann wärst du diejenige, die ihn bittet, und er würde dir lebendiges Wasser geben.«

11»Aber, Herr, du hast weder ein Seil noch einen Eimer«, entgegnete sie, »und dieser Brunnen ist sehr tief. Woher willst du denn dieses lebendige Wasser nehmen? 12Bist du etwa größer als unser Vater Jakob, der uns diesen Brunnen hinterließ? Wie kannst du besseres Wasser versprechen, als er und seine Söhne und sein Vieh hatten?«

13Jesus erwiderte: »Wenn die Menschen dieses Wasser getrunken haben, werden sie schon nach kurzer Zeit wieder durstig. 14Wer aber von dem Wasser trinkt, das ich ihm geben werde, der wird niemals mehr Durst haben. Das Wasser, das ich ihm gebe, wird in ihm zu einer nie versiegenden Quelle, die unaufhörlich bis ins ewige Leben fließt.«

15»Bitte, Herr«, sagte die Frau, »gib mir von diesem Wasser! Dann werde ich nie wieder durstig und brauche nicht mehr herzukommen, um Wasser zu schöpfen.«

16»Geh, rufe deinen Mann und komm mit ihm hierher«, sagte Jesus zu ihr.

17»Ich habe keinen Mann«, entgegnete die Frau.

Jesus sagte: »Das stimmt! Du hast keinen Mann. 18Du hattest fünf Ehemänner, und mit dem Mann, mit dem du jetzt zusammenlebst, bist du nicht verheiratet. Das hast du richtig gesagt.«

19»Herr«, sagte die Frau, »ich sehe, dass du ein Prophet bist. 20Sage mir doch, warum ihr Juden darauf besteht, dass Jerusalem der einzige Ort ist, um Gott anzubeten. Wir Samaritaner dagegen behaupten, dass es dieser Berg hier ist, wo unsere Vorfahren gebetet haben.«

21Jesus erwiderte: »Glaube mir, es kommt die Zeit, in der es keine Rolle mehr spielt, ob ihr den Vater hier oder in Jerusalem anbetet. 22Ihr Samaritaner wisst wenig über den, den ihr anbetet – wir Juden dagegen kennen ihn, denn die Erlösung kommt durch die Juden. 23Aber die Zeit kommt, ja sie ist schon da, in der die wahren Anbeter den Vater im Geist und in der Wahrheit anbeten. Der Vater sucht Menschen, die ihn so anbeten. 24Denn Gott ist Geist; deshalb müssen die, die ihn anbeten wollen, ihn im Geist und in der Wahrheit anbeten.«

25Die Frau sagte: »Ich weiß, dass der Messias kommen wird – der, den man den Christus nennt. Wenn er kommt, wird er uns alle diese Dinge erklären.«

26Da sagte Jesus zu ihr: »Ich bin es, der mit dir spricht!«

27In diesem Augenblick kehrten seine Jünger zurück. Sie waren erstaunt, ihn im Gespräch mit einer Frau zu sehen, aber keiner fragte ihn, warum er das tat oder worüber sie gesprochen hatten. 28Die Frau ließ ihren Krug neben dem Brunnen stehen, lief ins Dorf zurück und erzählte allen: 29»Kommt mit und lernt einen Mann kennen, der mir alles ins Gesicht gesagt hat, was ich jemals getan habe! Könnte das vielleicht der Christus sein?« 30Da strömten die Leute aus dem Dorf herbei, um ihn zu sehen.

31Inzwischen drängten die Jünger Jesus, etwas zu essen. 32»Nein«, sagte er, »ich lebe von einer Nahrung, von der ihr nichts wisst.«

33»Wer sie ihm wohl gebracht hat?«, fragten die Jünger einander.

34Da erklärte Jesus: »Meine Nahrung ist, dass ich den Willen Gottes tue, der mich gesandt hat, und sein Werk vollende. 35Meint ihr etwa, dass erst in vier Monaten zum Ende des Sommers die Zeit der Ernte beginnen wird? Schaut euch doch um! Überall reifen die Felder heran und sind schon jetzt bereit zur Ernte. 36Der Erntearbeiter erhält guten Lohn, und die Früchte, die er einsammelt, sind Menschen, die zum ewigen Leben geführt werden. Welche Freude erwartet beide zugleich: den, der pflanzt, und den, der erntet! 37Ihr kennt den Spruch: ›Der eine pflanzt und ein anderer erntet.‹ Das ist wahr. 38Ich habe euch ausgesandt zu ernten, was ihr vorher nicht selbst erarbeitet habt; andere hatten diese Arbeit schon getan, und ihr werdet nun die Ernte einbringen.«

Viele Samaritaner glauben

39 KOM Viele Samaritaner aus dem Dorf glaubten nun an Jesus, weil die Frau ihnen erzählt hatte: »Er hat mir alles ins Gesicht gesagt, was ich jemals getan habe!« 40Als sie dann mit Jesus zusammentrafen, baten sie ihn, bei ihnen zu bleiben. Deshalb blieb er noch zwei Tage 41und noch viel mehr Menschen hörten seine Botschaft und glaubten an ihn. 42Zu der Frau sagten sie: »Nun glauben wir, weil wir ihn selbst gehört haben, und nicht nur aufgrund deiner Worte. Jetzt wissen wir, dass er wirklich der Retter der Welt ist.«

Jesus heilt den Sohn eines Beamten

43Nach diesen zwei Tagen setzte Jesus seine Reise nach Galiläa fort. 44Jesus hatte selbst einmal gesagt: »Ein Prophet wird überall geehrt, nur nicht in seiner eigenen Heimat.« 45Doch als er dort ankam, nahmen ihn die Galiläer herzlich auf. Denn sie waren beim Passahfest in Jerusalem gewesen und hatten gesehen, was er dort getan hatte.

46 KOM Seine Reise durch Galiläa führte ihn auch wieder in die Stadt Kana, wo er das Wasser in Wein verwandelt hatte. In Kapernaum lebte ein königlicher Beamter, dessen Sohn krank war. 47Als er hörte, dass Jesus aus Judäa gekommen war und durch Galiläa reiste, brach er nach Kana auf. Er suchte Jesus und bat ihn, mit ihm nach Kapernaum herabzukommen und seinen Sohn zu heilen, der im Sterben lag.

48Jesus sagte: »Wenn ihr nicht Zeichen und Wunder seht, glaubt ihr nicht an mich.«

49Doch der Beamte sagte zu ihm: »Herr, bitte komm zu mir herab nach Kapernaum, ehe mein kleiner Junge stirbt.«

50Da sagte Jesus zu ihm: »Geh zurück nach Hause! Dein Sohn lebt.« Der Mann glaubte dem Wort, das Jesus zu ihm gesagt hatte, und machte sich auf den Heimweg.

51Unterwegs kamen ihm einige seiner Knechte mit der Nachricht entgegen, dass sein Sohn lebte und gesund war. 52Er fragte sie, seit wann genau es dem Jungen wieder besser gehe, und sie erwiderten: »Gestern Mittag um ein Uhr verschwand das Fieber!« 53Da erkannte der Vater, dass es genau der Zeitpunkt gewesen war, an dem Jesus ihm gesagt hatte: »Dein Sohn lebt.« Und der Beamte und sein ganzes Haus glaubten an Jesus. 54Das war das zweite Wunder von Jesus in Galiläa, nachdem er aus Judäa gekommen war.

Jesus heilt einen Gelähmten

Joh 5

1Danach ging Jesus zu einem der jüdischen Feste nach Jerusalem hinauf. 2Innerhalb der Stadtmauern, in der Nähe des Schaftores, befindet sich ein Teich mit fünf Säulenhallen, der auf Hebräisch Bethesda♦ genannt wird. 3Scharen von kranken Menschen – Blinde, Gelähmte oder Verkrüppelte – lagen in den Hallen.♦ 5Einer der Männer, die dort lagen, war seit achtunddreißig Jahren krank. 6Als Jesus ihn sah und erfuhr, wie lange er schon krank war, fragte er ihn: »Willst du gesund werden?«

SCHRITT 6

Hoffnung entdecken

Bibellese: Johannes 5,1-15

Wir waren völlig bereit, all diese Charakterfehler von Gott beseitigen zu lassen.

Wie können wir ehrlich sagen, dass wir völlig bereit sind, dass Gott unsere Charakterschwächen beseitigt? Mit einem Alles-oder-Nichts-Denken bleiben wir an dieser Stelle hängen, weil wir uns nie ganz bereit fühlen werden. Entscheidend ist zu bedenken, dass die 12 Schritte ideale Leitbilder darstellen. Niemand kann sie vollkommen schaffen. Unsere Aufgabe ist, in Bewegung zu bleiben, um so nah wie möglich an die Bereitschaft heranzukommen.

Zu der Zeit von Jesus gab es in Jerusalem einen Teich, zu dem Menschen gingen, weil sie hofften, dort übernatürliche Heilung zu erfahren. »Einer der Männer, die dort lagen, war seit achtunddreißig Jahren krank. Als Jesus ihn sah und erfuhr, wie lange er schon krank war, fragte er ihn: ›Willst du gesund werden?‹ ›Herr, ich kann nicht‹, sagte der Kranke, ›denn ich habe niemanden, der mich in den Teich trägt, wenn sich das Wasser bewegt. Während ich noch versuche hinzugelangen, steigt immer schon ein anderer vor mir hinein.‹ Jesus sagt zu ihm: ›Steh auf, nimm deine Matte und geh!‹ Im selben Augenblick war der Mann geheilt! Er rollte die Matte zusammen und begann umherzugehen« (Johannes 5,5-9).

Dieser Mann war so verkrüppelt, dass er aus eigener Kraft nicht weiterkommen konnte. Er legte sich so nah wie möglich an einen Ort, an dem es Hoffnung auf Heilung gab. Gott traf ihn dort und ging mit ihm den letzten Schritt. »Völlig bereit« mag für uns bedeuten, so nahe an die Hoffnung auf Heilung heranzukommen, wie es unser verkrüppelter Zustand erlaubt. Wenn wir das tun, findet Gott uns dort und nimmt uns mit auf den weiteren Weg.

Weiter in Römer 6.

7»Herr, ich kann nicht«, sagte der Kranke, »denn ich habe niemanden, der mich in den Teich trägt, wenn sich das Wasser bewegt. Während ich noch versuche hinzugelangen, steigt immer schon ein anderer vor mir hinein.«

8Jesus sagte zu ihm: »Steh auf, nimm deine Matte und geh!«

9Im selben Augenblick war der Mann geheilt! Er rollte die Matte zusammen und begann umherzugehen. Doch dies geschah an einem Sabbat, 10und das wollten die führenden Männer des jüdischen Volkes nicht dulden. Sie sagten zu dem Mann, der geheilt worden war: »Du darfst am Sabbat nicht arbeiten! Es ist gegen das Gesetz, diese Matte herumzutragen!«

11Er entgegnete: »Der Mann, der mich geheilt hat, sagte zu mir: ›Nimm deine Matte und geh!‹«

12»Wer ist dieser Mann, der das zu dir gesagt hat?«, fragten sie.

13Der geheilte Mann wusste es aber nicht, denn Jesus war in der Menge verschwunden. 14Später traf Jesus den Mann im Tempel wieder und sagte zu ihm: »Du bist jetzt gesund. Nun höre auf zu sündigen, damit dir nicht noch etwas Schlimmeres widerfährt.« 15Danach suchte der Mann die führenden Juden wieder auf und berichtete ihnen, dass es Jesus war, der ihn geheilt hatte.

Jesus sagt, dass er Gottes Sohn ist

16Von da an verfolgten die führenden Juden Jesus, weil er dies an einem Sabbat getan hatte. 17Doch Jesus entgegnete ihnen: »Mein Vater hat bis heute nicht aufgehört zu wirken und deshalb wirke ich auch.« 18Danach versuchten sie erst recht, ihn zu töten, hatte er doch nicht nur den Sabbat aufgehoben, sondern auch Gott als seinen Vater bezeichnet und sich damit Gott gleichgestellt.

19Daraufhin erwiderte Jesus: »Ich versichere euch: Der Sohn kann nichts aus sich heraus tun. Er tut nur, was er den Vater tun sieht. Was immer der Vater tut, das tut auch der Sohn. 20Denn der Vater liebt den Sohn und zeigt ihm alles, was er selbst tut; und der Sohn wird noch weit Größeres tun. Ihr werdet staunen über das, was er tun wird. 21Er wird von den Toten auferwecken und lebendig machen, wen er will, genau wie der Vater. 22Und der Vater richtet niemanden, sondern das Gericht hat er ganz in die Hände seines Sohnes gegeben, 23damit alle den Sohn ebenso ehren, wie sie den Vater ehren. Doch wer den Sohn nicht ehrt, ehrt auch den Vater nicht, der ihn gesandt hat.

24Ich versichere euch: Wer meine Botschaft hört und an Gott glaubt, der mich gesandt hat, der hat das ewige Leben. Er wird nicht für seine Sünden verurteilt werden, sondern ist bereits den Schritt vom Tod ins Leben gegangen.

25Und ich versichere euch: Die Zeit kommt, ja sie ist bereits da, in der die Toten die Stimme des Sohnes Gottes hören werden. Und wer sie hört, wird leben. 26Der Vater hat Leben aus sich selbst heraus, und er hat auch seinem Sohn die Vollmacht gegeben, aus sich selbst heraus Leben zu haben. 27Und er verlieh ihm die Vollmacht, die ganze Menschheit zu richten, weil er der Menschensohn ist. 28Wundert euch nicht! Die Zeit wird kommen, in der die Toten in ihren Gräbern die Stimme des Sohnes Gottes hören 29und auferstehen werden. Diejenigen, die Gutes getan haben, werden zum ewigen Leben auferstehen, und diejenigen, die Schlechtes getan haben, werden zum Gericht auferstehen. 30Doch ich tue nichts, ohne den Vater zu fragen, sondern richte, wie er mir rät. Und mein Urteil ist vollkommen gerecht, weil es nicht meinem, sondern dem Willen des Vaters entspricht, der mich gesandt hat; ich richte nicht aus mir selbst heraus.

Zeugen für Jesus

31Wenn ich als Zeuge für mich selbst auftreten würde, wäre mein Zeugnis nicht glaubwürdig. 32Doch es gibt noch einen anderen Zeugen für mich, und ich weiß, dass alles, was er über mich sagt, wahr ist. 33Ihr habt Boten zu Johannes dem Täufer geschickt, um ihn zu hören, und er hat die Wahrheit gesagt. 34Das beste Zeugnis für mich stammt jedoch nicht von einem Menschen; ich habe euch nur an das Zeugnis von Johannes erinnert, damit ihr gerettet werdet. 35Johannes leuchtete eine Weile als helles Licht und ihr habt euch eine Zeit lang an seinem Licht erfreut. 36Doch ich habe ein größeres Zeugnis als das von Johannes: meine Taten. Sie sind mir vom Vater gegeben, damit ich sie ausführe und vollende, und sie bezeugen, dass der Vater mich gesandt hat. 37Aber auch der Vater selbst hat für mich Zeugnis abgelegt. Ihr habt seine Stimme nie gehört, ihr habt ihn nie von Angesicht zu Angesicht gesehen, 38und ihr tragt seine Botschaft nicht in euren Herzen, weil ihr mir – dem, den er gesandt hat – nicht glaubt.

39 KOM Ihr forscht in der Schrift, weil ihr glaubt, dass sie euch das ewige Leben geben kann. Und gerade sie verweist auf mich! 40Dennoch weigert ihr euch, zu mir zu kommen, damit ich euch das ewige Leben schenken kann.

41 KOM Eure Zustimmung oder Ablehnung kümmert mich nicht, 42weil ich weiß, dass ihr Gottes Liebe nicht in euch habt. 43Ich bin im Namen meines Vaters gekommen, aber ihr wollt mich nicht akzeptieren, obwohl ihr andere, die nur in ihrem eigenen Namen auftreten, bereitwillig akzeptieren werdet. 44Kein Wunder, dass ihr nicht glauben könnt! Denn ihr seid stets bereit, euch gegenseitig zu ehren, die Ehre aber, die nur von Gott kommen kann, bedeutet euch nichts.

45Meint nicht, dass ich es bin, der euch beim Vater anklagen wird. Mose wird euch anklagen! Ja, Mose, auf den ihr eure Hoffnungen gesetzt habt. 46Wenn ihr Mose geglaubt hättet, dann hättet ihr mir geglaubt, denn er hat über mich geschrieben. 47Und wenn ihr schon nicht glaubt, was er aufgeschrieben hat, wie werdet ihr da glauben, was ich sage?«

Mehr als fünftausend Menschen werden satt

Joh 6

1 KOM Danach ging Jesus auf die andere Seite des galiläischen Meeres, das auch als See von Tiberias bekannt ist. 2Eine große Menschenmenge folgte ihm, weil sie seine Wunder sahen, mit denen er die Kranken heilte. 3Jesus stieg in die Berge hinauf und lagerte dort mit seinen Jüngern. 4Es war kurz vor dem jährlichen Passahfest, das die Juden feiern. 5Als Jesus seinen Blick hob, sah er eine große Menschenmenge auf der Suche nach ihm die Berge heraufkommen. Er wandte sich an Philippus und fragte: »Philippus, wo können wir so viel Brot kaufen, dass all diese Menschen zu essen bekommen?« 6Er stellte Philippus jedoch nur auf die Probe, denn er wusste schon, was er tun würde.

7Philippus antwortete: »Es würde ein kleines Vermögen♦ kosten, sie mit Nahrung zu versorgen!«

8Ein anderer Jünger, Andreas, der Bruder von Simon Petrus, meldete sich zu Wort: 9»Hier ist ein kleiner Junge mit fünf Gerstenbroten und zwei Fischen. Doch was nützt uns das bei so vielen Menschen?«

10»Sagt den Leuten, sie sollen sich hinsetzen«, befahl Jesus. Da ließen sich alle – allein die Männer zählten schon fünftausend – auf den grasbewachsenen Hängen nieder. 11Dann nahm Jesus die Brote, dankte Gott und reichte sie den Menschen, wie viel sie auch wollten. Ebenso machte er es mit den Fischen. 12Und alle aßen, bis sie satt waren. »Sammelt die Reste wieder ein«, wies Jesus seine Jünger an, »damit nichts umkommt.« 13Am Anfang waren es nur fünf Gerstenbrote gewesen, doch nach dem Essen wurden zwölf Körbe mit den Brotresten gefüllt, die übrig geblieben waren!

14Als die Leute dieses Wunder sahen, riefen sie aus: »Dieser ist wirklich der Prophet, den wir erwartet haben. Er ist es, der in die Welt kommen soll.« 15Jesus merkte, dass sie im Begriff waren, ihn mit Gewalt aufzuhalten und zum König zu machen. Da zog er sich wieder auf den Berg zurück und blieb dort für sich allein.

Jesus geht auf dem Wasser

16 KOM Am Abend gingen seine Jünger zum Ufer hinunter, um dort auf ihn zu warten. 17Doch als es dunkel wurde und Jesus noch immer nicht kam, stiegen sie ins Boot, um über den See nach Kapernaum zu fahren. 18Da überraschte sie auf dem See ein Sturm, der das Wasser aufpeitschte. 19Sie waren etwa fünf Kilometer♦ weit gekommen, als sie plötzlich Jesus übers Wasser auf ihr Boot zukommen sahen. Sie erschraken fürchterlich, 20doch er rief ihnen zu: »Ich bin es! Habt keine Angst.« 21Sie beeilten sich, ihn ins Boot zu holen, und schon war das Boot am Ufer angekommen!

Jesus, das Brot des Lebens

22Am nächsten Tag versammelten sich die Menschen wieder auf der anderen Seite des Sees und warteten auf Jesus. Sie wussten, dass er mit seinen Jüngern zusammen herübergekommen war, die Jünger dann jedoch allein im Boot fortgefahren waren und ihn zurückgelassen hatten. 23Mehrere Boote aus Tiberias legten in der Nähe der Stelle an, wo sie nach einem Dankgebet des Herrn das Brot gegessen hatten. 24Als die Menge sah, dass weder Jesus noch die Jünger da waren, stiegen sie in die Boote und fuhren nach Kapernaum hinüber, um ihn zu suchen. 25Als sie dort ankamen und ihn fanden, fragten sie: »Rabbi, wie bist du hierher gekommen?«

26Jesus erwiderte: »Ich sage euch: Ihr wollt bei mir sein, weil ich euch satt gemacht habe, und nicht weil ihr das Wunder gesehen habt. 27Ihr solltet euch um vergängliche Dinge wie Nahrung nicht solche Sorgen machen. Sucht stattdessen, was euch in das ewige Leben führt, das der Menschensohn euch schenken kann. Denn dazu hat Gott, der Vater, ihn gesandt.«

28Sie erwiderten: »Was sollen wir denn nach dem Willen Gottes tun?«

29Jesus erklärte: »Dies ist der Wille Gottes, dass ihr an den glaubt, den er gesandt hat.«

30Sie entgegneten: »Wenn du willst, dass wir an dich glauben, dann zeige uns ein Wunder. Was wirst du für uns tun? 31Immerhin haben unsere Vorfahren auf ihrer Wüstenwanderung Manna gegessen! In der Schrift heißt es: ›Mose gab ihnen Brot vom Himmel zu essen.‹♦«

32 KOM Jesus sagte: »Ich versichere euch: Nicht Mose hat euch das Brot vom Himmel gegeben, sondern mein Vater gibt euch das wahre Brot vom Himmel. 33Das Brot, das Gott gibt, ist der, der vom Himmel herabkommt und der Welt das Leben gibt.«

34»Herr«, sagten sie, »gib uns dieses Brot an jedem Tag unseres Lebens.«

35Jesus erwiderte: »Ich bin das Brot des Lebens. Wer zu mir kommt, wird nie wieder hungern. Wer an mich glaubt, wird nie wieder Durst haben. 36Doch ihr habt nicht an mich geglaubt, obwohl ihr mich gesehen habt. 37Alle aber, die der Vater mir gegeben hat, werden zu mir kommen, und ich werde sie nicht zurückweisen oder hinausstoßen. 38Denn ich bin vom Himmel herabgekommen, um den Willen Gottes zu tun, der mich gesandt hat, und nicht, um zu tun, was ich selbst will. 39Und es ist der Wille Gottes, dass ich von allen, die er mir gegeben hat, auch nicht einen verliere, sondern sie am letzten Tag zum ewigen Leben auferwecke. 40Denn mein Vater will, dass alle, die seinen Sohn sehen und an ihn glauben, das ewige Leben haben – und dass ich sie am letzten Tag auferwecke.«

41Da fingen die Leute♦ an aufzubegehren, weil er gesagt hatte: »Ich bin das Brot, das vom Himmel herabgekommen ist.« 42Sie sagten: »Das ist doch Jesus, der Sohn Josefs. Wir kennen seinen Vater und seine Mutter. Wie kann er jetzt sagen: ›Ich bin vom Himmel herabgekommen‹?«

43Aber Jesus erwiderte: »Empört euch nicht über das, was ich gesagt habe. 44Niemand kann zu mir kommen, wenn der Vater, der mich gesandt hat, ihn nicht zu mir zieht; und am letzten Tag werde ich ihn von den Toten auferwecken. 45In den Propheten steht geschrieben: ›Sie werden alle von Gott unterwiesen sein.‹♦ Wer aber den Vater hört und von ihm lernt, der kommt zu mir. 46Nicht, dass irgendjemand den Vater je gesehen hat. Nur der eine, der von Gott kommt, hat den Vater gesehen.

47Ich versichere euch: Wer an mich glaubt, hat schon das ewige Leben. 48Ja, ich bin das Brot des Lebens! 49Eure Vorfahren aßen Manna in der Wüste, doch sie sind alle gestorben. 50Dieses aber ist das Brot, das vom Himmel herabkommt. Wer davon isst, wird nicht sterben. 51Ich bin das lebendige Brot, das vom Himmel herabgekommen ist. Wer dieses Brot isst, wird ewig leben; dieses Brot ist mein Fleisch, ich gebe es, damit die Welt leben kann.«

52Da fingen die Leute an zu streiten. »Wie kann dieser Mann uns sein Fleisch zu essen geben?«, fragten sie.

53 KOM Deshalb sagte Jesus noch einmal: »Ich sage euch: Wenn ihr das Fleisch des Menschensohnes nicht esst und sein Blut nicht trinkt, könnt ihr das ewige Leben nicht in euch haben. 54Wer aber mein Fleisch isst und mein Blut trinkt, hat das ewige Leben, und ich werde ihn am letzten Tag auferwecken. 55Denn mein Fleisch ist die wahre Nahrung und mein Blut der wahre Trank. 56Wer mein Fleisch isst und mein Blut trinkt, bleibt in mir und ich in ihm. 57Ich lebe durch die Macht des lebendigen Vaters, der mich gesandt hat, und ebenso werden alle, die an mir teilhaben, durch mich leben♦. 58Dies ist das Brot, das vom Himmel herabkommt. Wer dieses Brot isst, wird ewig leben und nicht sterben wie eure Vorfahren, die das Manna aßen.«

59Dies alles sagte er, als er in der Synagoge von Kapernaum lehrte.

Viele Jünger verlassen Jesus

60Daraufhin sagten selbst einige seiner Jünger: »Das ist ungeheuerlich. Wie kann man das glauben?«

61Jesus wusste, dass seine Jünger sich über seine Worte aufregten; deshalb sagte er zu ihnen: »Nehmt ihr daran Anstoß? 62Was werdet ihr dann erst denken, wenn ihr den Menschensohn wieder in den Himmel zurückkehren seht? 63Es ist der Geist, der lebendig macht. Das Fleisch hat keine Macht. Die Worte aber, die ich euch gesagt habe, sind Geist und Leben. 64Doch einige von euch glauben mir nicht.« Denn Jesus wusste von Anfang an, wer die waren, die nicht glaubten, und er wusste auch, wer ihn verraten würde. 65Er fuhr fort: »Deshalb habe ich gesagt: Niemand kann zu mir kommen, wenn der Vater ihn nicht zu mir zieht.«

66Von da an wandten sich viele seiner Jünger von ihm ab und folgten ihm nicht mehr nach. 67Da fragte Jesus die zwölf: »Werdet ihr auch weggehen?«

68 KOM Simon Petrus antwortete: »Herr, zu wem sollten wir gehen? Nur du hast Worte, die ewiges Leben schenken. 69Wir glauben und haben erkannt, dass du der Heilige Gottes bist.«

70Da sagte Jesus: »Ich habe euch zwölf auserwählt, aber einer von euch ist ein Teufel.« 71Er sprach von Judas, dem Sohn des Simon Iskariot, einem der zwölf, der ihn später verriet.

Jesus und seine Brüder

Joh 7

1Jesus blieb noch eine Weile in Galiläa und zog von Dorf zu Dorf. Er mied Judäa, denn dort schmiedeten die führenden Männer des jüdischen Volkes Mordpläne gegen ihn. 2Doch die Zeit des Laubhüttenfestes rückte näher, 3 KOM und seine Brüder drängten ihn, zum Fest nach Judäa mitzugehen. »Geh doch nach Judäa, damit deine Jünger deine Wunder sehen können, die du tust!«, spotteten sie. 4»Wenn du dich so versteckst, wirst du nie bekannt werden! Falls du wirklich so wunderbare Dinge tun kannst, dann beweise es vor aller Welt!« 5Denn selbst seine Brüder glaubten nicht an ihn.

6Jesus erwiderte: »Für mich ist der richtige Zeitpunkt noch nicht da; aber ihr könnt jederzeit gehen. 7Euch kann die Welt nicht hassen. Mich dagegen hasst sie, weil ich sage, dass ihre Taten böse sind. 8Geht ihr nur hinauf zum Fest. Ich bin noch♦ nicht so weit, zu diesem Fest zu gehen, weil meine Zeit noch nicht gekommen ist.« 9Und Jesus blieb in Galiläa.

Jesus lehrt öffentlich im Tempel

10 KOM Doch nachdem seine Brüder zum Fest aufgebrochen waren, folgte ihnen Jesus, allerdings heimlich und ohne öffentliches Aufsehen zu erregen. 11Die führenden Männer des jüdischen Volkes ließen ihn suchen und fragten überall nach ihm. 12Die Menschen sprachen untereinander heimlich über ihn. Ein paar sagten: »Er ist ein guter Mensch«, andere meinten: »Er ist nichts als ein Betrüger, der die Leute verführt.« 13Aber keiner hatte den Mut, in aller Öffentlichkeit für ihn einzutreten, weil sie den Konflikt mit den führenden Juden scheuten.

14Als das Fest zur Hälfte vorüber war, ging Jesus zum Tempel hinauf und begann zu lehren. 15Die Juden waren zutiefst erstaunt, als sie ihn hörten. »Woher weiß er das alles, ohne dass er die Schrift studiert hat?«, fragten sie.

16Da sagte Jesus zu ihnen: »Ich lehre nicht meine eigenen Gedanken, sondern die Gedanken Gottes, der mich gesandt hat. 17Wer den Willen Gottes tun will, wird erkennen, ob meine Lehre von Gott kommt oder ob ich aus mir selbst heraus rede. 18Wer nur seine eigenen Anschauungen vertritt, sucht Anerkennung für sich selbst. Wer aber den ehren will, der ihn gesandt hat, der ist glaubwürdig und ohne falsche Absichten. 19Keiner von euch gehorcht dem Gesetz, das Mose euch gab, ja ihr versucht sogar, mich zu töten! Mit welchem Recht?«

20Die Menge erwiderte: »Du bist ja von einem Dämon besessen! Wer will dich töten?«

21Jesus erwiderte: »Eine einzige Tat habe ich am Sabbat getan, an der ihr Anstoß nehmt.♦ 22Aber auch ihr arbeitet am Sabbat, wenn ihr einen Menschen an diesem Tag beschneidet, weil Mose euch das Gesetz der Beschneidung gab. Dabei ist der Brauch der Beschneidung älter als das mosaische Gesetz; er geht auf die Stammväter zurück. 23Denn wenn der vorgeschriebene Zeitpunkt für die Beschneidung eurer Söhne auf einen Sabbat fällt, dann vollzieht ihr die Beschneidung, um das mosaische Gesetz nicht zu brechen. Warum also empört ihr euch und verurteilt mich? Weil ich einen Menschen am Sabbat geheilt habe? 24Denkt darüber nach und richtet nicht nach dem äußeren Schein, sondern richtet gerecht!«

Ist Jesus der Messias?

25Einige Leute aus Jerusalem sagten zueinander: »Ist das nicht der Mann, den sie umbringen wollen? 26Da lehrt er hier in aller Öffentlichkeit, und sie schweigen dazu. Haben sie etwa erkannt, dass er wirklich der Christus ist? 27Aber wie könnte das sein? Wir wissen doch, woher dieser Mann stammt. Wenn der Christus kommt, wird er einfach da sein, ohne dass jemand weiß, woher er kommt.«

28Während Jesus im Tempel lehrte, rief er: »Ja, ihr denkt, ihr kennt mich und wisst, woher ich komme. Doch ich komme nicht in meinem eigenen Auftrag, sondern im Namen dessen, der mich gesandt hat. Doch den kennt ihr nicht. 29Ich aber kenne ihn, denn ich komme von ihm, und er hat mich gesandt.« 30Da wollten sie ihn verhaften lassen, aber niemand legte Hand an ihn, denn seine Zeit war noch nicht gekommen.

31Viele von den Menschen im Tempel glaubten an ihn. »Denn«, so sagten sie, »würde man von Christus mehr Wunder erwarten, als dieser Mann sie getan hat?«

32Als die Pharisäer diese und ähnliche Äußerungen der Leute hörten, schickten sie und die obersten Priester Männer der Tempelwache aus, um Jesus verhaften zu lassen. 33Doch Jesus sagte zu ihnen: »Ich werde nur noch kurze Zeit hier sein. Dann werde ich zu dem zurückkehren, der mich gesandt hat. 34Ihr werdet nach mir suchen, doch ihr werdet mich nicht finden. Und ihr werdet nicht dorthin kommen können, wo ich dann bin.«

35Diese Aussage irritierte die Juden. »Wo will er hingehen, sodass wir ihn nicht finden können?«, fragten sie. »Will er etwa das Land verlassen und zu den Juden in anderen Ländern gehen, ja vielleicht sogar zu den Heiden? 36Was meint er mit den Worten: ›Ihr werdet nach mir suchen, doch ihr werdet mich nicht finden‹, oder ›Ihr werdet nicht dorthin kommen können, wo ich dann bin‹?«

Jesus verspricht lebendiges Wasser

37 KOM Am letzten Tag, dem Höhepunkt des Festes, stellte Jesus sich hin und rief der Menge zu: »Wenn jemand Durst hat, soll er zu mir kommen und trinken! 38Wer an mich glaubt, aus dessen Innerem werden Ströme lebendigen Wassers fließen, wie es in der Schrift heißt.«♦ 39Mit dem »lebendigen Wasser« meinte er den Geist, der jedem zuteilwerden sollte, der an ihn glaubte. Aber der Geist war noch nicht gekommen, weil Jesus noch nicht verherrlicht worden war.

Spaltung und Unglauben

40Als die Menge das hörte, meinten einige: »Bestimmt ist dieser Mann der Prophet.«♦ 41Andere sagten: »Er ist der Christus.« Wieder andere wandten dagegen ein: »Das kann nicht sein! Oder kommt der Christus etwa aus Galiläa? 42In der Schrift steht, dass der Messias aus dem königlichen Geschlecht Davids geboren wird, und zwar in Bethlehem, dem Dorf, in dem David geboren wurde.«♦ 43So war die Menge unterschiedlicher Meinung über ihn. 44Und einige wollten ihn verhaften lassen, aber niemand legte Hand an ihn.

45Die Männer der Tempelwache, die ausgeschickt worden waren, um ihn zu verhaften, kehrten unverrichteter Dinge zu den obersten Priestern und Pharisäern zurück. »Warum habt ihr ihn nicht hergebracht?«, wollten diese wissen.

46»Noch nie haben wir einen Menschen so sprechen hören!«, antworteten die Männer.

47»Habt ihr euch etwa auch von ihm in die Irre führen lassen?«, spotteten die Pharisäer. 48»Glaubt auch nur ein Einziger der oberen Priester oder Pharisäer an ihn? 49Aber nur dieses Volk, diese Menschen, die das Gesetz nicht kennen, diese Menschen, die verflucht sind!«

50Da sagte Nikodemus, der selbst Pharisäer war und Jesus einmal aufgesucht hatte: 51»Entspricht es etwa unserem Gesetz, einen Mann zu verurteilen, ehe man ihn angehört und erkannt hat, ob er schuldig ist ?«

52Sie erwiderten: »Stammst du etwa auch aus Galiläa? Forsche doch in der Schrift nach, dann wirst du es selbst sehen: Aus Galiläa kommt kein Prophet!«

53Da♦ trennten sie sich und jeder ging nach Hause.

Eine Frau wird beim Ehebruch ertappt

Joh 8

1Jesus ging zum Ölberg zurück, 2doch schon früh am Morgen war er wieder im Tempel. Bald hatte sich eine Menschenmenge um ihn versammelt, und er setzte sich und unterwies sie. 3Während er sprach, brachten die Gesetzeslehrer und Pharisäer eine Frau herein, die sie beim Ehebruch ertappt hatten. Sie stellten sie in die Mitte.

SCHRITT 5

Schamgefühle

Bibellese: Johannes 8,3-11

Wir gaben Gott, uns selbst und einem anderen Menschen gegenüber unverhüllt unsere Fehler zu.

Scham hat viele von uns in ihrem Versteck festgehalten. Der Gedanke, unsere Sünden zuzugeben und uns anderen zu offenbaren, weckt Schamgefühle und die Angst, öffentlich bloßgestellt zu werden.

»Während er sprach, brachten die Gesetzeslehrer und Pharisäer eine Frau herein, die sie beim Ehebruch ertappt hatten. Sie stellten sie in die Mitte. ›Meister‹, sagten sie zu Jesus, ›… Nach dem Gesetz Moses muss sie gesteinigt werden. Was sagst du dazu?‹ … Doch Jesus bückte sich und schrieb mit dem Finger in den Staub. Aber sie ließen nicht locker und verlangten eine Antwort. Schließlich richtete er sich auf und sagte: ›Wer von euch ohne Sünde ist, der soll den ersten Stein auf sie werfen!‹ Damit bückte er sich wieder und schrieb weiter in den Staub. Als die Ankläger das hörten, machten sie sich einer nach dem anderen davon … Schließlich war Jesus allein mit der Frau« (Johannes 8,3-9).

Viele vermuten, dass die Ankläger weggingen, weil Jesus in den Staub geschrieben hatte. Tatsache ist, dass er nicht so reagierte, wie sie es erwartet hätten. Jesus ist nicht überrascht, wenn wir ihm unsere Fehler gestehen, denn er weiß alles, auch das Verborgene. Jesus ist auch nicht entsetzt: Er weiß, dass wir als Menschen Fehler machen, und reagiert darauf nicht mit Ablehnung, sondern mit einer Einladung: »Ich nehme deine Schuld und gebe dir eine zweite Chance. Im Gegenzug arbeitest du mit mir zusammen, damit solche Fehler immer seltener werden. Dadurch wird nicht nur das Leben deiner Mitmenschen besser, sondern vor allem dein eigenes.«

Jesus gab der Ehebrecherin ganz selbstverständlich einen Neuanfang. Diesen konnte sie erst in Anspruch nehmen, als sie zugab, dass sie ihn brauchte. Vor Jesus und vor Menschen, die es gut mit uns meinen, brauchen wir uns für unsere Fehler nicht zu schämen. Wenn wir sie vor ihnen zugeben, werden sie uns dabei helfen, neu anzufangen.

Weiter in Apostelgeschichte 26.

4»Meister«, sagten sie zu Jesus, »diese Frau ist auf frischer Tat beim Ehebruch ertappt worden. 5Nach dem Gesetz Moses muss sie gesteinigt werden. Was sagst du dazu?«

6Damit wollten sie ihn zu einer Aussage verleiten, die sie gegen ihn verwenden konnten. Doch Jesus bückte sich und schrieb mit dem Finger in den Staub. 7Aber sie ließen nicht locker und verlangten eine Antwort. Schließlich richtete er sich auf und sagte: »Wer von euch ohne Sünde ist, der soll den ersten Stein auf sie werfen!« 8Damit bückte er sich wieder und schrieb weiter in den Staub.

9Als die Ankläger das hörten, machten sie sich einer nach dem anderen davon, die Ältesten zuerst. Schließlich war Jesus allein mit der Frau, die noch immer an der gleichen Stelle in der Mitte stand. 10Da richtete Jesus sich wieder auf und sagte zu ihr: »Wo sind sie? Hat dich keiner von ihnen verurteilt?«

11»Niemand, Herr«, antwortete sie.

»Dann verurteile ich dich auch nicht«, erklärte Jesus. »Geh und sündige nicht mehr.«

Jesus, das Licht der Welt

12 KOM Jesus sagte zu den Leuten: »Ich bin das Licht der Welt. Wer mir nachfolgt, braucht nicht im Dunkeln umherzuirren, denn er wird das Licht haben, das zum Leben führt.«

13Die Pharisäer erwiderten: »Du bist dein eigener Zeuge. Deine Worte sind nicht glaubwürdig!«

14Jesus antwortete: »Was ich über mich gesagt habe, ist wahr, auch wenn ich damit für mich selbst spreche. Denn ich weiß, wo ich herkomme und wo ich hingehe, während ihr das nicht von mir wisst. 15Ihr verurteilt mich nach menschlichen Maßstäben, ich dagegen verurteile niemanden. 16Wenn ich euch aber verurteilen würde, wäre mein Urteil wahr, denn ich handle nicht allein – der Vater, der mich gesandt hat, ist mit mir. 17Euer eigenes Gesetz sagt: Wenn zwei Personen etwas übereinstimmend bezeugen, gilt ihre Aussage als Tatsache.♦ 18Ich bin der eine Zeuge, und mein Vater, der mich gesandt hat, ist der andere.«

19»Wo ist denn dein Vater?«, fragten sie. Jesus antwortete: »Da ihr nicht wisst, wer ich bin, wisst ihr auch nicht, wer mein Vater ist. Würdet ihr mich kennen, dann würdet ihr auch meinen Vater kennen.« 20Dies sagte er, als er in dem Bereich des Tempels lehrte, der als Schatzkammer bezeichnet wird. Aber er wurde nicht verhaftet, weil seine Zeit noch nicht gekommen war.

Warnung an die Ungläubigen

21Jesus sagte noch einmal: »Ich werde fortgehen. Ihr werdet mich suchen und in eurer Sünde sterben. Ihr könnt nicht dorthin kommen, wo ich hingehe.«

22Da fragten sich die Juden: »Will er etwa Selbstmord begehen? Was meint er mit den Worten: ›Ihr könnt nicht dorthin kommen, wo ich hingehe‹?«

23Er antwortete ihnen: »Ihr seid von unten; ich bin von oben. Ihr seid von dieser Welt; ich bin nicht von dieser Welt. 24Deshalb habe ich gesagt, dass ihr in eurer Sünde sterben werdet: Weil ihr nicht an mich als den glaubt, der ich bin, werdet ihr in eurer Sünde sterben.«

25»Wer bist du denn?«, fragten sie.

Jesus erwiderte: »Ich bin der, als der ich mich immer bezeichnet habe.♦ 26Ich hätte noch vieles über euch zu sagen und vieles zu verurteilen. Aber ich sage der Welt nur das, was ich von dem gehört habe, der mich gesandt hat, und er sagt die Wahrheit.« 27Doch sie begriffen noch immer nicht, dass er mit ihnen über seinen Vater sprach.

28Also sagte Jesus: »Wenn ihr den Menschensohn am Kreuz erhöht habt, werdet ihr erkennen, dass ich es bin und dass ich nichts von mir selbst aus tue, sondern das sage, was der Vater mich gelehrt hat. 29Der, der mich gesandt hat, ist mit mir – er hat mich nicht verlassen. Denn ich tue immer, was ihm gefällt.« 30Als er das alles gesagt hatte, glaubten viele an ihn.

Ehrlichkeit

Lesen Sie Johannes 8,30-36.

Verdrängen heißt unehrlich leben. Wie oft haben wir uns selbst und andere belogen und gesagt: »Ich kann jederzeit aufhören!« oder »Ich habe das Recht, über mein Leben zu bestimmen!« oder »Mein Verhalten schadet keinem außer mir!« Als wir die Freiheit für uns einforderten, nach unseren eigenen Vorstellungen zu leben, verloren wir ironischerweise recht bald die Freiheit, uns für andere Dinge als unsere Abhängigkeiten zu entscheiden; sie machten uns zu ihren Sklaven.

Jesus sagte zu den Menschen, die nun an ihn glaubten: »›Wenn ihr euch nach meinen Worten richtet, seid ihr wirklich meine Jünger. Ihr werdet die Wahrheit erkennen, und die Wahrheit wird euch frei machen.‹ … ›Ich versichere euch: Jeder, der sündigt, ist ein Sklave der Sünde. Ein Sklave ist kein Familienmitglied; ein Sohn dagegen gehört für immer zur Familie. Nur dann, wenn der Sohn euch frei macht, seid ihr wirklich frei … Warum versteht ihr nicht, was ich sage? Weil ihr gar nicht fähig seid, mein Wort zu hören. Ihr habt den Teufel zum Vater: Ihr tut mit Vorliebe die bösen Dinge, die er tut. Er war von Anbeginn an ein Mörder und hat die Wahrheit immer gehasst. In ihm ist keine Wahrheit. Wenn er lügt, entspricht das seinem Wesen, denn er ist ein Lügner und der Vater der Lüge‹« (Johannes 8,31-36.43-44).

Die geistlichen Mächte, die unser Leben lenken, haben ihre Wurzeln entweder in der Wahrheit oder in der Täuschung. Wahrheit führt zur Freiheit; Täuschung führt zu Knechtschaft und Tod. Verleugnung ist eine Lüge, die uns in der Sklaverei hält. Wenn wir Sklave unserer Abhängigkeiten sind, verlieren wir das Recht, ein anderes Leben zu wählen. Nur wenn wir den Kreislauf der Verleugnung durchbrechen, wenn wir in Bezug auf unsere Knechtschaft schonungslos ehrlich werden, haben wir die Chance auf echte Freiheit.

Weiter in Johannes 14.

Jesus und Abraham

31 KOM Jesus sagte zu den Menschen♦, die nun an ihn glaubten: »Wenn ihr euch nach meinen Worten richtet, seid ihr wirklich meine Jünger. 32Ihr werdet die Wahrheit erkennen, und die Wahrheit wird euch frei machen.«

33»Aber wir sind doch Nachkommen Abrahams«, sagten sie. »Wir sind nie Sklaven von irgendjemand gewesen. Warum redest du dann von ›frei machen‹? Was meinst du damit?«

34Jesus erwiderte: »Ich versichere euch: Jeder, der sündigt, ist ein Sklave der Sünde. 35Ein Sklave ist kein Familienmitglied; ein Sohn dagegen gehört für immer zur Familie. 36Nur dann, wenn der Sohn euch frei macht, seid ihr wirklich frei. 37Ich weiß, dass ihr Nachkommen Abrahams seid. Und trotzdem wollt ihr mich töten, weil meine Botschaft in euren Herzen keinen Platz hat. 38Ich erzähle euch von dem, was ich bei meinem Vater gesehen habe. So folgt auch ihr dem Rat eures Vaters und tut, was ihr gehört habt.«

39»Unser Vater ist Abraham«, erklärten sie.

»Nein«, erwiderte Jesus, »denn wenn ihr Kinder Abrahams wärt, würdet ihr nach seinem Vorbild handeln.♦ 40Ich habe euch die Wahrheit gesagt, die ich von Gott gehört habe, aber ihr versucht, mich zu töten. So etwas hätte Abraham nie getan. 41Nein, wenn ihr so handelt, gehorcht ihr eurem wirklichen Vater.« Sie entgegneten: »Wir jedenfalls sind nicht unehelich geboren! Unser einziger Vater ist Gott.«

42Jesus sagte zu ihnen: »Wenn Gott euer Vater wäre, würdet ihr mich lieben, weil ich von Gott zu euch gekommen bin. Ich bin nicht hier, weil ich es selbst so wollte, sondern er hat mich gesandt. 43Warum versteht ihr nicht, was ich sage? Weil ihr gar nicht fähig seid, mein Wort zu hören. 44Ihr habt den Teufel zum Vater: Ihr tut mit Vorliebe die bösen Dinge, die er tut. Er war von Anbeginn an ein Mörder und hat die Wahrheit immer gehasst. In ihm ist keine Wahrheit. Wenn er lügt, entspricht das seinem Wesen, denn er ist ein Lügner und der Vater der Lüge. 45Wenn ich euch also die Wahrheit sage, ist es nur natürlich, dass ihr mir nicht glaubt! 46Wer von euch kann mir zu Recht eine Sünde vorwerfen? Und wenn ich euch aber die Wahrheit sage, warum glaubt ihr mir dann nicht? 47Wer Gott zum Vater hat, der hört Gottes Worte. Dass ihr nicht darauf hört, zeigt, dass ihr nicht Gottes Kinder seid.«

48Die Leute entgegneten: »Du samaritanischer Teufel! Haben wir nicht immer gesagt, dass du von einem Dämon besessen bist?«

49»Nein«, sagte Jesus, »ich habe keinen Dämon in mir. Ich gebe meinem Vater die Ehre – ihr aber beleidigt mich. 50Ich will mir nicht selbst die Ehre geben, mein Vater will das tun. Er wird der Richter sein. 51Ich versichere euch: Wenn jemand meinem Wort gehorcht, wird er niemals sterben!«

52Die Leute sagten: »Jetzt wissen wir, dass du von einem Dämon besessen bist. Sogar Abraham und die Propheten sind gestorben, und da behauptest du, wer deinem Wort gehorcht, werde niemals sterben! 53Bist du vielleicht größer als unser Vater Abraham, der doch gestorben ist? Bist du etwa größer als die Propheten, die gestorben sind? Für wen hältst du dich?«

54Jesus antwortete: »Wenn ich mich nur selbst rühme, ist das ohne Bedeutung. Doch es ist mein Vater, der mich ehrt. Ihr behauptet: ›Er ist unser Gott‹, 55aber ihr kennt ihn ja nicht einmal. Ich dagegen kenne ihn. Wenn ich etwas anderes behaupten würde, dann wäre ich ein ebensolcher Lügner wie ihr! Aber es ist wahr – ich kenne ihn und gehorche ihm. 56Euer Vater Abraham freute sich auf mein Kommen. Er sah es voraus und war froh.«

57Die Leute erwiderten: »Du bist nicht einmal fünfzig Jahre alt. Wie kannst du behaupten, du hättest Abraham gesehen?«♦

58Jesus antwortete: »Ich versichere euch: Ich war schon da, bevor Abraham auch nur geboren wurde!«♦ 59Da hoben sie Steine auf, um ihn zu töten. Aber Jesus floh vor ihnen und verließ den Tempel.

Jesus heilt einen Blindgeborenen

Joh 9

1 KOM Unterwegs sah Jesus einen Mann, der von Geburt an blind war. 2»Meister«, fragten die Jünger ihn, »warum wurde dieser Mann blind geboren? Ist es wegen seiner eigenen Sünden oder wegen der Sünden seiner Eltern?«

3»Es lag nicht an seinen Sünden oder den Sünden seiner Eltern«, antwortete Jesus. »Er wurde blind geboren, damit die Kraft Gottes an ihm sichtbar werde. 4Wir alle müssen die Aufgaben dessen, der mich gesandt hat, rasch erfüllen. Denn nicht mehr lange und die Nacht bricht herein, in der niemand mehr etwas tun kann. 5Doch solange ich noch in der Welt bin, bin ich das Licht der Welt.«

6Dann spuckte er auf die Erde, vermischte den Lehm mit seinem Speichel zu einem Brei und strich ihn dem Blinden auf die Augen. 7Daraufhin sagte er zu ihm: »Geh und wasch dich im Teich Siloah.« Siloah bedeutet: Gesandter. Da ging der Mann und wusch sich und kam sehend zurück!

8Seine Nachbarn und andere, die ihn als blinden Bettler kannten, fragten einander: »Ist das derselbe Mann – der Bettler?« 9Einige meinten, er sei es; andere sagten: »Nein, aber er sieht aus wie jener!«

Der Bettler aber sagte immer nur: »Ich bin derselbe Mann!«

10Da fragten sie ihn: »Was ist geschehen? Wie wurden deine Augen geöffnet?«

11Und er erzählte: »Der Mann, den sie Jesus nennen, machte aus Lehm und Speichel einen Brei, den er mir auf die Augen strich, und dann sagte er: ›Geh zum Teich Siloah und wasche dich.‹ Ich ging und wusch mich, und nun kann ich sehen!«

12»Wo ist er jetzt?«, fragten sie.

»Das weiß ich nicht«, erwiderte er.

13 KOM Daraufhin brachten sie den Mann, der blind gewesen war, zu den Pharisäern. 14Nun hatte Jesus den Mann an einem Sabbat geheilt. 15Die Pharisäer ließen sich von dem Mann alles erzählen. Er berichtete: »Er strich mir einen Brei auf die Augen, und als ich ihn abgewaschen hatte, konnte ich sehen!«

16Einige der Pharisäer meinten: »Dieser Mensch, Jesus, kommt nicht von Gott, denn er bricht das Gesetz und arbeitet am Sabbat.« Andere dagegen sagten: »Aber wie könnte ein gewöhnlicher Sünder solche Wunder♦ tun?« So gingen ihre Meinungen über ihn weit auseinander.

17Da befragten die Pharisäer den Mann, der blind gewesen war, noch einmal und wollten wissen: »Dieser Mann, der dir die Augen geöffnet hat – was meinst du, wer er ist?«

Der Mann erwiderte: »Er muss ein Prophet sein.«

18Die führenden Juden wollten nicht glauben, dass der Mann blind gewesen war. Deshalb ließen sie seine Eltern holen 19und fragten: »Ist das euer Sohn? Behauptet ihr, dass er von Geburt an blind gewesen ist? Wenn das stimmt, wie kommt es, dass er jetzt sehen kann?«

20Seine Eltern antworteten: »Wir wissen, dass dies unser Sohn ist und dass er blind geboren wurde, 21aber wir wissen nicht, warum er jetzt sehen kann oder wer ihn geheilt hat. Er ist alt genug, um für sich selbst zu sprechen. Fragt ihn doch selbst.« 22Das sagten sie aus Angst vor den führenden Juden, weil diese angekündigt hatten, jeden aus der Synagoge auszuschließen, der Jesus als Christus bezeichnete. 23Deshalb sagten die Eltern: »Er ist alt genug, um für sich selbst zu sprechen. Fragt ihn doch selbst.«

24Da riefen sie den Mann, der blind geboren worden war, zum zweiten Mal herein und ermahnten ihn: »Gib Gott die Ehre und sage die Wahrheit,♦ denn wir wissen, dass dieser Mann ein Sünder ist.«

25»Ich weiß nicht, ob er ein Sünder ist«, erwiderte der Mann. »Aber eins weiß ich: Ich war blind, und jetzt kann ich sehen!«

26»Aber was hat er mit dir gemacht?«, fragten sie. »Wie hat er dich von deiner Blindheit geheilt?«

27»Das habe ich euch doch bereits erzählt!«, rief der Mann aus. »Habt ihr denn nicht zugehört? Warum wollt ihr es noch einmal hören? Wollt ihr auch seine Jünger werden?«

28Da beschimpften sie ihn und sagten: »Du bist sein Jünger, wir aber sind Jünger Moses. 29Wir wissen, dass Gott zu Mose gesprochen hat, doch von diesem Mann wissen wir nicht einmal, woher er ist.«

30»Seltsam!«, entgegnete der Mann. »Er hat meine Augen geheilt und ihr wisst nicht, woher er ist! 31Wir wissen, dass Gott Sünder nicht erhört, aber er erhört die, die ihn anbeten und seinen Willen tun. 32Solange die Welt besteht, hat noch niemand die Augen eines Blindgeborenen öffnen können. 33Wenn dieser Mann nicht von Gott käme, könnte er so etwas nicht tun.«

34Da hielten sie ihm vor: »Du bist ganz in Sünden geboren und willst uns belehren?« Und sie warfen ihn aus der Synagoge.

Glaubensblindheit

35Als Jesus hörte, was geschehen war, suchte er den Mann auf und sagte: »Glaubst du an den Menschensohn♦?«

36Der Mann erwiderte: »Sag mir, wer es ist, Herr, denn ich würde gern an ihn glauben.«

37»Du hast ihn gesehen«, sagte Jesus, »und jetzt spricht er mit dir!«

38»Ja, Herr!«, antwortete der Mann. »Ich glaube!« Und er fiel vor Jesus nieder und betete ihn an.

39Da sagte Jesus zu ihm: »Zum Gericht bin ich in die Welt gekommen. Ich bin gekommen, die Blinden sehend zu machen, und denen, die sich für sehend halten, zeige ich, dass sie blind sind.«

40Die Pharisäer, die in der Nähe standen, hörten ihn und fragten: »Willst du damit sagen, dass etwa auch wir blind sind?«

41»Wenn ihr blind wärt, wärt ihr unschuldig«, erwiderte Jesus. »So aber bleibt ihr schuldig, weil ihr behauptet, sehen zu können.

Der gute Hirte und seine Schafe

Joh 10

1 KOM Ich versichere euch: Wer sich über die Mauer in den Schafpferch schleicht, statt durchs Tor hineinzugehen, ist ein Dieb und ein Räuber! 2Denn ein Hirte tritt durch das Tor ein. 3Der Torhüter öffnet ihm, und die Schafe hören seine Stimme und kommen zu ihm. Er ruft seine Schafe, die ihm gehören, beim Namen und führt sie hinaus. 4Wenn er seine Herde versammelt hat, geht er vor ihnen her, und die Schafe folgen ihm, weil sie seine Stimme kennen. 5Einem Fremden aber folgen sie nicht, sondern laufen vor ihm weg, weil sie seine Stimme nicht kennen.«

6Die Zuhörer wussten nicht, was Jesus mit diesem Bild meinte, 7 KOM deshalb erklärte er es ihnen. »Ich versichere euch: Ich bin das Tor zu den Schafen«, sagte er. 8»Alle, die vor mir kamen, waren Diebe und Räuber. Doch die Schafe hörten nicht auf sie. 9Ja, ich bin das Tor. Wer durch mich hineingeht, wird gerettet werden. Wo er auch hinkommt, wird er grüne Weiden finden. 10Ein Dieb will rauben, morden und zerstören. Ich aber bin gekommen, um ihnen das Leben in ganzer Fülle zu schenken.

11Ich bin der gute Hirte. Der gute Hirte opfert sein Leben für die Schafe. 12Ein Schäfer, der nur für Lohn arbeitet, läuft davon, wenn er einen Wolf kommen sieht. Er wird die Schafe im Stich lassen, weil sie ihm nicht gehören und er nicht ihr Hirte ist. Und so greift der Wolf sie an und zerstreut die Herde. 13Der bezahlte Arbeiter läuft davon, weil er nur angeworben wurde und die Schafe ihm nicht wirklich am Herzen liegen.

14Ich bin der gute Hirte; ich kenne meine Schafe und sie kennen mich, 15so wie mein Vater mich kennt und ich den Vater. Ich gebe mein Leben für die Schafe. 16Ich habe auch noch andere Schafe, die nicht in diesem Pferch sind. Auch sie muss ich herführen, und sie werden auf meine Stimme hören; und alle werden eine Herde mit einem Hirten sein.

17Der Vater liebt mich, weil ich mein Leben hingebe, um es wiederzuerlangen. 18Niemand kann es mir nehmen. Ich gebe es freiwillig hin. Ich habe die Macht, es hinzugeben, und ich habe die Macht, es wieder zu nehmen. Denn mein Vater hat mir diesen Auftrag gegeben.«

19Wegen dieser Worte waren die Menschen♦ wieder geteilter Meinung über ihn. 20Manche meinten: »Er hat einen Dämon und ist verrückt. Warum hört ihr auf einen solchen Mann?« 21Andere dagegen sagten: »Das klingt nicht nach einem Mann, der von einem Dämon besessen ist! Oder kann ein Dämon etwa den Blinden die Augen öffnen?«

Jesus erhebt den Anspruch, Gottes Sohn zu sein

22Inzwischen war es Winter. Jesus war zum Fest der Tempelweihe♦ nach Jerusalem gereist. 23Nun hielt er sich im Tempel auf, in dem Bereich der Säulenhalle Salomos. 24Da umringten ihn die Juden und fragten: »Wie lange willst du uns noch hinhalten?♦ Wenn du der Christus bist, dann sag es uns offen.«

25Jesus erwiderte: »Ich habe es euch bereits gesagt, aber ihr glaubt mir nicht. Alles, was ich im Namen meines Vaters tue, beweist, wer ich bin. 26Aber ihr glaubt mir nicht, weil ihr nicht zu meiner Herde gehört. 27 KOM Meine Schafe hören auf meine Stimme; ich kenne sie, und sie folgen mir. 28Ich schenke ihnen das ewige Leben, und sie werden niemals umkommen. Niemand wird sie mir entreißen, 29denn mein Vater hat sie mir gegeben, und er ist mächtiger als alles andere. Und niemand kann sie aus der Hand des Vaters reißen. 30 KOM Der Vater und ich sind eins.«

31Da hoben die Juden wieder Steine auf, um ihn zu töten. 32Doch Jesus sagte: »Ich habe euch durch die Kraft meines Vaters viele gute Taten gezeigt. Für welche dieser Taten wollt ihr mich steinigen?«

33Sie erwiderten: »Nicht wegen einer guten Tat wollen wir dich steinigen, sondern wegen Gotteslästerung, weil du, obwohl nur Mensch, dich zu Gott gemacht hast.«

34Jesus erwiderte: »In eurem eigenen Gesetz steht geschrieben: ›Ich habe gesagt: Ihr seid Götter!‹♦ 35Ihr wisst, dass die Schrift nicht geändert werden darf. Wenn also diese Menschen, die Gottes Botschaft empfingen, von ihm selbst ›Götter‹ genannt wurden, 36warum nennt ihr es dann Gotteslästerung, wenn der, der vom Vater geheiligt und in die Welt gesandt wurde, von sich sagt: ›Ich bin Gottes Sohn‹? 37Wenn ich nicht die Werke meines Vaters tue, braucht ihr mir nicht zu glauben! 38Wenn ich aber sein Werk tue, dann glaubt wenigstens an das, was ich getan habe, wenn ihr schon nicht an mich glaubt. Dann werdet ihr begreifen und erkennen, dass der Vater in mir ist und ich im Vater bin.«

39Wieder wollten sie ihn verhaften, doch er entkam ihnen. 40Er ging über den Jordan nahe der Stelle, an der Johannes getauft hatte, und blieb dort. 41Viele Menschen kamen zu ihm. »Johannes hat zwar keine Wunder getan«, sagten sie zueinander, »aber seine Voraussagen über diesen Mann haben sich als wahr erwiesen.« 42Und viele kamen dort zum Glauben an ihn.

Der Tod des Lazarus

Joh 11

1Ein Mann namens Lazarus war krank. Er wohnte mit seinen Schwestern Maria und Marta in Betanien. 2Das ist dieselbe Maria, die dem Herrn das kostbare Duftöl über die Füße goss und sie mit ihrem Haar trocknete.♦ Weil ihr Bruder Lazarus krank geworden war, 3 KOM schickten die beiden Schwestern Jesus eine Nachricht und ließen ihm ausrichten: »Herr, der, den du lieb hast, ist sehr krank.«

4Als Jesus jedoch davon hörte, sagte er: »Lazarus' Krankheit wird nicht zum Tode führen; sie dient vielmehr der Verherrlichung Gottes. Der Sohn Gottes wird durch sie verherrlicht werden.« 5Jesus hatte Marta, Maria und Lazarus lieb. 6Als er von seiner Krankheit erfahren hatte, blieb er noch zwei Tage, wo er war. 7Erst dann sagte er zu seinen Jüngern: »Lasst uns wieder nach Judäa gehen.«

8Doch seine Jünger wandten ein: »Meister, erst vor wenigen Tagen haben die Juden dort versucht, dich zu steinigen. Und nun willst du dorthin zurückkehren?«

9Jesus erwiderte: »Es ist doch zwölf Stunden jeden Tag hell. Solange es hell ist, können die Menschen sicher einen Fuß vor den anderen setzen. Sie können sehen, weil sie das Licht dieser Welt haben. 10Nur in der Nacht laufen sie Gefahr zu stolpern, weil das Licht nicht bei ihnen ist.« 11Und er fuhr fort: »Unser Freund Lazarus ist eingeschlafen, doch nun gehe ich hin und wecke ihn auf.«

12Die Jünger meinten: »Herr, wenn er schläft, wird er bald wieder gesund!« 13Sie dachten, Jesus rede von einem heilsamen Schlaf; Jesus sprach aber davon, dass Lazarus gestorben war.

14Da sagte er ihnen offen: »Lazarus ist tot. 15Euretwegen bin ich froh, dass ich nicht dort war, weil ihr so einen weiteren Grund haben werdet, an mich zu glauben. Kommt, wir wollen zu ihm gehen.«

16Thomas, auch »Zwilling«♦ genannt, sagte zu den anderen Jüngern: »Wir wollen mitgehen – und mit ihm sterben.«

17In Betanien berichtete man Jesus, dass Lazarus schon vier Tage im Grab lag. 18Betanien war nur wenige Kilometer♦ von Jerusalem entfernt, 19und viele Leute♦ waren gekommen, um Marta und Maria ihr Beileid auszusprechen und sie über den Verlust ihres Bruders zu trösten. 20Als Marta erfuhr, dass Jesus auf dem Weg zu ihnen war, eilte sie ihm entgegen. Maria aber blieb im Haus. 21Marta sagte zu Jesus: »Herr, wärst du hier gewesen, wäre mein Bruder nicht gestorben. 22Aber auch so weiß ich, Gott wird dir alles geben, was auch immer du ihn bittest.«

23Jesus sagte zu ihr: »Dein Bruder wird auferstehen.«

24»Ja«, erwiderte Marta, »am Tag der Auferstehung, wenn alle Menschen auferstehen.«

25Jesus sagte zu ihr: »Ich bin die Auferstehung und das Leben. Wer an mich glaubt, wird leben, auch wenn er stirbt. 26Er wird ewig leben, weil er an mich geglaubt hat, und niemals sterben. Glaubst du das, Marta?«

27»Ja, Herr«, antwortete sie. »Ich bin zu dem Glauben gekommen, dass du der Christus bist, der Sohn Gottes, der in die Welt kommen soll.« 28Damit verließ sie ihn und kehrte zu Maria zurück. Sie nahm Maria beiseite und sagte zu ihr: »Der Meister ist hier und will dich sehen.« 29Als Maria dies gehört hatte, ging sie sofort zu ihm.

30Jesus war außerhalb des Dorfes geblieben, dort, wo Marta ihn getroffen hatte. 31Die Leute, die zum Haus gekommen waren, um Maria zu trösten, sahen sie eilig weggehen. Da folgten sie ihr, weil sie vermuteten, dass sie zu Lazarus' Grab wollte, um zu weinen. 32Als Maria nun an die Stelle kam, wo Jesus war, und ihn sah, warf sie sich ihm zu Füßen und sagte: »Herr, wärst du hier gewesen, wäre mein Bruder nicht gestorben.«

33Als Jesus die weinende Maria und die Leute sah, die mit ihr trauerten, erfüllten ihn Zorn und Schmerz. 34»Wo habt ihr ihn hingelegt?«, fragte er.

Sie antworteten: »Herr, komm mit und sieh.« 35Da weinte Jesus. 36Die Leute, die in seiner Nähe standen, sagten: »Seht, wie sehr er ihn geliebt hat.« 37 KOM Einige meinten jedoch: »Dieser Mann hat doch einen Blinden geheilt. Warum konnte er Lazarus nicht vor dem Tod bewahren?«

Jesus erweckt Lazarus von den Toten auf

38Und wieder war Jesus innerlich erschüttert, während er zum Grab ging. Es war eine Gruft, vor deren Eingang man einen Stein gerollt hatte. 39»Rollt den Stein fort«, befahl Jesus.

Doch Marta, die Schwester des Verstorbenen, wandte ein: »Herr, inzwischen wird der Gestank schrecklich sein, denn er ist schon seit vier Tagen tot.«

Judas Iskariot

Im Leben von Judas Iskariot haben wir eine wahre Tragödie vor uns: Er war Jesus so nahe – und hat ihn doch nie richtig gekannt. Unterm Strich zählte für Judas der Profit. Immer hielt er Ausschau danach, etwas für sich selbst zu ergattern. Jesus zu folgen schien Judas wohl ein sicherer Weg zu politischem und finanziellem Erfolg zu sein. Bestimmt war Judas begeistert von seiner Stellung in dem Königreich, das Jesus errichten würde.

Wenn Jesus von Tod und Opfer sprach, konnte er sich wie die anderen Jünger auch nicht vorstellen, wie das zu Gottes Plan passen sollte. In seiner Enttäuschung übersah Judas, dass Jesus viel mehr tun würde, als nur das politische System in einem Winkel der Erde zu erschüttern und die verhasste römische Besatzungsmacht zu beseitigen. Stattdessen brachte Jesus durch seinen stellvertretenden Tod die wahre Freiheit – Freiheit von religiöser Unterdrückung, Freiheit von der dunklen Macht der Sünde.

Judas verriet Jesus durch einen Kuss. Das Zeichen offener Zuneigung und Wertschätzung verwandelte er in ein Geheimzeichen zum Verrat. Judas zeigte starke Reue für seine Tat, aber seine Schuldgefühle führten ihn nicht zu aufrichtiger Umkehr zu Gott. Im Gegensatz zu Petrus, der Jesus auch verriet, tötete Judas sich selbst, anstatt sich an Gott zu wenden. Besonders für die unter uns, die in einem Heilungs- und Erneuerungsprozess stehen, ist es ganz wichtig zu wissen, dass Jesus mit offenen Armen auf uns wartet. Er will uns seine Barmherzigkeit und Vergebung schenken. In Notzeiten können wir uns an ihn wenden, denn er verurteilt uns nicht. Er sehnt sich danach, uns zu verändern, unseren Schmerz zu heilen und die Schuld aus unserem Leben wegzunehmen.

Stärken, Erfolge und Besonderheiten:

Judas war der einzige der zwölf Jünger, der nicht aus Galiläa kam.

Er verwaltete das Geld von Jesus und den zwölf Jüngern unterwegs.

Er erkannte, dass sein Verrat an Jesus falsch war.

Schwächen und Fehler:

Judas achtete materiellen Reichtum höher als geistliches Reichsein.

Er war mehr daran interessiert, was er von Jesus bekommen könnte, als daran, wer Jesus war.

Einsichten aus seinem Leben:

Geistlicher Reichtum ist wertvoller als materieller.

Gott bietet uns immer das Beste für uns an, aber nicht immer das, was wir wollen.

Der Wert von geistlichem Wachstum ist leicht zu unterschätzen, wenn wir damit beschäftigt sind, finanziellen Gewinn zu machen.

Es reicht nicht, unsere Sünden nur zuzugeben; wir müssen uns auch zwecks Vergebung und Heilung an Gott wenden.

Schlüsselverse:

»Da fuhr Satan in Judas Iskariot, der einer der zwölf Jünger war. Er ging zu den obersten Priestern und den Befehlshabern der Tempelwache, um mit ihnen zu beraten, wie er Jesus am besten an sie verraten könnte.« (Lukas 22,3-4)

Die Evangelien berichten über Judas Iskariot; siehe insbesondere Lukas 22,3-6 und Johannes 12,4-6. Ebenfalls wird er in Apostelgeschichte 1,16-19 erwähnt.

40Jesus erwiderte: »Habe ich dir nicht gesagt, dass du die Herrlichkeit Gottes sehen wirst, wenn du glaubst?« 41Da rollten sie den Stein beiseite. Dann blickte Jesus zum Himmel auf und sagte: »Vater, ich danke dir, dass du mich erhört hast. 42Ich weiß, dass du mich immer erhörst, doch ich sage es wegen der vielen Menschen, die hier stehen, damit sie glauben können, dass du mich gesandt hast.« 43Dann rief er mit lauter Stimme: »Lazarus, komm heraus!« 44Und Lazarus kam heraus. Er war in Grabtücher gewickelt und sein Kopf war mit einem Tuch verhüllt. Jesus sagte: »Löst die Binden und lasst ihn gehen!«

Das Mordkomplott gegen Jesus

45Viele von den Juden, die bei Maria gewesen und Zeugen dieses Geschehens geworden waren, glaubten nun an Jesus. 46Ein paar jedoch liefen zu den Pharisäern und trugen ihnen zu, was Jesus getan hatte. 47Da ließen die obersten Priester und Pharisäer den Hohen Rat♦ einberufen, um die Lage zu erörtern. »Was sollen wir tun?«, fragten sie einander. »Dieser Mann tut viele Wunder. 48Wenn wir ihn gewähren lassen, wird das ganze Volk ihm folgen, und dann wird die römische Armee kommen und unseren Tempel und auch unser Volk vernichten.«

49Einer von ihnen, Kaiphas, der in jenem Jahr Hoher Priester war, sagte: »Begreift ihr denn nicht? 50Versteht ihr nicht, dass es besser ist, wenn nur ein Mann anstelle des Volkes stirbt und so nicht das ganze Volk umkommt?« 51Diese prophetische Aussage, dass Jesus für das ganze Volk sterben sollte, machte Kaiphas in seiner Eigenschaft als Hoher Priester. Er hatte das nicht von sich aus gesagt, sondern Gott hatte es ihm eingegeben. 52Es war eine Weissagung: Jesus sollte nicht nur für das Volk sterben, sondern durch seinen Tod die Kinder Gottes auf der ganzen Welt zusammenführen.

53Von diesem Tag an setzten die führenden Männer des jüdischen Volkes alles daran, Jesus zu töten. 54Deshalb hörte Jesus auf, sich öffentlich im Volk zu zeigen, und verließ Jerusalem. Er ging an einen Ort in der Nähe der Wüste, in das Dorf Ephraim, und blieb dort mit seinen Jüngern.

55Es waren nur noch wenige Tage bis zum Passahfest. Schon waren viele Leute vom Land in Jerusalem eingetroffen, um noch vor dem Fest die vorgeschriebenen Reinigungshandlungen vollziehen zu können. 56Sie wollten Jesus sehen, und als sie im Tempel miteinander redeten, fragten sie sich gegenseitig: »Was meint ihr? Wird er zum Passahfest kommen?« 57Die obersten Priester und Pharisäer hatten mittlerweile öffentlich verkündet, dass jeder, der Jesus sah, ihnen sofort Meldung machen müsse, damit sie ihn verhaften könnten.

Jesus wird in Betanien gesalbt

Joh 12

1 KOM Sechs Tage vor Beginn der Passah-Feierlichkeiten kam Jesus nach Betanien, in die Heimatstadt von Lazarus – jenes Mannes, den er von den Toten auferweckt hatte. 2Dort wurde zu seinen Ehren ein Festessen gegeben. Marta bediente die Gäste, und Lazarus saß mit ihm am Tisch. 3Da nahm Maria ein zwölf Unzen fassendes Fläschchen♦ mit kostbarem Nardenöl, salbte Jesus mit dem Öl die Füße und trocknete sie mit ihrem Haar. Der Duft des Öls erfüllte das ganze Haus.

4Da sagte Judas Iskariot, einer seiner Jünger – der, der ihn später verriet: 5»Dieses Parfüm war ein kleines Vermögen♦ wert. Man hätte es verkaufen und das Geld den Armen geben sollen.« 6Doch es ging ihm gar nicht um die Armen – er war ein Dieb und führte die Kasse der Jünger und entwendete hin und wieder etwas Geld für den eigenen Bedarf.

7Jesus erwiderte: »Lass sie. Sie hat es als Vorbereitung für mein Begräbnis getan. 8Die Armen habt ihr immer bei euch, aber ich werde nicht mehr lange bei euch sein.«

9Als die Leute♦ erfuhren, dass Jesus dort war, kamen sie scharenweise herbei, um nicht nur Jesus, sondern vor allem Lazarus zu sehen, den Jesus von den Toten auferweckt hatte. 10Daraufhin beschlossen die obersten Priester, auch Lazarus umzubringen, 11denn seinetwegen waren viele Leute von ihnen abgefallen und glaubten nun an Jesus.

Der triumphale Einzug

12 KOM Am nächsten Tag verbreitete sich die Nachricht, dass Jesus auf dem Weg nach Jerusalem sei, in der ganzen Stadt. Scharen von Menschen, die zum Passahfest gekommen waren, 13hielten Palmzweige in den Händen und zogen die Straße hinunter, ihm entgegen. Dabei riefen sie:

»Gelobt sei Gott!♦ Gepriesen sei, der im Namen des Herrn kommt! Heil dem König Israels!«♦

14Jesus fand einen jungen Esel und setzte sich darauf. Damit erfüllte er die Prophezeiung der Heiligen Schrift:

15»Fürchte dich nicht, Volk Israel♦. Sieh, dein König kommt; er sitzt auf einem Eselsfohlen.«♦

16Damals erkannten die Jünger noch nicht, dass sich damit eine Weissagung erfüllte. Doch nachdem Jesus verherrlicht worden war, erinnerten sie sich daran, wie diese Schriftstelle sich vor ihren eigenen Augen erfüllt hatte.

17Die Leute in der Menge, die gesehen hatten, wie Jesus Lazarus aus dem Grab ins Leben zurückgerufen hatte, erzählten den anderen davon. 18Das war der Hauptgrund, warum so viele ihm entgegenzogen – weil sie von diesem großen Wunder gehört hatten, dass er es getan hatte. 19Da sagten die Pharisäer zueinander: »So bewirken wir nichts. Seht doch, die ganze Welt läuft ihm nach!«

Jesus sagt seinen Tod voraus

20Einige Griechen, die zum Passahfest nach Jerusalem gekommen waren, um anzubeten, 21besuchten Philippus, der aus Betsaida in Galiläa stammte. Sie sagten: »Herr, wir möchten gern Jesus kennenlernen.« 22Philippus sagte es Andreas, und beide gingen gemeinsam zu Jesus, um ihn zu fragen.

23 KOM Jesus erwiderte: »Für den Menschensohn ist die Zeit gekommen, dass er verherrlicht wird. 24Ich versichere euch: Ein Weizenkorn muss in die Erde ausgesät werden. Wenn es dort nicht stirbt, wird es allein bleiben – ein einzelnes Samenkorn. Sein Tod aber wird viele neue Samenkörner hervorbringen – eine reiche Ernte neuen Lebens. 25Wer sein Leben in dieser Welt liebt, wird es verlieren. Wer sein Leben in dieser Welt gering achtet, wird es zum ewigen Leben bewahren. 26Wer mein Jünger sein will, muss sich aufmachen und mir nachfolgen, denn mein Diener wird da sein, wo ich bin. Wer mir nachfolgt, den wird der Vater ehren. 27Meine Seele ist in diesem Augenblick tief traurig. Soll ich beten: ›Vater, bewahre mich vor dem, was vor mir liegt‹? Doch eben deshalb bin ich ja gekommen! 28Vater, verherrliche deinen Namen.«

Da sprach eine Stimme aus dem Himmel: »Ich habe ihn schon verherrlicht und werde es wieder tun.« 29Als die Menge die Stimme hörte, hielten einige sie für Donner, während andere erklärten, ein Engel habe zu ihm gesprochen.

30Da sagte Jesus zu ihnen: »Die Stimme erklang euretwegen, nicht meinetwegen. 31Für die Welt ist die Zeit des Gerichts gekommen, in der der Herrscher dieser Welt♦ vertrieben wird. 32Und wenn ich am Kreuz aufgerichtet bin,♦ werde ich alle zu mir ziehen.« 33Mit diesen Worten deutete er an, wie er sterben würde.

34Da erwiderte die Menge: »Wir haben in der Schrift gelesen, dass der Christus ewig leben wird. Warum sagst du, der Menschensohn müsse am Kreuz aufgerichtet werden♦? Wer ist dieser Menschensohn, von dem du sprichst?«

35Jesus erwiderte: »Das Licht wird nur noch kurze Zeit für euch leuchten. Lebt darin, solange ihr es noch könnt, damit ihr nicht stolpert, wenn die Dunkelheit kommt. Wenn ihr im Dunkel lebt, könnt ihr nicht sehen, wohin ihr geht. 36Glaubt an das Licht, solange noch Zeit dazu ist; dann werdet ihr Kinder des Lichts werden.« Nachdem er diese Dinge gesagt hatte, ging Jesus fort, und sie sahen ihn nicht mehr.

Der Unglaube des Volkes

37Doch trotz der vielen Wunder, die er getan hatte, glaubten die meisten Menschen nicht an ihn. 38Genau das hatte der Prophet Jesaja vorausgesagt:

»Herr, wer hat unserer Botschaft geglaubt? Wem wird der Herr seine rettende Macht offenbaren?«♦

39Die Menschen waren nicht fähig zu glauben, denn Jesaja sagte auch:

40»Der Herr hat ihre Augen blind gemacht und ihre Herzen verhärtet – damit ihre Augen nicht sehen und ihre Herzen nicht verstehen können und damit sie nicht zu mir umkehren, um sich von mir heilen zu lassen.«♦

41Diese Weissagung Jesajas bezog sich auf Jesus, denn Jesaja hatte dessen Herrlichkeit gesehen. 42 KOM Viele Menschen, darunter auch einige der führenden Männer, glaubten an Jesus, scheuten sich aber, es zuzugeben. Sie fürchteten, dass die Pharisäer sie deswegen aus der Synagoge ausschließen würden. 43Die Anerkennung der Menschen war ihnen wichtiger als die Anerkennung durch Gott.

44Jesus rief der Menge zu: »Wenn ihr mir glaubt, glaubt ihr nicht nur an mich, sondern an Gott, der mich gesandt hat. 45Denn wenn ihr mich seht, seht ihr den, der mich gesandt hat. 46Ich bin als Licht gekommen, um in dieser dunklen Welt zu leuchten, damit alle, die an mich glauben, nicht im Dunkel bleiben. 47Wenn jemand mich hört und mir nicht gehorcht, bin ich nicht sein Richter – denn ich bin gekommen, um die Welt zu retten, und nicht, um sie zu richten. 48Doch wer mich und meine Botschaft ablehnt, wird am Tag des Gerichts durch meine Worte, die ich gesprochen habe, gerichtet werden. 49Ich spreche nicht aufgrund eigener Vollmacht. Der Vater, der mich gesandt hat, hat mir aufgetragen, was ich sagen soll. 50Und ich weiß, dass seine Weisungen zum ewigen Leben führen; deshalb sage ich, was der Vater mir zu sagen gebietet!«

Jesus wäscht seinen Jüngern die Füße

Joh 13

1 KOM Vor dem Passahfest wusste Jesus, dass für ihn die Zeit gekommen war, diese Welt zu verlassen und zu seinem Vater zurückzukehren. Nun bewies er seinen Jüngern das ganze Ausmaß seiner Liebe.♦ 2Es war Zeit für das Abendessen, und der Teufel hatte Judas, den Sohn des Simon Iskariot, schon dazu verleitet, seinen Plan wahr zu machen und Jesus zu verraten. 3Jesus aber wusste, dass der Vater ihm uneingeschränkte Macht über alles gegeben hatte und dass er von Gott gekommen war und zu Gott zurückkehren würde. 4Er stand vom Tisch auf, zog sein Obergewand aus, band sich ein Handtuch um die Hüften 5und goss Wasser in eine Schale. Dann begann er, seinen Jüngern die Füße zu waschen und sie mit dem Handtuch abzutrocknen, das er sich umgebunden hatte.

6Als er zu Simon Petrus kam, sagte Petrus zu ihm: »Herr, warum willst du mir die Füße waschen?«

7Jesus antwortete: »Du verstehst jetzt nicht, warum ich das tue; eines Tages wirst du es verstehen.«

8»Nein«, protestierte Petrus. »Du sollst mir niemals die Füße waschen!«

Jesus erwiderte: »Wenn ich dich nicht wasche, gehörst du nicht zu mir.«

9Da rief Simon Petrus: »Dann wasche mir auch die Hände und den Kopf, Herr, und nicht nur die Füße!«

10Jesus erwiderte: »Wer gebadet hat, braucht sich – ausgenommen die Füße♦ – nicht zu waschen, um völlig rein zu sein. Ihr seid rein, allerdings nicht jeder hier.« 11Denn Jesus wusste, wer ihn verraten würde. Das meinte er mit dem Satz: »Nicht jeder hier von euch ist rein.«

12Nachdem er ihnen die Füße gewaschen hatte, zog Jesus sein Obergewand wieder an, setzte sich und fragte: »Versteht ihr, was ich getan habe? 13Ihr nennt mich ›Meister‹ und ›Herr‹ und damit habt ihr recht, denn das bin ich. 14Und weil ich, der Herr und Meister, euch die Füße gewaschen habe, sollt auch ihr einander die Füße waschen. 15Ich habe euch ein Beispiel gegeben, dem ihr folgen sollt. Tut, was ich für euch getan habe. 16Es ist nur zu wahr: Ein Diener ist nicht größer als sein Herr. Genauso sind die Boten nicht wichtiger als der, der sie gesandt hat. 17Ihr wisst das alles – nun handelt auch danach. Das ist der Weg zu eurem Glück!

Jesus sagt voraus, dass er verraten wird

18Ich sage diese Dinge nicht zu euch allen; denn ich kenne jeden Einzelnen von euch, die ich erwählt habe, ganz genau. In der Schrift steht: ›Der, mit dem ich mein Brot geteilt habe, hat sich gegen mich gewandt‹♦, und das wird sich bald erfüllen. 19Ich sage euch das jetzt, damit ihr, wenn es eintrifft, erkennt, dass ich der Christus bin. 20 KOM Ich versichere euch: Wer meinen Boten willkommen heißt, der heißt mich willkommen, und wer mich willkommen heißt, der heißt meinen Vater willkommen, der mich gesandt hat.«

21Nach diesen Worten sagte Jesus bis ins Tiefste erschüttert: »Ich sage euch: Einer von euch wird mich verraten!«

22Die Jünger sahen einander an und fragten sich, wen er wohl damit meinte. 23Einer seiner Jünger – der, den Jesus liebte –, saß neben ihm am Tisch.♦ 24Simon Petrus bedeutete ihm, er solle fragen, wer so etwas Schreckliches tun würde. 25Jener Jünger lehnte sich zu Jesus hinüber und fragte: »Herr, wer ist es?«

26Jesus sagte: »Es ist der, dem ich das Stück Brot reiche, nachdem ich es eingetaucht habe.« Und als er das Brot eingetaucht hatte, gab er es Judas, dem Sohn des Simon Iskariot. 27Sobald Judas das Brot gegessen hatte, ergriff der Satan Besitz von ihm. Da sagte Jesus zu ihm: »Beeile dich. Was du tun willst, tue bald!« 28Keiner der anderen am Tisch wusste, was Jesus damit meinte. 29Da Judas die Kasse verwaltete, dachten einige, Jesus habe ihn aufgefordert, für das Fest einkaufen zu gehen oder den Armen etwas Geld zu geben. 30Judas aber stand sofort auf und ging in die Nacht hinaus.

Jesus sagt voraus, dass Petrus ihn verleugnen wird

31Sobald Judas den Raum verlassen hatte, sagte Jesus: »Nun ist für den Menschensohn die Zeit gekommen, dass er verherrlicht wird. Gott wird durch alles, was geschieht, verherrlicht, 32und das wird sehr bald geschehen.♦ 33Liebe Kinder, es ist nur noch kurze Zeit, bis ich fortgehen und euch verlassen muss! Ihr werdet nach mir suchen, doch wie ich schon den Juden gesagt habe: Wohin ich gehe, da könnt ihr nicht hinkommen. 34 KOM So gebe ich euch nun ein neues Gebot: Liebt einander. So wie ich euch geliebt habe, sollt auch ihr einander lieben. 35Eure Liebe zueinander wird der Welt zeigen, dass ihr meine Jünger seid.«

36Simon Petrus sagte: »Herr, wohin gehst du?«

Und Jesus erwiderte: »Wo ich hingehe, dahin kannst du jetzt nicht mitkommen, aber später wirst du mir dorthin folgen.«

37»Warum kann ich jetzt nicht mitkommen, Herr?«, fragte er. »Ich bin bereit, für dich zu sterben.«

38Jesus antwortete: »Für mich sterben? Nein. Ehe morgen früh der Hahn kräht, wirst du drei Mal leugnen, mich auch nur zu kennen.

Jesus, der Weg zum Vater

Joh 14

1 KOM Habt keine Angst. Ihr vertraut auf Gott, nun vertraut auch auf mich! 2Es gibt viele Wohnungen im Haus meines Vaters, und ich gehe voraus, um euch einen Platz vorzubereiten. Wenn es nicht so wäre, hätte ich es euch dann so gesagt? 3Wenn dann alles bereit ist, werde ich kommen und euch holen, damit ihr immer bei mir seid, dort, wo ich bin. 4Ihr wisst ja, wohin ich gehe und wie ihr dorthin kommen könnt.«

5 KOM »Nein, Herr, das wissen wir nicht«, sagte Thomas. »Wir haben keine Ahnung, wo du hingehst; wie können wir da den Weg kennen?«

6Jesus sagte zu ihm: »Ich bin der Weg, die Wahrheit und das Leben. Niemand kommt zum Vater außer durch mich. 7Wenn ihr erkannt habt, wer ich bin, dann habt ihr auch erkannt, wer mein Vater ist.♦ Doch von nun an kennt ihr ihn und habt ihn gesehen!«

8Philippus sagte: »Herr, zeig uns den Vater, dann sind wir zufrieden.«

9Jesus erwiderte: »Philippus, weißt du denn nach all der Zeit, die ich bei euch war, noch immer nicht, wer ich bin? Wer mich gesehen hat, hat den Vater gesehen! Warum verlangst du noch, ihn zu sehen? 10Glaubst du nicht, dass ich im Vater bin und der Vater in mir ist? Die Worte, die ich euch sage, stammen ja nicht von mir, sondern der Vater, der in mir lebt, wirkt durch mich. 11Glaubt doch, dass ich im Vater bin und der Vater in mir ist. Oder glaubt wenigstens aufgrund von dem, was ich getan habe.

12Ich versichere euch: Wer an mich glaubt, wird dieselben Dinge tun, die ich getan habe, ja noch größere, denn ich gehe, um beim Vater zu sein. 13Ihr dürft in meinem Namen um alles bitten, und ich werde eure Bitten erfüllen, weil durch den Sohn der Vater verherrlicht wird. 14Bittet, um was ihr wollt, in meinem Namen, und ich werde es tun!

Jesus verspricht den Jüngern den Heiligen Geist

15Wenn ihr mich liebt, werdet ihr meine Gebote halten. 16Und ich werde den Vater bitten, und er wird euch einen anderen Ratgeber♦ geben, der euch nie verlassen wird. 17Es ist der Heilige Geist, der in alle Wahrheit führt. Die Welt kann ihn nicht empfangen, denn sie sucht ihn nicht und erkennt ihn nicht. Ihr aber kennt ihn, weil er bei euch bleibt und später in euch sein wird. 18Nein, ich werde euch nicht verwaist zurücklassen – ich werde zu euch kommen. 19Die Welt wird mich schon bald nicht mehr sehen, doch ihr werdet es. Denn ich werde leben, und ihr werdet auch leben. 20Wenn ich wieder zum Leben auferstanden bin, werdet ihr wissen, dass ich in meinem Vater bin und ihr in mir seid und ich in euch. 21Wer meine Gebote kennt und sie befolgt, der liebt mich. Und weil er mich liebt, wird mein Vater ihn lieben und ich werde ihn lieben. Und ich werde mich ihm persönlich zu erkennen geben.«

Liebe

Lesen Sie Johannes 14,15-26.

Echte Liebe bringt Sicherheit in unser Leben. Bei vielen von uns führen Unsicherheiten dazu, dass wir uns in Abhängigkeiten begeben. Der Gedanke, dass Liebe dauerhafte Sicherheit hervorbringt, fällt vielleicht denjenigen von uns schwer, die verlassen worden sind. Vielleicht hat ein geliebter Mensch unser Vertrauen missbraucht. Vielleicht hat sich jemand von uns abgewandt, als wir sein Vertrauen verraten haben. Vielleicht ist auch jemand gestorben, den wir brauchten, und hat uns für immer verlassen.

Jesus hat versprochen: »Nein, ich werde euch nicht verwaist zurücklassen – ich werde zu euch kommen« (Johannes 14,18). Wir fragen uns vielleicht: Wie kann ich auf Gottes Liebe vertrauen, wenn es sich so anfühlt, als ob alles, was ich je erlebt habe, nur Liebe war, die mich enttäuscht hat? Hier ist der Unterschied: Jesus ist der Einzige, der durch die »Einbahnstraßen«-Tür des Todes in unser Leben gekommen ist. »Gottes Liebe zu uns zeigt sich darin, dass er seinen einzigen Sohn in die Welt sandte, damit wir durch ihn das ewige Leben haben. Und das ist die wahre Liebe: Nicht wir haben Gott geliebt, sondern er hat uns zuerst geliebt und hat seinen Sohn gesandt, damit er uns von unserer Schuld befreit« (1. Johannes 4,9-10). Der Psalmist schrieb: »Denn er weiß, dass wir vergänglich sind, er denkt daran, dass wir nur Staub sind … Wenn der Wind weht, ist sie spurlos verschwunden, als sei sie niemals da gewesen. Die Gnade des Herrn aber gilt bis in alle Ewigkeit allen, die ihm gehorsam sind« (Psalm 103,14-17).

Gottes Liebe ist bedingungslos und sie wartet immer auf uns. Wenn wir Gott unser Leben anvertrauen, öffnen wir unsere Herzenstür für seine Liebe. Wenn wir bei Gottes Liebe auftanken, hilft uns das, Rückfälle zu vermeiden. Sie begegnet uns in unserer tiefsten Not und überwindet unsere größten Unsicherheiten.

Weiter in Johannes 21.

22Judas (nicht Judas Iskariot, sondern der andere Jünger gleichen Namens) sagte zu ihm: »Herr, warum willst du dich nur uns zu erkennen geben und nicht der ganzen Welt?«

23Jesus erwiderte: »Wer mich liebt, wird tun, was ich sage. Mein Vater wird ihn lieben, und wir werden zu ihm kommen und bei ihm wohnen. 24Wer mich nicht liebt, wird nicht tun, was ich sage. Vergesst nicht: Meine Worte kommen nicht aus mir selbst, sondern vom Vater, der mich gesandt hat. 25Ich sage euch all diese Dinge jetzt, solange ich noch bei euch bin. 26Doch wenn der Vater den Ratgeber als meinen Stellvertreter schickt – und damit meine ich den Heiligen Geist –, wird er euch alles lehren und euch an alles erinnern, was ich euch gesagt habe.

27 KOM Ich lasse euch ein Geschenk zurück – meinen Frieden. Und der Friede, den ich schenke, ist nicht wie der Friede, den die Welt gibt. Deshalb sorgt euch nicht und habt keine Angst. 28Denkt an das, was ich euch gesagt habe: Ich gehe fort, aber ich werde wieder zu euch kommen. Wenn ihr mich wirklich lieb habt, freut ihr euch für mich, weil ich jetzt zum Vater gehen darf, der größer ist als ich. 29Ich habe euch all diese Dinge gesagt, ehe sie geschehen, damit ihr, wenn sie eintreffen, glaubt.

30Mir bleibt nicht mehr viel Zeit, mit euch zu sprechen, weil der Herrscher dieser Welt schon ganz nah ist. Er hat keine Macht über mich; 31doch ich werde tun, was der Vater von mir will, damit die Welt erkennt, dass ich den Vater liebe. Kommt, lasst uns von hier weggehen.

Jesus, der wahre Weinstock

Joh 15

1 KOM Ich bin der wahre Weinstock und mein Vater ist der Weingärtner. 2Er schneidet jede Rebe ab, die keine Frucht bringt, und beschneidet♦ auch die Reben, die bereits Früchte tragen, damit sie noch mehr Frucht bringen. 3Ihr seid schon durch die Botschaft, die ich euch gegeben habe, beschnitten♦. 4Bleibt in mir, und ich werde in euch bleiben. Denn eine Rebe kann keine Frucht tragen, wenn sie vom Weinstock abgetrennt wird, und auch ihr könnt nicht, wenn ihr von mir getrennt seid, Frucht hervorbringen.

5Ich bin der Weinstock; ihr seid die Reben. Wer in mir bleibt und ich in ihm, wird viel Frucht bringen. Denn getrennt von mir könnt ihr nichts tun. 6Wer nicht in mir bleibt, wird fortgeworfen wie eine nutzlose Rebe und verdorrt. Solche Reben werden auf einen Haufen geworfen und verbrannt. 7Doch wenn ihr mit mir verbunden bleibt und meine Worte in euch bleiben, könnt ihr bitten, um was ihr wollt, und es wird euch gewährt werden! 8Darin wird mein Vater verherrlicht, dass ihr viel Frucht hervorbringt und meine Jünger werdet.

SCHRITT 12

Einander tragen

Bibellese: Johannes 15,5-15

Nachdem wir durch diese Schritte ein spirituelles Erwachen erlebt hatten, versuchten wir, diese Botschaft an andere weiterzugeben und unser tägliches Leben nach diesen Grundsätzen auszurichten.

Weil wir die 12 Schritte bereits kennen und durchgearbeitet haben, können wir die Botschaft in besonderer Weise an andere weitergeben. Wir können die Warnsignale von sucht- oder zwanghaften Tendenzen bei den Menschen um uns herum und auch bei uns selbst erkennen. Wenn man solche tiefen und sensiblen Themen anspricht, ist es wichtig, liebevoll und nicht verurteilend zu sprechen.

Paulus schrieb: »Wenn ein Mensch einer Sünde erlegen ist, dann solltet ihr, deren Leben vom Geist Gottes bestimmt ist, diesem Menschen liebevoll und in aller Demut helfen, wieder auf den rechten Weg zurückzufinden. Und pass auf, dass du nicht in dieselbe Gefahr gerätst. Helft euch gegenseitig bei euren Schwierigkeiten und Problemen, so erfüllt ihr das Gesetz, das wir von Christus haben« (Galater 6,1-2). Dies bezieht sich auf Anweisungen, die Jesus seinen Jüngern gab: »So gebe ich euch nun ein neues Gebot: Liebt einander. So wie ich euch geliebt habe, sollt auch ihr einander lieben« (Johannes 13,34); und: »Ich gebiete euch, einander genauso zu lieben, wie ich euch liebe. Die größte Liebe beweist der, der sein Leben für die Freunde hingibt« (Johannes 15,12-13).

Wir sind nicht der Erlöser, doch wir können andere lieben, wie Jesus uns geliebt hat. Liebe geht über bloße Worte hinaus. Manchmal spricht sie in der Stille, wenn wir jemanden nicht verurteilen, der hilfesuchend zu uns kommt. Liebe erklärt anderen nicht nur die Probleme. Sie hilft, die Menge der Lasten zu tragen. Wir können Teil eines Hilfenetzwerks sein und unsere Freunde mittragen, bis sie in der Lage sind, selbst Schritte in Richtung Heilung zu gehen.

Weiter in Apostelgeschichte 8.

9Ich habe euch genauso geliebt, wie der Vater mich geliebt hat. Bleibt in meiner Liebe. 10Wenn ihr mir gehorcht, bleibt ihr in meiner Liebe, genauso wie ich meinem Vater gehorche und in seiner Liebe bleibe. 11Ich sage euch das, damit meine Freude euch erfüllt. Ja, eure Freude soll vollkommen sein! 12Ich gebiete euch, einander genauso zu lieben, wie ich euch liebe. 13Die größte Liebe beweist der, der sein Leben für die Freunde hingibt. 14Ihr seid meine Freunde, wenn ihr tut, was ich euch auftrage. 15 KOM Ich nenne euch nicht mehr Diener, weil ein Herr seine Diener nicht ins Vertrauen zieht. Ihr seid jetzt meine Freunde, denn ich habe euch alles gesagt, was ich von meinem Vater gehört habe. 16Nicht ihr habt mich erwählt, ich habe euch erwählt. Ich habe euch dazu berufen, hinzugehen und Frucht zu tragen, die Bestand hat, damit der Vater euch gibt, um was immer ihr ihn in meinem Namen bittet. 17Ich gebe euch das Gebot, einander zu lieben.

Der Hass der Welt

18Wenn die Welt euch hasst, dann denkt daran, dass sie mich schon gehasst hat, ehe sie euch gehasst hat. 19Die Welt würde euch lieben, wenn ihr zu ihr gehören würdet, aber das tut ihr nicht. Ich habe euch erwählt, aus der Welt herauszutreten; deshalb hasst sie euch. 20Denkt an das Wort, das ich euch gesagt habe: ›Ein Diener ist nicht größer als sein Herr.‹ Da sie mich verfolgt haben, werden sie auch euch verfolgen. Und wenn sie auf mein Wort gehört haben, werden sie auch auf euch hören! 21Die Menschen in der Welt werden gegen euch sein, weil ihr zu mir gehört, denn sie kennen Gott nicht, der mich gesandt hat. 22Sie hätten sich nicht schuldig gemacht, wenn ich nicht gekommen wäre und zu ihnen gesprochen hätte. Doch so haben sie keine Entschuldigung mehr für ihre Sünde. 23Wer mich hasst, hasst auch meinen Vater. 24Wenn ich nicht solche Wunder unter ihnen getan hätte, die niemand sonst hätte tun können, wären sie nicht schuldig. Doch sie haben alles gesehen, was ich tat, und trotzdem sowohl mich als auch meinen Vater gehasst. 25Dadurch hat sich erfüllt, was im Gesetz vorausgesagt ist: ›Sie haben mich ohne Grund gehasst.‹♦

26Doch ich werde euch den Ratgeber♦ schicken – den Geist der Wahrheit. Er wird vom Vater zu euch kommen und wird mein Zeuge sein. 27Und ihr werdet meine Zeugen sein, weil ihr von Anfang an bei mir gewesen seid.

Joh 16

1Ich habe euch diese Dinge gesagt, damit ihr den Glauben nicht verliert. 2Denn ihr werdet aus den Synagogen ausgeschlossen werden, und es wird die Zeit kommen, in der die, die euch töten, glauben, Gott damit einen Dienst zu erweisen. 3Das tun sie, weil sie den Vater und mich nicht erkannt haben. 4Ja, ich sage euch diese Dinge jetzt, damit ihr euch daran erinnert, wenn sie eintreffen. Ich habe nicht früher davon gesprochen, weil ich noch bei euch war.

Das Wirken des Heiligen Geistes

5Nun aber gehe ich fort zu dem, der mich gesandt hat, doch keiner von euch hat mich gefragt, wohin ich gehe. 6Stattdessen seid ihr traurig. 7Ich sage euch aber die Wahrheit: Es ist das Beste für euch, dass ich fortgehe, denn wenn ich nicht gehe, wird der Ratgeber nicht kommen. Wenn ich jedoch fortgehe, wird er kommen, denn ich werde ihn zu euch senden. 8Und wenn er kommt, wird er die Welt von ihrer Sünde und von Gottes Gerechtigkeit und vom Gericht überzeugen. 9Die Sünde der Welt ist, dass sie nicht an mich glaubt. 10Die Gerechtigkeit erweist sich darin, dass ich zum Vater gehe und ihr mich nicht mehr sehen werdet. 11Das Gericht bedeutet, dass der Herrscher dieser Welt schon gerichtet ist.

12Ich hätte euch noch so vieles zu sagen, aber ihr könnt es jetzt nicht ertragen. 13Doch wenn der Geist der Wahrheit kommt, wird er euch in alle Wahrheit leiten. Er wird nicht seine eigenen Anschauungen vertreten, sondern wird euch sagen, was er gehört hat. Er wird euch von dem erzählen, was kommt. 14Er wird mich verherrlichen, indem er euch alles offenbart, was er von mir empfängt. 15Alles, was der Vater hat, gehört mir; das habe ich gemeint, als ich sagte, dass der Geist euch alles offenbaren wird, was er von mir empfängt.

Traurigkeit wird sich in Freude verwandeln

16Schon sehr bald werdet ihr mich nicht mehr sehen. Dann, nach einer weiteren kurzen Zeit, werdet ihr mich wieder sehen.«

17Da fragten die Jünger einander: »Was meint er damit: ›Ihr werdet mich nicht sehen und dann werdet ihr mich wieder sehen‹? Was soll das bedeuten: ›Ich gehe zum Vater‹? 18Und was heißt ›eine kurze Zeit‹? Das verstehen wir nicht.«

19Jesus merkte, dass sie ihn gern gefragt hätten. Deshalb sagte er: »Ihr fragt euch, was ich gemeint habe? Ich sagte, dass ich sehr bald fort sein werde und ihr mich nicht mehr sehen werdet. Dann, nach einer weiteren kurzen Zeit, werdet ihr mich wieder sehen. 20 KOM Ich versichere euch: Ihr werdet weinen und trauern über das, was mit mir geschehen wird, aber die Welt wird sich freuen. Ihr werdet trauern, doch eure Trauer wird sich von einem Augenblick zum anderen in große Freude verwandeln, wenn ihr mich wieder seht. 21Es wird sein wie bei einer Frau in den Wehen. Wenn ihr Kind erst geboren ist, verblassen die Schmerzen angesichts der Freude, dass ein neuer Mensch zur Welt gekommen ist. 22Jetzt seid ihr traurig, aber ich werde euch wieder sehen, und dann werdet ihr euch freuen, und niemand kann euch diese Freude nehmen. 23Wenn es so weit ist, werdet ihr mich um nichts mehr bitten müssen. Ich versichere euch: Dann könnt ihr selbst zum Vater gehen und ihn bitten, und er wird eure Bitte erfüllen, weil ihr in meinem Namen bittet. 24Bis jetzt habt ihr das nicht getan. Bittet in meinem Namen, und ihr werdet empfangen, dann wird eure Freude vollkommen sein.

25Bis jetzt habe ich über diese Dinge in Gleichnissen♦ geredet, aber es kommt die Zeit, in der das nicht mehr nötig sein wird; dann werde ich offen mit euch reden und euch alles über den Vater erzählen. 26Und dann werdet ihr in meinem Namen bitten. Ich sage nicht, dass ich den Vater für euch bitten werde, 27denn der Vater selbst hat euch lieb, weil ihr mich liebt und glaubt, dass ich von Gott ausgegangen bin. 28Ich kam vom Vater in die Welt, und ich werde die Welt verlassen und zum Vater zurückkehren.«

29Da sagten seine Jünger: »Endlich sprichst du offen und nicht mehr in Gleichnissen. 30Jetzt verstehen wir, dass du alles weißt und nicht darauf angewiesen bist, dass irgendjemand dir etwas sagt.♦ Deshalb glauben wir, dass du von Gott gekommen bist.«

31Jesus fragte: »Jetzt glaubt ihr? 32Doch es kommt die Zeit – ja, sie ist schon angebrochen –, da werdet ihr zerstreut werden, und jeder wird seine eigenen Wege gehen und mich verlassen. Doch ich bin nicht allein, denn der Vater ist bei mir. 33 KOM Ich habe euch das alles gesagt, damit ihr in mir Frieden habt. Hier auf der Erde werdet ihr viel Schweres erleben. Aber habt Mut, denn ich habe die Welt überwunden.«

Jesus betet für seine Jünger

Joh 17

1 KOM Nachdem Jesus all das gesagt hatte, blickte er zum Himmel auf und sagte: »Vater, die Zeit ist gekommen. Verherrliche deinen Sohn, damit er dich verherrlichen kann. 2Denn du hast ihm Macht über alle Menschen auf der ganzen Welt gegeben. Er schenkt allen, die du ihm gegeben hast, das ewige Leben. 3Und das ist der Weg zum ewigen Leben: dich zu erkennen, den einzig wahren Gott, und Jesus Christus, den du in die Welt gesandt hast. 4Ich habe dich hier auf Erden verherrlicht, indem ich alles tat, was du mir aufgetragen hast. 5Und nun, Vater, verherrliche mich mit der Herrlichkeit, die wir schon teilten, ehe die Welt erschaffen wurde.

6Ich habe deinen Namen diesen Menschen offenbart. Sie waren in der Welt, doch dann hast du sie mir gegeben. Sie haben dir schon immer gehört, und du hast sie mir gegeben, und sie haben dein Wort bewahrt. 7Jetzt wissen sie, dass alles, was ich habe, von dir ist, 8denn ich habe ihnen die Worte weitergegeben, die du mir mitgegeben hast. Sie haben diese Worte angenommen und wissen, dass ich von dir gekommen bin; und sie glauben, dass du mich gesandt hast.

9Mein Gebet gilt nicht der Welt, sondern denen, die du mir gegeben hast, weil sie dir gehören. 10Weil sie die Meinen sind, gehören sie auch dir; doch du hast sie mir gegeben, damit ich durch sie verherrlicht werde! 11Jetzt verlasse ich die Welt; ich lasse sie♦ zurück in der Welt und komme zu dir. Heiliger Vater, bewahre sie in deinem Namen, den du mir gegeben hast, damit sie eins sind, so wie wir eins sind. 12Während meiner Zeit hier auf Erden habe ich sie bewahrt.♦ Ich habe über sie gewacht, sodass nicht einer verloren ging außer dem, der den Weg des Verderbens beschritt♦, so wie es die Schrift vorausgesagt hat.

13Jetzt aber komme ich zu dir. Ich habe ihnen vieles gesagt, während ich in der Welt war, damit sie von meiner Freude vollkommen erfüllt sind. 14Ich habe ihnen dein Wort gegeben. Die Welt hasst sie, weil sie genau wie ich nicht zur Welt gehören. 15Ich bitte dich nicht, dass du sie aus der Welt herausnimmst, sondern dass du sie vor dem Bösen bewahrst. 16Sie gehören genauso wenig zu dieser Welt wie ich. 17Reinige sie und heilige sie, indem du sie deine Worte der Wahrheit lehrst.♦ 18Wie du mich in die Welt gesandt hast, so sende ich sie in die Welt. 19Und ich gebe mich ganz für sie hin, damit auch sie durch die Wahrheit ganz dir gehören.

20Ich bete nicht nur für diese Jünger, sondern auch für alle, die durch ihr Wort an mich glauben werden. 21Ich bete für sie alle, dass sie eins sind, so wie du und ich eins sind, Vater – damit sie in uns eins sind, so wie du in mir bist und ich in dir bin, und die Welt glaubt, dass du mich gesandt hast.

22Ich habe ihnen die Herrlichkeit geschenkt, die du mir gegeben hast, damit sie eins sind, wie wir eins sind – 23ich in ihnen und du in mir, damit sie alle zur Einheit vollendet werden. Dann wird die Welt wissen, dass du mich gesandt hast, und wird begreifen, dass du sie liebst, wie du mich liebst. 24Vater, ich möchte, dass die, die du mir gegeben hast, bei mir sind, damit sie meine Herrlichkeit sehen können. Du hast mir die Herrlichkeit geschenkt, weil du mich schon vor Erschaffung der Welt geliebt hast!

25Gerechter Vater, die Welt kennt dich nicht, aber ich kenne dich, und diese Jünger wissen, dass du mich gesandt hast. 26Ich habe ihnen deinen Namen offenbart und werde ihn auch weiterhin offenbaren. Das tue ich, damit deine Liebe zu mir in ihnen bleibt und ich in ihnen.«

Jesus wird verraten und verhaftet

Joh 18

1Nachdem er ihnen all das gesagt hatte, überquerte Jesus mit seinen Jüngern den Bach Kidron und ging in einen Olivenhain♦. 2Judas, der Verräter, kannte den Ort, weil Jesus oft mit seinen Jüngern dort gewesen war. 3Die obersten Priester und Pharisäer hatten Judas einen Trupp römischer Soldaten und Tempelwächter mitgegeben, die ihn begleiten sollten. Nun marschierten sie mit lodernden Fackeln, Laternen und Waffen dorthin.

4Jesus wusste, was mit ihm geschehen würde. Er ging ihnen entgegen und fragte: »Wen sucht ihr?«

5»Jesus von Nazareth«, erwiderten sie.

»Ich bin es«♦, sagte Jesus. Judas stand bei ihnen, als Jesus sich zu erkennen gab. 6Und als er sagte: »Ich bin es«, wichen sie alle zurück und fielen zu Boden. 7Noch einmal fragte er sie: »Wen sucht ihr?«

Und wieder antworteten sie: »Jesus von Nazareth.«

8»Ich habe euch doch gesagt, dass ich es bin«, sagte Jesus. »Und da ich derjenige bin, den ihr sucht, lasst die anderen gehen.« 9Damit erfüllte er seine eigene Aussage: »Ich habe auch nicht einen Einzigen von denen verloren, die du mir gegeben hast.«♦

10Plötzlich zog Simon Petrus ein Schwert und schlug Malchus, dem Diener des Hohen Priesters, das rechte Ohr ab. 11Aber Jesus sagte zu Petrus: »Steck dein Schwert wieder in die Scheide. Soll ich etwa nicht aus dem Kelch trinken, den mir der Vater gegeben hat?«

Hannas verhört Jesus

12Die Soldaten, ihr Befehlshaber und die Männer der Tempelwache verhafteten Jesus und fesselten ihn. 13Zunächst brachten sie ihn zu Hannas, dem Schwiegervater von Kaiphas, dem amtierenden Hohen Priester. 14Kaiphas war es gewesen, der zu den Juden gesagt hatte: »Es ist besser, wenn einer für das ganze Volk stirbt.«

Petrus verleugnet Jesus zum ersten Mal

15 KOM Simon Petrus und ein anderer Jünger folgten ihnen. Dieser andere Jünger war mit dem Hohen Priester bekannt und durfte deshalb mit Jesus den Innenhof des hohepriesterlichen Palastes betreten. 16Petrus stand draußen vor dem Tor. Da sprach der andere Jünger mit der Türhüterin, und sie ließ auch Petrus herein. 17Die Frau fragte Petrus: »Bist du nicht auch einer von den Jüngern, die zu Jesus gehören?«

Er sagte: »Nein, das bin ich nicht.«

18Die Wachen und die Bediensteten standen um ein Kohlenfeuer, das sie angezündet hatten, weil es kalt war. Und Petrus stand bei ihnen und wärmte sich.

Der Hohe Priester verhört Jesus

19Inzwischen begann der Hohe Priester, Jesus über seine Anhänger und seine Lehre zu befragen. 20Jesus sagte: »Was ich lehre, ist überall bekannt, denn ich habe regelmäßig in den Synagogen und im Tempel gesprochen. Überall haben die Menschen♦ mich gehört, und ich lehre nichts hinter verschlossenen Türen, was ich nicht in der Öffentlichkeit gesagt habe. 21Warum fragst du mich? Frag doch die, die mich gehört haben. Sie wissen, was ich gesagt habe.«

22Ein Mann der Tempelwache, der dabeistand, schlug Jesus ins Gesicht und meinte: »Ist das eine Art und Weise, dem Hohen Priester zu antworten?«

23Jesus erwiderte: »Wenn ich etwas Falsches gesagt habe, dann beweise es. Darfst du einen Menschen schlagen, weil er die Wahrheit sagt?«

24Da ließ Hannas Jesus fesseln und zum Hohen Priester Kaiphas führen.

Petrus verleugnet Jesus zum zweiten und dritten Mal

25In der Zwischenzeit stand Simon Petrus immer noch am Feuer und wärmte sich, als sie ihn erneut fragten: »Bist du nicht auch einer von seinen Jüngern?«

Er leugnete: »Das bin ich nicht.« 26Doch ein Diener des Hohen Priesters, ein Verwandter des Mannes, dem Petrus ein Ohr abgeschlagen hatte, fragte ihn: »Habe ich dich nicht dort im Olivenhain♦ bei Jesus gesehen?« 27Wieder leugnete Petrus, und in diesem Augenblick krähte ein Hahn.

Jesus wird von Pilatus verhört

28 KOM Das Verhör vor Kaiphas endete in den frühen Morgenstunden. Danach wurde Jesus in das Prätorium, den Palast des römischen Statthalters, gebracht. Seine Ankläger gingen nicht mit ihm hinein, weil sie sich nicht verunreinigen wollten; sie hätten sonst nicht an den Passah-Feierlichkeiten teilnehmen dürfen. 29Deshalb kam Pilatus zu ihnen heraus und fragte: »Was habt ihr gegen diesen Mann vorzubringen?«

30»Wir würden ihn dir nicht vorführen, wenn er kein Verbrecher wäre!«, gaben sie zurück.

31»Dann führt ihn ab und verurteilt ihn nach euren eigenen Gesetzen«, erklärte Pilatus.

»Unser Gesetz erlaubt es uns nicht, jemanden hinzurichten«, erwiderten die Juden. 32Damit erfüllte sich die Voraussage von Jesus über die Art, wie er sterben würde.♦

33Pilatus ging wieder hinein in das Prätorium und ließ Jesus vorführen. »Bist du der König der Juden?«, fragte er ihn.

34Jesus erwiderte: »Bist du selbst auf diese Frage gekommen oder haben andere dir von mir erzählt?«

35»Bin ich etwa ein Jude?«, entgegnete Pilatus. »Dein eigenes Volk und ihre obersten Priester haben dich hergebracht. Warum? Was hast du getan?«

36Darauf antwortete Jesus: »Mein Reich ist nicht von dieser Welt. Wenn es so wäre, hätten meine Diener für mich gekämpft, als ich verhaftet wurde. Aber mein Königreich ist nicht von dieser Welt.«

37Pilatus entgegnete: »Dann bist du also doch ein König?«

Jesus bestätigte: »Du sagst es: Ich bin ein König. Dazu bin ich geboren. Ich bin gekommen, um der Welt die Wahrheit zu bringen. Wer die Wahrheit liebt♦, wird erkennen, dass meine Worte wahr sind.«

38Da fragte Pilatus: »Was ist Wahrheit?« Dann ging er wieder zu den Leuten hinaus und sagte zu ihnen: »Er ist keines Verbrechens schuldig. 39Ihr habt doch den Brauch, mich jedes Jahr zum Passahfest um die Freilassung eines Gefangenen zu bitten. Wollt ihr, dass ich euch den König der Juden freilasse?«

40Aber sie schrien: »Nein! Nicht diesen Mann, sondern Barabbas!« Barabbas war ein Verbrecher.

Jesus wird zum Tod verurteilt

Maria von Magdala

Die Menschen, die von den schlimmsten Leiden geheilt wurden, sind oft am dankbarsten für ihr neues Leben. Maria von Magdala war früher von sieben bösen Geistern besessen gewesen. Jesus befreite Maria, und sie wurde ein großartiges Vorbild für ein Leben der Dankbarkeit und Hingabe an ihn.

Aus Marias Leben kennen wir nur wenige Einzelheiten. Offenbar kam sie aus Magdala in Galiläa und gehörte zu den ersten Menschen, die sich Jesus anschlossen. Nachdem Jesus sie von den Dämonen befreit hatte, veränderte sich ihr Leben grundlegend. Sie reiste mit Jesus und seinen Jüngern. Als Jesus gekreuzigt wurde und viele seiner Jünger geflohen waren, gehörte sie zu den wenigen Mutigen, die beim Kreuz aushielten. Sie war auch eine der Frauen, die dafür sorgen wollten, dass Jesus ein anständiges Begräbnis erhielt.

Weil alle zwölf Jünger Männer waren, vermuteten manche, dass Jesus die Frauen nicht sonderlich schätzte, die ihm nachfolgten. Doch die Rolle von Maria von Magdala und der anderen Frauen, die mit Jesus unterwegs waren, belegt das Gegenteil. Jesus begegnete den Frauen auf eine Weise, die weit über den Erwartungen in der damaligen Kultur lag. Er achtete sie als vollwertige Menschen und fand sie unverzichtbar für seinen Dienst.

Wir können uns mit Maria von Magdala identifizieren, sei es als Frau oder als jemand, der oder die aus einem völlig geknechteten Leben befreit wurde. Sie war Außenseiterin der Gesellschaft und hatte einen schlechte Ruf. Doch aufgrund ihres Verlangens nach Heilung und ihres vertrauensvollen Gehorsams gegenüber Jesus wurde sie eine bedeutende Person in der Geschichte unserer Welt. Ihr Leben macht uns Mut, freimütig zu Gott zu kommen in dem Wissen, dass er sich in Liebe nach uns allen ausstreckt, egal, in welcher Lage wir uns befinden. Gott ist Spezialist für schwere Fälle.

Stärken, Erfolge und Besonderheiten:

Maria von Magdala unterstützte den Dienst von Jesus und seinen Jüngern.

Sie war da, als Jesus starb.

Sie war die Erste, die den auferstandenen Jesus sah.

Sie bekam den Auftrag, den Jüngern von der Auferstehung zu erzählen.

Einsichten aus ihrem Leben:

Die Menschen, denen Gott viel vergeben hat, sind oft die dankbarsten.

Gott beabsichtigt, dass Frauen wichtige Rollen im Dienst für ihn übernehmen.

Die Vergebung, die wir erfahren, kann uns dazu anspornen, unser Leben für Gott zu leben.

Schlüsselvers:

»Jesus war am frühen Sonntagmorgen von den Toten auferstanden und erschien zuerst Maria von Magdala, die er von sieben Dämonen befreit hatte.« (Markus 16,9)

Von Maria von Magdala erfahren wir etwas in Matthäus 27,55–28,10; Markus 15,40–16,11; Lukas 8,1-3 und Johannes 20,1-18.

Joh 19

1Daraufhin ließ Pilatus Jesus auspeitschen. 2Die Soldaten flochten eine Krone aus langen Dornenzweigen, setzten sie ihm auf den Kopf und legten ihm ein purpurfarbenes Gewand um. 3Dann spotteten sie: »Sei gegrüßt, du König der Juden!«, und sie schlugen ihn mit den Fäusten.

4 KOM Pilatus ging wieder hinaus und sagte zu den Leuten: »Ich lasse ihn jetzt zu euch hinausbringen, damit ihr wisst, dass ich keine Schuld an ihm finden kann.« 5Dann kam Jesus heraus. Er trug die Dornenkrone und das Purpurgewand. Und Pilatus sagte: »Hier ist er, der Mensch!«

6Als sie ihn sahen, fingen die obersten Priester und die Männer der Tempelwache an zu schreien: »Kreuzige ihn! Kreuzige ihn!«

Pilatus entgegnete: »Nehmt ihr ihn selbst und kreuzigt ihr ihn. Ich kann keine Schuld an ihm finden.«

7Die Juden erwiderten: »Nach unserem Gesetz muss er sterben, weil er sich selbst als Gottes Sohn bezeichnet hat.«

8Als Pilatus das hörte, fürchtete er sich noch mehr. 9Er ließ Jesus wieder zurück ins Prätorium bringen und fragte ihn: »Woher kommst du?« Aber Jesus gab keine Antwort. 10»Sprichst du nicht mit mir?«, fragte Pilatus. »Weißt du denn nicht, dass ich die Macht habe, dich freizulassen oder dich zu kreuzigen?«

11Da sagte Jesus: »Du hättest keine Macht über mich, wenn sie dir nicht von oben gegeben wäre. Deshalb hat der, der mich dir ausgeliefert hat, die schwerere Sünde begangen.«

12Darauf wollte Pilatus ihn erneut freilassen, die Juden aber schrien: »Wenn du diesen Mann freilässt, bist du kein Freund des Kaisers. Wer sich zum König erklärt, erhebt sich gegen den Kaiser.«

13Auf diese Worte hin ließ Pilatus Jesus wieder hinausführen. Dann setzte er sich auf den Richterstuhl, an einer Stelle, die man »Steinpflaster« nannte (auf Hebräisch Gabbata). 14Das war um die Mittagszeit am Tag vor dem Passahfest. Und Pilatus sagte zu den Leuten♦: »Hier ist euer König!«

15Sie schrien: »Weg mit ihm! Weg mit ihm – kreuzige ihn!«

Pilatus fragte: »Was? Euren König soll ich kreuzigen lassen?«

Die obersten Priester gaben zurück: »Wir haben keinen König außer dem Kaiser.«

16Da überließ Pilatus ihnen Jesus zur Kreuzigung.

Die Kreuzigung

Sie nahmen Jesus und führten ihn ab. 17Jesus trug das Kreuz selbst zu dem Ort, der Schädelstätte genannt wird (auf Hebräisch Golgatha). 18Dort kreuzigten sie ihn und mit ihm noch zwei andere, einen auf jeder Seite von ihm, mit Jesus in der Mitte. 19Pilatus ließ ein Schild über ihm anbringen, auf dem stand: »Jesus von Nazareth, König der Juden.« 20Der Ort, an dem Jesus gekreuzigt wurde, lag in unmittelbarer Nähe der Stadt; und das Schild war in Hebräisch, Lateinisch und Griechisch geschrieben, sodass viele Leute es lesen konnten.

21Da sagten die obersten Priester zu Pilatus: »Schreib nicht ›König der Juden‹, sondern schreib: ›Er hat behauptet: Ich bin der König der Juden.‹«

22Pilatus entgegnete: »Was ich geschrieben habe, habe ich geschrieben.«

23Nachdem die Soldaten – es waren vier Mann – Jesus gekreuzigt hatten, teilten sie seine Kleider unter sich auf. Sie nahmen auch sein Untergewand an sich. Es war ohne Naht aus einem einzigen Stück gewebt, 24deshalb sagten sie: »Wir wollen es nicht zerreißen, sondern darum würfeln.« Damit erfüllte sich die Schrift, in der es heißt: »Sie teilten meine Kleider unter sich auf und würfelten um mein Gewand.«♦ 25Und so machten sie es.

In der Nähe des Kreuzes standen die Mutter von Jesus und ihre Schwester sowie Maria, die Frau von Klopas, und Maria von Magdala. 26Als Jesus seine Mutter dort neben dem Jünger stehen sah, den er lieb hatte, sagte er zu ihr: »Frau, das ist jetzt dein Sohn.« 27Und zu dem Jünger sagte er: »Das ist nun deine Mutter.« Von da an nahm der Jünger sie zu sich in sein Haus.

Jesus stirbt

28 KOM Jesus wusste, dass nun alles vollbracht war, und um zu erfüllen, was in der Schrift vorausgesagt war, sagte er: »Ich habe Durst.«♦ 29Sie tauchten einen Schwamm in ein Gefäß mit Weinessig und steckten ihn auf einen Ysopzweig, den sie an seine Lippen hielten. 30Als Jesus davon genommen hatte, sagte er: »Es ist vollbracht!« Dann neigte er den Kopf und starb.

31Die führenden Männer des jüdischen Volkes wollten die Gekreuzigten nicht bis zum nächsten Tag, einem Sabbat – der wegen des Passahfestes noch dazu ein besonderer Sabbat war –, am Kreuz hängen lassen. Um den Tod schneller herbeizuführen, baten sie Pilatus, dass man ihnen die Beine brach. Dann konnten die Leichname vom Kreuz abgenommen werden. 32Da kamen die Soldaten und brachen den beiden Männern, die mit Jesus gekreuzigt worden waren, die Beine. 33Doch als sie zu Jesus kamen, sahen sie, dass er schon tot war, deshalb brachen sie ihm nicht die Beine. 34Einer der Soldaten bohrte jedoch einen Speer in seine Seite, und Blut und Wasser flossen heraus. 35Dieser Bericht stammt von einem Augenzeugen. Alles, was er sagt, ist zuverlässig und wahr; er berichtet darüber, damit auch ihr zum Glauben findet. 36Diese Dinge sind geschehen, damit sich erfüllt, was in der Schrift vorausgesagt ist: »Nicht einer seiner Knochen wird zerbrochen werden«♦, 37und: »Sie werden auf den schauen, den sie durchbohrt haben«♦.

Thomas

Misstrauen oder schwankender Glaube kommt im Leben der meisten von uns vor, doch es tut weh, als »Thomas, der Zweifler« bezeichnet zu werden. Wie war es wohl für Thomas, den Jünger Jesu, der für seinen Zweifel bekannt wurde? Als er zum ersten Mal hörte, dass Jesus von den Toten auferstanden war, konnte er es einfach nicht glauben. Aber das ist noch nicht das Ende der Geschichte.

Thomas hatte noch einen anderen Namen, nämlich Didymus; das bedeutet »Zwilling«. Wie die meisten Zwillinge wurde Thomas vermutlich mit seinem anderen Zwilling verglichen, stand oft im Konflikt mit ihm und war gezwungen, mit ihm zu teilen. Dieser Hintergrund hätte wohl leicht zu Zweifeln oder Misstrauen führen können. Trotzdem wurde er einer der zwölf Jünger von Jesus und zeigte mitunter großen Mut. Als Jesus mit seinen Jüngern nach Betanien ging, um Lazarus von den Toten aufzuerwecken, begaben sie sich in eine gefährliche Lage. Die religiösen Führer planten konkret, Jesus zu töten. Thomas und die anderen beschlossen mutig, mitzugehen.

Angst war nicht der Grund, warum Thomas die Auferstehung von Jesus anzweifelte. Er traf sich auch weiterhin mit den Jüngern Jesu. Er war nur zufällig nicht da, als der auferstandene Jesus ihnen zum ersten Mal begegnete. Thomas wollte eine Art Beweis dafür, dass seine Gefährten nicht nur ein Trugbild gesehen hatten. Als Jesus ein zweites Mal erschien, gab er Thomas den zweifelsfreien Beweis, den er brauchte. Damit zerstreute er die Zweifel von Thomas dauerhaft.

Auch wir haben zweifelsfreie Beweise für die Auferstehung von Jesus. Wenn wir auf Jesus als unseren Retter vertrauen, werden wir seine Macht erfahren, unser Leben zu verwandeln. Wir erfahren die Macht aus erster Hand. Wir können unsere ängstlichen Zweifel überwinden, wenn wir Gott weiterhin vertrauen, dass er seine Macht in unserem Leben zeigt. Nachdem Thomas seine Zweifel überwunden hatte, machte er sich auf den Weg zu einem Dienst, der außergewöhnlichen Glauben zeigte. Wenn wir Gottes Macht anhand unserer Befreiung erleben, können auch wir anderen in der Kraft des Heiligen Geistes dienen.

Stärken, Erfolge und Besonderheiten:

Thomas war bereit, alles aufzugeben und Jesus zu folgen.

Er war ein Mann mit Überzeugungen und Mut.

Er war ein eifriger Denker und ging Ereignissen auf den Grund.

Er war bereit, seine Verirrung zuzugeben.

Schwächen und Fehler:

Thomas ließ die einfache übernatürliche Erklärung der Auferstehung von Jesus unberücksichtigt.

Er wollte einen unbestreitbaren Beweis, bevor er bereit war zu glauben.

Einsichten aus seinem Leben:

Menschen aus schwierigen familiären Hintergründen können heil werden, indem sie Jesus nachfolgen.

Zweifel kann zu vertieftem Glauben führen, wenn er ehrlich angegangen wird.

Unbestreitbare Beweise sind nicht nötig, um ein Leben im Glauben an Jesus zu beginnen.

Gottes Wirken in unserem Leben kann zu vertieftem Glauben führen.

Schlüsselvers:

»Da sagte Jesus zu ihm: ›Du glaubst, weil du mich gesehen hast. Glücklich sind die, die mich nicht sehen und dennoch glauben.‹« (Johannes 20,29)

Von Thomas erfahren wir an mehreren Stellen in den Evangelien, insbesondere in Johannes 11,14-16; 14,3-6; 20,24-29. Außerdem wird er in Markus 3,18; Johannes 21,2 und Apostelgeschichte 1,13 erwähnt.

Die Grablegung

38Danach bat Josef von Arimathäa Pilatus um die Erlaubnis, den Leichnam vom Kreuz abnehmen zu dürfen. Er war insgeheim ein Jünger von Jesus, denn er fürchtete sich vor den führenden Juden. Als Pilatus es ihm gestattete, ging er und holte den Leichnam. 39Auch Nikodemus, der Jesus einmal in der Nacht aufgesucht hatte, kam und brachte zum Einbalsamieren etwa dreißig Kilogramm♦ Myrrhe und Aloe mit. 40Gemeinsam wickelten sie den Leichnam mit den Kräutern in lange Leinentücher, wie es bei den Juden vor dem Begräbnis Brauch ist. 41Der Ort der Kreuzigung befand sich in der Nähe eines Gartens; dort lag ein neues Grab, das noch nie benutzt worden war. 42Und weil es der Tag der Vorbereitung für das Passahfest war und das Grab sich in der Nähe befand, bestatteten sie Jesus dort.

Die Auferstehung

Joh 20

1Früh am ersten Tag der Woche, als es noch dunkel war, kam Maria von Magdala zum Grab und fand den Stein vom Eingang weggerollt. 2Sie lief zu Simon Petrus und dem anderen Jünger, den Jesus lieb hatte, und sagte: »Sie haben den Herrn aus dem Grab weggenommen, und ich weiß nicht, wo sie ihn hingebracht haben!«

3Petrus und der andere Jünger liefen zum Grab, um nachzusehen. 4Der andere Jünger lief schneller als Petrus und kam als Erster an. 5Er beugte sich vor, um hineinzuschauen, und sah die Leinentücher daliegen, aber er ging nicht hinein. 6Dann kam Simon Petrus und ging in die Grabhöhle hinein. Auch er sah die Leinentücher dort liegen; 7das Tuch, das den Kopf von Jesus bedeckt hatte, lag zusammengefaltet auf der Seite. 8Da ging auch der andere Jünger hinein, der zuerst bei dem Grab angekommen war, und er sah und glaubte – 9denn bis dahin hatten sie die Aussage der Schrift nicht verstanden, dass Jesus von den Toten auferstehen würde. 10Dann gingen sie nach Hause zurück.

Jesus erscheint Maria von Magdala

11 KOM Maria stand weinend draußen vor dem Grab, und während sie weinte, beugte sie sich vor und schaute hinein. 12Da sah sie zwei weiß gekleidete Engel sitzen, einen am Kopf- und einen am Fußende der Stelle, an der der Leichnam von Jesus gelegen hatte. 13»Warum weinst du?«, fragten die Engel sie.

»Weil sie meinen Herrn weggenommen haben«, erwiderte sie, »und ich nicht weiß, wo sie ihn hingelegt haben.«

14Sie blickte über ihre Schulter zurück und sah jemanden hinter sich stehen. Es war Jesus, aber sie erkannte ihn nicht. 15»Warum weinst du?«, fragte Jesus sie. »Wen suchst du?«

Sie dachte, er sei der Gärtner. »Herr«, sagte sie, »wenn du ihn weggenommen hast, sag mir, wo du ihn hingebracht hast; dann gehe ich ihn holen.«

16»Maria!«, sagte Jesus.

Sie drehte sich um zu ihm und rief aus: »Meister!«♦

17»Berühre mich nicht«, sagte Jesus, »denn ich bin noch nicht zum Vater aufgefahren. Aber geh zu meinen Brüdern und sage ihnen, dass ich zu meinem Vater und zu eurem Vater, zu meinem Gott und zu eurem Gott auffahre.«

18Maria von Magdala fand die Jünger und erzählte ihnen: »Ich habe den Herrn gesehen!« Dann berichtete sie, was er ihr aufgetragen hatte.

Jesus erscheint seinen Jüngern

19Am Abend dieses ersten Tages der Woche trafen die Jünger sich hinter verschlossenen Türen, weil sie Angst vor den Juden hatten. Plötzlich stand Jesus mitten unter ihnen! »Friede sei mit euch«, sagte er. 20Und nach diesen Worten zeigte er ihnen seine Hände und seine Seite. Freude erfüllte die Jünger, als sie ihren Herrn sahen. 21Wieder sprach er zu ihnen und sagte: »Friede sei mit euch. Wie der Vater mich gesandt hat, so sende ich euch.« 22 KOM Dann hauchte er sie an und sprach: »Empfangt den Heiligen Geist. 23Wem ihr die Sünden vergebt, dem sind sie vergeben. Wem ihr sie nicht vergebt, dem sind sie nicht vergeben.«

Zweifel und Glaube des Thomas

24 KOM Einer der Jünger, Thomas, der auch »Zwilling« genannt wurde, war nicht dabei gewesen, als Jesus kam. 25Sie erzählten ihm: »Wir haben den Herrn gesehen!« Doch er erwiderte: »Das glaube ich nicht, es sei denn, ich sehe die Wunden von den Nägeln in seinen Händen, berühre sie mit meinen Fingern und lege meine Hand in die Wunde an seiner Seite.«

26Acht Tage später waren die Jünger wieder beisammen, und diesmal war auch Thomas bei ihnen. Die Türen waren verschlossen; doch plötzlich stand Jesus, genau wie zuvor, in ihrer Mitte. Er sprach: »Friede sei mit euch!« 27Dann sagte er zu Thomas: »Lege deine Finger auf diese Stelle hier und sieh dir meine Hände an. Lege deine Hand in die Wunde an meiner Seite. Sei nicht mehr ungläubig, sondern glaube!«

28»Mein Herr und mein Gott!«, rief Thomas aus.

29Da sagte Jesus zu ihm: »Du glaubst, weil du mich gesehen hast. Glücklich sind die, die mich nicht sehen und dennoch glauben.«

Der Zweck dieses Buches

30Die Jünger sahen, wie Jesus noch viele andere Wunder tat, die nicht in diesem Buch aufgezeichnet sind. 31Diese aber wurden aufgeschrieben, damit ihr glaubt♦, dass Jesus der Christus ist, der Sohn Gottes, und damit ihr durch den Glauben an ihn in seinem Namen das ewige Leben habt.

Jesus erscheint sieben Jüngern

Joh 21

1 KOM Später zeigte sich Jesus den Jüngern noch einmal am See von Tiberias. Das geschah folgendermaßen: 2Simon Petrus, Thomas, der auch »Zwilling« genannt wurde, Nathanael aus Kana in Galiläa, die Söhne des Zebedäus und zwei andere Jünger waren dort zusammen.

3Simon Petrus sagte: »Ich gehe fischen.«

Die anderen meinten: »Wir kommen mit.« Also fuhren sie im Boot hinaus, doch sie fingen die ganze Nacht über nichts.

4Bei Morgengrauen sahen die Jünger Jesus am Ufer stehen, doch sie konnten nicht sehen, wer es war. 5Er rief ihnen zu: »Freunde, habt ihr etwas gefangen?«

Sie antworteten: »Nein.«

6Da sagte er: »Werft euer Netz auf der rechten Seite des Bootes aus, dann werdet ihr etwas fangen!« Sie taten es, und bald konnten sie das Netz nicht mehr einholen, weil so viele Fische darin waren.

7Da sagte der Jünger, den Jesus liebte, zu Petrus: »Es ist der Herr!« Als Simon Petrus hörte, dass es der Herr war, legte er sein Obergewand an – denn er hatte es zur Arbeit ausgezogen –, sprang ins Wasser und schwamm ans Ufer. 8Die anderen blieben beim Boot und zogen das gefüllte Netz hinter sich her. Sie waren etwa hundert Meter♦ vom Ufer entfernt. 9Als sie ausstiegen und an Land gingen, sahen sie ein Kohlenfeuer brennen, auf dem Fisch gebraten wurde; dazu gab es Brot.

10»Holt ein paar von den Fischen, die ihr gerade gefangen habt«, sagte Jesus. 11Da stieg Simon Petrus ins Boot und holte das Netz an Land. Obwohl es mit hundertdreiundfünfzig großen Fischen gefüllt war, zerriss das Netz nicht.

12»Kommt her und frühstückt!«, sagte Jesus. Doch keiner wagte ihn zu fragen, ob er wirklich der Herr sei. Sie wussten, dass er es war. 13Jesus kam auf sie zu, nahm das Brot und gab es ihnen, ebenso den Fisch. 14Das war das dritte Mal, dass Jesus seinen Jüngern erschien, seit er von den Toten auferstanden war.

Liebe

Lesen Sie Johannes 21,14-25.

Wir fragen uns vielleicht, wie wir Menschen lieben können und sie trotzdem verletzen. Dieses Paradoxon verursacht Scham und errichtet manchmal Barrieren zwischen uns und denen, die wir lieben. Vielleicht haben wir Angst zu sagen, dass wir sie lieben, und denken: Wenn ich sie wirklich lieben würde, würde ich sie nicht so im Stich lassen, wie ich es getan habe.

Petrus hatte einst seine Liebe zu Jesus geschworen. Aber nachdem Jesus verhaftet wurde, schützte er sich, indem er leugnete, Jesus überhaupt zu kennen. Jesus war nicht überrascht, aber Petrus fiel es schwer, sich selbst zu vergeben. Nachdem Jesus von den Toten auferstanden war, sprach er mit Petrus: »›Simon, Sohn des Johannes, liebst du mich mehr als die anderen?‹ Petrus erwiderte: ›Ja, Herr, du weißt, dass ich dich lieb habe.‹ … Jesus wiederholte die Frage: ›Simon, Sohn des Johannes, liebst du mich?‹ Petrus antwortete: ›Ja, Herr, du weißt, dass ich dich lieb habe.‹ … Noch einmal fragte er ihn: ›Simon, Sohn des Johannes, hast du mich lieb?‹ Petrus wurde traurig, weil Jesus die Frage zum dritten Mal stellte, und sagte: ›Herr, du weißt alles. Du weißt, dass ich dich lieb habe‹« (Johannes 21,15-17).

Jesus ermöglichte Petrus, seine Liebe so gut wie möglich zu bekräftigen, und akzeptierte ihn so, wie er war. Auf diese Weise baute Jesus die Scham ab und stellte die Beziehung wieder her. Scham und Isolation können uns zurück zu unseren Abhängigkeiten bringen. Um der Heilung willen dürfen wir nicht zulassen, dass wir aus Scham die Menschen meiden, die wir lieben. Es ist in Ordnung, wenn wir andere nicht perfekt lieben – niemand ist perfekt. Aber wir müssen unsere Liebesbeziehungen so lange aufrechterhalten, bis wir Zeit haben, sie zu heilen.

Weiter in Römer 3.

Jesus fragt nach der Liebe

15 KOM Nach dem Frühstück sagte Jesus zu Simon Petrus: »Simon, Sohn des Johannes, liebst du mich mehr als die anderen?«

Petrus erwiderte: »Ja, Herr, du weißt, dass ich dich lieb habe.«

Jesus sagte: »Dann weide meine Lämmer.«

16Jesus wiederholte die Frage: »Simon, Sohn des Johannes, liebst du mich?«

Petrus antwortete: »Ja, Herr, du weißt, dass ich dich lieb habe.«

Jesus sagte: »Dann hüte meine Schafe.«

17Noch einmal fragte er ihn: »Simon, Sohn des Johannes, hast du mich lieb?«

Petrus wurde traurig, weil Jesus die Frage zum dritten Mal stellte, und sagte: »Herr, du weißt alles. Du weißt, dass ich dich lieb habe.«

Jesus sagte: »Dann weide meine Schafe. 18Ich versichere dir: Als du jung warst, konntest du tun, was du wolltest, und hingehen, wo es dir gefiel. Doch wenn du alt bist, wirst du deine Hände ausstrecken, und ein anderer wird dich führen und hinbringen, wo du nicht hingehen willst.« 19So deutete Jesus an, auf welche Weise Petrus sterben würde, um Gott damit zu verherrlichen. Dann forderte Jesus ihn auf: »Folge mir nach.«

20Petrus drehte sich um und sah, dass der Jünger hinter ihnen ging, den Jesus liebte – jener Jünger, der sich beim Abendmahl zu Jesus hinübergelehnt und gefragt hatte: »Herr, wer von uns wird dich verraten?« 21Petrus fragte Jesus: »Was ist mit ihm, Herr?«

22Jesus erwiderte: »Wenn ich will, dass er am Leben♦ bleibt, bis ich wiederkomme, was geht das dich an? Folge du mir nach.« 23Deshalb verbreitete sich in der Gemeinde der Gläubigen♦ das Gerücht, dass dieser Jünger nicht sterben würde. Doch das hatte Jesus nicht gesagt. Er hatte nur gesagt: »Wenn ich will, dass er am Leben bleibt, bis ich wiederkomme, was geht das dich an?«

Schlusswort

24Dies ist der Jünger, der diese Ereignisse miterlebt hat und sie hier aufzeichnete. Und wir alle wissen, dass sein Bericht über diese Dinge wahr ist. 25Es gibt noch vieles andere, was Jesus getan hat. Wenn man dies alles aufschreiben würde, glaube ich, könnte die ganze Welt die Bücher nicht fassen, die man dann schreiben müsste.

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Johannes

Erkenntnisse aus den Worten und Taten von Jesus

Jesus war ein vollkommenes Ebenbild Gottes und ein vollkommener Lehrer von Gottes Wahrheit. In Johannes 1,29-31 heißt es, dass er auch das perfekte Opfer war – das Lamm Gottes. Das alttestamentliche Opfersystem verlangte, dass mindestens einmal im Jahr ein fehlerloses Lamm anstelle des Volkes auf dem Altar geschlachtet wurde. Durch seinen Tod konnten dem Volk die Sünden vergeben und ein Neuanfang ermöglicht werden. Durch seinen Tod am Kreuz erfüllte Jesus die Anforderungen dieses Opfersystems vollständig und für immer. Er ist das Lamm Gottes, das sich unserer Sünden, unserer Ohnmacht und unserer Unzulänglichkeiten annimmt. Er gibt jedem von uns eine Chance für einen Neuanfang, egal wie schrecklich unsere Vergangenheit war.

Wer die Taten von Jesus miterlebte und seine Worte hörte, musste sich zwischen Glauben und Unglauben entscheiden. Wie die Pharisäer in Johannes 2,17-25 können wir entscheiden, ob wir das akzeptieren oder ablehnen, was Jesus über seine Mission und Autorität sagt. War er nur ein faszinierender Mann, der erstaunliche Taten vollbrachte? War er nur ein guter Lehrer mit einer interessanten Botschaft? War er ein Verrückter mit Größenwahn? Oder war Jesus tatsächlich Gott, der auf die Erde kam, um unter uns zu leben? Der Bibel zufolge ist Jesus Gott, und er hat die Macht, jedem von uns ein neues Leben zu schenken. Die Jünger entdeckten diese Wahrheit und wurden von einfachen, unerfahrenen Männern zu einigen der größten Führer ihrer Zeit verwandelt. Gott hat die Macht, auch uns zu verwandeln.

Der gelähmte Mann in Johannes 5,1-15 hatte viele Jahre am Teich Bethesda gewartet und auf Heilung gehofft. Er war durch seine körperliche Behinderung genauso hoffnungslos gefangen wie wir durch unsere Abhängigkeiten. Er hatte jede Menge Ausreden, warum die Dinge für ihn nicht funktionierten. Er konnte nicht aufstehen und gehen, doch dann übernahm er Verantwortung für sein Leben und setzte sein Vertrauen auf die Macht von Jesus, ihn zu heilen. Nachdem Jesus ihn geheilt hatte, stellte er sich dessen Kritikern und gab anderen ein Zeugnis über Gottes rettende Macht. Heilung kommt nicht zu denen, die sich in Schuldzuweisungen suhlen, sondern zu denen, die bereit sind, kleine Schritte des Glaubens zu tun.

In Johannes 8,1-11 brachten die Pharisäer eine Frau zu Jesus, die auf frischer Tat beim Ehebruch ertappt worden war. Das jüdische Gesetz verlangte, dass sie zum Tode verurteilt werden sollte (3. Mose 20,10; 5. Mose 22,22). Die Pharisäer hofften, ihn in eine Falle zu locken, als sie ihn baten, die Situation zu beurteilen. Hätte Jesus gesagt, man sollte die Frau steinigen, hätten sie ihn vor ein römisches Gericht stellen können. Die Römer erlaubten den Juden nämlich nicht, ihre eigenen Todesurteile zu vollstrecken. Hätte Jesus die Frau begnadigt, hätten die Pharisäer behaupten können, er sei ein falscher Prophet, weil er Gottes Gesetz nicht beachtet habe. Jesus entkam geschickt der Falle, indem er den Pharisäern klarmachte, dass sie gar kein Recht hatten, sie zu verurteilen, da auch sie Sünder waren. Dann sagte Jesus der Frau, sie solle gehen und nicht mehr sündigen. Jesus hat die Sünde dieser Frau nicht ignoriert, sondern er hat ihr vergeben und ihr einen neuen Anfang im Leben gegeben. Jesus kann jedem von uns ein neues Leben schenken, egal wie schrecklich unsere Vergangenheit ist.

Wenn wir verspottet, abgelehnt oder missbraucht werden, sollten wir auf die Erfahrungen von Jesus schauen, die er vor seiner Kreuzigung machte. In Johannes 19,1-3 wurde Jesus ausgepeitscht, verspottet, mit Dornen gekrönt und ins Gesicht geschlagen; er litt unter Schmerzen und Demütigung. Er wurde am Kreuz schändlich entblößt, hielt aber sein Haupt trotzdem so hoch, dass er schreien konnte: »Es ist vollbracht!« (19,30). Aufgrund der Schande, die Jesus erlitt, können auch wir unseren Kopf erheben, wenn wir zu Gott schauen. Uns wurde vergeben. Durch Jesus ist unsere Sünde und Schande beseitigt, und wir haben eine neue Chance für unser Leben bekommen.

Erkenntnisse aus dem Leben der Jünger

Nachdem Andreas Jesus begegnet war und erkannt hatte, wer er war, war er schnell bereit, die rettende Botschaft an andere weiterzugeben. In Johannes 1,40-42 eilte er los, um seinen Bruder Simon zu finden, den er sofort zu Jesus brachte. Wenn wir Gottes Kraft in unserem Leben erfahren, werden wir genauso eifrig sein, anderen von unserer neu gefundenen Hoffnung zu erzählen. Das ist ein wesentlicher Teil des Heilungsprozesses. Wenn wir die gute Nachricht von Gottes Kraft zur Erlösung weitersagen, werden wir anderen Leidensgenossen große Hoffnung geben. Wir werden dann selbst ermutigt durchzuhalten, wenn wir uns an all die großartigen Dinge erinnern, die Gott für uns getan hat.

In seinem ganzen Evangelium (siehe Johannes 13,23; 19,26; 21,20) bezeichnete sich der Apostel Johannes als »der Jünger, den Jesus liebte«. Johannes war wahrscheinlich der engste Freund von Jesus während der Jahre seines Dienstes, aber Johannes rühmte sich nicht damit. Der Apostel stützte sein Selbstbild allein auf Gottes bedingungslose Liebe zu ihm. Wenn wir uns selbst so sehen, wie Gott es tut – zutiefst geliebt –, werden wir ein angemessenes Selbstbild haben und gesunde Fortschritte in Richtung Heilung machen.

Leicht tappen wir in die Falle, uns mit anderen zu vergleichen, wie es Petrus mit Johannes in Johannes 21,20-25 tat. Manchmal finden wir Trost darin, uns mit Menschen zu vergleichen, die noch in den Fesseln einer Abhängigkeit sind. Oder wir sehen andere in ihrem Heilungsprozess und sind vielleicht neidisch, wie schnell sie Fortschritte zu machen scheinen. Wenn wir uns auf die Misserfolge und Erfolge anderer in ihrem Heilungsprozess konzentrieren, lenken wir uns leicht von unserer eigenen Heilung ab. Unsere Herausforderung besteht darin, eine gründliche Inventur unseres eigenen Lebens zu machen, nicht des Lebens anderer. Wenn wir uns auf unsere eigenen Probleme konzentrieren, werden wir bald anfangen, Fortschritte zu machen.

Erkenntnisse über unsere Beziehung zu Gott

In Johannes 6,28-29 fragten die Menschen Jesus: »Was sollen wir tun?« Diese Frage hat die Menschheit geplagt, seit Adam und Eva zum ersten Mal gesündigt haben. Viele von uns leben in ihrem Bemühen, von Gott angenommen zu werden, nach einer Liste von »Sollen« und »Nicht-Sollen«. Manche von uns haben das als Kinder gelernt, als unsere Eltern uns hartnäckig unter Druck setzten, ihren Vorstellungen zu genügen. Im Gegenzug tun wir das vielleicht unseren eigenen Kindern an. Die gute Nachricht ist, dass wir Gottes Hilfe und Vergebung empfangen können! Gott hat in Jesus Christus die Initiative ergriffen; wir müssen nur umkehren und ihn im Glauben annehmen. Unser Wachstum beginnt, wenn wir auf Gottes Liebe zu uns antworten.

Wie wir in Johannes 15,9-12 sehen, kommt die Fähigkeit, anderen echte, bedingungslose Liebe zu zeigen, aus der überfließenden Liebe, die Gott uns schenkt. Umgekehrt beginnt ungesunde, egoistische, abhängige Liebe mit unserer Leere und unserem Bedürfnis nach Liebe. Möglicherweise versuchen wir, andere zu lieben, um im Gegenzug ihre Liebe zu verdienen. Nur wenn wir Gottes Liebe erfahren und in ihr verbleiben (zusammen mit gläubigen Menschen, denen wir vertrauen und die wir respektieren), können wir uns selbst und andere aufrichtig lieben. Gottes Freude in uns wird vollkommen, wenn wir seine Liebe in unserem Leben erfahren. Dann können wir seine selbstlose Liebe aus einem überfließenden Herzen heraus anderen weitergeben (siehe auch 13,34-35).

Erkenntnisse über den Heiligen Geist

Gott wünscht sich eine besondere Beziehung zu uns. Als Jesus zum Vater im Himmel auffuhr, sandte er seinen Geist, um in seinen Jüngern zu leben. In Johannes 14,15-18 wird der Heilige Geist der Ratgeber genannt. Andere Übersetzungen nennen ihn den Tröster, Ermutiger oder Anwalt. Unter welchem Namen auch immer, er vermittelt uns Gottes Barmherzigkeit, erinnert uns an die Lehren von Jesus, leitet uns an, Gerechtigkeit zu üben und alle Wahrheit zu erkennen, und bringt unsere Anliegen vor Gott, den Vater (siehe 14,26; 15,26; 16,5-15). Viele von uns im Heilungsprozess fühlen sich wie emotionale Waisenkinder oder Krüppel, die verlassen oder vernachlässigt wurden. Gott, der Heilige Geist, wird uns nie verlassen. Er ist immer bei uns, und er hat die Macht, uns bei der Überwindung unserer Sünden und Abhängigkeiten zu helfen.

Im Heilungsprozess ist es entscheidend, dass wir lernen, uns auf den Heiligen Geist zu verlassen. In Johannes 15,26-27 lesen wir, dass der Heilige Geist die Wahrheit von Gottes Wort offenbart, zu Zeugen macht und uns hilft, dem Bild seines Sohnes zu entsprechen. Als »Geist der Wahrheit« gibt er Weisheit, die uns hilft, unser Leben zu prüfen; er hilft uns, über unsere Verleugnung und Selbsttäuschung hinwegzusehen. Der Heilige Geist kann uns dabei helfen, ein genaues Bild von uns selbst zu bekommen, genau wie ein wenig schmeichelhafter Spiegel. Das Ergebnis wird uns überführen, aber auch erfüllen – so sehr, dass wir nicht anders können, als die gute Nachricht weiterzugeben.

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Apostelgeschichte

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Apostelgeschichte

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Apostelgeschichte

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zu der Apostelgeschichte

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an die Römer

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Römer

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Römer

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Brief an die Römer

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der erste Brief an die Korinther

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 1. Brief an die Korinther

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der erste Brief an die Korinther

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum 1. Brief an die Korinther

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der zweite Brief an die Korinther

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 2. Brief an die Korinther

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der zweite Brief an die Korinther

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum 2. Brief an die Korinther

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an die Galater

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Galater

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Galater

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Brief an die Galater

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an die Epheser

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Epheser

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Epheser

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an die Philipper

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Philipper

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Philipper

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an die Kolosser

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Kolosser

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Kolosser

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der erste Brief an die Thessalonicher

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 1. Brief an die Thessalonicher

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der erste Brief an die Thessalonicher

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der zweite Brief an die Thessalonicher

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 2. Brief an die Thessalonicher

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der zweite Brief an die Thessalonicher

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der erste Brief an Timotheus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 1. Brief an Timotheus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der erste Brief an Timotheus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum 1. Brief an Timotheus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der zweite Brief an Timotheus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 2. Brief an Timotheus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der zweite Brief an Timotheus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an Titus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an Titus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an Titus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an Philemon

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an Philemon

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an Philemon

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief an die Hebräer

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Hebräer

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief an die Hebräer

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Hebräerbrief

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief von Jakobus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief von Jakobus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief von Jakobus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum Jakobusbrief

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der erste Brief von Petrus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 1. Brief von Petrus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der erste Brief von Petrus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum 1. Petrusbrief

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der zweite Brief von Petrus

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 2. Brief von Petrus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der zweite Brief von Petrus

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum 2. Petrusbrief

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der erste Brief von Johannes

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 1. Brief von Johannes

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der erste Brief von Johannes

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Weiterführende Gedanken zum 1. Johannesbrief

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der zweite Brief von Johannes

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 2. Brief von Johannes

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der zweite Brief von Johannes

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der dritte Brief von Johannes

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der 3. Brief von Johannes

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der dritte Brief von Johannes

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Der Brief von Judas

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief von Judas

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Der Brief von Judas

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Kapitelwahl
Die Offenbarung

Einführung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Offenbarung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

Die Offenbarung

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die 12 Grundsätze des Heilungsprozesses

Folgende Grundsätze stellen unverrückbare Tatsachen heraus, die Sie bei sich beobachten können, wenn Sie die 12 Schritte des Heilungsprozesses befolgen.

Daran erkennen Sie, welche Fortschritte Sie schon gemacht haben und in welchen Bereichen noch Wachstum nötig ist. Wenn Sie diese Grundsätze bei sich entdecken, werden Sie – vielleicht zu Ihrer eigenen Überraschung – feststellen, dass Sie oft das zurückbekommen, was Sie am Anfang Ihres Heilungsprozesses scheinbar aufgegeben haben.

1. Machtlosigkeit führt zu STÄRKE.

Das Gefühl der Machtlosigkeit gefällt uns nicht, weil wir uns dabei hilflos vorkommen. Aber durch das, was wir als Schwäche betrachten, bringt Gott Heilung in unser Leben. Es klingt paradox, aber wir stellen bei unserem Heilungsprozess fest, dass viel Stärke darin liegt, wenn wir unsere Machtlosigkeit erkennen.

»Der scheinbar absurde Plan Gottes ist immer noch viel weiser als der weiseste Plan der Menschen, und die Schwäche Gottes ist weitaus stärker als die Menschen sind.« (1. Korinther 1,25)

2. Demut führt zu EHRE.

Bei unserem Heilungsprozess besteht die Gefahr, dass wir auf die positiven Veränderungen stolz sind, die wir in unserem Leben vornehmen. Aber Gott will nicht, dass wir Ehre suchen. Ehre bekommen wir, wenn wir lernen, in Demut zu leben. Wenn wir demütig sind, bekommen wir von Gott und von anderen Menschen Ehre.

»Wenn ihr eure Schuld vor dem Herrn eingesteht, wird er euch wieder aufrichten.« (Jakobus 4,10)

3. Beziehungen führen zu LIEBE.

Wir sehnen uns alle danach, geliebt zu werden. Dabei übersehen wir oft, dass Liebe immer in einer Beziehung erlebt wird, in der man sich emotional öffnet. Vor dem Beginn unseres Heilungsprozesses haben wir uns emotional abgeschottet. Aber Gott hat uns für Beziehungen geschaffen. Sie sind der einzige Rahmen, in dem wir echte Liebe erfahren können.

»Lasst uns einander lieben, denn die Liebe kommt von Gott. Wer liebt, ist von Gott geboren und kennt Gott. Wer aber nicht liebt, kennt Gott nicht – denn Gott ist Liebe. … Liebe Freunde, weil Gott uns so sehr geliebt hat, sollen wir auch einander lieben. Niemand hat Gott je gesehen. Aber wenn wir einander lieben, dann bleibt Gott in uns, und seine Liebe kommt in uns zur Vollendung.« (1. Johannes 4,7-8.11-12)

4. Bereitschaft führt zu WACHSTUM.

In jedem von uns steckt etwas Kindliches, das sagt: »Ich kann das allein«, und: »Ich mache es so, wie ich will.« Echte Heilung in unserem Leben beginnt, wenn wir bereit sind, uns an Gottes Plan zu halten. Das fällt uns nicht immer leicht, aber wenn wir nicht für Gottes Plan offen sind, schränken wir unser Wachstum ein. Alles beginnt mit einem bereitwilligen und offenen Herz.

»Tut eure Arbeit mit Eifer und Freude, als würdet ihr Gott dienen und nicht Menschen.« (Kolosser 3,23)

5. Opferbereitschaft führt zu ERFÜLLUNG.

Früher haben wir uns so verhalten, als wäre unsere Erfüllung davon abhängig, wie viel wir bekommen oder besitzen. Aber Gottes Wege sind geheimnisvoll und anders als unsere Wege. Bei unserem Heilungsprozess lernen wir, dass Opferbereitschaft Erfüllung bringt: Wenn wir Gutes tun und mit anderen teilen, erfüllt uns das viel mehr als Besitz.

»Vergesst nicht, Gutes zu tun und mit den anderen zu teilen, denn über solche Opfer freut sich Gott.« (Hebräer 13,16)

6. Glauben führt zu HOFFNUNG.

Bei unserem Heilungsprozess bleiben Probleme und Prüfungen nicht aus. Doch dadurch bekommen wir eine Hoffnung, die uns nicht enttäuschen wird. Entscheidend ist, wie wir mit unseren Problemen und Prüfungen umgehen. Wenn wir Schweres ertragen, entwickeln wir Charakterstärke, die wiederum unseren Glauben fördert. Dieser Glaube führt zu Hoffnung, denn wir wissen, dass wir von Gott geliebt sind.

»Wir freuen uns auch dann, wenn uns Sorgen und Probleme bedrängen, denn wir wissen, dass wir dadurch lernen, geduldig zu werden. Geduld aber macht uns innerlich stark, und das wiederum macht uns zuversichtlich in der Hoffnung auf die Erlösung. Und in dieser Hoffnung werden wir nicht enttäuscht werden. Denn wir wissen, wie sehr Gott uns liebt, weil er uns den Heiligen Geist geschenkt hat, der unsere Herzen mit seiner Liebe erfüllt.« (Römer 5,3-5)

7. Unterordnung führt zum SIEG.

Jakobus beschreibt Unterordnung als »bereit sein, nachzugeben«. Diese Bereitschaft und Unterordnung gehören zusammen. Wenn wir uns wirklich unterordnen, sagen wir zu Gott: »Nicht mein Wille, sondern dein Wille geschehe.« Wenn wir unser Leben Gott wirklich unterordnen, können wir täglich unseren Sieg feiern.

»Aber die Weisheit, die von Gott kommt, ist vor allem rein. Sie sucht den Frieden, ist freundlich und bereit, nachzugeben. Sie zeichnet sich durch Barmherzigkeit und gute Taten aus. Sie ist unparteiisch und immer aufrichtig.« (Jakobus 3,17)

8. Dienst führt zu BELOHNUNG.

Wir sollen anderen nicht mit dem Ziel dienen, eine Belohnung zu bekommen, sondern aus Gehorsam. Wir sind Gottes Hände, Füße und Mund. Wenn wir bei unserem Dienst treu sind, schenkt er uns als Lohn den Frieden und die Befriedigung, die wir als Folge unseres Gehorsams erleben.

»Ihre Aufgabe ist es, die Gläubigen für ihren Dienst vorzubereiten und die Gemeinde – den Leib Christi – zu stärken.« (Epheser 4,12)

9. Vergebung führt zu FREIHEIT.

Wir sind aufgefordert zu vergeben. Wenn wir nachtragend sind, werden wir von der Person nicht frei, der wir nicht vergeben wollen. Bei der Vergebung geht es allein um uns. Die Person, der wir vergeben müssen, hat im Grunde gar nichts damit zu tun. Es gibt also keinen Grund, warum wir anderen nicht vergeben sollten, wie Gott uns vergeben hat.

»Denn vorher wart ihr tot aufgrund eurer Schuld und weil euer altes Ich euch bestimmt hat. Doch Gott hat euch mit Christus lebendig gemacht. Er hat uns alle unsere Schuld vergeben. Er hat die Liste der Anklagen gegen uns gelöscht; er hat die Anklageschrift genommen und vernichtet, indem er sie ans Kreuz genagelt hat.« (Kolosser 2,13-14)

10. Bekenntnis führt zu HEILUNG.

Sie fragen sich vielleicht, warum es so wichtig ist, einem anderen Menschen zu bekennen, was Sie falsch gemacht haben. Wenn wir unsere Schuld bekennen, ist der Weg für unsere Heilung frei. Wir erleben etwas Mächtiges, wenn wir unsere Fehler und unser Versagen nicht nur Gott, sondern auch einem anderen Menschen bekennen.

»Bekennt einander eure Schuld und betet füreinander, damit ihr geheilt werdet. Das Gebet eines gerechten Menschen hat große Macht und kann viel bewirken.« (Jakobus 5,16)

11. Wiedergutmachung führt zu einem ABSCHLUSS.

Nicht jede Wiedergutmachung besteht in einer finanziellen Zahlung, obwohl Geld in einigen Situationen eine effektive Wiedergutmachung sein kann. Aber wir müssen auch emotionale Verletzungen oder andere Wunden wiedergutmachen, die nichts mit Geld zu tun haben. Solange wir Schaden nicht wiedergutmachen, den wir angerichtet haben, kommen wir nicht weiter und können die Vergangenheit nicht abschließen.

»Er soll die Sünde, die er begangen hat, bekennen und den gesamten Schaden, den er angerichtet hat, ersetzen. Er soll 20 Prozent dazutun und alles demjenigen geben, an dem er sich schuldig gemacht hat.« (4. Mose 5,7)

12. Verantwortung führt zu SICHERHEIT.

Das ist eine der sichtbarsten Folgen unseres neuen Lebens. Wir leisten nicht nur Wiedergutmachung; wir fangen auch an, uns in allen Bereichen unseres Lebens verantwortungsbewusst zu verhalten. Verantwortung bedeutet, im Leben unseren Teil zu erfüllen und die Schuld nicht auf andere zu schieben oder zu erwarten, dass andere für uns einspringen. Wir erleben ein echtes Gefühl von Sicherheit, wenn wir unseren Teil erfüllen und in unserem Alltag verantwortungsbewusst leben.

»›Du und deine Nachkommen‹, so befahl Gott Abraham, ›ihr sollt meinen Bund halten. Und dies ist der Bund, den ihr halten müsst: Jeder Mann unter euch soll beschnitten werden.‹« (1. Mose 17,9-10)

Die 12 Irrtümer des Heilungsprozesses

Folgende Gedanken und Fehleinschätzungen behindern viele bei ihrem Heilungsprozess. Einige dieser Gedanken spiegeln das falsche Denken von Menschen wider, die ehrlich versuchen, nach Gottes Willen zu leben. Um diese verbreiteten Irrtümer zu vermeiden, ist es wichtig, wachsam zu sein.

1. »Ich kann morgen aufhören.«

Das Morgen hat keine Macht oder Kraft, Veränderungen in Ihrem Leben einzuleiten. Heute – jetzt – ist die Kraft da! Wer auch nur einen Tag länger wartet, entscheidet sich, auf einem zerstörerischen Weg zu bleiben.

»Woher wollt ihr wissen, was morgen sein wird? Euer Leben gleicht doch dem Nebel am Morgen – schon nach kurzer Zeit ist er wieder verschwunden … Denkt daran: Wer das Gute kennt und es nicht tut, der macht sich schuldig.« (Jakobus 4,14.17)

2. »Ich schaffe es. Ich muss mich nur mehr anstrengen und mehr Willenskraft aufbringen.«

Aus Ihrer eigenen Kraft führen Sie ein Leben, das für Sie und die Menschen enttäuschend ist, denen Sie wichtig sind. Aus eigener Kraft erleben Sie nur einen kurzfristigen Sieg oder kurzfristige Erfolge. Mit Gottes Kraft erleben Sie eine verwandelnde Macht, die ewig anhält.

»Doch die, die auf den Herrn warten, gewinnen neue Kraft. Sie schwingen sich nach oben wie die Adler. Sie laufen schnell, ohne zu ermüden. Sie gehen und werden nicht matt.« (Jesaja 40,31)

3. »Es genügt, wenn ich mein Leben Jesus übergebe.«

Ihr Leben Jesus zu übergeben und von Ihren Sünden umzukehren ist ein riesiger erster Schritt. Uns Jesus unterzuordnen ist der wichtigste Schritt. Trotzdem ist es erst der Anfang. Sie bekommen nicht von einer Sekunde auf die andere einen gefestigten Charakter oder einen reifen Glauben. Wenn Sie die Heilungsschritte auf der Grundlage von Gottes Wort durcharbeiten, bekommen Sie mehr Reife, Weisheit und einen veränderten Charakter.

»Feste Nahrung dagegen ist für die Menschen, die erwachsen und reif sind, die aufgrund ihrer Erfahrung gelernt haben, zwischen Gut und Böse zu unterscheiden. Lasst uns daher aufhören, ständig die Grundaussagen der Lehre von Christus zu wiederholen. Wir wollen vielmehr weitergehen und im Verständnis reifer werden. Wir müssen doch nicht immer wieder neu erklären, wie wichtig es ist, dass wir von allen bösen Taten umkehren und an Gott glauben.« (Hebräer 5,14–6,1)

4. »Selbsthilfegruppen, bei denen nicht über Jesus gesprochen wird, sind Zeitverschwendung.«

Eine Gruppe, die Jesus als Mittelpunkt hat, ist für Ihren Heilungsprozess hilfreich, aber vielleicht gibt es in Ihrer Nähe keine solche Gruppe. Wenn wir uns von anderen absondern, die Jesus nicht kennen, hören sie die Hoffnungsbotschaft nicht, die wir gehört haben. Sie können einem anderen Menschen ein Licht sein, der in der Dunkelheit lebt.

»Ich bin als Licht gekommen, um in dieser dunklen Welt zu leuchten, damit alle, die an mich glauben, nicht im Dunkel bleiben.« (Johannes 12,46)

5. »Die 12 Schritte mögen für andere gut sein, aber für mich ist das einfach nichts.«

Wenn Sie sich entschieden haben, Ihr Leben und Ihre Probleme Gott zu übergeben, sind Sie einen sehr mutigen Schritt gegangen. Aber es besteht die Gefahr, abzudriften, sich doch nicht ganz unterzuordnen und Kompromisse einzugehen. Damit gefährden Sie die Fortschritte, die Sie gemacht haben. Die 12 Schritte bewahren Sie davor abzudriften und eröffnen Ihnen einen Weg, zu wachsen, reif zu werden und die Unterstützung zu bekommen, die Sie brauchen, um es zu schaffen.

»Ihr müsst allerdings an dieser Wahrheit festhalten und euren Glauben bewahren. Weicht nicht von der Hoffnung ab, die euch geschenkt wurde, als ihr die Botschaft von Jesus Christus gehört habt. Diese Botschaft ist in der ganzen Welt verbreitet worden, und ich, Paulus, wurde von Gott berufen, sie zu verkünden.« (Kolosser 1,23)

6. »Wenn ich mich an die Bibel halte, brauche ich die 12 Schritte eigentlich nicht durchzuarbeiten.«

Die 12 Schritte durchzuarbeiten bedeutet, sich an die Bibel zu halten. Die 12 Schritte führen einen Weg durch die Bibel, der konkret für Menschen entwickelt wurde, die von einem Problem beherrscht werden. Es ist ein Weg der Hoffnung, Heilung und Wiederherstellung auf der Grundlage von Gottes Wahrheit, die Ihr Denken vollständig verändern wird.

»Deshalb orientiert euch nicht am Verhalten und an den Gewohnheiten dieser Welt, sondern lasst euch von Gott durch Veränderung eurer Denkweise in neue Menschen verwandeln. Dann werdet ihr wissen, was Gott von euch will: Es ist das, was gut ist und ihn freut und seinem Willen vollkommen entspricht.« (Römer 12,2)

7. »Ich verantworte mich vor Gott; deshalb brauche ich keinen anderen Menschen.«

Sie müssen sich auf jeden Fall vor Gott verantworten, aber Gott fordert uns auch zu gesunden Beziehungen zu Menschen auf, die uns unterstützen. Sie werden viel stärker und schneller wachsen, wenn Sie einen Menschen haben, der Sie anleitet, ermutigt und Rechenschaft von Ihnen fordert.

»Eisen schärft Eisen, ebenso schärft ein Mensch einen anderen.« (Sprichwörter 27,17)

8. »Da mir Gott vergeben hat, muss ich nicht alles wiederkäuen, was ich getan habe.«

Ja, Gott hat Ihnen vergeben, wenn Sie Ihre Sünden bekannt haben und von Ihren falschen Wegen umgekehrt sind. Aber er weist uns unmissverständlich an, unsere Schuld nicht nur ihm zu bekennen. Wenn wir uns einem anderen Menschen gegenüber öffnen, fördert das unsere Beziehung, wir bleiben demütig und auf dem Boden der Tatsachen und wir kommen bei unserem Heilungsprozess voran.

»Bekennt einander eure Schuld und betet füreinander, damit ihr geheilt werdet. Das Gebet eines gerechten Menschen hat große Macht und kann viel bewirken.« (Jakobus 5,16)

9. »Da ich meinen alten Freunden helfen soll, kann ich mich weiterhin mit ihnen treffen.«

Die Bibel sagt deutlich, dass wir uns von Menschen und Orten fernhalten sollen, die uns in Versuchung führen, in unsere alten Verhaltensmuster zurückzufallen. Um zu wachsen, müssen wir uns nicht nur von Versuchungen fernhalten, wir brauchen auch Kontakte zu Menschen, die auf dem gleichen Weg sind wie wir. Sie haben später noch genug Zeit, um auf die Menschen zuzugehen, die Ihre Hilfe brauchen, aber vorher sollte Ihre eigene Heilung langfristig gefestigt sein.

»Halte dich fern von allem, was die jugendlichen Leidenschaften weckt. Deine Ziele sollen Gerechtigkeit, Glauben und Liebe sein sowie Friede mit allen, die mit aufrichtigen Herzen den Herrn anrufen.« (2. Timotheus 2,22)

10. »Ich kann zwar vieles vergeben, aber einiges kann ich einfach nicht vergeben.«

Einiges ist so zerstörerisch, dass es scheinbar nicht vergeben werden kann. Aber wenn wir vergeben, entschuldigen wir damit nicht, was uns angetan wurde, und wir verharmlosen damit nicht, welche schmerzlichen Folgen das hatte. Wenn Sie vergeben, werden Sie frei und müssen nicht länger mit diesem Schmerz leben. Berechtigter Zorn kann etwas sehr Gefährliches sein. Dieser Zorn schadet dem anderen überhaupt nicht, aber Ihnen raubt er das Leben in Freiheit, das Gott für Sie will.

»Befreit euch von Bitterkeit und Wut, von Ärger, harten Worten und übler Nachrede sowie jeder Art von Bosheit. Seid stattdessen freundlich und mitfühlend zueinander und vergebt euch gegenseitig, wie auch Gott euch durch Christus vergeben hat.« (Epheser 4,31-32)

11. »Ich bin in einer Selbsthilfegruppe und brauche deshalb keine zusätzliche Hilfe oder Medikamente.«

Wenn wir unser Leben vollständig Gott hingeben, sind wir bereit, alles für unsere Heilung zu tun. Vielleicht meinen Sie, Sie bräuchten keine zusätzliche Hilfe, aber jemand, der Sie liebt, sieht das vielleicht anders. Ihren Stolz zu überwinden und zusätzliche Hilfe in Anspruch zu nehmen ist kein Zeichen von Schwäche, sondern ein Zeichen von Stärke und Demut.

»Stolz wird in Schande enden, aus Demut aber folgt Weisheit.« (Sprichwörter 11,2)

12. »Wenn ich bei meinem Heilungsprozess gute Fortschritte gemacht habe, kann ich anfangen, in Maßen wieder zu trinken.«

Wenn Sie bei Ihrem Heilungsprozess gut vorankommen, sollten Sie auf keinen Fall mit dem Feuer spielen und sich nicht wieder auf das einlassen, was Sie früher gefangen genommen hat. Die Sehnsucht, es wieder zu probieren, zeigt, dass Sie noch stärker an den 12 Schritten arbeiten müssen und noch mehr Treffen und weitere Unterstützung brauchen. Gehen Sie nicht zurück und riskieren Sie nicht, dass der Schmerz und das Leid, das Sie überwunden haben, von Neuem anfängt.

»So wie ein Hund zu dem wieder zurückkehrt, was er erbrochen hat, so wiederholt ein Narr seine Dummheit.« (Sprichwörter 26,11)

Die 12 Geschenke des Heilungsprozesses

Die folgenden 12 Eigenschaften sind nicht nur Folgen oder Erfolge des Heilungsprozesses, sondern tatsächlich Geschenke von Gott. Sie zeigen, dass die Heilung mehr ist als nur die Befreiung von einem zerstörerischen Problem. Sie unterstreichen, dass uns ein neues, wunderbares Leben erwartet.

1. Hoffnung – »Wir freuen uns auch dann, wenn uns Sorgen und Probleme bedrängen, denn wir wissen, dass wir dadurch lernen, geduldig zu werden. Geduld aber macht uns innerlich stark, und das wiederum macht uns zuversichtlich in der Hoffnung auf die Erlösung. Und in dieser Hoffnung werden wir nicht enttäuscht werden. Denn wir wissen, wie sehr Gott uns liebt, weil er uns den Heiligen Geist geschenkt hat, der unsere Herzen mit seiner Liebe erfüllt« (Römer 5,3-5).

2. Macht – »Denn alles ist mir möglich durch Christus, der mir die Kraft gibt, die ich brauche« (Philipper 4,13). »Denn Gott hat uns nicht einen Geist der Furcht gegeben, sondern einen Geist der Kraft, der Liebe und der Besonnenheit« (2. Timotheus 1,7).

3. Charakter – »Wenn dagegen der Heilige Geist unser Leben beherrscht, wird er ganz andere Frucht in uns wachsen lassen: Liebe, Freude, Frieden, Geduld, Freundlichkeit, Güte, Treue, Sanftmut und Selbstbeherrschung. Nichts davon steht im Widerspruch zum Gesetz« (Galater 5,22-23).

4. Klarheit – »Jetzt sehen wir die Dinge noch unvollkommen, wie in einem trüben Spiegel, dann aber werden wir alles in völliger Klarheit erkennen. Alles, was ich jetzt weiß, ist unvollständig; dann aber werde ich alles erkennen, so wie Gott mich jetzt schon kennt« (1. Korinther 13,12).

5. Sicherheit – »Die Ehrfurcht vor dem Herrn schenkt Leben und Sicherheit und bewahrt vor Unglück« (Sprichwörter 19,23). »Was kann man dazu noch sagen? Wenn Gott für uns ist, wer kann da noch gegen uns sein? Gott hat nicht einmal seinen eigenen Sohn verschont, sondern hat ihn für uns alle gegeben. Und wenn Gott uns Christus gab, wird er uns mit ihm dann nicht auch alles andere schenken?« (Römer 8,31-32).

6. Reichtum – »Und mein Gott wird euch aus seinem großen Reichtum, den wir in Christus Jesus haben, alles geben, was ihr braucht« (Philipper 4,19).

7. Weisheit – »Die Ehrfurcht vor dem Herrn ist der Anfang der Weisheit. Gott, den Heiligen, zu erkennen führt zur Einsicht« (Sprichwörter 9,10). »Wenn jemand unter euch Weisheit braucht, weil er wissen will, wie er nach Gottes Willen handeln soll, dann kann er Gott einfach darum bitten. Und Gott, der gerne hilft, wird ihm bestimmt antworten, ohne ihm Vorwürfe zu machen« (Jakobus 1,5).

8. Selbstbeherrschung – »Ihr aber werdet nicht mehr von eurer sündigen Natur, sondern vom Geist Gottes beherrscht, wenn Gottes Geist in euch lebt. Wer aber den Geist von Christus nicht hat, der gehört nicht zu Christus« (Römer 8,9). »Wenn dagegen der Heilige Geist unser Leben beherrscht, wird er ganz andere Frucht in uns wachsen lassen: … Selbstbeherrschung« (Galater 5,22-23).

9. Freiheit – »So hat uns Christus also wirklich befreit. Sorgt nun dafür, dass ihr frei bleibt, und lasst euch nicht wieder unter das Gesetz versklaven« (Galater 5,1).

10. Glück – »Hilf mir nach deinen Geboten zu leben, denn das erfüllt mich mit Freude« (Psalm 119,35). »Unrechtmäßig erworbener Besitz ist nicht von Dauer, aber ein Leben in Gerechtigkeit rettet vor dem Tod« (Sprichwörter 10,2).

11. Gelassenheit – »Ich bin überzeugt: Nichts kann uns von seiner Liebe trennen. Weder Tod noch Leben, weder Engel noch Mächte, weder unsere Ängste in der Gegenwart noch unsere Sorgen um die Zukunft, ja nicht einmal die Mächte der Hölle können uns von der Liebe Gottes trennen« (Römer 8,38).

12. Frieden – »Ich lasse euch ein Geschenk zurück – meinen Frieden. Und der Friede, den ich schenke, ist nicht wie der Friede, den die Welt gibt. Deshalb sorgt euch nicht und habt keine Angst« (Johannes 14,27).

Die 12 christlichen Grundlagen des Heilungsprozesses

Alle Aussagen zum Heilungsprozess haben ihre Grundlage in der Bibel.

Jesus ist nicht nur die höhere Macht bei der Heilung, sondern die höhere Macht aller Menschen.

Auf unserem Heilungsweg wenden wir uns an Gott, den Schöpfer, an Jesus, Gottes Sohn, und an den Heiligen Geist als Ursprung, Vorbild und Macht für den gesamten Heilungsprozess.

Die Heilung ist kein Mittel zum Zweck, sondern Teil eines lebenslangen Weges zu einer engen Beziehung zu Gott.

Beim Heilungsprozess geht es nicht nur um die Befreiung von einem Problem, sondern um die Befreiung der Seele.

Alles Tun und alle eingesetzten Mittel beim Heilungsprozess haben zum Ziel, die Seele zu retten, zu stärken und ihr zur Reife zu verhelfen.

Der Heilungsprozess beginnt, wenn wir unseren Willen Gottes Willen unterordnen und sein Wirken in uns unterstützen.

Der Heilungsprozess ist eine einmalige Form der Nachfolge, des geistlichen Wachstums und der Wiederherstellung.

Der Heilungsprozess ist ein Weg zur Heiligung, zu einem Leben, das losgelöst und heilig ist.

Beim Heilungsprozess geht es nicht nur um uns selbst, sondern darum zu lernen, andere zu lieben und ihnen zu helfen.

Die Heilung geschieht am besten mithilfe eines Begleiters oder Mentors.

Die Heilung erbaut die Gemeinde, weil sie dazu beiträgt, sie zu einer ehrlichen, einladenden, sicheren und unterstützenden Gemeinschaft zu verwandeln.

Die 12 Tatsachen des Heilungsprozesses

Der Heilungsprozess kann zu jedem Zeitpunkt im Leben beginnen, also auch jetzt.

Der Samen der Heilung wird ausgesät, wenn uns bewusst wird, dass unser Leben nicht so ist, wie es sein könnte.

Hoffnung auf Heilung kommt, wenn unsere Erkenntnis zu dem Wunsch führt, einen besseren Lebensstil zu finden.

Die Heilung ist kein einmaliges Ereignis, sondern ein Prozess, der beginnt, wenn die Erkenntnis und die Sehnsucht zu der Bereitschaft führen, uns Gott unterzuordnen.

Die Unterordnung zeigt sich entweder in der Entscheidung, sich auf ein Programm einzulassen, das anderen geholfen hat, oder in der vollständigen Unterordnung von Herz, Verstand und Körper unter Gott und seine Wege.

Den Heilungsprozess kann man zwar allein beginnen, aber es ist wichtig, den Weg zusammen mit andern zu gehen, da wir sowohl Ermutigung als auch Kontrolle brauchen.

Das erste sichtbare Zeichen des Heilungsprozesses ist die Offenheit, unser Leben durch ein ehrliches Bekennen unserer früheren Fehler und jetzigen Kämpfe mit anderen zu teilen.

Der Heilungsprozess befreit uns von früherem Leid und ermöglicht eine sinnvolle Zukunft.

Das Endergebnis des Heilungsprozesses besteht darin, Gottes Liebe besser anzunehmen, anderen Menschen mehr Liebe entgegenzubringen und mehr Liebe zu uns selbst zu haben.

Die Heilung hilft uns zu erkennen, wie unser egoistisches Verhalten andere verletzt hat, und es führt uns dazu, alles zu tun, um angerichteten Schaden wieder in Ordnung zu bringen.

Der größte Feind des Heilungsprozesses ist es, wenn wir leugnen, dass wir Heilung nötig haben, und entweder die Gründe für unsere Probleme wegargumentieren oder unsere Verzweiflung kleinreden.

Bleibende Zeichen für Heilung sind eine größere Selbsterkenntnis, tiefere Beziehungen zu anderen und ein gereifter Charakter.

Themenregister

Abtreibung

Gott liebt die Ungeborenen (2. Mose 21,22-25)

Die Hilflosen brauchen unseren Schutz (Psalm 82,3-4)

Kinder sind von Gott (Psalm 127,3)

Gott formt jedes Kind (Psalm 139,13-16)

Gott plant die Zukunft jedes Kindes (Jeremia 1,5)

Adoption, geistlich

Gott hilft seinen Kindern zu wachsen (5. Mose 8,5)

Gottes Kinder sollten ihm gehorchen (5. Mose 26,18)

Gott weist seine Kinder zurecht, wenn nötig (2. Samuel 7,14)

Wir sollen Gottes Zurechtweisung nicht verachten (Sprichwörter 3,11-12)

Gott ist unser Vater (Matthäus 6,9)

Christen sind Gottes Kinder (Johannes 1,12)

Gottes Geist führt seine Kinder (Römer 8,14-17)

Christen sollten sich von der Welt trennen (2. Korinther 6,17-18)

In Gottes Augen sind alle seine Kinder gleich (Galater 3,28)

Gottes Kinder werden ein geistliches Erbe empfangen (Galater 4,4-7)

Gott hat uns auserwählt, seine Kinder zu sein (Epheser 1,4-5)

Jesus ist unser geistlicher Bruder (Hebräer 2,11)

Alkohol (siehe auch Trinken)

Von Alkohol beherrscht zu werden ist dumm (Sprichwörter 20,1)

Sich zu betrinken ist Sünde (Römer 13,13-14)

Gott hasst Trunkenheit (Galater 5,19-21)

Gemeindeleiter sollten sich nicht von Alkohol beherrschen lassen (Titus 1,7)

Anbetung (siehe auch Gemeinde)

Anbetung ist eine Begegnung mit dem lebendigen und heiligen Gott (2. Mose 3,1-6)

Anbetung steht allein Gott zu (2. Mose 34,14)

Bei der Anbetung geben wir dem Herrn die Ehre, die ihm zusteht (Psalm 29,1-2)

Wir können Gott anbeten, weil sich Jesus für uns geopfert hat (Hebräer 10,1-10)

Wir sollten Gott mit Ehrfurcht anbeten (Hebräer 12,28)

Wenn wir zu Gott kommen, kommt er zu uns (Jakobus 4,8)

Angst

Gott kann uns helfen, die Angst zu überwinden (1. Mose 15,1)

Gott vergisst uns nicht, wenn wir Angst haben (1. Mose 46,3)

Wir brauchen vor niemandem Angst zu haben (Psalm 27,1)

Gott macht uns stark (Psalm 46,2-4)

Wir brauchen keine Angst zu haben (Psalm 112,7-8)

Die Stärke von Jesus kann uns Mut geben (Johannes 16,33)

Gott wird uns helfen, mutig zu sein (Apostelgeschichte 4,31)

Wir sollen der Angst keinen Raum geben (1. Korinther 16,13)

Wir dürfen um Mut beten (Epheser 6,19-20)

Christen können ohne Angst beten (Hebräer 4,16)

Anklagen

Der Teufel klagt Gottes Volk an (Sacharja 3,1)

Jesus wurde zu Unrecht angeklagt (Matthäus 26,59-60)

Den Christen sind ihre Sünden vergeben (Kolosser 1,22)

Anklagen müssen von mehr als einer Personen kommen (1. Timotheus 5,19)

Der Teufel ist als der Ankläger bekannt (Offenbarung 12,10)

Arbeit

Fleißige Arbeit wird von Gott belohnt (1. Mose 31,38-42)

Wir sollen unsere Gaben einsetzen, um Gott zu verherrlichen (2. Mose 36,1)

Fleißige Arbeit bringt Lohn (Sprichwörter 12,14)

Fleißige Arbeit hilft uns, Grundbedürfnisse zu stillen (Sprichwörter 28,19)

Unsere Arbeit für Gott ist nie vergeblich (1. Korinther 15,58)

Wir sollten jede Arbeit so machen, als würden wir für Gott arbeiten (Epheser 6,5-9)

Auferstehung

Die Auferstehung von Jesus ist eine historische Tatsache (Matthäus 28,5-10)

Alle Menschen werden auferstehen (Johannes 5,24-30)

Jesus versprach, dass seine Nachfolger auferstehen werden (Johannes 6,38-40)

Wir wissen, dass wir auferstehen werden (Johannes 11,24-26)

Wir werden die Auferstehung erfahren (Römer 6,3-11)

Die Auferstehung von Jesus ist die Grundlage des christlichen Glaubens (1. Korinther 15,12-21)

Unser auferstandener Leib wird ein ewiger Leib sein (1. Korinther 15,51-53)

Aufschieben

Wir sollen es nicht aufschieben, dem Herrn zu dienen (Josua 24,15)

Gott schiebt nichts auf (Habakuk 2,3)

Wer zu lange wartet, verliert (Lukas 14,16-21)

Heute ist der Tag der Erlösung (2. Korinther 6,2)

Niemand kann seine Entscheidung für Gott ewig aufschieben (Offenbarung 10,6)

Aussehen

Gott lässt sich von Äußerem nicht beeindrucken (1. Samuel 16,7)

Körperliche Schönheit vergeht (Sprichwörter 31,30)

Wir sollen uns keine Sorgen wegen unserer Kleidung machen (Matthäus 6,25-34)

Aussehen kann täuschen (Matthäus 23,27)

Christen sollten mehr auf geistliche Werte achten (1. Timotheus 2,9-10)

Wir sollen andere nicht nach ihrem Äußeren beurteilen (Jakobus 2,2-4)

Innere Schönheit ist wichtiger als körperliche Schönheit (1. Petrus 3,1-6)

Barmherzigkeit

Gott fordert uns zur Barmherzigkeit auf (Micha 6,8)

Menschen, die anderen barmherzig begegnen, werden belohnt (Matthäus 5,7)

Wir sollten uns Gottes Barmherzigkeit zum Vorbild nehmen (Lukas 6,36)

Jesus ist barmherzig (1. Timotheus 1,2)

Barmherzigkeit kommt von Gott (2. Timotheus 1,2)

Begehren

Wir sollen nichts begehren, das anderen gehört (2. Mose 20,17)

Gottlose begehren Böses (Psalm 36,2-5)

Gott gibt denen, die Gemeinschaft mit ihm haben, was sie sich wünschen (Psalm 37,4)

Wir sollen uns danach sehnen, Gott zu kennen (Psalm 42,2)

Wir sollen uns danach sehnen, Gott anzubeten (Psalm 84,2-3)

Wir sollen uns danach sehnen, Gott zu ehren (Psalm 86,12)

Wir sollen uns nicht nach eigenem Ruhm sehnen (Psalm 119,36)

Unsere Sehnsucht wird nicht durch Geld gestillt (Prediger 5,9)

Christen sollten sündigen Begierden nicht nachgeben (Epheser 4,22)

Sündige Begierden sollten bei Gottes Kindern keinen Raum haben (1. Petrus 1,14)

Wir sollen uns danach sehnen, Gottes Willen zu tun (1. Petrus 4,2)

Gottes Kinder sehnen sich danach, Gott zu gehorchen (1. Johannes 2,3-6)

Beruf

Gottes Kinder sollten gute Arbeiter sein (1. Mose 31,42)

Die Arbeit sollte unsere Zeit mit Gott nicht beeinträchtigen (2. Mose 16,23)

Gott gibt uns die Fähigkeit zu arbeiten (2. Mose 35,30-31)

Arbeiter sollten vertrauenswürdig sein (Sprichwörter 25,13)

Wir sollen bestmögliche Arbeit leisten (Prediger 9,10)

Wir sollen arbeiten, als wäre Jesus unser Chef (Epheser 6,6-7)

Christen sollten in ihrer Arbeit ihr Bestes geben (Titus 2,9-10)

Beziehungen (siehe auch Freundschaft, Ehe)

Durch Jesus haben wir eine Beziehung zu Gott (Johannes 14,19-21)

Unsere Beziehungen sollten unseren Glauben nicht schwächen (2. Korinther 6,14-18)

Wir sind mit allen Christen in Gottes Familie vereint (Epheser 2,21-22)

Unsere Beziehung zu Jesus ist tief und dauerhaft (2. Timotheus 2,11-13)

Unsere Beziehung zu Jesus macht uns zu Gottes Kindern (1. Johannes 3,1-3)

Bibel

Die Bibel ist vollkommen (Psalm 18,31)

Die Bibel ist wahr (Psalm 33,4)

Die Bibel hat ewig Bestand (Psalm 119,89)

Die Bibel gibt uns Weisheit (Psalm 119,99)

Die Bibel ist vertrauenswürdig (Psalm 119,138)

Die Bibel offenbart die Wahrheit (Apostelgeschichte 18,28)

Die Bibel ist heilig (Römer 1,2)

Gottes Heiliger Geist hilft uns, die Bibel zu verstehen (1. Korinther 2,12-16)

Die Bibel hat Vollmacht (Galater 3,10)

Die Bibel ist für Christen eine geistliche Waffe (Epheser 6,17)

Die Bibel ist von Gott eingegeben (2. Timotheus 3,16)

Die Bibel richtet über unser Leben (Hebräer 4,12)

Die Bibel hilft uns, geistlich zu wachsen (1. Petrus 2,2)

Blut

Gott hasst es, wenn das Blut von Unschuldigen vergossen wird (1. Mose 4,10)

Das Blut von Jesus besiegelt Gottes Beziehung zu seinem Volk (Matthäus 26,28)

Das Blut von Jesus ermöglicht uns den Zugang zu Gott (Römer 5,8-9)

Christen werden durch das Blut von Jesus erlöst (Epheser 1,5-7)

Für die Vergebung ist Blut nötig (Hebräer 9,22)

Böses

Gott wird Menschen, die Böses tun, zerstören (Hiob 4,8)

Gott hilft seinen Kindern, nicht zu sündigen (Psalm 19,14)

Gott verabscheut es, wenn Menschen Böses tun (Psalm 26,5)

Gott lässt Böses zu (Römer 1,24-28)

Gott und das Böse können nicht nebeneinander bestehen (Galater 5,16-17)

Christen sollten das Böse aus ihrem Leben beseitigen (Epheser 4,22)

Hinter dem Bösen stehen geistliche Mächte (Epheser 6,12)

Braut

Gottes Kinder sollten so rein sein wie eine Braut (Jesaja 49,18)

Wir sollten uns Gott genauso hingeben, wie eine Braut sich ihrem Bräutigam hingibt (Jeremia 2,2)

Die Gemeinde ist die Braut von Christus (2. Korinther 11,2-3)

Jesus wird seine Braut übergeben (Offenbarung 19,7)

Buch des Lebens

Gott schreibt unsere Namen in sein Buch (Psalm 87,6)

Die Namen der Christen stehen im Buch des Lebens (Philipper 4,3)

Unsere Namen können nicht aus dem Buch des Lebens gestrichen werden (Offenbarung 3,5)

Menschen, die nicht im Buch des Lebens stehen, werden Gottes Zorn erfahren (Offenbarung 20,15)

Nur die, deren Namen in Gottes Buch stehen, werden in den Himmel kommen (Offenbarung 21,27)

Bund

Gottes Zusagen sind vertrauenswürdig (1. Mose 9,17)

Jesus hat einen neuen Bund geschaffen (Lukas 22,20)

Gottes Bund bringt Leben (2. Korinther 3,6)

Der neue Bund steht über dem alten Bund (Hebräer 8,6)

Der alte Bund war ein Vorbote auf den neuen Bund (Hebräer 10,1)

Dämonen (siehe auch Teufel)

In falschen Religionen werden Dämonen angebetet (Psalm 106,37)

Dämonen versuchen, Gottes Plan zu verhindern (Daniel 10,13)

Dämonen sind Jesus nicht gewachsen (Markus 1,34)

Dämonen wollen Menschen zerstören (Markus 5,5)

Dämonen müssen sich dem Namen Jesus unterordnen (Lukas 10,17)

Die Nachfolger von Jesus können Dämonen austreiben (Apostelgeschichte 16,16-18)

Dämonen sind mächtig (Apostelgeschichte 19,16)

Dämonen können Menschen nicht von Gottes Liebe trennen (Römer 8,38-39)

Dämonen belügen Menschen (2. Korinther 11,13-15)

Christen kämpfen gegen die Pläne von Dämonen (Epheser 6,12)

Dämonen wollen Menschen vom richtigen Weg abbringen (1. Timotheus 4,1-2)

Dämonen glauben an Gott (Jakobus 2,19)

Dämonen sind Engel, die gesündigt haben (2. Petrus 2,4)

Gott wird die Dämonen richten (Judas 6)

Dämonen sollten nicht verharmlost werden (Judas 8-9)

Dämonen können Wunder wirken (Offenbarung 16,13-14)

In den letzten Tagen werden die Dämonen von Gott gebunden (Offenbarung 20,1-3)

Dankbarkeit

Wir sollen Gott danken, denn er ist gut (Psalm 107,1-3)

Wir sollen für erhörte Gebete danken (Psalm 138,1-5)

Wir sollen für unsere Erlösung danken (Epheser 2,4-10)

Unsere Gebete sollen auch Dank enthalten (Philipper 4,6)

Unser Leben sollte von Dankbarkeit gegenüber Gott geprägt sein (Kolosser 3,15-17)

Wir werden aufgefordert, unter allen Umständen dankbar zu sein (1. Thessalonicher 5,16-18)

Demut

Gott demütigt uns zu unserem eigenen Besten (5. Mose 8,16)

Gott hört die Gebete der Demütigen (2. Chronik 7,14)

Gott rettet die Demütigen (Psalm 18,28)

Gott bewahrt das Leben der Demütigen (Psalm 147,6)

Die Demütigen werden weise (Sprichwörter 11,2)

Gott sorgt für die Demütigen (Jesaja 66,2)

Gott wird die Demütigen erhöhen (Lukas 18,14)

Wir sollen im Umgang miteinander demütig sein (Philipper 2,1-11)

Wir sollen uns vor Gott demütigen (Jakobus 4,10)

Depressionen

Depressionen können nach anstrengenden Zeiten kommen (Richter 15,18)

Gott kann leidende Menschen ermutigen (2. Samuel 22,29-31)

Depressionen können nach erfolgreichen Zeiten kommen (1. Könige 19,3-4)

Gott hilft denen, die sich niedergeschlagen fühlen (Psalm 34,19)

Abraham hatte Hoffnung, als kein Grund zur Hoffnung bestand (Römer 4,18-22)

Gott wird die Depressionen wegnehmen (Offenbarung 21,4)

Diskriminierung

Im Urteil gegenüber anderen fair sein (3. Mose 19,15)

Niedrigstehende nicht diskriminieren (5. Mose 1,17)

Benachteiligte nicht unterdrücken (Maleachi 3,5)

Gott macht keinen Unterschied zwischen Menschen (Apostelgeschichte 10,34)

Alle Christen sind in Gottes Augen gleich (Galater 3,28)

Gott richtet die, die andere diskriminieren (Kolosser 3,25)

Die Armen nicht benachteiligen (Jakobus 2,1-9)

Dummheit

Wer dumm ist, dem fehlt Verständnis (Hiob 5,2)

Narren erkennen Gott nicht an (Psalm 14,1)

Narren kennen Gott nicht (Sprichwörter 1,7)

Narren beschwören ihren eigenen Untergang herauf (Sprichwörter 10,14)

Narren freuen sich über das Böse (Sprichwörter 10,23)

Narren zeigen ihren Zorn (Sprichwörter 12,16)

Wir sollen uns von dummen Menschen fernhalten (Sprichwörter 14,7)

Ein Narr lehnt Zurechtweisung ab (Sprichwörter 15,5)

Narren kehren zu ihrer Dummheit zurück (Sprichwörter 26,11)

Ein Narr gibt seinem Zorn nach (Sprichwörter 29,11)

Ein Narr ist faul (Prediger 4,5)

Gottes Torheit ist weiser als die Weisheit der Menschen (1. Korinther 1,25)

Dunkelheit, geistlich

Gottes Wort gibt uns Licht (Psalm 119,105)

Der Weg der Gottlosen ist Finsternis (Sprichwörter 4,19)

Jesus bringt Licht in die Dunkelheit (Johannes 1,5)

Ein Leben ohne Gott ist ein Leben in geistlicher Dunkelheit (Apostelgeschichte 26,17-18)

Christen leben nicht in geistlicher Finsternis (Epheser 5,8)

Gott hat uns vor der ewigen Finsternis gerettet (Kolosser 1,13)

In Jesus gibt es keine Finsternis (1. Johannes 1,5)

Die ewige Strafe für Sünder ist Finsternis (Judas 4-13)

Ehe

Gott hasst Scheidung (Maleachi 2,16)

Zwei Menschen werden durch die Ehe eins (Markus 10,2-12)

Engel heiraten nicht (Markus 12,25)

Ehepartner sollten auf die Bedürfnisse des anderen eingehen (1. Korinther 7,2-5)

Ehepartner sind ihr Leben lang miteinander vereint (1. Korinther 7,39)

Eine christliche Ehefrau kann ein Zeugnis für ihren Mann sein (1. Petrus 3,1-6)

Ehebruch

Gott verbietet Ehebruch (2. Mose 20,14)

Ehebruch hat Folgen (Sprichwörter 6,26)

Ehebruch ist dumm (Sprichwörter 6,32)

Gott verabscheut Ehebruch (Jeremia 7,9-10)

Vor Gott ist sexuelles Begehren genauso Sünde wie Ehebruch (Matthäus 5,27-28)

Scheidung führt oft zu Ehebruch (Markus 10,11-12)

Gott kann Ehebrechern vergeben (Johannes 8,1-11)

Ehrlichkeit

Ehrlichkeit ist ein Gebot Gottes (2. Mose 20,16)

Nur ehrliche Menschen können Gott anbeten (Psalm 24,3-4)

Gott ist die Wahrheit und will Wahrheit (Psalm 51,8)

Gott hasst Lügen (Sprichwörter 6,16-17)

Wir sollen ehrlich sein (Sprichwörter 19,1)

Christen sollten für ihre Ehrlichkeit bekannt sein (Matthäus 5,37)

Lügen machen Menschen vor Gott unrein (Matthäus 15,18-20)

Christen sollten Unehrlichkeit aus ihrem Leben entfernen (Epheser 4,25)

Eifersucht (siehe auch Neid)

Gott will unsere Anbetung mit niemandem teilen (5. Mose 4,24)

Eifersucht kann einen Menschen zerstören (Hiob 5,2)

Wir sollen Menschen, die Unrecht tun, nicht beneiden (Psalm 37,1)

Wir sollen auf gottlose Menschen nicht eifersüchtig sein (Psalm 73,2-3)

Eifersucht raubt uns unseren Frieden (Sprichwörter 14,30)

Eifersucht ist ein starker Feind (Sprichwörter 27,4)

Eifersucht ist Dummheit (Prediger 4,4)

Eifersucht kann zu überstürztem Handeln verleiten (Apostelgeschichte 7,9)

Eifersucht charakterisiert sündige Menschen (Römer 1,29)

Wir sollten auf andere Christen nicht eifersüchtig sein (Galater 5,26)

Eifersucht hat im Leben eines Christen keinen Platz (Titus 3,3-5)

Einheit

Einheit unter Christen freut Gott (Psalm 133,1)

Christen sollen nicht in Isolation leben (Johannes 17,11)

In der Einheit teilt man Lasten und Freuden (Römer 12,9-16)

Christen sollen in allen wesentlichen Punkten Einheit suchen (1. Korinther 1,10)

Auch in großer Vielfalt kann es eine große Einheit geben (Epheser 4,3-13)

Die Liebe, die Jesus geboten hat, sollte Einheit schaffen (Philipper 1,3-11)

Einheit sollte ein Erkennungsmerkmal von Christen sein (Philipper 2,1-2)

Einsamkeit

Gott will nicht, dass wir einsam sind (1. Mose 2,18)

Gott ermutigt die Einsamen (1. Könige 19,14-18)

Gott kümmert sich um Einsame (Psalm 68,7)

Freunde helfen in Zeiten der Einsamkeit (Prediger 4,10-11)

Gott ist immer bei uns (Matthäus 28,20)

Einstellung

Eine schlechte Einstellung schadet unserer Beziehung zu Gott (1. Mose 4,6-7)

Eine schlechte Einstellung führt zu schlechten Entscheidungen (4. Mose 14,1-4)

Wir sollten Gott immer unser Leben anvertrauen (Sprichwörter 29,25)

Sich für eine positive Einstellung entscheiden (Habakuk 3,17-19)

Gott belohnt die Freundlichen und Bescheidenen (Matthäus 5,5)

Gott gibt Christen eine neue Einstellung (Philipper 1,20-25)

Wir sollten uns die Einstellung von Jesus zum Vorbild nehmen (Philipper 2,5)

Christen haben immer Grund zur Freude (Philipper 4,4)

Wir sollen uns um nichts sorgen (Philipper 4,6-7)

Eltern

Eltern sollen ihre Kinder dazu erziehen, Gott nachzufolgen (5. Mose 6,6-7)

Eltern sollen ihre Kinder versorgen (Epheser 6,4)

Kinder sollen ihren Eltern gehorchen (Kolosser 3,20)

Engel

Engel führen Gottes Gericht aus (2. Samuel 24,16-17)

Engel dienen Gott (Psalm 103,21)

Engel loben Gott (Psalm 148,2)

Engel sind Boten (Daniel 4,14)

Engel schützen Gottes Volk (Daniel 6,23)

Engel heiraten nicht (Matthäus 22,30)

Engel sterben nicht (Lukas 20,36)

Engel werden von Menschen gerichtet werden (1. Korinther 6,3)

Der Teufel tarnt sich als Engel des Lichts (2. Korinther 11,14)

Engel ermutigen Christen (Hebräer 1,14)

Engel, die gesündigt haben, werden in die Hölle geworfen (2. Petrus 2,4)

Engel sind heilig (Judas 14)

Engel sind in Gottes Gegenwart (Offenbarung 4,8)

Engel sollten nicht angebetet werden (Offenbarung 22,8-9)

Entscheidungen

Vor Entscheidungen beten (Nehemia 1,4)

Entscheiden, Gott zu ehren durch das, was wir tun (Hiob 1,8)

Gottes Wort hilft uns bei Entscheidungen (Psalm 119,105)

Vor Entscheidungen guten Rat einholen (Sprichwörter 18,15)

Vor Entscheidungen Gott um Weisheit bitten (Jakobus 1,2-8)

Entschlossenheit

Wir sollen Gott entschlossen gehorchen (1. Samuel 7,3)

Entschlossenheit, nicht zu sündigen (Hiob 31,1)

Entschlossenheit, im Glauben festzustehen (Jesaja 7,9)

Gott hilft uns, entschlossen zu sein (Jesaja 50,7)

Entschlossenheit, Jesus nachzufolgen (Markus 8,34-38)

Erde

Gott schuf die Erde (1. Mose 1,1)

Die Menschen sollen die Erde bewahren (1. Mose 1,28)

Die Erde wurde wegen der Sünde verflucht (1. Mose 3,17-19)

Die Erde gehört Gott (Psalm 89,12)

Die Erde wurde zu Gottes Herrlichkeit geschaffen (Kolosser 1,16)

Jesus erhält die Erde (Hebräer 1,3)

Erlösung

Wer die Erlösung annimmt, wird Gottes Kind (Johannes 1,12-13)

Der Heilige Geist wirkt im Leben eines Menschen die Erlösung (Johannes 3,1-16)

Der Glauben an Jesus ist der einzige Weg zur Erlösung (Johannes 14,6)

Wer erlöst ist, bekommt eine Beziehung zu Gott (Johannes 17,1-5)

Wer die Erlösung annimmt, muss sich von seinen Sünden abwenden (Apostelgeschichte 2,37-38)

Die Erlösung kann man sich nicht verdienen; sie ist ein Geschenk von Gott (Römer 6,23)

Die Erlösung anzunehmen ist einfach und persönlich (Römer 10,8-10)

Die Erlösung geschieht allein durch Gottes Gnade (Epheser 2,1-9)

Die Erlösung rettet uns vor der Herrschaft des Teufels (Kolosser 1,13-14)

Unsere Erlösung wurde durch das Blut von Jesus erkauft (1. Petrus 1,18-19)

Ermutigung

Die Benachteiligten ermutigen (Jesaja 1,17)

Gott ermutigt uns (Jesaja 40,31)

Der Heilige Geist ermutigt uns (Apostelgeschichte 9,31)

Unsere Mitmenschen ermutigen (Römer 15,2)

Die Bibel ermutigt uns (Römer 15,4)

Unsere Stellung durch Jesus ermutigt uns (Philipper 2,1)

Wir sollten einander ermutigen (1. Thessalonicher 4,18)

Wir sollten Menschen, die schwach sind und Angst haben, ermutigen (1. Thessalonicher 5,14)

Ältere ermutigen (1. Timotheus 5,1-4)

Andere ermutigen und ermahnen, nicht zu sündigen (Hebräer 3,13)

Andere zur Liebe ermutigen (Hebräer 10,24)

Ewiges Leben

Ewiges Leben erwartet nur die, die Gottes Willen tun (Matthäus 7,21)

Die Gerechten werden ewiges Leben empfangen (Matthäus 25,46)

Wer an Jesus glaubt, hat ewiges Leben (Johannes 3,15-16)

Gottlose erwartet ewige Strafe (Johannes 5,28-29)

Jesus kam, um Leben zu geben (Johannes 10,10)

Jesus gibt ewiges Leben (Johannes 11,25)

Jesus ist das ewige Leben (Johannes 14,6)

Ewiges Leben kann man sich nicht verdienen (Epheser 2,8-9)

Ewiges Leben kommt von Gott (Titus 1,2)

Ewiges Leben gibt uns Hoffnung (Titus 3,7)

Familie

Die Familienmitglieder können sich gegenseitig im Glauben helfen (5. Mose 6,4-9)

Wir sollen der Sünde keinen Raum in unserer Familie geben (Psalm 101,2)

Die Familien nicht vernachlässigen (Sprichwörter 11,29)

Der christliche Glaube ist wichtiger als die Familie (Lukas 12,51-53)

Christen gehören zu Gottes Familie (Epheser 2,19)

Ehemänner und Ehefrauen sollen einander lieben (Epheser 5,21-33)

Kinder sollen ihren Eltern gehorchen (Epheser 6,1)

Gemeindeleiter sollen ein gutes Familienleben haben (1. Timotheus 3,4-5)

Familien sollten sich umeinander kümmern (1. Timotheus 5,3-5)

Faulheit

Faulheit kann einen Menschen ruinieren (Sprichwörter 6,6-11)

Faulheit kann einen Menschen arm machen (Sprichwörter 10,4-5)

Faule arbeiten für andere (Sprichwörter 12,24)

Faule haben ständig Ausreden (Sprichwörter 22,13)

Faule schlafen zu lange (Sprichwörter 26,14)

Faule sollen ermahnt werden zu arbeiten (1. Thessalonicher 5,14)

Faule sollten nicht mitgetragen werden (2. Thessalonicher 3,10)

Fragen

Gott beantwortet unsere Fragen vielleicht nicht immer (Hiob 42,1-3)

Gott freut sich über unsere ehrlichen Fragen (Lukas 7,18-23)

Wir brauchen uns nicht zu fürchten, wenn wir gefragt werden (Lukas 21,12-15)

Wir sollten die richtigen Antworten parat haben, wenn wir gefragt werden (1. Petrus 3,15)

Freiheit

Christen sind geistlich frei (Johannes 8,36)

Christen sind frei von der Macht der Sünde (Römer 5,21)

Christen sind frei, um anderen zu dienen (Galater 5,1)

Freundlichkeit

Christen sollten zueinander freundlich sein (Epheser 4,32)

Wir sollen zu Menschen, die uns falsch behandeln, freundlich sein (1. Thessalonicher 5,15)

Wir sollen freundlich sein, statt zu streiten (2. Timotheus 2,24)

Freundlichkeit kostet Kraft (2. Petrus 1,5-7)

Freundschaft (siehe auch Beziehungen)

Freunde können tief verletzen (Psalm 55,13-15)

Freunde halten auch in schweren Zeiten zu uns (Sprichwörter 17,17)

Treue Freunde sind selten (Sprichwörter 18,24)

Freunde beeinflussen uns (Sprichwörter 22,24-25)

Freundschaft zeigt sich durch Opferbereitschaft (Johannes 15,13-15)

Wir können Gottes Freunde sein (Jakobus 2,23)

Frieden

Wir sollen im Frieden leben (Psalm 34,15)

Jesus ist der Friedensfürst (Jesaja 9,5-6)

Gottlose Menschen bekommen keinen Frieden (Jesaja 48,22)

Wir können Frieden mit Gott haben (Jesaja 53,5)

Wir sollen schnell Frieden mit anderen schließen (Matthäus 5,23-26)

Der Frieden, den Jesus gibt, ist anders als der Frieden der Welt (Johannes 14,27)

Jesus gibt uns Frieden (Römer 5,1)

Frieden ist ein Zeichen dafür, dass der Heilige Geist in unserem Leben wirkt (Galater 5,22)

Wir können durch das Gebet Frieden haben (Philipper 4,4-7)

Führung

Gott um Führung bitten (Psalm 25,4-5)

Gott wird uns führen (Psalm 32,8)

Die Bibel gibt uns Führung (Psalm 119,133)

Gott führt unseren Weg, wenn wir ihm vertrauen (Sprichwörter 3,5-6)

Fürsorge

Gott sorgt sich um sein Volk (5. Mose 7,9)

Gott liebt die Benachteiligten (Psalm 68,6)

Die Notleidenden schützen (Psalm 82,3)

Gottes Volk sollte den Unterdrückten helfen (Jesaja 1,17)

Die Feinde lieben (Lukas 6,27)

Gottes Volk sollte sich um die Notleidenden kümmern (Lukas 14,13-14)

Gott liebt seine Kinder (Römer 1,6-7)

Die Eltern ehren (Epheser 6,2)

Mitarbeiter mit Respekt behandeln (Kolosser 4,1)

Ältere Menschen ehren (1. Timotheus 5,1-4)

Christen sollen sich um die Notleidenden kümmern (Jakobus 1,27)

Furcht

Gott wird uns schützen (1. Mose 15,1)

Gott wird uns nicht vergessen (1. Mose 46,3)

Wir sollen Gott fürchten (Psalm 25,12)

Christen brauchen sich vor niemandem zu fürchten (Psalm 27,1)

Gott stärkt uns (Psalm 46,2-4)

Wir brauchen uns nicht vor Dunkelheit oder Gewalt zu fürchten (Psalm 91,5)

Wir brauchen uns nicht vor schlechten Nachrichten zu fürchten (Psalm 112,7)

Liebe vertreibt die Furcht (1. Johannes 4,18)

Gastfreundschaft

Christen sollten sich um Notleidende kümmern (Matthäus 25,34-40)

Gastfreundschaft bringt himmlischen Lohn (Markus 9,41)

Christen sollten gastfreundlich sein (Römer 12,13)

Christen sollten zu Menschen, die sie nicht gut kennen, gastfreundlich sein (Hebräer 13,2)

Wir sollten gerne gastfreundlich sein (1. Petrus 4,9-11)

Gastfreundschaft spiegelt Gottes Liebe wider (3. Johannes 5-8)

Geben

Gott wird durch unsere Gaben geehrt (2. Mose 35,22)

Großzügiges Geben ehrt Gott (Esra 2,68-69)

Gott wird uns belohnen, wenn wir anderen geben (Markus 9,41)

Wenn wir geben, können andere leben (Apostelgeschichte 2,44-45)

Wir sollten christlichen Dienst unterstützen (Apostelgeschichte 28,10)

Reiche sollten großzügig geben (1. Timotheus 6,17-19)

Gott freut sich über unsere Gaben (Hebräer 13,16)

Großzügigkeit spiegelt Gottes Liebe wider (1. Johannes 3,17)

Gebet

Wir dürfen Gott um Hilfe bitten (Psalm 40,14)

Wenn wir bewusst sündigen, hört Gott unsere Gebete nicht (Micha 3,4)

Das Gebet sollte keine Show sein (Matthäus 6,6)

Jesus lehrte seine Jünger beten (Matthäus 6,9-13)

Wir sollen in einer demütigen Haltung beten (Lukas 18,9-14)

Wir dürfen im Namen von Jesus beten (Johannes 16,23-24)

Wir sollen immer beten (Epheser 6,18)

Wir sollen beten, ohne zu zweifeln (Jakobus 1,6)

Wir sollen mit den richtigen Motiven beten (Jakobus 4,3)

Wir sollen nach Gottes Willen beten (1. Johannes 5,14-15)

Geburt

Gott ist der, der das Leben gibt (1. Mose 2,7)

Kinder sind ein Segen von Gott (Psalm 127,3-5)

Gott schafft jeden Menschen mit viel Sorgfalt (Psalm 139,13-14)

Gottes Sohn wurde geboren (Jesaja 9,5)

Gott plant das Leben jedes Menschen schon vor seiner Geburt (Jeremia 1,5)

Die Geburt von Jesus (Lukas 2,7)

Gottes Kinder sind geistlich wiedergeboren (Johannes 1,12-13)

Menschen müssen geistlich wiedergeboren werden, um in den Himmel zu kommen (Johannes 3,3)

Geduld

Wir sollen geduldig auf Gott warten (Psalm 75,3)

Geduld ist kostbar (Sprichwörter 25,15)

Geduld ist besser als Stolz (Prediger 7,8)

Geduld ist ein Zeichen für Liebe (1. Korinther 13,4)

Geduld ist ein Zeichen, dass der Heilige Geist in unserem Leben wirkt (Galater 5,22)

Wir sollen im Umgang miteinander Geduld haben (Epheser 4,2)

Gefühle

Gefühle können uns zu Sünde verleiten (1. Mose 4,2-6)

Gefühle können uns zu unüberlegten Versprechen verleiten (Richter 11,29-40)

Gefühle spielen beim Gottesdienst eine Rolle (Esra 3,1-13)

Gott heilt Menschen, die ein gebrochenes Herz haben (Psalm 34,19)

Wir sollen unsere Gefühle schützen (Sprichwörter 4,23)

Gefühle können uns erdrücken (Sprichwörter 15,13)

Wir sollen uns nicht von Gefühlen leiten lassen (Sprichwörter 19,2)

Jesus hatte Gefühle (Johannes 11,35)

Gefühle sind keine zuverlässigen Ratgeber (Galater 5,1-17)

Einige Gefühle können sündhaft sein (Epheser 4,31)

Gehorsam

Gehorsam ist besser, als sich zu entschuldigen (1. Samuel 15,22)

Menschen, die Gottes Wort gehorchen, werden gesegnet (Lukas 11,28)

Christen sollten der Regierung gehorchen (Römer 13,1-4)

Kinder sollten ihren Eltern gehorchen (Epheser 6,1)

Christen gehorchen Gott (1. Johannes 2,3)

Geistliche Gaben

Gott erwartet, dass wir unsere Gaben einsetzen (Römer 12,3-8)

Unsere geistlichen Gaben kommen von Gott (1. Korinther 12,4-11)

Geistliche Gaben bauen die Gemeinde auf (Epheser 4,11-13)

Geistliche Gaben sollten weder geleugnet noch überbetont werden (1. Thessalonicher 5,19-22)

Gott verteilt geistliche Gaben, wie er will (Hebräer 2,4)

Geld

Habgier bringt Probleme (Sprichwörter 15,27)

Geld darf nicht das Wichtigste in unserem Leben sein (Matthäus 6,19)

Geld kann Menschen von Gott ablenken (Markus 10,17-24)

Wir können nicht gleichzeitig Gott und dem Geld dienen (Lukas 16,13)

Christen sollten ihre Ressourcen mit Notleidenden teilen (Apostelgeschichte 2,42-45)

Christen sollten Geld nicht lieben (1. Timotheus 3,3)

Wir sollten bei Gott Schutz suchen, nicht beim Geld (1. Timotheus 6,17-19)

Wir sollen das Geld nicht lieben (Hebräer 13,5)

Wir sollen uns bemühen, Reiche und Arme gleich zu behandeln (Jakobus 2,1-9)

Gemeinde (siehe auch Anbetung)

Jesus ist der Eckstein der Gemeinde (Psalm 118,22)

Wir dürfen mit Freude in Gottes Haus gehen (Psalm 122,1)

Der Teufel bekämpft die Gemeinde (Matthäus 16,18)

Gemeindemitglieder sollten sich umeinander kümmern (Apostelgeschichte 2,44)

Die Gemeinde sendet Missionare aus (Apostelgeschichte 13,2)

Die Gemeinde ist wie ein Leib (1. Korinther 12,12-13)

Die Gemeinde ist eine Familie aus Christen (Galater 6,10)

Gottes Kinder machen die Gemeinde aus (Epheser 2,19-22)

Die Gemeinde sollte unmoralisches Verhalten nicht erlauben (Epheser 5,3-4)

Jesus ist das Haupt der Gemeinde (Kolosser 1,18)

Viele Ortsgemeinden bilden eine weltweite Gemeinde (Kolosser 3,11)

Gemeindeleiter sollen sich durch ihren Charakter qualifizieren (Titus 1,6-9)

Die Gemeinde besteht aus Gottes Kindern (1. Johannes 3,1)

Die Gemeinde ist die Braut von Christus (Offenbarung 19,7-8)

Gerecht/Gerechtigkeit

Gott ist vollkommen gerecht (Jesaja 45,21-24)

Wir können nicht aus eigener Kraft gerecht werden (Jesaja 64,5)

Die menschliche Natur ist das Gegenteil von Gerechtigkeit (Römer 3,10-18)

Gerechtigkeit erlangt man nicht durch Werke (Römer 4,18-25)

Strenge Gesetzlichkeit kann uns nicht gerecht machen (Galater 3,11-21)

Unsere von Gott gegebene Gerechtigkeit ist ein Schutzschild gegen die Angriffe des Teufels (Epheser 6,14)

Wir werden durch den Glauben an Jesus gerecht (Philipper 3,9)

Gottes Wort hilft uns, in der Gerechtigkeit zu wachsen (2. Timotheus 3,16)

Gerechtigkeit sollte das Leben jedes Christen bestimmen (1. Petrus 2,24)

Gericht

Gott kann richten (Hiob 34,23)

Gott ist die höchste Instanz (Psalm 9,8)

Gott wird alle Menschen richten (Prediger 3,17)

Gott wird die Menschen für ihr Tun richten (Prediger 11,9)

Gott wird alles richten, was im Geheimen getan wurde (Prediger 12,14)

Gott wird Gottlose schuldig sprechen (Maleachi 3,5)

Gott wird uns nach unseren Worten richten (Matthäus 12,36)

Gott richtet nicht nach dem Äußeren (Johannes 7,21-24)

Gott wird die Christen richten (Römer 14,10)

Gott wird die Christen nach ihrem Tun richten (2. Korinther 5,10)

Gott wird alle Menschen richten (Hebräer 9,27)

Die Menschen, die in Gottes Buch des Lebens stehen, kommen in den Himmel (Offenbarung 20,11-15)

Gewissen

Unser Gewissen drängt uns, falsches Verhalten aufzugeben (Sprichwörter 28,13)

Wir können unser Gewissen unterdrücken (Jona 1,5)

Der Heilige Geist kann durch unser Gewissen sprechen (Römer 9,1)

Ein reines Gewissen bewahren (1. Timotheus 1,18-19)

Gemeindeleiter sollen ein reines Gewissen haben (1. Timotheus 3,9)

Das Gewissen kann abgetötet werden (1. Timotheus 4,2)

Die Vergebung durch Jesus reinigt unser Gewissen (Hebräer 9,14)

Ein reines Gewissen hilft uns, ein Leben zu führen, das Gott ehrt (1. Petrus 3,16)

Gewissheit

Gott hält immer zu seinen Kindern (Psalm 37,23-24)

Gott wird sein Volk nie verlassen (Psalm 138,8)

Gottes Zusagen gelten ewig (Jeremia 32,40)

Falsche Sicherheiten sind gefährlich (Lukas 18,18-30)

Das ewige Leben ist uns sicher (Johannes 5,24)

Gott lehnt niemanden ab, der zu ihm kommt (Johannes 6,37-40)

Unser Platz in Gottes Familie ist sicher (Johannes 10,27-28)

Christen haben Frieden mit Gott (Römer 5,1-5)

Nichts kann uns von Gottes Liebe trennen (Römer 8,35-39)

Unsere Erlösung gilt für immer (Römer 11,29)

Wir helfen anderen, wenn wir von ihnen Rechenschaft fordern (Galater 6,1)

Unsere Erlösung stand schon vor der Schöpfung fest (Epheser 1,4-5)

Gewissheit kommt durch Glauben (Epheser 3,12)

Gott wird bewahren, was ihm anvertraut wurde (2. Timotheus 1,12)

Glauben

Durch den Glauben an Gott werden wir gerecht (1. Mose 15,6)

Der Glaube an Gott sollte sich auch durch Taten zeigen (5. Mose 27,10)

Der Glaube beeinflusst, wie wir leben (Markus 1,15)

Es reicht auch wenig Glauben (Lukas 17,6)

Glauben ist für unsere Erlösung nötig (Römer 3,28)

Glauben hilft uns zu einer richtigen Beziehung zu Gott (Römer 5,1)

Für unsere Erlösung ist wichtig, woran wir glauben (Römer 10,9)

Glauben kommt durch das Hören von Gottes Wort (Römer 10,17)

Menschen, die einen schwachen Glauben haben, annehmen (Römer 14,1)

Der christliche Glaube ist der einzige wahre Glaube (Epheser 4,5)

Glauben heißt hoffen, was man nicht sieht (Hebräer 11,1)

Glauben und Gehorsam gegenüber Gott gehören zusammen (Hebräer 11,7-12)

Glauben zeigt sich durch Gehorsam (Jakobus 2,21)

Gnade

Gott ist voll Gnade (2. Mose 34,6)

Gott ist langsam zum Zorn (Psalm 86,15)

Gottes Gnade macht unsere Erlösung möglich (Epheser 1,7-8)

Gott nimmt uns in seiner Gnade an (Epheser 2,8-9)

Gottes Gnade gibt uns Hoffnung (1. Petrus 1,13)

Gott

Gott hat alles geschaffen (1. Mose 1,1)

Gott ist ein Krieger (2. Mose 15,3)

Gott ist der Einzige (5. Mose 6,4)

Gott ist vertrauenswürdig (5. Mose 7,9)

Gott ist zu groß, um ihn beschreiben zu können (1. Könige 8,27)

Gott ist großzügig und barmherzig (Nehemia 9,31)

Gott ist gut (Psalm 34,9)

Gott hilft seinem Volk, wenn sie in Schwierigkeiten stecken (Psalm 46,1)

Gott ist mächtig (Psalm 50,1)

Gott ist unser Fels (Psalm 62,7)

Gott ist unsere Hoffnung (Psalm 71,5)

Gott ist jedem nahe (Psalm 75,2)

Gott ist unsere Erlösung (Jesaja 12,2)

Gott ist Herrscher (Jesaja 25,8)

Gott ist heilig (Jesaja 29,23)

Nur Gott verdient die Ehre (Jesaja 42,8)

Gott ist unser Vater (Matthäus 6,9)

Gott ist allmächtig (Lukas 1,37)

Gott ist Geist (Johannes 4,24)

Gott ist allwissend (Römer 11,33)

Gott ist erfahrbar (Epheser 1,17)

Gott ist lebendig (1. Timotheus 4,10)

Gott ist der König der Könige (1. Timotheus 6,15)

Gott ist nahbar (Jakobus 4,8)

Gott ist Richter (Jakobus 4,12)

Gott ist Liebe (1. Johannes 4,16)

Gott ist allmächtig (Offenbarung 1,8)

Gottes Wille

Gott führt uns (Psalm 16,7)

Gott um Führung bitten (Psalm 25,4-7)

Gott wird uns leiten (Psalm 48,15)

Gott wirkt alles nach seinem Plan (Sprichwörter 16,4)

Gott führt, was in unserem Leben geschieht (Apostelgeschichte 16,6-7)

Gott gibt Weisheit bei Entscheidungen (Jakobus 1,2-5)

Götzendienst

Wir sollen keine anderen Götter haben (2. Mose 20,3)

Niemand und nichts soll uns wichtiger sein als Gott (5. Mose 4,23)

Wir sollen unser Herz Gott hingeben (Josua 24,14)

Wir sollen bei Gott Schutz suchen (Richter 10,13-16)

Wenn wir Gott vergessen, begehen wir Götzendienst (Psalm 106,19-22)

Gott teilt seine Ehre mit nichts anderem (Jesaja 42,8)

Christen können nicht Gott und den Dingen dieser Welt dienen (Lukas 16,13)

Habgier

Habgier führt zu Streit (Sprichwörter 28,25)

Die Pharisäer waren habgierig (Matthäus 23,25)

Christen sollten nicht habgierig sein (Epheser 5,3)

Habgierige Menschen kommen nicht in den Himmel (Epheser 5,5)

Gemeindeleiter sollen nicht habgierig sein (Titus 1,7)

Hass

Hass bewirkt Streit (Sprichwörter 10,12)

Die Nachfolger von Jesus müssen mit Hass rechnen (Matthäus 10,22)

Viele auf der Welt hassen Jesus (Johannes 15,18)

Christen sollten das Böse hassen (Römer 12,9)

Alle Menschen sind in Jesus gleich (Galater 3,28-29)

Christen sollen ihren Hass aufgeben (Kolosser 3,8)

Heilig

Gott ist für seine Heiligkeit bekannt (Psalm 93,5)

Gott kann Sünde nicht dulden (Jesaja 59,2)

Gott benutzt sein Wort, um uns heilig zu machen (Johannes 17,17)

Christen sollten sich bemühen, heilig zu sein (1. Petrus 1,15)

Gott verdient Lob, denn er ist heilig (Offenbarung 4,8)

Heiliger Geist

Der Heilige Geist hat bei der Schöpfung mitgewirkt (1. Mose 1,2)

Der Heilige Geist gibt Leitern Vollmacht (Richter 3,10)

Der Heilige Geist lehrt uns (Johannes 14,26)

Der Heilige Geist führt uns (Johannes 16,13)

Der Heilige Geist gibt uns Kraft, Zeugen zu sein (Apostelgeschichte 1,8)

Der Heilige Geist lebt in uns (Römer 8,11)

Der Heilige Geist heiligt uns (Römer 15,16)

Der Heilige Geist öffnet unsere geistliche Augen (1. Korinther 2,10)

Der Heilige Geist wirkt bei der Erlösung mit (Titus 3,5)

Herz

Wir sollen Gott von ganzem Herzen lieben (5. Mose 6,5)

Unser Herz kann Zuversicht haben (Psalm 27,3)

Gott lehnt ein reumütiges Herz nicht ab (Psalm 51,19)

Wir sollen unser Herz hüten (Sprichwörter 4,23)

Die ein reines Herz haben, werden Gott sehen (Matthäus 5,8)

Worte und Taten beginnen im Herzen (Lukas 6,45)

Heuchelei

Wir sollen uns nicht auf Heuchler einlassen (Psalm 26,4)

Gott hasst Heuchelei beim Gottesdienst (Jesaja 29,13)

Heuchler tun so, als würden sie Gott ehren (Hesekiel 33,31-32)

Gott findet Heuchler widerlich (Matthäus 23,27-28)

Wir sollen uns vor Heuchelei in unserem Leben hüten (Lukas 12,1-2)

Gott wird Heuchelei bestrafen (Lukas 20,46-47)

Heuchler sind zu nichts zu gebrauchen (Titus 1,16)

Wir sollen Heuchelei aufgeben (1. Petrus 2,1)

Himmel

Im Himmel wird es keinen Tod geben (Jesaja 25,8)

Nur Gerechte werden in den Himmel kommen (Matthäus 5,17-20)

Nur wenige werden in den Himmel kommen (Matthäus 7,13-14)

Jesus bereitet den Himmel für seine Nachfolger vor (Johannes 14,2-3)

Unser Leben ist erst vollkommen, wenn wir im Himmel sind (2. Korinther 5,2)

Der Himmel ist viel besser als die Erde (Philipper 1,23)

Christen können sich auf den Himmel freuen (Kolosser 3,1-5)

Der Himmel ist das Zuhause der Gerechten (2. Petrus 3,13)

Gott ist der Mittelpunkt des Himmels (Offenbarung 7,17)

Im Himmel wird es keine Traurigkeit geben (Offenbarung 21,4)

Im Himmel werden die Menschen bei Gott leben (Offenbarung 22,5)

Hoffnung

Gott gibt den Notleidenden Hoffnung (Psalm 9,19)

Hoffnung gibt uns Zuversicht (Psalm 25,3)

Die Bibel gibt uns Hoffnung (Psalm 119,43)

Christen haben immer Hoffnung (Römer 8,28)

Hoffnung kommt vom Heiligen Geist (Römer 15,13)

Die Auferstehung von Jesus gibt uns Hoffnung (1. Korinther 6,14)

Wir haben Hoffnung in Jesus (1. Korinther 15,19)

Wir haben Zuversicht auf ewiges Leben (Titus 1,1-2)

Hölle

Gott wird seine Kinder vor der Hölle retten (Psalm 86,13)

Die Hölle ist ein Ort des Weinens (Matthäus 8,12)

Die Hölle ist für den Teufel und die Dämonen bestimmt (Matthäus 25,41)

Gottlose Menschen werden ihre Strafe bekommen (Römer 1,18-20)

Gott wird diejenigen bestrafen, die von ihrer Sünde nicht umkehren (2. Petrus 2,4-9)

Die Hölle ist ein Ort mit ewigem Feuer (Judas 7)

Gott wird alle, die sich gegen ihn auflehnen und anderen bösartig schaden, in die Hölle schicken (Offenbarung 21,8)

Integrität und Glaubwürdigkeit

Leiter sollten aufrichtig sein (Psalm 78,72)

Integrität kostet Arbeit (Psalm 101,3-8)

Leiter in der Gemeinde sollten aufrichtig und glaubwürdig sein (Titus 1,7)

Lehrer sollen andere glaubwürdig anleiten (Titus 2,7)

Jesus Christus

Jesus ist allmächtig (Jesaja 9,5)

Jesus hat Vollmacht über Dämonen (Markus 1,27)

Jesus ist Gottes Sohn (Lukas 1,35)

Jesus ist Gott (Johannes 1,1-5)

Jesus ist der Messias (Johannes 4,25-26)

Jesus ist der Richter (Johannes 5,22)

Jesus gibt Leben (Johannes 10,10)

Jesus ist der gute Hirte (Johannes 10,11)

Jesus ist der einzige Weg zu Gott (Johannes 14,6)

Jesus ist der Urheber des Lebens (Apostelgeschichte 3,15)

Jesus ist die Weisheit Gottes (1. Korinther 1,21-24)

Jesus ist das Haupt der Gemeinde (Epheser 5,23)

Jesus ist die höchste Autorität (Philipper 2,9-10)

Jesus ist der Schöpfer (Kolosser 1,15-16)

Jesus ist treu (2. Timotheus 2,13)

Jesus kommt wieder (Titus 2,13)

Jesus ist ohne Sünde (Hebräer 4,15)

Jesus ist heilig (Hebräer 7,26)

Jesus ist der König der Völker (Offenbarung 15,3)

Jesus ist das Lamm Gottes (Offenbarung 21,22)

Kinder

Gott fordert Kinder auf, ihre Eltern zu ehren (2. Mose 20,12)

Eltern sollten ihre Kinder lehren, Gott nachzufolgen (5. Mose 6,6-7)

Christen sind Gottes Kinder (Johannes 1,12)

Gottes Kinder sollten Gott nacheifern (Epheser 5,1)

Eltern sollen ihre Kinder fördern (Epheser 6,4)

Kinder sollen ihren Eltern gehorchen (Kolosser 3,20)

Klagen

Die Klagen zu Gott bringen (Psalm 142,2-3)

Christen sollten sich nicht übereinander beklagen (Philipper 2,14)

Menschen beklagen sich, weil sie ihren eigenen Willen durchsetzen wollen (Judas 16)

Klatsch und Verleumdung

Wir sollen keine Gerüchte verbreiten (2. Mose 23,1)

Wir sollen niemanden verleumden (3. Mose 19,16)

Durch Klatsch wird Vertrauen zerstört (Sprichwörter 11,13)

Klatsch zerstört Freundschaften (Sprichwörter 16,28)

Klatsch verstärkt die Spannungen zwischen Menschen (Sprichwörter 26,20)

Klatsch ist verführerisch (Sprichwörter 26,22)

Gerüchte zu verbreiten ist gottlos (Römer 1,29)

Klatsch sollte unter Christen keinen Raum haben (1. Timotheus 5,13)

Kompromisse

Wir sollen bei unseren Überzeugungen keine Kompromisse eingehen (1. Könige 11,4)

Kompromisse können weise sein (Matthäus 5,25)

Kompromisse können unsere Loyalität schwächen (Matthäus 6,24)

Kompromisse können uns davon abhalten, das Richtige zu tun (Markus 15,15)

Kompromisse können den Glauben schwächen (2. Korinther 6,14-18)

Krankheit

Gott kümmert sich um die Kranken (Psalm 41,2-14)

Ein fröhlicher Geist kann eine gute Medizin gegen Krankheit sein (Sprichwörter 17,22)

Jesus kann Kranke heilen (Matthäus 4,23-25)

Christen sollten mit Kranken Mitgefühl haben (Matthäus 25,34-40)

Körperlich krank zu sein ist besser als geistlich krank zu sein (Markus 9,43-48)

Paulus hatte eine Krankheit, die Gott nicht wegnahm (2. Korinther 12,7-10)

Kreuz

Jesus wurde gekreuzigt (Matthäus 27,31-35)

Christen müssen ihr Kreuz tragen (Markus 8,34-38)

Der Tod von Jesus hatte Kraft (1. Korinther 1,17-18)

Der Tod von Jesus vereinte die Christen (Epheser 2,16)

Der Tod von Jesus war ein Opfer (Kolosser 1,20-22)

Der Tod von Jesus hat den Teufel besiegt (Kolosser 2,14-15)

Das Kreuz von Jesus ist ein Vorbild für uns (Hebräer 12,2)

Kritik

Ändere dich erst selbst, bevor du andere kritisierst (Matthäus 7,3-5)

Kritik sollte anderen helfen zu wachsen (Lukas 17,3-5)

Kritik sollte in Liebe geübt werden (1. Korinther 13,4-5)

Lieblose Kritik hilft nicht, sondern zerstört (Galater 5,15)

Leben

Das Leben kommt von Gott (1. Mose 2,7)

Gott schafft jeden Menschen mit viel Sorgfalt (Psalm 139,13-14)

Wir dürfen das Leben genießen (Prediger 9,9)

Gott plant das Leben der Menschen, bevor sie geboren werden (Jeremia 1,5)

Wir müssen geistlich wiedergeboren werden, um in den Himmel zu kommen (Johannes 3,3)

Jesus kam, um überfließendes Leben zu schenken (Johannes 10,10)

Wir sollten unser Leben so führen, dass es unserer christlichen Berufung entspricht (Epheser 4,1)

Jesus ist der Grund für das Leben (Philipper 1,21)

Unser Leben sollte Gott ehren (Kolosser 3,17)

Lehren (siehe auch Zeuge sein)

Eltern sollen ihre Kinder lehren, wer Gott ist (5. Mose 6,4-9)

Christen lehren einander (2. Timotheus 2,2)

Anforderungen an einen guten Lehrer (2. Timotheus 2,22-26)

Anweisungen an die, die Gottes Wort lehren (Titus 2,1-15)

Leib von Christus

Der Leib von Christus bekommt viele Gaben (Römer 12,3-6)

Es gibt viele Glieder, aber nur einen Leib (1. Korinther 12,12-13)

Christen bilden den Leib von Christus (1. Korinther 12,27)

Christen verschiedener Nationalitäten bilden einen einzigen Leib (Epheser 3,6)

Im Leib von Christus muss es Einheit geben (Epheser 4,3)

Glieder des Leibes helfen sich gegenseitig, im Glauben zu wachsen (Epheser 4,11-12)

Jesus ist der Kopf des Leibes (Kolosser 1,18)

Leid

Gott kümmert sich um sein Volk (5. Mose 7,9)

Freunde sollten einander trösten (Hiob 2,12-13)

Gott tröstet uns in unseren dunkelsten Zeiten (Hiob 35,10)

Gott wacht über die Schwachen (Psalm 12,6)

Gott tröstet uns (Jesaja 40,9-11)

Gott verspricht den Trauernden Trost (Matthäus 5,4)

Gottes Heiliger Geist ist unser Tröster (Johannes 14,16)

Christen sollten einander trösten (1. Thessalonicher 4,18)

Alles Leid wird ein Ende haben (Offenbarung 21,3-4)

Leiden (siehe auch Prüfungen)

Leidende brauchen Ermutigung (Hiob 16,1-6)

Die Nachfolger von Jesus müssen mit Leiden rechnen (Matthäus 16,21-26)

Unser Leiden hilft uns, andere zu trösten, die leiden (2. Korinther 1,3-7)

Unser Leiden wird in Herrlichkeit enden (2. Korinther 4,17-18)

Jesus kann uns durch das Leiden helfen (Hebräer 2,11-18)

Jesus hat gezeigt, wie wir mit Leiden umgehen sollen (1. Petrus 2,21-24)

In Gottes Reich wird es kein Leiden geben (Offenbarung 21,4)

Leitung

Leiter sollen vertrauenswürdig sein (2. Mose 18,21)

Leiter wollen das Beste für ihre Gemeinde (4. Mose 27,16-17)

Leiter sollten bei ihren Entscheidungen Gott repräsentieren (2. Chronik 19,5-7)

Leiter sollten Ratschläge annehmen (Sprichwörter 11,14)

Leiter sollen anderen dienen (Matthäus 20,26-28)

Leiter sollen für andere Opfer bringen (Johannes 10,11)

Leitern sollte man gehorchen (Römer 13,1-4)

Leiter legen vor Gott Rechenschaft für ihr Tun ab (Hebräer 13,17)

Licht

Licht kommt von Gott (1. Mose 1,3)

Gott ist Licht (Psalm 27,1)

Gottes Wort erhellt unseren Weg (Psalm 119,105)

Gott kann Dunkelheit in Licht verwandelnd (Jesaja 42,16)

Christen sind das Licht der Welt (Matthäus 5,14)

Jesus ist das Licht der Welt (Johannes 8,12)

Licht scheint in die Herzen der Christen (2. Korinther 4,6)

Christen sind Kinder des Lichts (Epheser 5,8)

Liebe

Die Liebe in der Ehe ist stark (Hohe Lied 8,6-7)

Wir sollen unsere Feinde lieben (Matthäus 5,43-44)

Wir sollen Gott lieben, das ist das höchste Gebot (Markus 12,29-30)

Christen sollen einander lieben (Johannes 13,34)

Nichts kann uns von der Liebe von Jesus trennen (Römer 8,35-39)

Liebe muss echt sein (Römer 12,9)

Liebe gibt nie auf (1. Korinther 13,4-8)

Gottes Liebe zu uns übersteigt unser Verstehen (Epheser 3,18)

Liebe hilft, über Sünden hinwegzusehen (1. Petrus 4,8)

Gott ist Liebe (1. Johannes 4,16)

Man soll uns wegen unserer Liebe kennen (2. Johannes 5)

Lobpreis (siehe Anbetung)

Lügen (siehe Unehrlichkeit)

Macht

Christen bekommen vom Heiligen Geist Macht (Apostelgeschichte 1,8)

Die Bibel ist eine mächtige Waffe (Epheser 6,17)

Jesus ist die größte Macht (Hebräer 1,1-4)

Gebet kann mächtig sein (Jakobus 5,16)

Christen haben Macht, die Welt zu überwinden (1. Johannes 5,4-5)

Missbrauch

Gott sorgt sich um Minderheiten (2. Mose 22,21)

Gott schützt die Hilflosen (Psalm 12,6)

Jesus wurde misshandelt (Matthäus 26,67-68)

Missbrauch hat in gesunden Familien keinen Platz (Epheser 5,21–6,4)

Mord

Gott verbietet Mord (5. Mose 5,17)

In Gottes Augen ist hasserfüllter Zorn genauso wie Mord (Matthäus 5,21-22)

Mut

Gott schenkt uns den Sieg (Psalm 112,8)

Die Kraft von Jesus gibt uns Mut (Johannes 16,33)

Mut hilft uns, kühn für Jesus einzutreten (Apostelgeschichte 4,31)

Christen sollten mutig sein (1. Korinther 16,13)

Um Mut beten (Epheser 6,19-20)

Christen können zuversichtlich zu Gott beten (Hebräer 4,16)

Nachfolge

Christen sollen andere zu Nachfolgern von Jesus machen (Matthäus 28,19-20)

Die Nachfolger von Jesus zeichnen sich durch ihre Liebe aus (Johannes 13,35)

Christen sollten anderen Christen helfen zu wachsen (Apostelgeschichte 14,21-22)

Neid (siehe auch Eifersucht)

Neid kann einen Menschen zerstören (Hiob 5,2)

Wir sollen Menschen, die Unrecht tun, nicht beneiden (Psalm 37,1)

Wir sollen gottlose Menschen nicht um ihren Wohlstand beneiden (Psalm 73,2-3)

Neid raubt uns unseren Frieden (Sprichwörter 14,30)

Neid ist ein starker Feind (Sprichwörter 27,4)

Neid ist Dummheit (Prediger 4,4)

Neid kann zu überstürztem Handeln verleiten (Apostelgeschichte 7,9)

Neid charakterisiert sündige Menschen (Römer 1,29)

Wir sollten andere Christen nicht beneiden (Galater 5,26)

Neid hat im Leben eines Christen keinen Platz (Titus 3,3)

Wir sollen dem Neid keinen Raum geben (Jakobus 3,14-15)

Wir sollen auf Neid verzichten (1. Petrus 2,1)

Probleme (siehe Stress, Leiden, Prüfungen)

Prüfungen (siehe auch Leiden)

Jesus verspricht uns Ruhe vor unseren Prüfungen (Matthäus 11,28-30)

Jesus versteht unsere Kämpfe (Johannes 15,18)

Wir sollen in Prüfungen Frieden haben (Johannes 16,33)

Prüfungen verhelfen uns zu Geduld (Römer 5,1-5)

Gott weiß, was er mit unserem Leben macht (Römer 8,28)

Christen sollten damit rechnen, dass sie für ihren Glauben leiden (2. Korinther 6,3-13)

Die Leiden verblassen neben der Freude an unserer Beziehung zu Jesus (Philipper 3,7-11)

Gott erwartet, dass wir durch Prüfungen wachsen (Jakobus 1,2-4)

Rache

Gottes Volk sollte keine Rache suchen (3. Mose 19,18)

Wir sollen Böses nicht mit Bösem vergelten (Sprichwörter 24,29)

Christen sollten auf Rache verzichten (Matthäus 5,38-42)

Wir sollen die Rache Gott überlassen (Römer 12,19)

Der Wunsch nach Rache hat im Leben eines Christen keinen Platz (1. Thessalonicher 5,15)

Jesus ist unser Vorbild (1. Petrus 2,21-23)

Ratschläge

Leitungspersonen sollten auf Ratschläge hören (2. Mose 18,13-26)

Ältere Menschen haben oft weise Ratschläge (1. Könige 12,1-11)

Von schlechten Beratern sollten wir uns fernhalten (Psalm 1,1)

Gottes Rat ist der beste (Psalm 73,24)

Weise Menschen suchen Rat (Sprichwörter 1,5)

Ratschläge verhelfen zum Erfolg (Sprichwörter 11,14)

Narren hören auf keinen Rat (Sprichwörter 12,15)

Menschen in Not sollten wir mit gutem Rat helfen (1. Thessalonicher 5,14)

Rechenschaft

Gott wird unser Tun richten (2. Chronik 19,5-10)

Sünde hat Folgen (Hesekiel 18,20)

Gott wird uns für unsere Sünden zur Rechenschaft ziehen (Hesekiel 18,30)

Wir müssen für jedes Wort, das wir sprechen, Rechenschaft ablegen (Matthäus 12,36)

Wir sollten andere unter vier Augen zur Reden stellen (Matthäus 18,15)

Wir sollten einander ermahnen (Lukas 17,3)

Wir müssen uns für das verantworten, was wir glauben (Johannes 3,18)

Gott zieht Christen zur Rechenschaft (Römer 14,11-12)

Gott wird Christen für ihre guten Taten belohnen (1. Korinther 3,8)

Gott wird unsere Taten prüfen (2. Korinther 5,10)

Recht

Das Recht sollte nicht durch die Mehrheit gebeugt werden (2. Mose 23,2)

Die Armen schützen (2. Mose 23,6)

Niemandem sollte sein Recht verweigert werden (5. Mose 27,19)

Gott liebt Gerechtigkeit (Psalm 11,7)

Der Tod von Jesus war die Strafe für die Sünde (Römer 3,25-26)

Reinheit

Nur Gott kann uns rein machen (Psalm 51,3-12)

Wir können rein bleiben, wenn wir Gottes Wort befolgen (Psalm 119,1-20)

Losgelöst von Gott gibt es keine Reinheit (Sprichwörter 20,9)

Wer ein reines Herz hat, wird Gott sehen (Matthäus 5,8)

Reinheit beginnt im Herzen (Matthäus 5,27-30)

Äußere Reinheit kann innere Reinheit nicht ersetzen (Matthäus 23,25-28)

Reinheit kommt von Gott (Johannes 17,17)

Das Leben von Christen sollte von Reinheit geprägt sein (Epheser 5,1-4)

Unsere Gedanken sollen sich mit reinen Dingen beschäftigen (Philipper 4,8)

Eines Tages werden wir so rein wie Jesus sein (1. Johannes 3,1-3)

Respekt (siehe auch Vollmacht)

Gott verdient unseren Respekt (2. Mose 3,5)

Unsere Eltern verdienen unseren Respekt (3. Mose 19,3)

Die Herrschenden sollten unseren Respekt haben (1. Samuel 24,2-7)

In der Ehe sollte man sich gegenseitig respektieren (Epheser 5,33)

Leiter sollten respektvolle Kinder haben (1. Timotheus 3,4)

Wir sollen allen Menschen mit Respekt begegnen (1. Petrus 2,17)

Ruf

Wer Gottes Wort gehorcht, kann sich einen guten Ruf erwerben (5. Mose 4,1-14)

Ein rechtschaffenes Leben bringt einen guten Ruf (Rut 2,1-13)

Ein schlechter Ruf verfolgt einen Menschen (Sprichwörter 25,9-10)

Die Christen in Rom standen im Ruf, gehorsam zu sein (Römer 16,19)

Wir sollten auf unseren Ruf achten (2. Korinther 8,18-24)

Wir sollen bei Nichtchristen einen guten Ruf haben (Kolosser 4,5)

Ruhe

Gott hat uns Ruhe vorgelebt und gebietet uns Ruhe (1. Mose 2,3)

Ruhe ist für den Gottesdienst wichtig (2. Mose 20,8)

Gott fordert uns auf zu ruhen (2. Mose 23,12)

Jesus verspricht uns Ruhe von unseren Lasten (Matthäus 11,28-30)

Ruhe ist ein Geschenk von Gott (Hebräer 4,9-11)

Der Himmel wird ein Ort der Ruhe sein (Offenbarung 14,13)

Scham

Wir sollen andere nicht bloßstellen (Rut 2,15)

Scham kann zu überstürztem Handeln führen (Matthäus 14,1-12)

Wir sollen uns für das Evangelium nicht schämen (Römer 1,16)

Wir sollen uns für Jesus nicht schämen (Galater 1,10)

Schöpfung

Gott, der Heilige Geist, hat bei der Schöpfung gewirkt (1. Mose 1,1-2)

Gott schuf die Menschen (1. Mose 1,27)

Gott schuf eine gute Welt (1. Mose 1,31)

Gott, der Vater, hat bei der Schöpfung mitgewirkt (Psalm 33,6)

Gott herrscht über seine Schöpfung (Psalm 89,12)

Gott schuf alle Engel (Psalm 148,2-5)

Gott schuf alles (Jeremia 10,16)

Die Schöpfung beweist Gottes Größe (Amos 4,13)

Jesus hat bei der Schöpfung mitgewirkt (Kolosser 1,16)

Gott, der Schöpfer, verdient Anbetung (Offenbarung 4,11)

Gott wird einen neuen Himmel und eine neue Erde schaffen (Offenbarung 21,1-4)

Schuld

Schuld bringt uns dazu, uns vor Gott zu verstecken (1. Mose 3,7-11)

Wir sollten Gott bitten, uns unsere verborgenen Sünden zu vergeben (Psalm 19,12-14)

Gott vergibt Sünden und nimmt die Schuld weg (Psalm 32,5)

Gott kann uns von aller Sünde reinigen (Psalm 51,4)

Alle Menschen sind schuldige Sünder (Römer 3,9-12)

Jesus Christus nimmt die ganze Schuld weg (Römer 3,23-24)

Seele

Menschen können unsere Seele nicht zerstören (Matthäus 10,28)

Wir sollen Gott mit unserem ganzen Sein lieben (Matthäus 22,36-40)

Es ist sinnlos, die ganze Welt zu gewinnen, aber unsere Seele zu verlieren (Markus 8,34-38)

Wir können unsere Seele unter den Schutz von Jesus stellen (Johannes 10,27-29)

Christen wird die Unsterblichkeit versprochen (1. Korinther 15,46-53)

Segen

Gott segnet die Menschen, die ihm gehorchen (3. Mose 26,3-5)

Gott segnet gottesfürchtige Menschen (Psalm 5,13)

Wenn wir Gott anbeten, werden wir gesegnet (Psalm 24,3-6)

Christen segnen Gott durch Lobpreis (Psalm 103,1)

Gott wird die segnen, die ihn fürchten (Psalm 112,1-3)

Gott segnet uns, wenn wir uns bemühen, ihm zu gefallen (Matthäus 6,33)

Christen sollten ihre Feinde segnen (Lukas 6,28)

Unsere Erlösung ist unser größter Segen (Epheser 1,3)

Die Bibel bringt uns Segen (Jakobus 1,25)

Selbstwertgefühl (siehe auch Stolz)

Wir sind nach Gottes Bild geschaffen (1. Mose 1,26-27)

Wir sind wenig niedriger als die Engel (Psalm 8,4-6)

Gott hat sich besondere Mühe gegeben, uns zu schaffen (Psalm 139,1-18)

Wir wurden von Gottes liebenden Händen geschaffen (Jesaja 64,7)

Wir sind für Gott kostbar (Lukas 12,4-12)

Gott hat seinen Sohn für uns gegeben (Johannes 3,16)

Unser Selbstwert wird durch unsere Beziehung zu Jesus geprägt (Römer 12,1-8)

Unser Selbstwert gründet sich auf Gottes Zustimmung (2. Korinther 10,12-18)

Wir sollten uns selbst nicht überschätzen (Galater 6,3-5)

Sex

Sex ist ein Geschenk von Gott für Ehepaare (Sprichwörter 5,15-21)

Sex außerhalb der Ehe ist dumm (Sprichwörter 6,23-35)

Sex in der Ehe soll eine Freude sein (Hohe Lied 4,1-16)

Sexuelle Sünde beginnt im Kopf (Matthäus 5,27-30)

Sex schafft eine starke Verbundenheit, mit der man nicht leichtfertig umgehen sollte (1. Korinther 6,13-20)

Sexuelle Unmoral hat unter Christen keinen Raum (Epheser 5,1-3)

Wir sollen mit sexueller Unmoral nichts zu tun haben (Kolosser 3,5)

Gott will, dass wir in Heiligkeit und nicht in unzüchtiger Leidenschaft leben (1. Thessalonicher 4,1-8)

Sex in der Ehe ist ehrbar und rein (Hebräer 13,4)

Singlesein

Einige Menschen bleiben Single, um für Gottes Reich zu arbeiten (Matthäus 19,12)

Singlesein ist eine Gabe von Gott (1. Korinther 7,7-8)

Singles können Gott dienen (1. Korinther 7,25-31)

Singles haben mehr Zeit, um sich auf den Dienst für Gott zu konzentrieren (1. Korinther 7,32-35)

Sorgen (siehe Stress)

Stolz (siehe auch Selbstwertgefühl)

Stolz führt zu Beschämung (Sprichwörter 11,2)

Stolz führt zu Streit (Sprichwörter 13,10)

Stolz wird bestraft werden (Sprichwörter 16,5)

Stolz endet in Zerstörung (Sprichwörter 16,18)

Stolz trennt uns von Gott und von anderen (Lukas 18,9-14)

Im Leben eines Christen ist kein Raum für stolzes Prahlen (Römer 3,27)

Gott hat sich den Demütigen offenbart (1. Korinther 1,26-31)

Stolz verträgt sich nicht mit den Früchten des Geistes (Galater 5,22-26)

Gott stellt sich den Stolzen entgegen (Jakobus 4,6)

Streit

Mit Freundlichkeit kann man Streit vermeiden (Sprichwörter 15,1)

Streitsucht ist Sünde (Sprichwörter 17,19)

Nur Narren suchen Streit (Sprichwörter 20,3)

Wir sollten uns aus dem Streit von anderen heraushalten (Sprichwörter 26,17)

Mit einem Christen, der im Glauben noch schwach ist, sollte man nicht streiten (Römer 14,1)

Wir sollten Streit vermeiden (Philipper 2,14)

Streit unter Christen ist sinnlos (Titus 3,9)

Stress

Aufgaben zu delegieren kann Stress abbauen (2. Mose 18,13-26)

Gott ist eine Zuflucht in stressigen Zeiten (Psalm 62,2-9)

In stressigen Zeiten dürfen wir zu Gott beten (Psalm 69,2-37)

Wir dürfen auf den Herrn warten (Jesaja 40,30-31)

Gott ist immer bei uns (Römer 8,31-39)

Gott nimmt sich unseres Stresses an (2. Korinther 4,8-12)

Wir sollten aufpassen, dass wir uns durch Stress nicht zu Sorgen verleiten lassen (Philipper 4,4-9)

Sühne

Gott verlangte ein vollkommenes Opfer (2. Mose 12,5)

Gott forderte Blut zu unserer Versöhnung (3. Mose 17,11)

Jesus bezahlte für alle unsere Sünden (Jesaja 53,3-12)

Versöhnung ist eine gute Nachricht (Lukas 4,18-19)

Jesus starb bereitwillig für unsere Sünden (Johannes 10,17)

Jesus sicherte durch sein Blut unsere Erlösung (Apostelgeschichte 20,28)

Durch Jesus ist unsere Schuld gesühnt (Römer 3,23-25)

Jesus hat uns durch seinen Tod die Vergebung erkauft (1. Korinther 7,23)

Jesus starb für unsere Sünden (1. Korinther 15,3)

Durch unsere Versöhnung dürfen wir Gott kennen (Epheser 2,13)

Der Tod von Jesus rettet uns vor ewiger Strafe (Kolosser 1,13)

Der Tod von Jesus reinigt Gottes Volk (Titus 2,14)

Wegen der Sünde ist ein Opfer nötig (Hebräer 9,22)

Das Opfer von Jesus war vollkommen (1. Petrus 1,18-19)

Jesus nahm unsere Strafe auf sich (1. Petrus 2,21-24)

Wir brauchen dem Opfer von Jesus nichts hinzuzufügen (1. Petrus 3,18)

Sünde

Sünde hat Folgen (1. Mose 3,1-19)

Gott muss Sünde bestrafen (2. Mose 32,34)

Unser Gewissen weiß, was Sünde ist (2. Samuel 24,10-15)

Wir sollten Gott unsere Sünden demütig bekennen (Esra 9,5-15)

Wir sollten Gott bitten, unsere Sünden zu vergeben (Psalm 51,3-12)

Wir sollen uns von Menschen fernhalten, die uns zur Sünde verführen (Sprichwörter 1,10-19)

Die Sünde beginnt im Herzen (Matthäus 5,27-28)

Alle Menschen haben gesündigt (Römer 3,23)

Die Sünde führt zum ewigen Tod (Römer 6,23)

Jesus nimmt die Strafe für die Sünde auf sich (Römer 8,1-2)

Die Sünde beginnt mit der Versuchung (Jakobus 1,15)

Wenn wir etwas nicht tun, das wir tun sollten, kann das Sünde sein (Jakobus 4,17)

Gott ist bereit, unsere Sünden zu vergeben (1. Johannes 1,8-9)

Sündenbekenntnis (siehe auch Umkehr)

Sünde muss bekannt werden (3. Mose 5,5)

Gott wird die wiederherstellen, die vom Bösen umkehren (2. Chronik 7,14)

Sündenbekenntnis geht mit Reue einher (Esra 10,1)

Gott vergibt die Sünden, die wir bekennen (Psalm 32,5)

Wir sollten nicht versuchen, Sünden zu verstecken (Sprichwörter 28,13)

Sündenbekenntnis führt zu einem veränderten Lebensstil (2. Timotheus 2,19)

Gott reinigt diejenigen, die ihre Sünden bekennen (1. Johannes 1,9)

Teufel (siehe auch Dämonen)

Der Teufel untersteht Gottes Autorität (Hiob 1,6-12)

Der Teufel will die Nachfolger von Jesus in Versuchung führen (Matthäus 4,1-11)

Der Teufel ist abgrundtief böse (Johannes 8,44)

Der Teufel herrscht vorübergehend über diese Welt (Epheser 2,1-2)

Der Teufel und seine Dämonen sind Geister (Epheser 6,12)

Der Teufel hat eine Armee an Dämonen (1. Timotheus 4,1)

Christen haben die Vollmacht, dem Teufel zu widerstehen (Jakobus 4,1-10)

Der Teufel ist ein Feind der Christen (1. Petrus 5,8)

Mit seinem Tod am Kreuz hat Jesus die Werke des Teufels zerstört (1. Johannes 3,7-8)

Der Teufel ist ein besiegter Feind (Offenbarung 20,10)

Tod

Der Tod ist eine Folge der Sünde (1. Mose 3,17-19)

Das Leben ist kurz (Hiob 7,6-7)

Jeder Mensch wird sterben (Psalm 89,49)

Der Tod von Christen ist kostbar (Psalm 116,15)

Christen kommen bei ihrem Tod in den vollkommenen Frieden (Jesaja 57,1-2)

Gott hat die Macht über den Tod (Johannes 14,19)

Wenn Christen sterben, kommen sie zu Jesus (Apostelgeschichte 7,59)

Gott schenkt ewiges Leben (Römer 6,23)

Jesus wird jeden, der gestorben ist, auferwecken (1. Korinther 15,20-23)

Das Leben im Himmel ist besser als das Leben auf der Erde (2. Korinther 5,6-7)

Der Tod ist nicht das Ende eines Menschen (1. Thessalonicher 4,13-14)

Uns geistlich auf den Tod vorbereiten (Hebräer 9,27-28)

Wir wissen nicht, wie lange wir leben (Jakobus 4,13-14)

Gott wird den Tod zerstören (Offenbarung 21,4)

Trauer (siehe auch Traurigkeit)

Freunde sollten sich gegenseitig trösten (Hiob 2,12-13)

Gott tröstet uns in unseren dunkelsten Momenten (Hiob 35,9-10)

Gott tröstet uns (Jesaja 40)

Gott verspricht, die Trauernden zu trösten (Matthäus 5,4)

Gottes Heiliger Geist ist unser Tröster (Johannes 14,16)

Jesus hat die Not der Welt überwunden (Johannes 16,33)

Der Heilige Geist tröstet uns (Apostelgeschichte 9,31)

Die Bibel tröstet uns (Römer 15,4)

Gott tröstet die Trauernden (2. Korinther 1,3-11)

Alle Trauer wird ein Ende haben (Offenbarung 21,3-4)

Traurigkeit (siehe auch Trauer)

Traurigkeit ist oft ein notwendiger Teil der Reue (Richter 2,4-5)

Nach dem Weinen wird Freude kommen (Psalm 30,6)

Jesus versteht Traurigkeit (Jesaja 53,3-9)

Gott verspricht den Trauernden Trost (Matthäus 5,4)

Gott kann Traurigkeit benutzen, um uns zu ihm zurückzuholen (2. Korinther 7,10-11)

Wir trauern, wenn Christen sterben, aber eines Tages werden wir uns wiedersehen (1. Thessalonicher 4,13-18)

In Gottes Reich wird es keine Traurigkeit geben (Offenbarung 21,3-4)

Traurigkeit (siehe Trauer)

Treue

Freunde sind treu (Sprichwörter 17,17)

Wir dürfen unsere Treue nicht teilen (Matthäus 6,24)

In der Ehe muss Treue bestehen (Hebräer 13,4)

Trinken

Menschen, die von Alkohol beherrscht werden, sind Narren (Sprichwörter 20,1)

Alkohol kann Menschen arm machen (Sprichwörter 21,17)

Alkohol kann uns zerstören (Sprichwörter 23,29-35)

Gott wird Menschen richten, die von Alkohol beherrscht sind (Jesaja 5,22)

Sich zu betrinken ist gefährlich (Lukas 21,34)

Trunkenheit passt nicht zu einem Christen (Römer 13,11-14)

Trunkenheit kann zu unmoralischem Verhalten führen (Epheser 5,18)

Trost

Freunde sollten einander trösten (Hiob 2,12-13)

Gott tröstet uns (Jesaja 40,1-11)

Gott verspricht, die Trauernden zu trösten (Matthäus 5,4)

Gottes Heiliger Geist ist unser Tröster (Johannes 14,16)

Jesus hat die Leiden der Welt überwunden (Johannes 16,33)

Gott tröstet die Leidenden (2. Korinther 1,3-11)

Christen sollten einander trösten (1. Thessalonicher 4,18)

Alles Leid wird ein Ende haben (Offenbarung 21,3-4)

Umkehr (siehe auch Sündenbekenntnis)

Umkehr ermöglicht eine Beziehung zu Gott (Lukas 3,7-8)

Wenn wir von unseren Sünden nicht umkehren, werden wir sterben (Lukas 13,3-5)

Die Engel freuen sich, wenn ein Sünder umkehrt (Lukas 15,7)

Wir sollen Menschen vergeben, die uns Unrecht getan haben, und umkehren (Lukas 17,4)

Umkehr ist nötig, damit der Heilige Geist wirken kann (Apostelgeschichte 2,38)

Gott kann Schwierigkeiten benutzen, um uns zur Umkehr zu bewegen (2. Korinther 7,9-10)

Gott will, dass alle umkehren und glauben (2. Petrus 3,9)

Unehrlichkeit

Unehrlichkeit wird in den Zehn Geboten genannt (3. Mose 19,11)

Bei Geschäften ehrlich sein (3. Mose 19,35-36)

Nicht lügen, um sich einen Vorteil zu verschaffen (5. Mose 19,14)

Unehrliche Menschen können Gott nicht kennen (Psalm 101,7)

Gott hasst Betrug (Sprichwörter 12,22)

Gott bestraft die, die andere betrügen (1. Thessalonicher 4,6)

Unmoral

Kompromisse können zu Unmoral führen (Richter 3,1-11)

Wir sollen uns von unmoralischen Christen fernhalten (1. Korinther 5,9-11)

Ein unmoralisches Leben beleidigt Gott (1. Korinther 6,19-20)

Unmoral sollte unter Christen keinen Raum haben (Epheser 4,17-19)

Unterordnung (siehe auch Gehorsam)

Jesus gibt uns ein Vorbild für die Unterordnung unter den Willen des Vaters (Matthäus 26,39. 42)

Wenn wir Jesus nachfolgen, sollen wir ihm auch unseren Willen unterordnen (Lukas 14,27)

Gott schuf klare Regeln für harmonische Beziehungen (1. Korinther 11,2-16)

In der Ehe sollte man sich einander unterordnen (Epheser 5,21-33)

Wir sollen uns Gott unterordnen (Jakobus 4,7-10)

Unzucht

Unzüchtige Gedanken sind Sünde (Matthäus 5,28)

Christen sollten der Unzucht nicht nachgeben (Kolosser 3,5)

Christen sollen Unzucht vermeiden (1. Thessalonicher 4,3-5)

Gottlose Menschen haben Freude an Unmoral (1. Petrus 4,3)

Urteilsvermögen

Die Bibel hilft uns, Irrlehren zu erkennen (Apostelgeschichte 17,11)

Gott schenkt ein gutes Urteilsvermögen (1. Korinther 12,10)

Zwischen richtigem und falschem Verhalten unterscheiden (Hebräer 5,14)

Gott um Hilfe bitten, seinen Willen zu erkennen (Jakobus 1,5)

Verantwortung

Verantwortungsbewusste Menschen geben ihre Schuld zu (1. Chronik 21,8)

Verantwortungsbewusste Menschen gehen mit dem treu um, was sie haben (Matthäus 25,14-30)

Menschen müssen sich für ihre Entscheidungen vor Jesus verantworten (Johannes 3,18-19)

Verantwortungsbewusste Menschen kennen ihre Fähigkeiten und ihre Grenzen (Apostelgeschichte 6,1-7)

Die Menschen sind für das verantwortlich, was sie tun (Jakobus 1,13-15)

Vergebung

Gott vergibt unsere viele Sünden (Psalm 65,4)

Gott vergibt uns, weil er uns liebt (Psalm 86,5)

Gott macht uns so rein wie frisch gefallenen Schnee (Jesaja 1,18)

Gott beseitigt unsere Unreinheiten (Hesekiel 36,25)

Wir sollen anderen vergeben (Matthäus 6,14-15)

Wir sollen nicht Buch darüber führen, wie oft wir vergeben (Matthäus 18,21-35)

Wir sollen anderen genauso großzügig vergeben, wie Gott uns vergibt (Kolosser 3,13)

Gott wird unsere Sünden vergeben, wenn wir sie ihm bekennen (1. Johannes 1,8-9)

Versuchungen

Versuchungen kommen vom Teufel (1. Mose 3,1-6)

Wie wir Versuchungen meiden (Sprichwörter 7,1-5)

Wie wir auf Versuchungen reagieren sollten (Matthäus 4,1-11)

Gott wird uns einen Ausweg schenken (1. Korinther 10,13)

Wir sollen vor den Versuchungen fliehen (2. Timotheus 2,22)

Jesus kann uns helfen, denn er wurde auch versucht (Hebräer 4,15-16)

Gott versucht Menschen nie zur Sünde (Jakobus 1,13-15)

Vertrauen (siehe Glauben)

Vollmacht (siehe auch Respekt)

Gott zieht Menschen in Machtpositionen zur Rechenschaft (Daniel 4,28)

Jesus ist die höchste Autorität (Matthäus 28,18)

Gott gab der Regierung ihre Vollmacht (Johannes 19,11)

Christen sollten der Regierung gehorchen (Römer 13,1-2)

Eltern haben Autorität über ihre Kinder (Epheser 6,1)

Die Bibel ist unsere Autorität (2. Timotheus 3,16)

Gemeindeleiter haben Autorität (Hebräer 13,17)

Waffenrüstung

Rüstung für den Kampf (1. Samuel 17,38)

Soldaten brauchen eine Rüstung (Jeremia 46,3-4)

Waffen können Gottes Macht nicht aufhalten (Hesekiel 38,4)

Die geistliche Waffenrüstung schützt uns (Römer 13,12)

Gerechtigkeit ist eine geistliche Waffe (2. Korinther 6,7)

Gottes Waffen besiegen die Bollwerke des Teufels (2. Korinther 10,4)

Gottes Waffenrüstung anlegen (Epheser 6,11-18)

Wahrheit

Gott will, dass wir ehrlich und gerecht sind (Psalm 51,3-8)

Die Wahrheit ändert sich nie (Sprichwörter 12,19)

Die Wahrheit macht uns frei (Johannes 8,31-32)

Die Wahrheit finden wir in Jesus Christus (Johannes 14,6)

Gottes Wort ist wahr (Johannes 17,17)

Wir sollen die Wahrheit nicht nur glauben, sondern auch danach leben (1. Johannes 1,5-7)

Weisheit

Die Furcht Gottes ist der Anfang der Weisheit (Sprichwörter 1,7)

Um Weisheit zu finden, müssen wir zuerst Gott finden (Sprichwörter 2,6-12)

Weise nehmen Rat an (Sprichwörter 13,10)

Weise sind nicht stolz auf ihre Weisheit, sondern darauf, dass sie Gott kennen (Jeremia 9,22-23)

Die Weisen verstehen Gottes Wege und folgen seiner Führung (Hosea 14,10)

Weise bauen auf festem Grund (Matthäus 7,24-27)

Gottes Weisheit ist anders als die Weisheit der Welt (1. Korinther 2,1-16)

Gott wird uns Weisheit geben, wenn wir ihn darum bitten (Jakobus 1,5)

Weitersagen (siehe auch Zeuge sein)

Wir sind Gottes Boten (Jesaja 43,10-11)

Christen bringen Licht in eine geistlich dunkle Welt (Matthäus 5,14-16)

Jesus hat allen Menschen die Erlösung ermöglicht (Matthäus 9,9-13)

Wir sollen mutig erzählen, was Gott für uns getan hat (Matthäus 10,33)

Jesus hat seinen Nachfolgern den Auftrag gegeben, Jünger zu machen (Matthäus 28,18-20)

Der Heilige Geist gibt uns die Kraft zu sprechen (Apostelgeschichte 1,8)

Zeuge sein (siehe auch Lehren, Weitersagen)

Die gute Nachricht von Jesus weiterzugeben ist ein wunderbares Privileg (Jesaja 52,7)

Gottes Botschaft wird bewirken, was er will (Jesaja 55,10-11)

Gott zieht uns zur Rechenschaft, wenn wir die Gelegenheit nicht nutzen, seine Zeugen zu sein (Hesekiel 3,18-19)

Wir sollen unser Licht leuchten lassen (Matthäus 5,14-16)

Jesus befahl allen Christen, seine Zeugen zu sein (Matthäus 28,16-20)

Wenn wir vor den Menschen unseren Glauben bekennen, wird sich Jesus zu uns bekennen (Lukas 12,8-9)

Christen sind berufen, das Evangelium auf der ganzen Welt zu verbreiten (Apostelgeschichte 1,8)

Wir pflanzen oder begießen den Samen des Glaubens, aber nur Gott kann ihn wachsen lassen (1. Korinther 3,5-9)

Gott hat uns die Botschaft anvertraut, die wir anderen weitersagen sollen (2. Korinther 5,18-21)

Wir sollen immer bereit sein, weiterzuerzählen, was Gott für uns getan hat (1. Petrus 3,15)

Zorn

Zorn kann zu Mord führen (1. Mose 4,3-8)

Zorn führt zu unrechten Taten (Psalm 37,8)

Zornig zu sein ist dumm (Sprichwörter 12,16)

Sanfte Worte können den Zorn besänftigen (Sprichwörter 15,1)

Aufbrausend zu sein ist dumm (Prediger 7,9)

Gott wird wütend, wenn wir uns von Zorn beherrschen lassen (Amos 1,11)

Zorn ist wie Mord (Matthäus 5,21-22)

Jesus wurde über die Sünde zornig (Johannes 2,13-17)

Durch Zorn kann sich der Teufel in unser Leben einschleichen (Epheser 4,26-27)

Christen sollen den Zorn aufgeben (Kolosser 3,8)

Gemeindeleiter sollten nicht zum Zorn neigen (Titus 1,7)

Seid langsam zum Zorn (Jakobus 1,19)

Zurechtweisung

Zurechtweisung ist eine Folge von sündigem Verhalten (1. Mose 3,6-19)

Gottes Zurechtweisung ändert nichts an seiner Liebe zu uns (Psalm 89,33-34)

Die, die der Herr liebt, weist er zurecht (Sprichwörter 3,11-12)

Eltern sollen ihre Kinder zurechtweisen (Sprichwörter 13,24)

Zurechtweisung sollte zur Umkehr leiten (2. Korinther 7,8-9)

Manchmal weist uns Gott zurecht, um uns zu sich zurückzuholen (Hebräer 12,5-11)

Zukunft

Gott hat Pläne für unsere Zukunft (1. Mose 12,1-4)

Gott segnet unsere Zukunft, wenn wir ihm gehorchen (5. Mose 5,29)

Wir sollen unsere Zukunft nicht wie die Gottlosen planen (Jeremia 10,2-3)

Gott gibt uns Hoffnung für unsere Zukunft (Jeremia 31,17)

Gott bereitet eine Zukunft für uns vor (1. Korinther 2,9)

Zweifel

Gott wird uns helfen, Zweifel zu überwinden (Psalm 42,6-7)

Gott lässt uns in unseren Zweifeln nicht allein (Jesaja 40,27-28)

Wir sollen Menschen helfen, die geistliche Zweifel haben (Hebräer 3,12)

Zweifel behindern unsere Gebete (Jakobus 1,5-7)

Themenindex

Dieser Index ermöglicht das schnelle Nachschlagen von Anmerkungen, Steckbriefen, Andachten und Heilungsthemen zu den wichtigsten Themen der Heilung.

Die Seitenzahlen erleichtern das Auffinden aller enthaltenen Beiträge. Verwandte Themen werden in Klammern genannt, um ein erweitertes Studium jedes Themas zu erleichtern. Für zusätzliche Informationen sehen Sie bitte die anderen fachlichen Indizes, die diesem thematischen Index folgen, Index zu Steckbriefen biblischer Personen, Index zu den 12-Schritt-Andachten, Index der Andachten zu den Heilungsprinzipien, Index der Andachten zum Gelassenheitsgebet, Index zu weiterführenden Gedanken zur Heilung.

ABHÄNGIGKEITEN (siehe auch Trinken)

ANMERKUNGEN

1. Mose 23,1

5. Mose 31,3

Richter 2,20–3,6

Richter 8,4-21

1. Samuel 5,6-12

1. Könige 16,8-10

1. Könige 20,10-21

1. Könige 21,7-14

Nehemia 5,1-5

Nehemia 10,40

Hiob 22,21-25

Hiob 34,1-15

Psalm 18,38-43

Psalm 22,13-22

Psalm 72,12-14

Psalm 84,9-13

Psalm 140,2-6

Psalm 143,5-12

Sprichwörter 13,6

Sprichwörter 23,26-35

Sprichwörter 26,11

Prediger 2,1-3

Jesaja 24,17-20

Jesaja 27,1

Jesaja 52,1-6

Jeremia 5,19

Jeremia 10,3-5

Hesekiel 23,1-49

Daniel 5,1-6

Amos 8,4-6

Matthäus 5,21-22.27-29

Matthäus 10,39

Matthäus 12,43-45

Matthäus 16,1-4

Matthäus 19,3-12

Epheser 6,10-12

2. Thessalonicher 1,3-5

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Aus der Deckung kommen 1. Mose 3,6-13

Schritt 6 – Gottes überfließende Vergebung Jesaja 55,1-9

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Sprichwörter 3,13-26

ABLEHNUNG (siehe auch Entmutigung)

ANMERKUNGEN

Hohe Lied 7,2-10

Jesaja 51,7-8

Markus 6,7-13

Markus 10,46-52

Markus 14,10-26

Lukas 10,8-16

Römer 2,5-16

1. Timotheus 5,3-10

Jakobus 2,1-9

Offenbarung 1,9-11

STECKBRIEFE

Hagar und Ismael

Simson und Delila

ALKOHOLMISSBRAUCH (siehe Abhängigkeiten, Trinken)

ANBETUNG (siehe auch Feiern, Lobpreis, Gebet)

ANMERKUNGEN

2. Mose 20,1-11

2. Mose 23,10-19

2. Mose 31,12-17

2. Mose 40,1-33

3. Mose 1,2-3

4. Mose 16,1–17,28

4. Mose 28,1-2

5. Mose 12,4-5

5. Mose 32,3-4

1. Samuel 12,20

2. Könige 23,1-20

1. Chronik 6,16-33

1. Chronik 11,4-7

1. Chronik 16,1-3

2. Chronik 31,2

Nehemia 12,27

Jesaja 58,13-14

Jesaja 65,3-5

Hesekiel 40,1–48,35

Hosea 6,6

Micha 6,6-8

Markus 11,12-19

Apostelgeschichte 7,44-50

Römer 1,21-32

Römer 11,33-36

Offenbarung 7,9-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Chronik

Nehemia

ANGST (siehe auch Sorgen)

ANMERKUNGEN

1. Mose 12,11-20

1. Mose 26,23-24

2. Mose 37,1-9

5. Mose 1,19-21

5. Mose 20,1

Richter 6,22-40

2. Samuel 10,1-5

2. Chronik 13,1-9

2. Chronik 20,15

Ester 4,9-17

Hiob 24,22-25

Jesaja 51,12-23

Jeremia 5,21-22

Daniel 5,1-6

Maleachi 3,20-3,24

Lukas 2,8-12

Apostelgeschichte 19,11-20

1. Korinther 15,35-58

1. Johannes 4,16–5,3

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Abraham und Sara

Isaak und Rebekka

Esau und Jakob

Mose

Timotheus

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Perfektionismus 529, 1395

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

Josua 1,1-9

1. Chronik 28,1-21

Matthäus 14,23-33

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Nahum

ANPASSUNG (siehe Gruppenzwang)

ANSEHEN

ANMERKUNGEN

Sprichwörter 13,6

Jesaja 33,1

Titus 1,6-9

PROFIL

Timotheus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 7 – Ans Licht kommen Philipper 2,5-9

ARROGANZ (siehe Stolz)

AUFSCHIEBEN (siehe auch Rationalisierung)

ANMERKUNGEN

1. Samuel 14,19-20

2. Samuel 15,7-10

2. Chronik 24,4-5

Esra 9,3

Nehemia 6,15-16

Sprichwörter 16,9

Sprichwörter 24,30-34

Jesaja 55,6

1. Thessalonicher 5,1-11

PROFIL

Absalom

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Esra

Prediger

Jesaja

Amos

Zefanja

Haggai

Jakobus

Judas

AUSDAUER (siehe auch Geduld, Selbstdisziplin, Beharrlichkeit)

ANMERKUNGEN

2. Mose 6,8-13

2. Mose 7,8-13

2. Mose 7,14–8,15

4. Mose 14,24

Josua 6,1-14

Richter 8,4-21

Rut 2,4-17

1. Samuel 1,12-18

1. Samuel 27,1

2. Könige 22,1-7

Psalm 77,2-5

Psalm 86,1-5

Psalm 114,1-6

Sprichwörter 26,11

Jesaja 50,7-9

Jesaja 63,19–64,3

Jeremia 34,8-22

Hosea 2,23-25

Joel 4,16-21

Amos 7,10-17

Micha 1,2-7

Habakuk 3,17-19

Sacharja 9,1-8

Matthäus 1,18-19

Matthäus 7,7-11

Matthäus 10,16-26

Matthäus 20,29-34

Markus 1,35-39

Markus 7,24-30

Markus 10,46-52

Lukas 1,5-7

Lukas 3,23

Lukas 18,1-8

Lukas 22,39-46

Johannes 4,46-53

Johannes 20,24-29

Apostelgeschichte 2,37-39

Apostelgeschichte 4,23-31

Apostelgeschichte 11,1-3

Apostelgeschichte 14,14-20

Apostelgeschichte 17,1-9

Apostelgeschichte 21,7-9

Apostelgeschichte 24,26-27

Apostelgeschichte 27,13-26

Apostelgeschichte 28,30-31

1. Korinther 4,17

1. Korinther 9,24-27

2. Korinther 8,10-12

2. Korinther 11,23-29

Galater 5,22-24

Philipper 1,19-24

Kolosser 4,2-3

2. Timotheus 4,1-5

2. Timotheus 4,6-8

Hebräer 3,7–4,13

Hebräer 4,4-11

Hebräer 6,9-12

Hebräer 11,5-7

1. Petrus 3,13-17

Offenbarung 1,9-11

Offenbarung 2,1-7

Offenbarung 3,7-13

Offenbarung 14,1-20

Offenbarung 22,20-21

STECKBRIEFE

Hagar und Ismael

Nehemia

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Lukas

Barnabas und Johannes Markus

Timotheus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Hartnäckiges Bemühen Hiob 14,1-6

Schritt 7 – Aus Verletzungen geborener Stolz Lukas 11,5-13

Schritt 10 – Durchhalten 2. Timotheus 2,1-8

Schritt 11 – Geduldiges Warten Jesaja 40,28-31

ANDACHT ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Durchhaltevermögen 1741

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Nahum

2. Thessalonicher

Hebräer

2. Petrus

AUSREDEN (siehe Rechtfertigung)

BARMHERZIGKEIT

ANMERKUNGEN

3. Mose 16,15-19

Hiob 9,1-20

Hiob 34,16-33

Psalm 31,10-14

Psalm 144,3-8

Jesaja 28,14-22

Jesaja 54,10

Hosea 1,6

Matthäus 20,1-16

Lukas 14,12-24

Apostelgeschichte 2,14-21

2. Korinther 1,1-7

Epheser 2,1-10

Titus 3,3

STECKBRIEFE

Hesekiel

Judas Iskariot

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Gottes Barmherzigkeit Offenbarung 20,11-15

Schritt 8 – Vergeben, um zu vergeben Matthäus 18,23-35

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Samuel

Hosea

BEHARRLICHKEIT (siehe Ausdauer)

BEKENNTNIS (siehe Vergebung, Umkehr)

BERATER (siehe Mentoren, Sponsoren)

BESTANDSAUFNAHME (siehe Inventur)

BESTRAFUNG (siehe Konsequenzen)

BETRUG

ANMERKUNGEN

1. Mose 20,1-18

1. Mose 27,1-29

1. Mose 31,17-20

1. Mose 37,19-20

Josua 9,16-27

2. Samuel 1,8-10

1. Könige 14,1-11

Sprichwörter 13,9

Hesekiel 34,2-10

Galater 4,17-20

Philipper 3,2-3

1. Timotheus 1,3-7

2. Petrus 2,13-22

Judas 14-16

STECKBRIEFE

Isaak und Rebekka

Esau und Jakob

Jakob und seine Söhne

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Gefährliche Selbsttäuschung377

Schritt 5 – Der Selbsttäuschung entfliehen Galater 6,7-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

BEZEUGEN (siehe auch Kommunikation)

ANMERKUNGEN

Psalm 18,44-51

Psalm 31,20-23

Psalm 34,2-8

Psalm 44,2-8

Psalm 47,2-10

Psalm 49,6-14

Psalm 57,8-12

Psalm 64,8-11

Psalm 67,1-8

Psalm 80,15-20

Psalm 82,1-4

Psalm 96,1-9

Psalm 98,1-3

Sprichwörter 11,24-25

Jesaja 12,1-6

Jesaja 43,9-13

Jesaja 52,7-10

Jesaja 60,1-3

Jeremia 26,1-24

Hosea 4,7-9

Joel 1,2-3

Jona 1,1-3

Jona 3,4-9

Micha 4,14-5,4

Habakuk 3,3-16

Sacharja 3,5-10

Matthäus 13,53-58

Matthäus 17,1-8

Markus 2,13-17

Markus 4,21-25

Markus 6,7-13

Markus 7,31-37

Lukas 10,8-16

Johannes 4,39-42

Apostelgeschichte 1,6-11

Apostelgeschichte 3,1-11

Apostelgeschichte 7,1-53

Apostelgeschichte 8,4-17

Apostelgeschichte 9,10-16

Apostelgeschichte 10,9-20

Apostelgeschichte 16,1-3

Apostelgeschichte 18,24-28

Apostelgeschichte 20,1-6

Apostelgeschichte 26,1-23

Apostelgeschichte 28,1-10

Römer 12,4-8

1. Korinther 2,1-5

1. Korinther 9,19-23

1. Korinther 12,4-11

2. Korinther 2,14-17

2. Korinther 9,6-9

Epheser 6,13-20

Philipper 1,12-14

Kolosser 1,28-29

1. Thessalonicher 1,7-9

1. Timotheus 4,11-16

2. Timotheus 4,1-5

1. Petrus 2,15

2. Johannes 4-6

3. Johannes 5-8

Offenbarung 5,9-10

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 12 – Unser Auftrag Jesaja 61,1-3

Schritt 12 – Unsere Geschichte Markus 16,14-18

Schritt 12 – Einander tragen Johannes 15,5-15

Schritt 12 – Erst zuhören Apostelgeschichte 8,26-40

Schritt 12 – Den Worten Taten folgen lassen 1. Timotheus 4,14-16

Schritt 12 – Niemals vergessen Titus 3,1-5

Schritt 12 – Der schmale Weg 1. Petrus 4,1-4

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Markus

Apostelgeschichte

Judas

BEZIEHUNGEN (siehe auch Heiraten)

ANMERKUNGEN

1. Mose 13,5-11

1. Mose 24,67

1. Mose 25,23

1. Mose 42,7-20

2. Mose 18,1-12

2. Mose 20,12-17

3. Mose 18,6-18

3. Mose 18,20

3. Mose 19,1-4

3. Mose 19,11-13.35-37

4. Mose 33,55-56

5. Mose 21,18-21

5. Mose 22,13–23,1

5. Mose 23,18-19

Josua 9,1-15

2. Samuel 15,19-22

1. Könige 5,15-16

2. Könige 6,1-7

1. Chronik 23,24-31

Nehemia 13,1-3.23-30

Psalm 38,12-23

Psalm 76,12-13

Psalm 133,1-3

Sprichwörter 17,17

Sprichwörter 25,17

Prediger 4,9-12

Hohe Lied 1,9-17

Hohe Lied 2,7

Hohe Lied 5,2-8

Hohe Lied 5,9-16

Hohe Lied 7,2-10

Jesaja 39,1-7

Maleachi 2,14-16

Matthäus 19,3-12

Markus 9,38-42

Lukas 1,16-17

Apostelgeschichte 10,21-33

Römer 12,9-21

1. Korinther 5,9-13

1. Korinther 7,8-9

1. Korinther 14,26-39

2. Korinther 6,11-13

2. Korinther 6,14-18

Epheser 2,14-19

Epheser 4,31-32

Epheser 5,21-33

Kolosser 3,12-13

1. Timotheus 3,1-7

1. Johannes 4,16–5,3

3. Johannes 11-12

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Hagar und Ismael

Isaak und Rebekka

Esau und Jakob

David und Jonatan

David, Michal und Batseba

Absalom

Josef und Maria

Matthäus und Simon der Zelot

Priszilla und Aquila

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 8 – Vereinsamung überwinden Prediger 4,9-12

Schritt 9 – Frieden schließen Matthäus 5,23-25

Schritt 10 – Persönliche Grenzen 1. Mose 31,45–32,1

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Lukas 11,37-44

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Sprichwörter

Amos

Johannes

Kolosser

1. Petrus

BIBEL (siehe Gottes Wort)

CHARAKTERSCHWÄCHEN (siehe auch Sünde)

ANMERKUNGEN

2. Mose 9,13-35

Richter 13,24–14,4

Richter 16,22-31

2. Könige 10,18-29

Hiob 13,24

Hiob 33,1-5

Psalm 1,1-6

Psalm 9,2-8

Psalm 33,1-11

Psalm 46,8-12

Sprichwörter 18,12

Jesaja 29,15-16

Hesekiel 11,16-21

Hosea 4,1-2

Matthäus 26,31-75

Markus 14,66-72

Lukas 8,16-17

Lukas 11,4

Apostelgeschichte 2,1-4

Römer 6,12-14

Römer 12,3

2. Korinther 11,30

2. Korinther 12,1-10

Galater 3,26-29

Epheser 4,1-6

Kolosser 3,9-11

2. Timotheus 1,5

2. Timotheus 1,7-14

1. Johannes 1,1-4

1. Johannes 1,5-7

STECKBRIEFE

Mose

Timotheus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Das Paradox der Machtlosigkeit 2. Korinther 4,7-10

Schritt 4 – Schuld bekennen Nehemia 9,1-3

Schritt 6 – Zeit zum Trauern 1. Mose 23,1-4; 35,19-21

Schritt 6 – Heilung der Gebrochenheit Psalm 51,18-21

Schritt 6 – Gottes überfließende Vergebung Jesaja 55,1-9

Schritt 6 – Tiefere Verletzungen beseitigen Jona 4,4-8

Schritt 6 – Hoffnung entdecken Johannes 5,1-15

Schritt 6 – Entfernt, nicht verbessert Römer 6,5-11

Schritt 6 – Haltungen und Handlungen Philipper 3,12-14

Schritt 7 – Das Durcheinander aufräumen Jesaja 57,12-19

Schritt 7 – Die Herrschaft abgeben Jeremia 18,1-6

Schritt 7 – Aus Verletzungen geborener Stolz Lukas 11,5-13

Schritt 7 – Ein demütiges Herz Lukas 18,10-14

Schritt 7 – Für unschuldig erklärt Römer 3,23-28

Schritt 7 – Ans Licht kommen Philipper 2,5-9

Schritt 7 – Augen der Liebe 1. Johannes 5,11-15

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Matthäus 14,23-33

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Richter

CO-ABHÄNGIGKEIT

ANMERKUNGEN

1. Könige 14,1-11

Sprichwörter 19,19

Sprichwörter 22,6

Hosea 1,6

Sacharja 12,10–13,1

1. Korinther 10,23-33

1. Korinther 14,26-39

1. Johannes 5,16-19

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Sprichwörter

Kolosser

DANKBARKEIT (siehe auch Lobpreis)

ANMERKUNGEN

3. Mose 3,1-17

3. Mose 7,12-15

Ester 6,1-6

Psalm 92,2-5

Psalm 116,10-19

Matthäus 26,6-13

Lukas 17,11-19

PROFIL

Maria von Magdala

DEMUT (siehe auch Stolz)

ANMERKUNGEN

4. Mose 12,3-4

5. Mose 8,2

2. Samuel 24,10

2. Chronik 34,21

Psalm 51,12-15

Psalm 138,6-8

Sprichwörter 18,12

Sprichwörter 27,21

Sprichwörter 29,23

Jesaja 37,1-4

Hosea 14,10

Matthäus 5,3-5

Markus 5,21-43

Lukas 1,51-55

Lukas 22,24-30

Johannes 13,1-7

Römer 1,1

Römer 12,3

STECKBRIEFE

Jesaja

Hesekiel

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Ein bescheidener Anfang 2. Könige 5,1-16

Schritt 7 – Das Durcheinander aufräumen Jesaja 57,12-19

Schritt 7 – Die Herrschaft abgeben Jeremia 18,1-6

Schritt 7 – Ein demütiges Herz Lukas 18,10-14

Schritt 7 – Für unschuldig erklärt Römer 3,23-28

Schritt 7 – Ans Licht kommen Philipper 2,5-9

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Richter

1. Chronik

Prediger

Philipper

2. Petrus

3. Johannes

DEPRESSION (siehe Entmutigung)

DIENST (siehe auch Bezeugen)

ANMERKUNGEN

2. Mose 35,4-9.20-29

5. Mose 15,16-18

Josua 24,14-18

1. Chronik 23,3-23

1. Chronik 26,1-32

Psalm 37,1-7

Jesaja 58,6-12

Jeremia 45,1-5

Amos 8,4-6

Markus 9,30-37

Lukas 22,24-30

Johannes 13,1-7

Apostelgeschichte 28,1-10

1. Korinther 10,19-22

2. Korinther 11,23-29

Philipper 2,25-28

1. Petrus 5,1-4

Offenbarung 4,4-8

STECKBRIEFE

Elia und Elisa

Lukas

Johannes der Täufer

Stephanus

Timotheus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 9 – Das Herz eines Dieners 1. Petrus 2,18-25

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Markus

Apostelgeschichte

3. Johannes

Judas

DISZIPLIN (siehe auch Konsequenzen, Selbstdisziplin)

ANMERKUNGEN

5. Mose 2,7

5. Mose 5,6-21

Josua 8,1-9

1. Könige 1,5-6

Hiob 5,17

Psalm 60,1-6

Psalm 119,71-72

Psalm 119,73-77

Sprichwörter 29,15.17

Jeremia 16,1-13

Jeremia 46,1–51,64

Klagelieder 3,27-39

Habakuk 3,1-2

Apostelgeschichte 5,9-11

1. Korinther 9,24-27

1. Korinther 10,1-13

2. Korinther 13,2-3

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 10 – Geistliche Übungen 1. Timotheus 4,7-8

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Matthäus 6,25-34

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Timotheus

DROGENMISSBRAUCH (siehe Abhängigkeiten)

DYSFUNKTIONALE FAMILIE (siehe Familie, Erbe)

EGOISMUS (siehe auch Gier, Materialismus)

ANMERKUNGEN

1. Mose 13,11-13

4. Mose 27,12-23

5. Mose 8,16-18

Richter 16,22-31

1. Samuel 25,36-38

2. Samuel 13,14-16

1. Könige 12,15-33

Sprichwörter 18,1

Hohe Lied 5,9-16

Jesaja 38,10-22

Jona 4,7-9

Micha 7,1-6

Maleachi 3,19

Lukas 6,20-26

Lukas 15,25-30

Lukas 16,19-31

Lukas 22,24-30

Römer 13,8-10

2. Korinther 5,10-11

2. Timotheus 3,1-9

Jakobus 5,1-5

STECKBRIEFE

Lot und seine Familie

Simson und Delila

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 9 – Das Herz eines Dieners 1. Petrus 2,18-25

ANDACHT ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Weisheit 1833

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Philipper

Titus

3. Johannes

EHRLICHKEIT (siehe auch Lügen, Wahrheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 49,13-27

2. Mose 23,1-8

3. Mose 19,11-13.35-37

5. Mose 5,20

1. Samuel 3,16-18

2. Chronik 34,21

Sprichwörter 11,1-3

Sprichwörter 15,14

Jesaja 59,13

Jeremia 5,1

Klagelieder 3,1-20

Daniel 9,10-14

Amos 5,18-20

Matthäus 27,11-26

Markus 14,32-42

Johannes 8,12

Römer 12,3

STECKBRIEFE

Esau und Jakob

Jeremia

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 10 – Persönliche Grenzen 1. Mose 31,45–32,1

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Hiob

1. Korinther

1. Timotheus

EIFERSUCHT (siehe Neid)

EINHEIT (siehe Gemeinschaft, Versöhnung)

EINSAMKEIT

ANMERKUNGEN

Hiob 7,1-5

Psalm 112,5-10

Lukas 12,6-7

Apostelgeschichte 20,22-38

Offenbarung 4,1-3

PROFIL

Lot und seine Familie

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 3 – Sich von der Vergangenheit lösen Jesaja 54,4-8

Schritt 8 – Vereinsamung überwinden Prediger 4,9-12

Schritt 10 – Der Umgang mit Wut Epheser 4,26-27

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Korinther 10,12-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Philemon

ELTERNSCHAFT (siehe auch Familie, Erbe)

ANMERKUNGEN

1. Mose 26,6-11

1. Mose 37,3

1. Mose 48,1-9

1. Mose 49,13-27

2. Mose 12,24-27

2. Mose 18,1-12

5. Mose 21,18-21

Richter 9,1-57

Richter 13,1-14

1. Könige 2,1-12

1. Könige 14,22–15,3

1. Könige 22,41-44

2. Könige 14,1-7

2. Könige 23,31-35

Sprichwörter 22,6

Römer 12,9-21

Epheser 6,1-4

2. Timotheus 1,5

STECKBRIEFE

Noah und seine Söhne

Lot und seine Familie

Esau und Jakob

Jakob und seine Söhne

Amnon und Tamar

Absalom

Josia

ENTMUTIGUNG (siehe auch Ablehnung, Traurigkeit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 39,19-20

1. Mose 41,14

2. Mose 6,8-13

1. Samuel 16,1

1. Könige 19,1-4

Nehemia 4,4

Hiob 10,1-22

Hiob 15,1-16

Psalm 13,2-6

Psalm 77,2-5

Jesaja 35,3-7

Jeremia 20,14-18

Klagelieder 3,1-20

Nahum 2,14–3,1

Sacharja 4,6-10

Matthäus 24,2-8

Lukas 4,18-21

Lukas 7,18-23

Apostelgeschichte 18,1-9

1. Thessalonicher 3,6-8

Offenbarung 1,9-11

STECKBRIEFE

Rut, Noomi und Boas

Nehemia

Barnabas und Johannes Markus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 8 – Die Frucht der Vergebung 2. Korinther 2,5-8

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Perfektionismus 529, 1395

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1841

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Richter 7,8-25

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Rut

2. Chronik

Nehemia

Sacharja

ENTSCHÄDIGUNG

ANMERKUNGEN

2. Mose 21,37–22,14

3. Mose 5,14–6,7

4. Mose 5,5-7

Hiob 6,30

Psalm 58,1-6

Psalm 60,1-6

Psalm 82,1-4

Hesekiel 18,2-4

Jona 1,4–2,1

Micha 2,1-5

Zefanja 2,4-15

Maleachi 2,1-9

Epheser 2,14-19

Kolosser 3,9-11

Kolosser 3,12-13

Philemon 10-13

Philemon 14-17

Jakobus 3,1-2

1. Johannes 3,10-20

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 8 – Wiedergutmachung 2. Mose 22,9-14

Schritt 8 – Unabsichtlich begangene Sünden 3. Mose 4,1-28

Schritt 8 – Vereinsamung überwinden Prediger 4,9-12

Schritt 8 – Vergeben, um zu vergeben Matthäus 18,23-35

Schritt 9 – Versprechen halten 2. Samuel 9,1-9

Schritt 9 – Vergangenheitsbewältigung Hesekiel 33,10-16

Schritt 9 – Frieden schließen Matthäus 5,23-25

Schritt 9 – Vom Nehmer zum Geber Lukas 19,1-10

Schritt 9 – Unerledigte Angelegenheiten Philemon 13-16

Schritt 9 – Das Herz eines Dieners 1. Petrus 2,18-25

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

ENTSCHEIDUNGEN (siehe Wählen)

ENTSCHULDIGUNG (siehe Vergebung)

ERBE (siehe auch Familie, Elternschaft)

ANMERKUNGEN

1. Mose 5,21-24

1. Mose 6,8-10

1. Mose 26,6-11

1. Mose 48,1-9

2. Mose 10,2

2. Mose 12,24-27

Josua 16,1-10

Josua 19,24-39

1. Könige 14,22–15,3

2. Könige 14,1-7

1. Chronik 28,8-10

2. Chronik 22,2-4

2. Chronik 30,6-8

Ester 3,1-7

Psalm 105,5-15

Jeremia 15,3-9

Hesekiel 25,1-17

Micha 1,12-16

Römer 5,12-14

2. Timotheus 1,5

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Noah und seine Söhne

Lot und seine Familie

Jakob und seine Söhne

Amnon und Tamar

Hiskia

Josia

Herodes und seine Familie

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Familiärer Einfluss Nehemia 9,34 – 10,1

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Sprichwörter 4,1-23

ERINNERUNG (siehe auch Erbe)

ANMERKUNGEN

2. Mose 12,14-16

2. Mose 12,24-27

3. Mose 22,31-33

3. Mose 23,33-43

Josua 4,8-14

Josua 7,20-26

Richter 8,22-35

2. Chronik 12,13-15

Hiob 29,1-3

Hiob 29,4-17

Psalm 90,10-12

Psalm 94,8-10

Prediger 12,1

Nahum 2,14–3,1

Habakuk 3,3-16

Haggai 2,3-9

Lukas 10,25-37

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 10 – Der Blick in den Spiegel Jakobus 1,21-25

Schritt 11 – Gott finden Psalm 105,1-9

Schritt 12 – Niemals vergessen Titus 3,1-5

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

ERLÖSUNG (siehe auch Rettung)

ANMERKUNGEN

2. Mose 24,1-8

Hiob 19,23-27

Jesaja 44,6-8

Hosea 3,1-2

Hebräer 1,3

Hebräer 9,11-15

Hebräer 10,19-25

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 3 – Sich von der Vergangenheit lösen Jesaja 54,4-8

ERMUTIGUNG (siehe Hoffnung)

ERNEUERUNG (siehe auch Vergebung, Versöhnung)

ANMERKUNGEN

3. Mose 26,40-42

2. Samuel 2,30-31

2. Samuel 18,32–19,1

2. Könige 25,27-30

2. Chronik 4,1

Esra 6,14-15

Hiob 42,7-9

Psalm 113,5-9

Psalm 119,153-160

Psalm 126,1-6

Psalm 150,1-6

Sprichwörter 24,15-16

Jesaja 11,11-16

Jesaja 60,4-22

Jesaja 62,1-5

Jeremia 31,1-40

Jeremia 52,1-34

Klagelieder 5,19-22

Hesekiel 16,59-63

Hesekiel 39,25-29

Hesekiel 47,1-12

Joel 4,16-21

Jona 1,1-3

Micha 2,12-13

Matthäus 24,2-8

Lukas 1,16-17

Lukas 15,25-30

Johannes 21,15-17

Apostelgeschichte 15,36-41

Römer 4,23-25

1. Korinther 2,7

1. Korinther 14,26-39

2. Korinther 6,11-13

Epheser 2,14-19

2. Timotheus 4,11

3. Johannes 1-4

Offenbarung 5,1-7

Offenbarung 5,9-10

Offenbarung 10,1-4

Offenbarung 21,1-7

Offenbarung 21,7-8

STECKBRIEFE

Aaron und Mirjam

Jakobus und Judas

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Wiederherstellung Lukas 15,11-24

Schritt 10 – Persönliche Grenzen 1. Mose 31,45–32,1

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Mose

5. Mose

Josua

Esra

FAIRNESS (siehe auch Parteilichkeit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 18,17-19

4. Mose 35,9-34

5. Mose 19,1-7

1. Könige 22,30-40

2. Könige 22,8-20

2. Chronik 19,5-7

2. Chronik 19,11

Hiob 9,1-20

Hiob 24,1-25

Hiob 36,5-12

Hiob 40,1–41,34

Psalm 58,1-6

Sprichwörter 29,15.17

Jesaja 9,6

Jesaja 11,1-10

Jesaja 42,1-4

Jesaja 47,1-15

Jesaja 65,8-10

Obadja 10-15

Matthäus 20,1-16

Lukas 1,51-55

Lukas 18,1-8

Römer 5,12-14

Römer 13,1-7

STECKBRIEFE

Hiob, seine Familie und seine Freunde

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Hartnäckiges Bemühen Hiob 14,1-6

Schritt 9 – Vergangenheitsbewältigung Hesekiel 33,10-16

ANDACHT ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Verleugnung 947

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Mose 37,19-29

Philipper 4,10-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Hiob

Daniel

FALL (siehe Rückfall, Sünde)

FALSCHE GÖTTER (siehe Götzendienst)

FALSCHE LEHREN (siehe Betrug)

FAMILIE (siehe auch Erbe, Heiraten, Elternschaft)

ANMERKUNGEN

1. Mose 13,5-11

1. Mose 19,30-38

1. Mose 26,6-11

1. Mose 31,14-15

1. Mose 35,22

1. Mose 37,3

2. Mose 16,22

2. Mose 18,6-18

2. Mose 18,20

2. Mose 19,1-4

5. Mose 21,18-21

5. Mose 22,13–23,1

Josua 19,24-39

Richter 19,11-29

Rut 4,18-22

2. Samuel 13,21-24

1. Könige 9,10-28

2. Könige 23,31-35

2. Chronik 11,20-23

2. Chronik 22,2-4

Ester 3,1-7

Sprichwörter 5,1-23

Sprichwörter 22,6

Hohe Lied 3,6-11

Jesaja 24,4-7

Jeremia 15,3-9

Jeremia 35,1-19

Obadja 10

Maleachi 2,14-16

Matthäus 1,1-16

Apostelgeschichte 21,7-9

Galater 3,26-29

Epheser 5,21-33

1. Timotheus 3,1-7

1. Petrus 3,8-11

STECKBRIEFE

Kain und Abel

Noah und seine Söhne

Lot und seine Familie

Hagar und Ismael

Isaak und Rebekka

Esau und Jakob

Jakob und seine Söhne

Josef und seine Brüder

Aaron und Mirjam

Hanna

David, Michal und Batseba

Amnon und Tamar

Absalom

Salomo

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Kornelius und seine Familie

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Wie kleine Kinder Markus 10,13-16

Schritt 4 – Familiärer Einfluss Nehemia 9,34 – 10,1

Schritt 8 – Wiedergutmachung 2. Mose 22,9-14

Schritt 9 – Lang erwartete Heilung 1. Mose 33,1-11

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Sprichwörter 4,1-23

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Könige

Epheser

FAULHEIT (siehe Aufschieben)

FEIERN (siehe auch Vergnügen, Freude, Lobpreis)

ANMERKUNGEN

2. Mose 10,2

2. Mose 12,14-16

2. Mose 40,1-33

3. Mose 23,33-43

5. Mose 16,9-12

Josua 4,8-14

2. Samuel 22,1

1. Chronik 5,29

1. Chronik 16,1-3

2. Chronik 5,13

2. Chronik 5,13-14

Esra 3,10-11

Esra 6,15-19

Nehemia 12,27

Ester 9,16-19

Ester 9,20-28

Psalm 67,1-8

Prediger 5,16-18

Johannes 2,1-12

1. Petrus 1,8-9

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 4 – Der Traurigkeit ins Auge sehen Nehemia 8,7-10

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Prediger

Zefanja

Philipper

FREIHEIT (siehe auch Entscheidungen, Gebundenheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 41,14

2. Mose 3,16-22

2. Mose 5,10-21

2. Mose 5,22-23

2. Mose 6,8-13

2. Mose 6,14-27

2. Mose 7,1-5

2. Mose 15,22-27

2. Mose 17,8-16

5. Mose 7,7-8

Richter 8,4-21

2. Samuel 11,14-17

Hiob 23,1-17

Hiob 34,15

Psalm 24,1-2

Psalm 37,1-7

Psalm 37,27-31

Psalm 80,10-14

Psalm 109,21-31

Jesaja 42,20-23

Jesaja 49,8-12

Jesaja 52,1-6

Jeremia 2,34-35

Jeremia 20,7-18

Hesekiel 28,2-10

Micha 1,12-16

Matthäus 10,39

Matthäus 12,1-8

Lukas 11,4

Lukas 12,13-21

Lukas 12,22-31

Johannes 8,31-36

Johannes 12,23-25

Johannes 16,20-22

Apostelgeschichte 1,6-11

Apostelgeschichte 2,37-39

Apostelgeschichte 4,13-22

1. Korinther 8,10-13

1. Korinther 9,4-12

1. Korinther 9,15-18

1. Korinther 9,24-27

Galater 5,1-12

Kolosser 2,11-15

Hebräer 4,1-3

Jakobus 4,1-4

2. Petrus 2,13-22

1. Johannes 2,24-27

Judas 3-7

Offenbarung 4,8-11

STECKBRIEFE

Judas Iskariot

Paulus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Innere Gebundenheiten Markus 5,1-13

Schritt 3 – Freie Wahl 5. Mose 30,15-20

Schritt 5 – Freiheit durch Bekenntnis Römer 2,12-15

Schritt 12 – Unser Auftrag Jesaja 61,1-3

Schritt 12 – Unsere Geschichte Markus 16,14-18

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

Richter 7,8-25

2. Timotheus 4,5-15

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Mose

Römer

1. Korinther

Galater

FREUDE (siehe auch Vergnügen, Glücklichsein)

ANMERKUNGEN

3. Mose 3,3-5

1. Samuel 2,1-3

1. Chronik 6,16-33

1. Chronik 14,1-2

1. Chronik 15,25

2. Chronik 5,13-14

Esra 6,15-19

Nehemia 8,12

Nehemia 12,27

Ester 9,16-19

Psalm 30,1-6

Psalm 67,1-8

Psalm 92,2-5

Psalm 108,2-6

Jeremia 31,1-40

Johannes 2,1-12

Apostelgeschichte 16,25-34

Römer 4,6-8

Kolosser 2,6-7

Jakobus 5,1-5

Offenbarung 7,9-14

PROFIL

Stephanus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Der Traurigkeit ins Auge sehen Nehemia 8,7-10

Schritt 11 – Durst nach Gott Psalm 27,1-6

Freude in Gottes Gegenwart Psalm 65,2-5

Gott finden Psalm 105,1-9

Schritt 11 – Freude in Gottes Gegenwart Psalm 65,2-5

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Matthäus 6,25-34

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Hohe Lied

Zefanja

FREUNDLICHKEIT

ANMERKUNGEN

Nehemia 13,14.22.31

Hosea 6,6

Galater 5,22-24

Hebräer 2,8-14

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Könige

FREUNDSCHAFT (siehe auch Mentoren, Sponsoren, Gruppendruck)

ANMERKUNGEN

Josua 1,1-9

1. Samuel 11,13-15

1. Samuel 14,6-14

1. Samuel 18,1-4

1. Samuel 19,1-2

1. Samuel 20,4

1. Samuel 22,1

1. Samuel 23,17-19

1. Samuel 26,8-11

2. Samuel 15,19-22

2. Samuel 19,6-8

1. Könige 13,33-34

2. Könige 9,1-26

2. Könige 19,2-34

Hiob 4,1-6

Hiob 4,7-21

Hiob 5,27

Hiob 6,14-21

Hiob 17,3-12

Psalm 5,9-13

Psalm 10,1-11

Psalm 31,20-23

Psalm 38,12-23

Psalm 55,17-20

Psalm 66,1-7

Psalm 133,1-3

Sprichwörter 17,17

Sprichwörter 19,19

Sprichwörter 27,10

Prediger 4,9-12

Jesaja 8,11-15

Jesaja 37,1-4

Amos 3,3-8

Zefanja 2,4-15

Matthäus 13,53-58

Matthäus 14,15-21

Markus 2,1-12

Markus 7,31-37

Lukas 17,1-4

Lukas 21,16-17

Johannes 15,15

Apostelgeschichte 9,20-25

Apostelgeschichte 11,4-18

Römer 14,1-4

1. Korinther 9,4-12

2. Korinther 6,14-18

Kolosser 1,20-23

2. Timotheus 1,15-18

2. Timotheus 2,22

STECKBRIEFE

David und Jonatan

Ahab und Isebel

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Lukas

Priszilla und Aquila

Timotheus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 8 – Vereinsamung überwinden Prediger 4,9-12

Schritt 9 – Versprechen halten 2. Samuel 9,1-9

Schritt 11 – Freunde des Lichts Johannes 3,18-21

Schritt 12 – Einander tragen Johannes 15,5-15

Schritt 12 – Der schmale Weg 1. Petrus 4,1-4

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Sprichwörter

Amos

Johannes

Kolosser

Titus

1. Petrus

FRIEDEN (siehe auch Trost, Zufriedenheit, Ruhe)

ANMERKUNGEN

3. Mose 3,1-17

4. Mose 6,24-26

1. Könige 3,16-28

1. Könige 11,14-25

2. Könige 16,5-9

1. Chronik 12,19

Psalm 4,6-8

Psalm 104,1-26

Jesaja 9,5

Jesaja 9,6

Jesaja 48,18-22

Jesaja 65,17-25

Hesekiel 47,1-12

Micha 4,1-5

Micha 7,1-6

Sacharja 14,8-15

Maleachi 3,20-24

Markus 9,38-42

Johannes 14,27

Johannes 16,33

Galater 5,22-24

Epheser 2,14-19

Philipper 4,12-13

1. Timotheus 2,1-2

Hebräer 4,4-11

2. Petrus 1,1-2

Offenbarung 10,8-10

PROFIL

Nebukadnezar

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 5 – Freiheit durch Bekenntnis Römer 2,12-15

Schritt 9 – Frieden schließen Matthäus 5,23-25

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

FÜHRUNG (siehe auch Gottes Wille, Heiliger Geist, Mentoren)

ANMERKUNGEN

4. Mose 9,15-23

5. Mose 4,2

5. Mose 32,11-13

Josua 18,1-10

Rut 1,1-5

Rut 2,1-3.18-23

Rut 2,4-17

1. Samuel 8,18-20

1. Samuel 24,5-7

2. Samuel 10,11-12

2. Samuel 14,1-20

1. Könige 11,41–12,1

1. Könige 12,6-14

2. Könige 1,2-5

2. Könige 3,16-20

2. Chronik 10,1-14

Psalm 119,124-128

Sprichwörter 9,7-8

Sprichwörter 14,15

Jesaja 56,9-12

Micha 5,9-14

Lukas 5,4-11

Apostelgeschichte 5,17-42

2. Timotheus 3,14-17

Jakobus 1,5

STECKBRIEFE

Mose

Amnon und Tamar

Ester und Mordechai

Apollos

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Sprichwörter 4,1-23

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Sprichwörter

Epheser

1. Timotheus

FÜRSORGE (siehe Dienst)

GANZHEIT (siehe auch Heilung, Frieden)

ANMERKUNGEN

1. Mose 24,67

1. Mose 42,21-22

3. Mose 3,1-17

3. Mose 18,20

4. Mose 6,24-26

5. Mose 7,6

5. Mose 22,13–23,1

2. Samuel 3,17-18

Psalm 19,8-12

Psalm 37,27-31

Psalm 90,13-17

Psalm 119,9-16

Psalm 119,153-160

Jesaja 5,1-7

Jesaja 41,17-20

Jesaja 62,1-5

Jeremia 13,1-11

Daniel 6,2-5

Maleachi 3,20-24

Lukas 6,6-11

Lukas 22,54-62

Apostelgeschichte 6,2-6

1. Korinther 14,26-39

Hebräer 6,4-8

Jakobus 3,1-2

Offenbarung 1,4-6

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 2 – Innere Gebundenheiten Markus 5,1-13

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

Josua 1,1-9

Kolosser 1,2-14

Titus 2,11-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Mose

Psalmen

Sprichwörter

Jesaja

1. Timotheus

GASTFREUNDSCHAFT (siehe auch Dienst)

ANMERKUNGEN

1. Mose 18,1-6

3. Johannes 5-8

HEILUNGSTHEMEN BEI …

3. Johannes

GEBEN (siehe Dienst)

GEBET (siehe auch Lobpreis, Anbetung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 18,22-32

3. Mose 4,3

4. Mose 10,35-36

4. Mose 11,10-15

1. Samuel 1,9-11

1. Samuel 2,1-3

1. Samuel 15,16-21

2. Samuel 7,18-29

1. Könige 8,46-53

1. Könige 8,56-60

2. Chronik 6,36-40

2. Chronik 32,20-22

Nehemia 1,4-11

Hiob 7,1-5

Psalm 5,2-8

Psalm 48,10-15

Psalm 52,7-11

Psalm 77,2-5

Psalm 86,1-5

Psalm 86,11-17

Jesaja 62,6-7

Jeremia 29,11

Daniel 10,12-13

Matthäus 6,5-8

Matthäus 7,7-11

Matthäus 14,22-23

Markus 1,35-39

Markus 8,1-9

Lukas 11,2

Lukas 22,39-46

Kolosser 4,2-3

2. Thessalonicher 3,1-2

1. Timotheus 2,1-2

Jakobus 5,13-15

Offenbarung 22,20-21

STECKBRIEFE

Aaron und Mirjam

Nehemia

Jeremia

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 7 – Ein demütiges Herz Lukas 18,10-14

Schritt 7 – Augen der Liebe 1. Johannes 5,11-15

Schritt 11 – Durst nach Gott Psalm 27,1-6

Schritt 11 – Gott finden Psalm 105,1-9

Schritt 11 – Mächtige Geheimnisse Psalm 119,1-11

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

GEBUNDENHEIT (siehe auch Freiheit)

ANMERKUNGEN

2. Mose 19,2-6

3. Mose 22,31-33

5. Mose 7,7-8

5. Mose 15,16-18

1. Samuel 12,14-15

1. Könige 21,7-14

Psalm 5,2-9

Psalm 48,10-15

Psalm 80,10-14

Psalm 96,1-9

Psalm 142,1-8

Sprichwörter 27,20

Jesaja 49,8-12

Jesaja 52,1-6

Jeremia 5,19

Haggai 1,2-8

Sacharja 2,5-17

Matthäus 10,39

Johannes 8,31-36

Johannes 11,37-44

Apostelgeschichte 2,37-39

Galater 4,8-11

Galater 5,1-12

Kolosser 2,11-15

Titus 3,3

Jakobus 5,1-5

1. Johannes 2,24-27

Judas 3-7

Offenbarung 4,1-3

STECKBRIEFE

Maria von Magdala

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Innere Gebundenheiten Markus 5,1-13

Schritt 4 – Familiärer Einfluss Nehemia 9,34 – 10,1

Schritt 12 – Unser Auftrag Jesaja 61,1-3

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Richter 7,8-25

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Mose

Daniel

Philemon

GEDULD (siehe auch Spätere Belohnung, Ausdauer)

ANMERKUNGEN

2. Mose 6,8-13

2. Mose 40,1-33

4. Mose 10,11-36

4. Mose 11,1-3

4. Mose 12,3-4

4. Mose 34,1-29

1. Samuel 13,8-14

2. Samuel 7,9-16

Psalm 86,1-5

Psalm 105,5-15

Sprichwörter 19,19

Jesaja 63,19–64,3

Jeremia 25,1-14

Lukas 1,5-7

Lukas 3,23

Johannes 6,16-21

Römer 6,12-14

Galater 5,22-24

Jakobus 1,2-4

Jakobus 1,19-20

Jakobus 5,7-11

1. Petrus 3,13-17

STECKBRIEFE

Noah und seine Söhne

Hiob, seine Familie und seine Freunde

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Hoffnung inmitten von Leiden Hiob 6,2-13

Schritt 9 – Das Herz eines Dieners 1. Petrus 2,18-25

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

Schritt 10 – Durchhalten 2. Timotheus 2,1-8

Schritt 11 – Geduldiges Warten Jesaja 40,28-31

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

Selbstbeherrschung 1717, 1853

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Jona

Nahum

2. Thessalonicher

Hebräer

2. Petrus

GEHORSAM (siehe auch Übergabe)

ANMERKUNGEN

1. Mose 6,22

1. Mose 8,1

1. Mose 22,1-2

3. Mose 8,30-36

4. Mose 15,37-41

5. Mose 6,18

5. Mose 10,12-13

5. Mose 11,1

5. Mose 15,16-18

5. Mose 28,1-6

Josua 6,1-14

1. Samuel 2,1-3

1. Samuel 15,22-30

1. Chronik 28,8-10

2. Chronik 13,23–14,1

Psalm 119,9-16

Prediger 7,13-14

Jeremia 5,21-22

Jeremia 7,8-11

Jeremia 40,1-12

Micha 4,1-5

Matthäus 21,28-32

Lukas 5,4-11

Johannes 21,1-14

Epheser 4,31-32

Philipper 2,12-18

Titus 2,11-15

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Kain und Abel

Noah und seine Söhne

Abraham und Sara

Josia

Daniel

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 10 – Der Blick in den Spiegel Jakobus 1,21-25

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Spätere Belohnung 1353, 1381, 1671

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Psalm 111,1-10

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Josua

1. Samuel

2. Chronik

Jeremia

Amos

Epheser

1. Timotheus

2. Timotheus

Jakobus

GELASSENHEIT (siehe auch Frieden, Ruhe)

ANMERKUNGEN

Johannes 10,7-18

Apostelgeschichte 13,1-3

Apostelgeschichte 28,30-31

1. Petrus 4,14-16

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Mose 37,19-29

1. Samuel 15,10-23

Markus 14,3-9

Philipper 4,10-14

GELÜBDE (siehe Versprechen)

GEMEINSCHAFT (siehe auch Verantwortlichkeit, Mentoren, Sponsoren)

ANMERKUNGEN

1. Mose 42,36

3. Mose 1,1

3. Mose 3,1-17

3. Mose 8,1-4

3. Mose 13,1–15,33

3. Mose 18,20

3. Mose 25,35-38

5. Mose 16,9-12

5. Mose 19,1-7

1. Chronik 6,1-30

1. Chronik 11,4-7

2. Chronik 31,4-8

Hiob 20,4-29

Hiob 42,7-9

Psalm 60,1-6

Psalm 133,1-3

Jesaja 11,11-16

Matthäus 3,16-17

Apostelgeschichte 2,42-47

Apostelgeschichte 5,9-11

Apostelgeschichte 6,2-6

Apostelgeschichte 13,13-14

Römer 12,4-8

1. Korinther 5,1-5

1. Korinther 5,6-8

1. Korinther 14,26-39

Philipper 2,1-4

1. Timotheus 5,1-2

1. Timotheus 5,3-10

2. Timotheus 2,22

2. Timotheus 4,1-5

Jakobus 2,1-9

Jakobus 4,11-12

1. Petrus 3,8-11

PROFIL

Priszilla und Aquila

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 8 – Die Frucht der Vergebung 2. Korinther 2,5-8

Schritt 9 – Vom Nehmer zum Geber Lukas 19,1-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Sprichwörter

Johannes

Kolosser

1. Petrus

GENÜGSAMKEIT (siehe auch Selbstgenügsamkeit)

GERECHTIGKEIT (siehe Fairness)

GERICHT (siehe auch Konsequenzen)

ANMERKUNGEN

3. Mose 10,1-3

Josua 23,14-16

2. Chronik 19,1-2

Psalm 1,1-6

Psalm 38,2-9

Psalm 50,2-7

Psalm 106,40-46

Jesaja 5,24-30

Jesaja 65,8-10

Jeremia 46,1–51,64

Hesekiel 5,8-10

Hesekiel 30,2-3

Amos 1,3–2,3

Micha 4,9-13

Matthäus 24,14

Offenbarung 1,7-8

Offenbarung 6,12-17

Offenbarung 11,15-18

Offenbarung 20,11-15

PROFIL

Hesekiel

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Gottes Barmherzigkeit Offenbarung 20,11-15

GESETZLICHKEIT (siehe auch Freiheit, Gnade)

ANMERKUNGEN

Matthäus 11,16-19

Matthäus 12,1-8

Lukas 6,6-11

Johannes 9,13-34

1. Korinther 10,23-33

Titus 1,10-14

Hebräer 8,7-13

PROFIL

Paulus

HEILUNGSTHEMEN BEI …

3. Mose

Galater

GEWISSEN (siehe auch Schuld)

ANMERKUNGEN

1. Samuel 24,5-7

2. Samuel 24,10

Sprichwörter 20,27

Römer 14,22-23

Hebräer 9,11-15

1. Johannes 1,5-7

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 5 – Freiheit durch Bekenntnis Römer 2,12-15

GEWISSENHAFTIGKEIT (siehe Beharrlichkeit)

GEWOHNHEITEN (siehe Abhängigkeiten)

GIER (siehe auch Materialismus)

ANMERKUNGEN

1. Könige 21,7-14

Sprichwörter 23,4-5

Sprichwörter 27,20

STECKBRIEFE

Lot und seine Familie

Herodes und seine Familie

GLAUBE (siehe auch Zweifel, Vertrauen)

ANMERKUNGEN

1. Mose 12,1

1. Mose 15,6

1. Mose 22,1-2

2. Mose 1,22–2,8

3. Mose 25,1-7

4. Mose 13,30

4. Mose 14,24

4. Mose 21,4-9

Josua 3,7-14

Josua 6,1-14

Josua 15,16-19

Josua 17,1-6

Richter 4,4-9

Richter 5,7.12.15

Rut 1,16-18

1. Samuel 1,9-11

1. Könige 17,8-16

2. Könige 6,14-20

1. Chronik 2,42-55

1. Chronik 4,9-10

1. Chronik 14,16-17

2. Chronik 13,1-9

2. Chronik 32,3-6

Sprichwörter 16,33

Jeremia 26,12-15

Daniel 3,7-15

Habakuk 3,17-19

Matthäus 8,5-13

Matthäus 17,14-21

Matthäus 21,18-22

Matthäus 28,16-20

Markus 2,1-12

Markus 4,35-41

Markus 7,24-30

Markus 10,46-52

Markus 16,9-20

Lukas 2,36-38

Lukas 7,1-10

Lukas 8,43-44

Lukas 18,15-17

Johannes 3,16-18

Johannes 4,46-53

Johannes 12,42-43

Johannes 14,5-11

1. Korinther 13,11-13

2. Korinther 5,6-9

Epheser 6,13-20

1. Thessalonicher 5,1-11

Hebräer 8,7-13

Hebräer 11,8-19

Hebräer 11,20-31

Hebräer 11,32-39

Jakobus 2,14-26

1. Johannes 2,7-11

STECKBRIEFE

Kain und Abel

Abraham und Sara

Mose

Kaleb

Rahab & Familie

Debora und Barak

Simson und Delila

Rut, Noomi und Boas

Daniel

Thomas

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Heilender Glaube Lukas 8,43-48

Schritt 2 – Hoffnung durch Glauben Hebräer 11,1-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Josua 1,1-9

HEILUNGSTHEMEN BEI …

4. Mose

Hiob

Habakuk

Römer

Galater

Kolosser

Hebräer

GLEICHGEWICHT (siehe Ganzheit)

GLÜCKLICHSEIN (siehe auch Zufriedenheit, Vergnügen, Freude)

ANMERKUNGEN

1. Chronik 6,16-33

1. Chronik 16,1-3

Hiob 29,4-17

Psalm 84,9-13

Psalm 97,10-12

Philipper 4,4-9

Jakobus 1,2-4

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 11 – Freude in Gottes Gegenwart Psalm 65,2-5

GNADE (siehe auch Gesetzlichkeit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 6,8-10

1. Mose 19,30-38

4. Mose 21,4-9

Matthäus 20,1-16

Römer 5,15-21

1. Korinther 15,10

Galater 2,1-10

Titus 3,4-8

2. Petrus 1,1-2

Offenbarung 20,11-15

Offenbarung 21,10-27

PROFIL

Adam und Eva

HEILUNGSTHEMEN BEI …

3. Mose

1. Chronik

Hosea

Jona

Titus

GOTTES KRAFT

ANMERKUNGEN

2. Mose 7,8-13

2. Mose 10,2

5. Mose 3,1-2

Josua 11,16-22

2. Könige 6,14-20

1. Chronik 18,4

Psalm 29,1-9

Psalm 147,2-11

Matthäus 8,23-32

Markus 1,1-13

Apostelgeschichte 2,1-4

Apostelgeschichte 2,14-21

1. Korinther 15,12-20

Kolosser 1,11-14

STECKBRIEFE

Daniel

Nebukadnezar

Kornelius und seine Familie

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Psalmen

Daniel

Hosea

Joel

Habakuk

Maleachi

Markus

Johannes

Römer

2. Korinther

Kolosser

2. Thessalonicher

Hebräer

1. Petrus

2. Petrus

Offenbarung

GOTTES WILLE (siehe auch Führung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 15,4-5

Josua 18,5-8

2. Samuel 7,9-16

2. Chronik 17,7-9

Psalm 37,27-31

Psalm 86,11-17

Psalm 104,1-26

Psalm 119,57-64

Jesaja 50,4-6

Jeremia 1,4-5

Jeremia 10,2-3

Jeremia 38,11-28

Jona 2,2-11

Micha 7,15-20

Matthäus 10,39

Markus 11,20-25

Johannes 17,1-26

Apostelgeschichte 20,22-38

1. Korinther 3,1-4

2. Korinther 10,13-15

Epheser 5,1-7

2. Timotheus 2,15

STECKBRIEFE

Abraham und Sara

Ester und Mordechai

Jesaja

Daniel

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 7 – Augen der Liebe 1. Johannes 5,11-15

Schritt 11 – Freunde des Lichts Johannes 3,18-21

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 24,2-23

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Mose

Rut

Jona

Habakuk

Haggai

Lukas

Epheser

1. Timotheus

1. Johannes

GOTTES WORT (siehe auch Führung, Weisheit)

ANMERKUNGEN

1. Samuel 12,14-15

2. Chronik 17,7-9

2. Chronik 34,14-19

Nehemia 8,7-8

Psalm 119,9-16

Psalm 119,17-24

Hesekiel 3,1-3

Amos 7,7-9

Johannes 5,39-40

2. Timotheus 2,15

2. Timotheus 3,14-17

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 5 – Das Bleilot Amos 7,7-8

HEILUNGSTHEMA BEI …

2. Timotheus

GÖTZENDIENST

ANMERKUNGEN

5. Mose 4,15-19

Richter 17,1-6

1. Samuel 5,1-4

Jesaja 16,12

Jesaja 26,12-15

Jesaja 37,8-20

Jesaja 46,1-13

Jesaja 65,3-5

Jeremia 1,11-16

Jeremia 10,3-5

Hesekiel 23,1-49

Hosea 14,2-5

Amos 5,4-5

Amos 8,11-14

Micha 1,2-7

Sacharja 13,2-4

1. Korinther 1,12

STECKBRIEFE

Salomo

Ahab und Isebel

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 15,10-23

2. Chronik 15,1-19

GRENZEN (siehe auch Selbstschutz)

ANMERKUNGEN

2. Mose 18,13-26

2. Mose 20,1-11

2. Mose 20,12-17

2. Mose 21,37-22,14

3. Mose 10,8-9

5. Mose 19,14

Rut 3,6-14

2. Könige 23,1-20

Sprichwörter 23,10-11

Hohe Lied 2,7

Hohe Lied 3,6-11

Jesaja 58,13-14

Daniel 1,7-16

2. Korinther 5,10-11

2. Petrus 2,13-22

2. Johannes 7-9

Judas 3-7

STECKBRIEFE

Jakob und seine Söhne

Mose

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 10 – Persönliche Grenzen 1. Mose 31,45–32,1

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

2. Chronik 32,1-19

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Nehemia

Sprichwörter

Nahum

1. Johannes

2. Johannes

GRUPPENDRUCK (siehe auch Freundschaft, Versuchung)

ANMERKUNGEN

1. Samuel 8,18-20

Psalm 28,6-9

Psalm 41,5-10

Jesaja 8,11-15

Jeremia 16,8

Daniel 3,7-15

Hosea 4,15-17

Johannes 12,42-43

ANDACHT ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Gruppenzwang 417

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Ester

HARTHERZIGKEIT (siehe Ablehnung)

HASS (siehe Zorn, Verbitterung, Rache)

HEILIGE SCHRIFT (siehe Gottes Wort)

HEILIGER GEIST

ANMERKUNGEN

2. Mose 13,21-22

Richter 3,7-10

1. Chronik 12,17-19

Nehemia 10,40

Hiob 5,27

Hesekiel 37,1-10

Joel 3,1-2

Matthäus 12,43-45

Lukas 4,1-2

Johannes 7,37-39

Johannes 20,22-23

Apostelgeschichte 2,1-4

Apostelgeschichte 2,14-21

Apostelgeschichte 2,37-39

Römer 8,2-4

Römer 8,9-11

Galater 3,1-14

Galater 5,22-24

STECKBRIEFE

Stephanus

Kornelius und seine Familie

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstbeherrschung 1717, 1853

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Lukas

Apostelgeschichte

Galater

HEILUNG (siehe auch Ganzheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 4,15

1. Mose 30,25-43

4. Mose 21,4-9

1. Samuel 10,26

2. Könige 5,1-8

Hiob 10,1-17

Jesaja 35,3-7

Jeremia 3,21

Jeremia 24,1-10

Jeremia 31,1-40

Hesekiel 47,1-12

Sacharja 3,5-10

Matthäus 8,2-4

Matthäus 9,18-33

Markus 5,21-43

Markus 7,24-30

Johannes 4,46-53

Johannes 13,20

Apostelgeschichte 3,1-11

Hebräer 8,10-13

Jakobus 5,13-15

Offenbarung 21,10-27

STECKBRIEFE

Hanna

Jesaja

Nebukadnezar

Lukas

Maria von Magdala

Paulus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Heilender Glaube Lukas 8,43-48

Schritt 6 – Heilung der Gebrochenheit Psalm 51,18-21

Schritt 6 – Hoffnung entdecken Johannes 5,1-15

Schritt 7 – Das Durcheinander aufräumen Jesaja 57,12-19

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Mose

Psalmen

Jesaja

Lukas

1. Timotheus

HEIRATEN (siehe auch Freundschaft, Beziehungen)

ANMERKUNGEN

2. Mose 18,1-12

3. Mose 18,20

4. Mose 5,11-15

5. Mose 22,13-23,1

5. Mose 24,1-4

2. Chronik 11,20-23

Hiob 2,9-10

Sprichwörter 31,10-31

Hohe Lied 2,7

Hohe Lied 3,6-11

Hohe Lied 5,2-8

Hohe Lied 5,9-16

Hohe Lied 7,2-10

Hohe Lied 7,11-14

Maleachi 2,14-16

Matthäus 19,3-12

Markus 10,1-12

1. Korinther 7,2-5

1. Korinther 7,10-15

Epheser 5,21-33

1. Petrus 3,1-7

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Isaak und Rebekka

Rut, Noomi und Boas

David, Michal und Batseba

Josef und Maria

Priszilla und Aquila

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Hosea

Amos

HEUCHELEI (siehe auch Ablehnung, Ehrlichkeit)

ANMERKUNGEN

2. Mose 12,24-27

2. Könige 16,1-4

Jesaja 33,1

Matthäus 6,12.14-15

Matthäus 23,13-36

Matthäus 27,3-8

Markus 7,1-13

Lukas 13,22-30

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 4 – Aus der Deckung kommen 1. Mose 3,6-13

HINDERNISSE (siehe auch Prüfungen)

ANMERKUNGEN

1. Mose 4,6-7

2. Mose 5,22-23

4. Mose 13,30

4. Mose 21,1-3

1. Chronik 2,42-55

1. Chronik 13,9-11

Jesaja 40,1-5

Johannes 16,33

Apostelgeschichte 12,1-11

Apostelgeschichte 28,1-10

STECKBRIEFE

Kaleb

Nehemia

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Esra

Prediger

Haggai

1. Thessalonicher

HINGABE (siehe auch Versprechen, Beziehungen)

ANMERKUNGEN

2. Mose 13,21-22

2. Mose 20,1-11

2. Mose 23,10-19

2. Mose 33,1-6

2. Mose 35,4-9.20-29

2. Mose 39,33-43

3. Mose 2,1.4.14

3. Mose 2,1-16

3. Mose 21,7-8

4. Mose 6,5-8

4. Mose 8,9-11.13-16

4. Mose 15,37-41

Josua 24,14-18

Rut 1,16-18

1. Samuel 11,13-15

2. Könige 18,1-8

2. Könige 20,1-11

2. Chronik 23,15-17

Psalm 15,1-3

Psalm 17,1-5

Psalm 149,1-9

Prediger 2,24-26

Hohe Lied 8,8-12

Jeremia 8,8-9

Jeremia 26,1-24

Jeremia 33,1-26

Hosea 4,1-2

Hosea 14,2-5

Joel 2,12-17

Joel 3,5

Amos 4,4-5

Maleachi 2,14-16

Matthäus 14,15-21

Matthäus 25,1-13

Matthäus 27,57-60

Markus 14,27-31

Lukas 14,26-33

Lukas 22,39-46

Johannes 6,68-69

Johannes 12,12-19

Apostelgeschichte 2,42-47

Römer 2,28-29

2. Korinther 8,10-12

2. Korinther 11,23-29

2. Korinther 13,2-3

2. Korinther 13,5-6

1. Timotheus 1,18-20

Offenbarung 11,15-18

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Juda und Tamar

Mose

David und Jonatan

Josef und Maria

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 10 – Persönliche Grenzen 1. Mose 31,45–32,1

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Hohe Lied

Jeremia

Hosea

Apostelgeschichte

1. Thessalonicher

HOFFNUNG

ANMERKUNGEN

4. Mose 6,5-8

2. Könige 25,27-30

Hiob 29,4-17

Klagelieder 3,1-20

Hesekiel 6,8-10

Micha 2,12-13

Matthäus 12,17-21

1. Korinther 13,11-13

1. Korinther 15,12-20

1. Thessalonicher 1,2-3

2. Timotheus 4,6-8

Hebräer 9,27-28

PROFIL

Abraham und Sara

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Hoffnung inmitten von Leiden Hiob 6,2-13

Schritt 2 – Hoffnung durch Glauben Hebräer 11,1-10

Schritt 6 – Hoffnung entdecken Johannes 5,1-15

Schritt 9 – Vergangenheitsbewältigung Hesekiel 33,10-16

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

Schritt 12 – Unser Auftrag Jesaja 61,1-3

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Mose

5. Mose

2. Chronik

Ester

Jeremia

Hesekiel

Habakuk

Sacharja

Matthäus

1. Thessalonicher

2. Thessalonicher

1. Petrus

2. Petrus

Offenbarung

HOFFNUNGLOSIGEIT

ANMERKUNGEN

2. Mose 14,1-9

Josua 11,1-9

2. Könige 23,36–24,4

Ester 4,1-8

Psalm 88,2-6

Psalm 107,23-32

Prediger 6,12

Hesekiel 39,25-29

Epheser 3,14-21

Kolosser 3,1-3

1. Timotheus 2,3-5

Offenbarung 4,1-3

PROFIL

Rut, Noomi und Boas

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Richter 7,8-25

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Hesekiel

1. Petrus

INTEGRITÄT (siehe Ehrlichkeit)

INVENTUR (siehe auch Reue)

ANMERKUNGEN

1. Mose 3,12-13

1. Samuel 26,17-21

2. Chronik 16,10

2. Chronik 19,11

2. Chronik 24,17-22

2. Chronik 34,21

Nehemia 2,11-16

Hiob 13,24

Hiob 31,35-36

Psalm 15,1-3

Psalm 17,1-5

Psalm 18,17-20

Jesaja 1,9-20

Jesaja 29,15-16

Jeremia 7,30-34

Hesekiel 11,23

Hosea 4,1-2

Amos 5,18-20

Sacharja 8,1-17

Matthäus 3,1-2

Matthäus 7,15-20

Markus 4,21-25

Markus 7,1-13

Markus 9,43-50

Lukas 8,4-15

Lukas 14,26-33

Lukas 23,40-43

Römer 7,14-17

Römer 12,3

Römer 13,12-14

Römer 14,10-12

1. Korinther 11,27-30

2. Korinther 13,5-6

Philipper 3,4-11

Kolosser 3,9-11

1. Thessalonicher 4,3-8

1. Timotheus 4,7-10

1. Johannes 1,5-7

PROFIL

Hiob, seine Familie und seine Freunde

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Aus der Deckung kommen 1. Mose 3,6-13

Schritt 4 – Schuld bekennen Nehemia 9,1-3

Schritt 4 – Schuldzuweisung Matthäus 7,1-5

Schritt 4 – Hilfreiche Traurigkeit 2. Korinther 7,8-11

Schritt 4 – Gottes Barmherzigkeit Offenbarung 20,11-15

Schritt 10 – Der Umgang mit Wut Epheser 4,26-27

Schritt 10 – Geistliche Übungen 1. Timotheus 4,7-8

Schritt 10 – Der Blick in den Spiegel Jakobus 1,21-25

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Lukas 11,37-44

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Timotheus

INZEST (siehe auch Missbrauch)

ANMERKUNGEN

1. Mose 19,30-38

3. Mose 18,6-18

STECKBRIEFE

Lot und seine Familie

JAMMERN (siehe Zufriedenheit)

KLATSCH UND TRATSCH (siehe auch Kommunikation, Lügen)

ANMERKUNG

2. Thessalonicher 3,11-13

KOMMUNIKATION (siehe auch Kritik, Klatsch und Tratsch, Bezeugen)

ANMERKUNGEN

1. Mose 11,5-9

Josua 18,5-8

Jesaja 11,11-16

Jeremia 20,7-18

Hesekiel 40,1

Matthäus 6,5-8

Apostelgeschichte 10,21-33

Apostelgeschichte 16,1-3

1. Korinther 9,19-23

2. Korinther 12,19-21

Philemon 3-9

2. Johannes 4-6

Offenbarung 2,1-7

STECKBRIEFE

David, Michal und Batseba

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 12 – Erst zuhören Apostelgeschichte 8,26-40

Schritt 12 – Den Worten Taten folgen lassen 1. Timotheus 4,14-16

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Josua

KOMPROMISS (siehe auch Gruppenzwang)

ANMERKUNGEN

2. Mose 23,32-33

Richter 18,2-6

1. Samuel 28,1-2

1. Samuel 29,1-10

Esra 9,1-2

Ester 5,1-8

Psalm 58,1-6

Daniel 1,7-16

Markus 15,1-15

Lukas 14,26-33

Lukas 23,13-25

1. Korinther 10,19-22

STECKBRIEFE

Rut, Noomi und Boas

Salomo

Daniel

KONFRONTATION

ANMERKUNGEN

1. Mose 38,12-26

2. Mose 7,1-5

2. Mose 32,21-29

Josua 22,10-20

Josua 22,21-29

Josua 22,30-34

Richter 11,12-28

Richter 12,1-7

Richter 20,26-41

1. Samuel 3,16-18

2. Samuel 12,1-7

2. Samuel 13,21-24

1. Könige 14,1-11

Jeremia 16,8

Matthäus 26,14-16.20-25

Markus 12,1-12

Lukas 17,1-4

Apostelgeschichte 5,9-11

1. Korinther 1,4-9

2. Korinther 1,23–2,4

Philemon 3-9

3. Johannes 9-11

Offenbarung 2,1-7

STECKBRIEFE

Juda und Tamar

Amnon und Tamar

Ahab und Isebel

Nehemia

Paulus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 1 – Eine Zeit der Entscheidung Apostelgeschichte 9,1-9

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Nehemia

Jesaja

Hesekiel

Joel

KONSEQUENZEN (siehe auch Gericht)

ANMERKUNGEN

1. Mose 3,21

1. Mose 13,11-13

1. Mose 19,17-26

2. Mose 21,12-27

2. Mose 32,21-29

2. Mose 32,30-35

3. Mose 26,14-39

5. Mose 5,9-10

5. Mose 23,21-23

5. Mose 27,15-26

5. Mose 28,66-67

Richter 19,11-29

Rut 3,6-14

1. Samuel 4,16-22

1. Samuel 5,6-12

1. Samuel 6,19

2. Samuel 5,13

2. Samuel 6,1-8

2. Samuel 18,32-19,1

2. Könige 17,1-23

1. Chronik 21,9-13

1. Chronik 21,17

2. Chronik 12,5

2. Chronik 19,1-2

Hiob 8,1-7

Psalm 38,2-10

Psalm 60,1-6

Psalm 88,7-13

Sprichwörter 4,23-27

Sprichwörter 5,1-23

Sprichwörter 13,6

Jesaja 8,6-8

Jeremia 7,12

Jeremia 21,1-14

Jeremia 25,1-14

Klagelieder 1,1-11

Hesekiel 5,8-10

Hesekiel 9,1-6

Hesekiel 21,8

Hesekiel 39,1-6

Hesekiel 44,6-7

Hosea 1,6

Jona 2,2-11

Lukas 6,19-31

1. Korinther 3,13-15

2. Thessalonicher 3,6-10

2. Timotheus 3,1-9

Titus 2,6

Philemon 10-13

Offenbarung 6,1-8

Offenbarung 8,6-13

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Jakob und seine Söhne

David, Michal und Batseba

Amnon und Tamar

Jeremia

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Schuld bekennen Nehemia 9,1-3

Schritt 5 – Überwindung der Verleugnung 1. Mose 38,1-30

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 15,10-23

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Richter

1. Samuel

Klagelieder

Zefanja

Offenbarung

KONTROLLE (siehe Selbstkontrolle)

KRITIK (siehe auch Schuldzuweisung, Kommunikation)

ANMERKUNGEN

2. Samuel 16,5-12

2. Samuel 19,6-8

Psalm 112,5-10

Sprichwörter 15,31-32

Prediger 7,21-22

Matthäus 15,1-20

2. Korinther 12,19-21

Jakobus 4,11-12

STECKBRIEFE

Aaron und Mirjam

Nehemia

Maria und Marta

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 4 – Schuldzuweisung Matthäus 7,1-5

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Markus 14,3-9

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Jesaja

2. Korinther

LEIDEN (siehe auch Entmutigung, Traurigkeit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 3,21

1. Mose 37,3

1. Mose 39,19-20

3. Mose 26,14-39

1. Samuel 5,6-12

2. Samuel 2,30-31

1. Chronik 21,17

Hiob 3,1-19

Hiob 3,20-23

Hiob 3,24-26

Hiob 4,7-11

Hiob 8,1-7

Hiob 12,1-6

Hiob 22,21-25

Hiob 29,1-3

Psalm 38,2-9

Psalm 142,1-8

Sprichwörter 3,11-12

Jesaja 1,5-6

Jesaja 38,10-22

Jeremia 22,8-9

Jeremia 24,1-10

Jeremia 52,1-34

Hesekiel 11,16-21

Daniel 4,25-34

Daniel 6,26-28

Obadja 17-21

Maleachi 3,3-4

2. Korinther 1,1-7

Hebräer 2,8-14

1. Petrus 1,7

1. Petrus 4,14-16

STECKBRIEFE

Noah und seine Söhne

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Jeremia

Hesekiel

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Hoffnung inmitten von Leiden Hiob 6,2-13

Schritt 9 – Das Herz eines Dieners 1. Petrus 2,18-25

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Richter

Daniel

Micha

2. Timotheus

Jakobus

1. Petrus

LIEBE

ANMERKUNGEN

1. Mose 30,25-43

2. Mose 11,9-10

2. Mose 20,1-11

2. Mose 20,12-17

3. Mose 26,14-39

5. Mose 6,5

5. Mose 11,1

2. Samuel 13,14-16

Psalm 33,1-11

Psalm 73,21-24

Psalm 99,1-9

Psalm 103,13-18

Sprichwörter 3,11-12

Hohe Lied 7,2-10

Jeremia 18,12-15

Jeremia 23,1-4

Jeremia 44,1-30

Klagelieder 2,1-18

Klagelieder 3,27-39

Hesekiel 5,8-10

Hosea 3,1-2

Hosea 12,7

Sacharja 7,8-10

Matthäus 3,16-17

Matthäus 5,43-48

Matthäus 22,33-40

Markus 12,28-34

Lukas 10,25-37

Johannes 13,34-35

Johannes 19,28-30

Römer 8,31-39

Römer 12,9-21

Römer 13,8-10

1. Korinther 8,1-3

1. Korinther 8,10-13

1. Korinther 13,1-3

1. Korinther 13,11-13

Galater 5,22-24

Epheser 3,14-21

Philipper 2,1-4

Titus 2,11-15

1. Petrus 2,2-3

1. Johannes 2,7-11

1. Johannes 3,10-20

1. Johannes 4,7-12

1. Johannes 4,16–5,3

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Simson und Delila

David und Jonatan

Josef und Maria

Jakobus und Johannes

Priszilla und Aquila

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 3 – Freie Wahl 5. Mose 30,15-20

Schritt 5 – Liebe ohne Ende Hosea 11,8-11

Schritt 7 – Augen der Liebe 1. Johannes 5,11-15

Schritt 8 – Vereinsamung überwinden Prediger 4,9-12

Schritt 8 – Die Frucht der Vergebung 2. Korinther 2,5-8

Schritt 9 – Frieden schließen Matthäus 5,23-25

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

Schritt 12 – Einander tragen Johannes 15,5-15

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

Durchhaltevermögen 1741

HEILUNGSTHEMEN BEI …

3. Mose

2. Könige

Hohe Lied

Hosea

Maleachi

Lukas

1. Korinther

1. Johannes

2. Johannes

LOBPREIS (siehe auch Feiern, Dankbarkeit, Anbetung)

ANMERKUNGEN

3. Mose 3,1-17

3. Mose 7,12-15

3. Mose 23,33-43

5. Mose 32,3-4

2. Samuel 22,1

1. Chronik 16,8-13

1. Chronik 29,11-12

2. Chronik 5,13-14

2. Chronik 31,2

Esra 7,27-28

Psalm 18,44-51

Psalm 63,1-6

Psalm 68,25-32

Psalm 71,1-8

Psalm 92,2-5

Psalm 100,1-5

Psalm 108,2-6

Psalm 145,1-7

Psalm 145,8-13

Psalm 148,1-14

Psalm 150,1-6

Hosea 2,23-25

Habakuk 3,1-2

Apostelgeschichte 16,25-34

Epheser 1,11-12

Offenbarung 4,8-11

Offenbarung 5,11-14

PROFIL

Elisabeth und Zacharias

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

LOYALITÄT (siehe Treue, Freundschaft)

LÜGEN (siehe auch Ablehnung, Ehrlichkeit, Wahrheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 12,11-20

1. Mose 20,1-18

1. Mose 37,19-20

1. Mose 42,36

2. Mose 23,1-8

5. Mose 23,22-24

1. Samuel 21,2-3

1. Samuel 22,16-18

2. Samuel 1,8-10

1. Könige 3,16-28

1. Könige 14,1-11

Psalm 15,1-3

Sprichwörter 13,6

Sprichwörter 15,14

Jesaja 33,1

Jesaja 59,13

Jeremia 36,1-32

Lukas 23,1-5

Apostelgeschichte 5,1-11

Galater 4,17-20

STECKBRIEFE

Isaak und Rebekka

Jakob und seine Söhne

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Gefährliche Selbsttäuschung Richter 16,1-31

Schritt 5 – Freiheit durch Bekenntnis Römer 2,12-15

Schritt 10 – Wiederkehrende Sünden 1. Johannes 1,8-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Timotheus

MATERIALISMUS (siehe auch Gier)

ANMERKUNGEN

1. Mose 13,5-11

3. Mose 25,8-55

5. Mose 15,19

1. Könige 5,27-28

1. Könige 10,23

Hiob 1,13-19

Sprichwörter 23,4-5

Sprichwörter 27,20

Prediger 5,9-16

Prediger 5,17-19

Hosea 10,1

Amos 8,4-6

Haggai 1,2-8

Matthäus 19,16-24

Lukas 6,20-26

Lukas 12,13-21

Lukas 16,1-13

Lukas 16,19-31

1. Timotheus 6,17-19

STECKBRIEFE

Herodes und seine Familie

Judas Iskariot

MEDITATION (siehe auch Gebet)

ANMERKUNGEN

Hiob 30,20

Psalm 16,7-11

Psalm 21,2-7

Psalm 48,10-15

Markus 1,35-39

Lukas 2,19

2. Petrus 1,1-2

Judas 14-16

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 11 – Ein neuer Zufluchtsort 2. Samuel 22,1-33

Schritt 11 – Durst nach Gott Psalm 27,1-6

Schritt 11 – Freude in Gottes Gegenwart Psalm 65,2-5

Schritt 11 – Gott finden Psalm 105,1-9

Schritt 11 – Mächtige Geheimnisse Psalm 119,1-11

Schritt 11 – Geduldiges Warten Jesaja 40,28-31

Schritt 11 – Freunde des Lichts Johannes 3,18-21

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

MENTOREN (siehe auch Verantwortlichkeit, Freundschaft, Sponsoren)

ANMERKUNGEN

1. Samuel 19,18

2. Könige 2,13-15

2. Chronik 24,1-2

1. Korinther 4,17

Titus 2,1-5

STECKBRIEFE

Josua

Elia und Elisa

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Sprichwörter 2,1-22

HEILUNGSTHEMEN BEI …

4. Mose

1. Könige

2. Könige

Titus

MINDERWERTIGKEIT (siehe Selbstwert)

MISSBRAUCH (siehe auch Inzest, Unterdrückung)

ANMERKUNGEN

2. Könige 19,35-37

Psalm 8,4-10

Psalm 109,1-5

Sprichwörter 23,10-11

Hohe Lied 1,6

Hohe Lied 5,1

Jesaja 10,1-19

Jesaja 11,1-10

Jesaja 18,7

Jesaja 26,3

Jesaja 42,1-4

Jesaja 62,1-5

Daniel 8,9-14.25

Hosea 9,7

Joel 4,1-14

Matthäus 6,12, 14-15

Matthäus 18,2-6

Matthäus 27,26-54

Markus 14,53-65

Lukas 1,12-24

Lukas 18,15-17

Johannes 2,13-16

Johannes 10,27-29

Johannes 13,20

Römer 1,16-17

Römer 13,1-7

1. Korinther 5,1-5

2. Korinther 8,9

Jakobus 1,2-4

Offenbarung 6,9-11

STECKBRIEFE

Hagar und Ismael

Amnon und Tamar

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 1 – Wie kleine Kinder Markus 10,13-16

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 17,20-47

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Daniel

Philemon

MITGEFÜHL (siehe Liebe, Dienst)

MUT (siehe auch Angst)

ANMERKUNGEN

1. Mose 14,14-16

2. Mose 10,2

3. Mose 22,31-33

5. Mose 31,23

Josua 2,1-7

Richter 1,1ff

Richter 1,19-36

Richter 5,24-27

1. Samuel 17,45-47

2. Samuel 3,17-18

2. Samuel 19,6-8

1. Könige 15,9-13

2. Chronik 2,4

2. Chronik 15,4

Hiob 13,24

Jesaja 50,4-6

Daniel 3,7-15

Joel 4,16-21

Amos 7,10-17

Sacharja 9,1-8

Matthäus 27,11-26

Lukas 24,1-12

Johannes 16,20-22

Apostelgeschichte 6,8-15

STECKBRIEFE

Mose

Rahab & Familie

Debora und Barak

Gideon

David und Jonatan

Josia

Maria von Magdala

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Perfektionismus 529, 1395

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Mose 37,19-29

1. Samuel 15,10-23

1. Samuel 17,20-47

1. Samuel 25,18-39

1. Chronik 28,1-21

NACHKOMMEN (siehe Erbe)

NEID

ANMERKUNGEN

1. Mose 37,19-20

Nehemia 3,33-36

Psalm 37,1-7

Psalm 49,6-14

Psalm 75,7-11

Hohe Lied 8,6-7

Jesaja 11,11-16

STECKBRIEFE

Kain und Abel

Jakob und seine Söhne

Josef und seine Brüder

Aaron und Mirjam

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Johannes

MACHTLOSIGKEIT

ANMERKUNGEN

1. Mose 15,6

1. Mose 16,7-13

1. Mose 40,1-8

2. Mose 1,8-11

2. Mose 2,23-25

2. Mose 9,13-35

2. Mose 14,10-12

5. Mose 3,1-2

Richter 2,11-19

1. Samuel 1,9-11

1. Samuel 17,45-47

1. Chronik 19,13

2. Chronik 14,8-14

Hiob 12,7-25

Hiob 26,1-14

Psalm 18,17-20

Psalm 25,8-10

Psalm 28,6-9

Psalm 39,1-8

Psalm 89,12-19

Psalm 91,1-4

Jesaja 22,1-11

Jeremia 6,8-10

Jeremia 22,21

Klagelieder 2,19-22

Hesekiel 37,1-10

Hosea 6,1-3

Sacharja 4,6-10

Markus 10,23-31

Lukas 5,30-32

Johannes 3,16-18

Johannes 8,31-36

Johannes 21,1-14

Apostelgeschichte 22,1-21

Römer 1,1

2. Korinther 11,13-15

Galater 2,1-10

Epheser 2,1-10

Kolosser 2,9-10

1. Thessalonicher 1,4-6

STECKBRIEFE

Rahab & Familie

Hanna

Ester und Mordechai

Nebukadnezar

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Ausweglose Situationen 1. Mose 16,1-15

Schritt 1 – Gefährliche Selbsttäuschung Richter 16,1-31

Schritt 1 – Ein bescheidener Anfang 2. Könige 5,1-16

Schritt 1 – Hoffnung inmitten von Leiden Hiob 6,2-13

Schritt 1 – Wie kleine Kinder Markus 10,13-16

Schritt 1 – Eine Zeit der Entscheidung Apostelgeschichte 9,1-9

Schritt 1 – Das Paradox der Machtlosigkeit 2. Korinther 4,7-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Verleugnung 947

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 17,20-47

Lukas 11,37-44

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Mose

Amos

Jona

Micha

Hebräer

OKKULT

ANMERKUNGEN

5. Mose 18,9-12

1. Samuel 28,7-8

1. Chronik 10,13-14

Jesaja 65,3-5

PARTEILICHKEIT (siehe auch Fairness)

ANMERKUNGEN

1. Mose 37,3

1. Mose 37,19-20

2. Chronik 11,20-23

Apostelgeschichte 10,9-20

Apostelgeschichte 10,21-33

Apostelgeschichte 11,1-3

Römer 3,27

Galater 2,11-16

STECKBRIEFE

Jakob und seine Söhne

Josef und seine Brüder

Hanna

Kornelius und seine Familie

PERFEKTIONISMUS

ANMERKUNGEN

2. Mose 39,33-43

5. Mose 7,22

1. Samuel 16,6-13

2. Samuel 24,10

Sprichwörter 31,10-31

Jesaja 6,8

Jesaja 16,12

Matthäus 1,1-16

Matthäus 5,43-48

Römer 10,8-15

1. Korinther 13,11-13

Philipper 2,12-18

Kolosser 3,9-11

Titus 3,4-8

Jakobus 4,11-12

Offenbarung 5,1-7

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Eine Zeit der Entscheidung Apostelgeschichte 9,1-9

Schritt 1 – Das Paradox der Machtlosigkeit 2. Korinther 4,7-10

Schritt 6 – Haltungen und Handlungen Philipper 3,12-14

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Perfektionismus 529, 1395

PRÜFUNGEN (siehe auch Hindernisse)

ANMERKUNGEN

5. Mose 8,2

Richter 2,20–3,6

Hiob 2,1-3

Hiob 4,7-11

Jeremia 9,6-7

Daniel 12,10

Markus 13,1-20

Lukas 18,1-8

Johannes 16,33

Apostelgeschichte 12,1-11

Jakobus 1,2-4

1. Petrus 1,8-9

1. Petrus 4,12-13

PROFIL

Hagar und Ismael

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Jakobus

1. Petrus

RACHE (siehe auch Zorn, Hass)

ANMERKUNGEN

1. Mose 34,20-31

Richter 14,19–15,8

2. Samuel 3,27

1. Könige 1,41-53

Sprichwörter 20,22

Jesaja 47,1-15

Joel 4,1-14

Sacharja 6,1-8

Matthäus 18,2-6

Offenbarung 6,9-11

PROFIL

Simson und Delila

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Obadja

Offenbarung

RATIONALISIERUNG (siehe auch Aufschieben)

ANMERKUNGEN

1. Mose 12,11-20

5. Mose 3,23-29

1. Samuel 15,16-21

1. Chronik 1,1

2. Chronik 25,4

Sprichwörter 16,2

Jesaja 7,10-12

Römer 6,1-3

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Familiärer Einfluss Nehemia 9,34 – 10,1

Schritt 5 – Freiheit durch Bekenntnis Römer 2,12-15

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Lukas 11,37-44

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Prediger

Jakobus

Judas

RETTUNG (siehe auch Erlösung, Verwandlung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 41,14

3. Mose 22,31-33

4. Mose 21,4-9

2. Samuel 4,9

1. Könige 17,8-16

2. Könige 18,9-16

2. Chronik 32,3-6

Ester 4,9-17

Ester 9,20-28

Hiob 29,1-3

Hiob 40,1–41,34

Psalm 3,6-9

Psalm 18,7-16

Psalm 61,2-9

Psalm 65,6-14

Psalm 67,1-8

Psalm 79,5-13

Psalm 81,7-11

Psalm 98,1-3

Psalm 124,1-8

Jesaja 31,6-9

Jesaja 35,3-7

Jesaja 44,6-8

Jesaja 49,13-26

Jesaja 52,1-6

Jesaja 66,3-4

Klagelieder 2,19-22

Hesekiel 29,2-16

Hosea 13,4.13

Hosea 14,10

Joel 3,5

Jona 3,10

Sacharja 3,5-10

Matthäus 19,25-26

Matthäus 24,14

Matthäus 27,26-54

Markus 16,9-20

Lukas 2,29-32

Johannes 3,1-12

Johannes 9,1-12.35-41

Apostelgeschichte 8,4-17

Apostelgeschichte 26,19-23

Römer 3,21-26

Römer 10,8-15

1. Korinther 1,18-19

2. Korinther 3,6-16

Galater 1,1-5

Epheser 1,13-14

1. Timotheus 1,3-7

1. Timotheus 2,3-5

Hebräer 9,27-28

2. Petrus 1,1-2

1. Johannes 4,7-12

Offenbarung 3,7-13

Offenbarung 7,9-14

Offenbarung 14,1-20

STECKBRIEFE

Jesaja

Daniel

Maria von Magdala

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Gottes Barmherzigkeit Offenbarung 20,11-15

Schritt 7 – Für unschuldig erklärt Römer 3,23-28

Schritt 11 – Ein neuer Zufluchtsort 2. Samuel 22,1-33

Schritt 12 – Unsere Geschichte Markus 16,14-18

Schritt 12 – Den Worten Taten folgen lassen 1. Timotheus 4,14-16

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Mose

Psalmen

Römer

Hebräer

RÜCKFALL

ANMERKUNGEN

2. Mose 32,1-20

2. Samuel 12,29-31

2. Samuel 21,16-17

1. Könige 19,1-4

2. Könige 22,1-7

2. Chronik 12,1-4

2. Chronik 23,15-17

Esra 3,12

Psalm 30,7-10

Sprichwörter 26,11

Sprichwörter 29,23

Jeremia 22,21

Jeremia 40,13–43,13

Hesekiel 31,18

Micha 6,4-5

Johannes 18,15-18.25-27

Johannes 21,15-17

Apostelgeschichte 13,13-14

Römer 14,22-23

1. Korinther 4,6-13

1. Korinther 12,12-26

Philipper 1,19-24

1. Timotheus 4,1-5

2. Timotheus 2,22

STECKBRIEFE

Nehemia

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 10 – Der Blick in den Spiegel Jakobus 1,21-25

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Könige

Esra

Amos

Zefanja

3. Johannes

RÜCKFÄLLIG WERDEN (siehe Rückfall)

RUHE (siehe auch Frieden, Gelassenheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 2,2-3

2. Mose 23,10-19

2. Mose 31,12-17

3. Mose 25,1-7

5. Mose 16,1-15

1. Könige 19,5-18

Jesaja 58,13-14

Markus 6,30-32

STECKBRIEFE

Jakob und seine Söhne

Priszilla und Aquila

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 3 – Unterordnung und Ruhe Matthäus 11,27-30

Schritt 5 – Freiheit durch Bekenntnis Römer 2,12-15

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Richter 7,8-25

SCHAM

ANMERKUNGEN

Josua 5,1-9

Sprichwörter 17,9

Jesaja 50,4-6

Jeremia 2,26-27

Jeremia 2,34-35

Jeremia 12,13

Markus 5,21-43

Markus 5,25-34

Lukas 15,20-24

Römer 1,16-17

1. Johannes 2,28–3,3

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Amnon und Tamar

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 3 – Sich von der Vergangenheit lösen Jesaja 54,4-8

Schritt 5 – Schamgefühle Johannes 8,3-11

Schritt 7 – Ans Licht kommen Philipper 2,5-9

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

SCHEIDUNG (siehe Hochzeit)

SCHIKANIERUNG (siehe Missbrauch, Unterdrückung)

SCHULD (siehe auch Vergebung, Reue)

ANMERKUNGEN

1. Mose 3,12-13

1. Mose 45,1-3

3. Mose 16,22

Hiob 22,1-10

Psalm 51,7-11

Jesaja 33,24

Jeremia 3,21

Hesekiel 22,2-4

Römer 4,6-8

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Judas Iskariot

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 7 – Für unschuldig erklärt Römer 3,23-28

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

ANMERKUNGEN

2. Samuel 13,14-16

Ester 3,1-7

Jesaja 10,1-19

Jesaja 42,1-4

Joel 4,1-14

Sacharja 6,1-8

Matthäus 18,2-6

1. Johannes 2,7-11

PROFIL

Absalom

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 6 – Tiefere Verletzungen beseitigen Jona 4,4-8

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

Psalm 139,1-16

Jona 4,1-4

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Ester

SCHULDZUWEISUNG (siehe auch Kritik, Verleugnung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 2,8-14

1. Mose 3,12-13

1. Mose 40,23

1. Könige 17,17-24

1. Chronik 1,1

Sprichwörter 30,11-12

Jeremia 22,8-9

Hesekiel 18,2-4

Zefanja 3,1-5

Römer 5,12-14

Offenbarung 6,9-11

STECKBRIEFE

Adam und Eva

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Schuldzuweisung Matthäus 7,1-5

Schritt 8 – Sündenböcke 3. Mose 16,20-22

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Lukas 11,37-44

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Jesaja

SELBSTACHTUNG (siehe auch Selbsthass)

ANMERKUNGEN

4. Mose 13,33

Hiob 1,13-19

Psalm 8,4-10

Psalm 22,7-12

Psalm 139,13-18

Sprichwörter 10,6

Sprichwörter 27,21

Prediger 7,21-22

1. Korinther 12,4-11

2. Korinther 3,4-5

2. Korinther 6,8-10

2. Petrus 3,10-16

PROFIL

Johannes der Täufer

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

SELBSTBETRUG (siehe Ablehnung)

SELBSTBEWERTUNG (siehe Inventur)

SELBSTBEWUSSTSEIN (siehe Selbstwert)

SELBSTBILD (siehe Selbstwert)

SELBSTDISZIPLIN (siehe auch Ausdauer, Selbstkontrolle)

ANMERKUNGEN

4. Mose 6,3-4

1. Korinther 10,1-13

SELBSTGENÜGSAMKEIT (siehe auch Stolz)

ANMERKUNGEN

5. Mose 8,16-18

1. Samuel 9,2

2. Chronik 12,1-4

Psalm 75,2-6

Micha 6,4-5

Markus 10,23-31

Lukas 5,30-32

Lukas 15,25-30

Apostelgeschichte 12,20-24

Apostelgeschichte 22,1-21

Römer 1,21-32

1. Korinther 1,18-19

1. Korinther 4,6-13

1. Korinther 4,17

PROFIL

Saul

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 7 – Aus Verletzungen geborener Stolz Lukas 11,5-13

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Könige

Obadja

3. Johannes

SELBSTHASS (siehe auch Selbstwert, Selbstmord)

ANMERKUNGEN

2. Mose 22,15-27

Jeremia 14,13

1. Korinther 1,18-19

1. Korinther 10,1-13

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Innere Gebundenheiten Markus 5,1-13

Schritt 7 – Ein demütiges Herz Lukas 18,10-14

Schritt 8 – Vereinsamung überwinden Prediger 4,9-12

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Psalm 139,1-16

Sprichwörter 3,13-26

SELBSTKONTROLLE (siehe auch Spätere Belohnung, Geduld)

ANMERKUNGEN

2. Mose 40,1-33

3. Mose 10,8-9

Josua 8,1-9

Richter 7,24–8,3

Ester 9,5-15

Sprichwörter 12,16

Apostelgeschichte 7,51-60

Galater 5,22-24

Jakobus 1,19-20

PROFIL

Adam und Eva

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstbeherrschung 1717, 1853

SELBSTMORD (siehe auch Selbsthass)

ANMERKUNGEN

1. Samuel 31,3-4

1. Könige 16,15-20

SELBSTSCHUTZ (siehe auch Gebundenheit)

ANMERKUNGEN

5. Mose 33,29

Richter 20,8-25

1. Könige 16,8-10

2. Chronik 11,15

Nehemia 7,1-4

Ester 9,5-15

Hiob 22,1-10

Hiob 33,1-5

Psalm 62,2-9

Psalm 91,1-4

Psalm 94,16-23

Psalm 141,1-10

Psalm 147,12-20

Jesaja 50,7-9

Joel 1,4–2,11

Micha 2,1-5

Micha 3,1-4

Sacharja 3,1-4

Apostelgeschichte 7,1-53

Apostelgeschichte 10,21-33

Apostelgeschichte 11,1-3

Apostelgeschichte 15,1-5

Apostelgeschichte 15,12-21

2. Korinther 6,11-13

2. Korinther 7,15

Galater 1,11-24

Epheser 6,13-20

Titus 1,10-14

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 7 – Ans Licht kommen Philipper 2,5-9

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

2. Chronik 32,1-19

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Johannes

2. Johannes

SELBSTVERTEIDIGUNG (siehe Selbstschutz)

SELBSTWAHRNEHMUNG (siehe Selbstachtung)

SELBSTWERT (siehe Selbstachtung)

SELBSTZENTRIERTHEIT (siehe Egoismus)

SELBSTZERSTÖRUNG (siehe Selbsthass)

SELBSTZUFRIEDENHEIT (siehe Aufschieben)

SEXUALITÄT (siehe auch Heiraten)

ANMERKUNGEN

1. Mose 35,22

3. Mose 21,7-8

5. Mose 22,5

5. Mose 23,18-19

Rut 3,6-14

2. Samuel 13,14-16

Sprichwörter 5,1-23

Sprichwörter 23,26-35

Hohe Lied 2,7

Hohe Lied 4,12-15

Hohe Lied 5,1

Hohe Lied 5,9-16

Hohe Lied 8,8-12

1. Korinther 5,1-5

1. Korinther 6,18-20

1. Korinther 7,2-5

Offenbarung 2,12-17

STECKBRIEFE

Jakob und seine Söhne

Rut, Noomi und Boas

Amnon und Tamar

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Spätere Belohnung 1353, 1381, 1671

SKLAVEREI (siehe Gebundenheit)

SORGEN (siehe auch Angst, Traurigkeit)

ANMERKUNGEN

Nahum 2,14–3,1

Markus 13,1-20

Lukas 12,22-31

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Matthäus 6,25-34

SPASS (siehe Vergnügen)

SPÄTERE BELOHNUNG (siehe auch Geduld, Selbstbeherrschung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 25,34

1. Mose 27,34-40

2. Mose 40,1-33

Josua 6,15-21

2. Samuel 2,1-11

2. Chronik 1,7

Psalm 30,2-7

Sprichwörter 18,1

Sprichwörter 23,4-5

Lukas 22,39-46

Römer 15,1-6

1. Korinther 3,1-4

1. Petrus 2,11

STECKBRIEFE

Abraham und Sara

Esau und Jakob

Rut, Noomi und Boas

David, Michal und Batseba

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Spätere Belohnung 1353, 1381, 1671

SPONSOREN (siehe Mentoren)

STOLZ (siehe auch Demut, Selbstzufriedenheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 11,3-4

1. Mose 11,5-9

2. Mose 24,9-11

5. Mose 8,16-18

Richter 12,1-7

Richter 20,26-41

1. Samuel 9,2

2. Samuel 5,6-8

2. Samuel 21,16-17

1. Könige 13,33-34

2. Könige 20,12-21

Hiob 33,1-5

Psalm 25,8-10

Psalm 30,7-10

Psalm 75,2-6

Psalm 138,6-8

Sprichwörter 6,16-19

Sprichwörter 18,12

Sprichwörter 29,23

Jesaja 14,12-20

Jesaja 23,1-12

Jeremia 13,15

Jeremia 40,13–43,13

Hesekiel 31,18

Daniel 5,18–6,1

Hosea 7,10

Obadja 3-4

Maleachi 3,19

Matthäus 5,3-5

Matthäus 20,20-28

Matthäus 20,29-34

Matthäus 23,1-12

Markus 10,23-31

Johannes 13,1-7

1. Korinther 4,6-13

1. Korinther 10,1-13

1. Korinther 11,17-22

1. Korinther 12,12-26

Epheser 4,1-6

1. Timotheus 1,3-7

STECKBRIEFE

Hagar und Ismael

Nebukadnezar

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Großspurige Gedanken Daniel 4,16-30

Schritt 7 – Aus Verletzungen geborener Stolz Lukas 11,5-13

Schritt 7 – Ein demütiges Herz Lukas 18,10-14

Schritt 7 – Ans Licht kommen Philipper 2,5-9

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Richter

1. Könige

Obadja

3. Johannes

SÜCHTE (siehe Abhängigkeiten)

SÜNDE (siehe auch Charakterschwächen)

ANMERKUNGEN

1. Mose 3,21

3. Mose 4,2

3. Mose 4,1–5,13

4. Mose 8,5-8, 12

4. Mose 21,4-9

5. Mose 27,15-26

Josua 7,20-26

2. Samuel 18,32–19,1

1. Chronik 1,1

2. Chronik 7,14

2. Chronik 12,5

2. Chronik 13,18-20

2. Chronik 24,17-22

2. Chronik 26,16-20

Nehemia 9,1-3

Psalm 1,1-6

Psalm 31,10-14

Psalm 51,7-11

Psalm 51,12-15

Sprichwörter 4,23-27

Jesaja 14,12-20

Jesaja 24,4-7

Jeremia 7,30-34

Klagelieder 1,18-22

Hesekiel 5,8-10

Hesekiel 21,8

Maleachi 3,7

Markus 15,33-41

Lukas 22,3-6

Römer 4,23-25

Römer 6,1-3

Römer 6,19-22

Römer 7,13

1. Korinther 6,18-20

2. Korinther 4,3-4

Galater 5,1-12

Epheser 2,1-10

1. Timotheus 2,3-5

1. Petrus 2,2-3

1. Johannes 2,24-27

1. Johannes 3,4-9

Offenbarung 9,13-21

Offenbarung 12,1-14

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Lot und seine Familie

David, Michal und Batseba

Amnon und Tamar

Josia

Hesekiel

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 7 – Für unschuldig erklärt Römer 3,23-28

Schritt 8 – Unabsichtlich begangene Sünden 3. Mose 4,1-28

Schritt 9 – Vergangenheitsbewältigung Hesekiel 33,10-16

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Titus 2,11-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Richter

2. Samuel

Offenbarung

TEILEN (siehe Bezeugen)

TIEFPUNKT (siehe auch Konsequenzen, Entmutigung)

ANMERKUNGEN

5. Mose 2,14-15

Jeremia 2,26-27

Jeremia 9,6-7

Jeremia 13,15

Hesekiel 4,9-13

Hesekiel 6,8-10

Habakuk 1,5-11

Maleachi 3,19

HEILUNGSTHEMEN BEI …

4. Mose

Rut

TRAUER (siehe Traurigkeit)

TRAURIGKEIT (siehe auch Entmutigung, Ablehnung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 23,1

1. Mose 42,36

1. Mose 44,18-34

1. Mose 46,29

1. Samuel 8,18-20

1. Samuel 14,6-14

2. Samuel 1,11-27

2. Samuel 18,32–19,1

2. Könige 8,16-22

2. Könige 24,18–25,7

1. Chronik 15,27-29

Hiob 1,13-19

Hiob 4,1-6

Hiob 4,7-21

Hiob 5,8-16

Hiob 10,1-17

Hiob 10,1-22

Hiob 15,1-16

Hiob 19,23-27

Hiob 21,1-21

Hiob 34,1-15

Psalm 90,10-12

Sprichwörter 25,20

Prediger 1,12-15

Jeremia 6,26

Hesekiel 21,11-12

Haggai 2,3-9

Matthäus 5,3-5

Markus 12,18-27

Markus 14,32-42

Markus 14,66-72

Lukas 24,13-24

Johannes 14,27

Johannes 16,20-22

Johannes 16,33

STECKBRIEFE

Rut, Noomi und Boas

Hanna

David und Jonatan

David, Michal und Batseba

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Jeremia

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Hoffnung inmitten von Leiden Hiob 6,2-13

Schritt 4 – Der Traurigkeit ins Auge sehen Nehemia 8,7-10

Schritt 4 – Hilfreiche Traurigkeit 2. Korinther 7,8-11

Schritt 6 – Zeit zum Trauern 1. Mose 23,1-4; 35,19-21

Schritt 12 – Unser Auftrag Jesaja 61,1-3

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Rut

2. Chronik

Daniel

Micha

Sacharja

2. Timotheus

TREUE (siehe auch Hingabe, Ehe)

ANMERKUNGEN

1. Mose 39,19-20

1. Mose 41,14

3. Mose 23,33-43

4. Mose 33,1-49

5. Mose 22,13–23,1

Josua 21,43-45

2. Samuel 23,5

1. Könige 6,11-13

2. Chronik 36,22-23

Hiob 3,20-23

Psalm 105,39-45

Sprichwörter 5,1-23

Prediger 6,12

Jesaja 63,19–64,3

Jeremia 3,6-9

Jeremia 35,1-19

Klagelieder 3,21-26

Hesekiel 23,1-49

Lukas 1,5-7

1. Korinther 4,17

1. Korinther 7,10-15

Galater 5,22-24

Hebräer 13,1-6

Offenbarung 1,9-11

STECKBRIEFE

Abraham und Sara

Kaleb

Jesaja

Jeremia

Daniel

Priszilla und Aquila

Timotheus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 11 – Gott finden Psalm 105,1-9

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Matthäus 6,25-34

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Chronik

Ester

Jeremia

2. Timotheus

Hebräer

2. Petrus

TRINKEN (siehe auch Abhängigkeiten)

ANMERKUNGEN

1. Mose 9,20-21

1. Samuel 5,1-4

1. Könige 20,10-21

Ester 1,1-8

Sprichwörter 16,2

Hosea 7,5-8

STECKBRIEFE

Noah und seine Söhne

Lot und seine Familie

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 3 – Selbstbestimmung abgeben Psalm 62,2-9

TROST (siehe auch Heiliger Geist, Frieden)

ANMERKUNGEN

1. Mose 24,67

1. Chronik 12,19

Esra 1,1

Hiob 4,7-21

Hiob 5,8-16

Hiob 5,27

Hiob 7,11-21

Hiob 16,1-5

Sprichwörter 25,20

Jesaja 10,1-19

Jesaja 25,1-5

Jeremia 33,1-26

Klagelieder 5,19-22

Johannes 14,1-4

Römer 12,4-8

STECKBRIEFE

Lot und seine Familie

Elia und Elisa

Jesaja

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 6 – Heilung der Gebrochenheit Psalm 51,18-21

Schritt 8 – Die Frucht der Vergebung 2. Korinther 2,5-8

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Rut

ÜBERGABE (siehe auch Gehorsam)

ANMERKUNGEN

5. Mose 17,8-13

Josua 7,1-9

2. Samuel 7,18-29

1. Chronik 17,1-2

1. Chronik 17,3-4

1. Chronik 27,1-34

Esra 10,2

Psalm 69,2-5.14

Psalm 150,1-6

Jeremia 6,8-10

Jeremia 12,13

Hesekiel 30,21-26

Matthäus 10,39

Matthäus 13,24-30.36-43

Lukas 9,23-27

Johannes 3,1-12

Apostelgeschichte 13,1-3

Römer 1,1

Römer 13,1-7

Epheser 1,3-6

Epheser 5,21-33

1. Petrus 5,1-4

1. Johannes 2,3-6

1. Johannes 5,20-21

PROFIL

Nebukadnezar

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Ein bescheidener Anfang 2. Könige 5,1-16

Schritt 3 – Unterordnung und Ruhe Matthäus 11,27-30

ÜBERZEUGUNG (siehe Glaube)

UMKEHR (siehe auch Vergebung, Inventur)

ANMERKUNGEN

2. Mose 10,21-29

2. Mose 33,1-6

3. Mose 4,2

Richter 2,1-5

1. Samuel 26,17-21

2. Samuel 11,14-17

2. Chronik 7,14

2. Chronik 15,4

Esra 9,6-15

Esra 10,2

Nehemia 9,1-3

Hiob 6,30

Psalm 32,1-4

Psalm 32,5-9

Psalm 39,9-14

Psalm 51,12-15

Sprichwörter 20,9

Jesaja 1,9-20

Jeremia 30,1-24

Jeremia 31,1-40

Hesekiel 2,3-5

Hesekiel 5,8-10

Hosea 14,5-9

Joel 2,18-27

Jona 3,10

Micha 1,12-16

Zefanja 2,1-3

Markus 2,18-22

Lukas 15,20-24

Johannes 8,31-36

2. Korinther 7,11-13

1. Timotheus 2,3-5

1. Johannes 2,3-6

STECKBRIEFE

Juda und Tamar

David, Michal und Batseba

Jesaja

Hesekiel

Nebukadnezar

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Schuld bekennen Nehemia 9,1-3

Schritt 5 – Vergebung empfangen Apostelgeschichte 26,12-18

Schritt 5 – Der Selbsttäuschung entfliehen Galater 6,7-10

Schritt 9 – Vergangenheitsbewältigung Hesekiel 33,10-16

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

Schritt 10 – Wiederkehrende Sünden 1. Johannes 1,8-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Lukas 11,37-44

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Nehemia

1. Timotheus

UNSICHERHEIT (siehe Angst)

UNTERDRÜCKUNG

ANMERKUNGEN

Richter 5,24-27

Richter 6,11-15

Richter 8,4-21

2. Könige 15,13-14.23-25

2. Könige 19,35-37

Jesaja 27,1

Jesaja 47,1-15

Daniel 8,5-8.21

Joel 4,1-14

Amos 2,4-8

Sacharja 12,1-9

Offenbarung 2,8-11

Offenbarung 3,7-13

PROFIL

Ahab und Isebel

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Daniel

Philemon

UNZULÄNGLICHKEIT (siehe Machtlosigkeit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 19,30-38

1. Mose 35,22

3. Mose 18,6-18

STECKBRIEFE

Lot und seine Familie

Amnon und Tamar

VERÄNGSTIGT (siehe Angst)

VERANTWORTLICHKEIT (siehe auch Verantwortung)

ANMERKUNGEN

2. Mose 21,37-22,14

2. Mose 22,15-27

2. Mose 23,1-8

2. Mose 28,29-32

3. Mose 10,1-3

4. Mose 3,1–4,49

4. Mose 6,3-4

Josua 23,14-16

Richter 19,11-29

1. Samuel 6,19

1. Samuel 11,13-15

1. Samuel 18,1-4

1. Könige 13,33-34

2. Könige 11,4–12,1

2. Könige 12,5-17

1. Chronik 27,1-34

Esra 8,24-30

Nehemia 10,2

Ester 8,7-14

Psalm 82,1-4

Sprichwörter 12,15

Sprichwörter 15,31-32

Sprichwörter 29,15, 17

Hesekiel 18,2-4

Hesekiel 34,2-10

Amos 1,3–2,3

Markus 14,32-42

Lukas 8,4-15

Lukas 19,11-27

Johannes 12,42-43

Johannes 18,28-38

Apostelgeschichte 5,9-11

Apostelgeschichte 20,1-6

1. Korinther 4,17

1. Thessalonicher 5,1-11

2. Johannes 10-11

STECKBRIEFE

Ahab und Isebel

Timotheus

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Hartnäckiges Bemühen Hiob 14,1-6

Schritt 2 – Großspurige Gedanken Daniel 4,16-30

Schritt 5 – Überwindung der Verleugnung 1. Mose 38,1-30

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 15,10-23

HEILUNGSTHEMEN BEI …

4. Mose

1. Könige

Sprichwörter

Kolosser

Titus

1. Petrus

VERANTWORTUNG (siehe auch Verantwortlichkeit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 2,8-14

1. Mose 3,12-13

2. Mose 28,29-32

3. Mose 10,1-3

4. Mose 3,1–4,49

4. Mose 15,1-36

Richter 19,11-29

2. Samuel 9,1-7

1. Könige 1,28-40

1. Könige 15,25-31

1. Chronik 1,1

1. Chronik 11,1-3

1. Chronik 19,13

1. Chronik 23,1-2

2. Chronik 25,4

Ester 8,7-14

Psalm 69,6-9

Jeremia 22,1-30

Hesekiel 18,2-4

Hesekiel 34,2-10

Hosea 4,7-9

Zefanja 3,1-5

Matthäus 25,1-13

Matthäus 25,31-46

Lukas 10,25-37

Galater 6,11-18

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Juda und Tamar

Josua

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Schuld bekennen Nehemia 9,1-3

Schritt 4 – Familiärer Einfluss Nehemia 9,34 – 10,1

Schritt 8 – Unabsichtlich begangene Sünden 3. Mose 4,1-28

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 15,10-23

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Prediger

Zefanja

1. Korinther

VERBITTERUNG (siehe auch Zorn, Hass)

ANMERKUNGEN

1. Mose 40,23

1. Mose 42,36

4. Mose 21,7

2. Samuel 3,27

2. Samuel 14,28-33

Jesaja 42,1-4

Jona 1,1-3

Matthäus 5,43-48

Matthäus 6,12.14-15

Lukas 2,36-38

Lukas 23,32-34

Hebräer 12,15

STECKBRIEFE

David, Michal und Batseba

Absalom

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 8 – Die Frucht der Vergebung 2. Korinther 2,5-8

Schritt 10 – Der Umgang mit Wut Epheser 4,26-27

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Jona 4,1-4

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Ester

VERGEBUNG (siehe auch Reue, Erneuerung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 42,21-22

1. Mose 45,4-7

1. Mose 50,15-21

3. Mose 1,1

3. Mose 16,1-22

3. Mose 16,15-19

4. Mose 21,4-9

2. Samuel 14,28-33

1. Könige 1,41-53

2. Chronik 4,1

2. Chronik 7,14

2. Chronik 15,4

Psalm 32,1-4

Psalm 51,12-15

Psalm 106,6-12

Sprichwörter 17,9

Jesaja 32,1-2

Jesaja 33,24

Jeremia 2,34-35

Hesekiel 24,1-14

Jona 1,1-3

Micha 7,15-20

Sacharja 3,1-4

Matthäus 6,12.14-15

Matthäus 19,1-7

Matthäus 26,26-28

Lukas 11,4

Lukas 17,1-4

Lukas 23,32-34

Johannes 1,14-18

Johannes 19,28-30

Johannes 20,22-23

Römer 3,20

Römer 6,1-3

Römer 8,1

Römer 9,25-26

1. Korinther 1,18-19

2. Korinther 5,18-21

2. Korinther 6,11-13

Epheser 3,1-13

Kolosser 3,12-13

Philemon 10-13

Hebräer 12,15

Jakobus 3,1-2

2. Petrus 1,1-2

Offenbarung 20,11-15

STECKBRIEFE

Esau und Jakob

Absalom

Judas Iskariot

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 5 – Vergebung empfangen Apostelgeschichte 26,12-18

Schritt 5 – Überwindung der Verleugnung 1. Mose 38,1-30

Schritt 7 – Ein demütiges Herz Lukas 18,10-14

Schritt 8 – Vergeben, um zu vergeben Matthäus 18,23-35

Schritt 8 – Die Frucht der Vergebung 2. Korinther 2,5-8

Schritt 9 – Unerledigte Angelegenheiten Philemon 13-16

Schritt 10 – Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

Schritt 10 – Wiederkehrende Sünden 1. Johannes 1,8-10

Schritt 11 – Freude in Gottes Gegenwart Psalm 65,2-5

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Psalmen

Klagelieder

Joel

Jona

Maleachi

Philemon

VERGNÜGEN (siehe auch Glücklichsein, Freude)

ANMERKUNGEN

1. Mose 1,4

3. Mose 18,4-5

1. Chronik 16,1-3

Prediger 1,2

Prediger 2,24-26

Prediger 3,12-15

Prediger 5,17-19

Prediger 8,14

Prediger 9,7-10

Hohe Lied 4,12-15

Hohe Lied 5,1

Amos 6,4-7

Lukas 16,1-13

1. Timotheus 4,1-5

Offenbarung 14,1-20

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 11 – Freude in Gottes Gegenwart Psalm 65,2-5

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

Spätere Belohnung 1353, 1381, 1671

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Prediger

Zefanja

1. Korinther

Philipper

VERLANGEN

ANMERKUNGEN

Richter 16,4-17

2. Samuel 11,1-5

2. Samuel 13,14-16

Sprichwörter 27,20

Matthäus 5,21-22.27-29

STECKBRIEFE

Simson und Delila

Amnon und Tamar

Herodes und seine Familie

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHT

Schritt 12 – Der schmale Weg 1. Petrus 4,1-4

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstbeherrschung 1717, 1853

VERLEUGNUNG (siehe auch Schuld, Ehrlichkeit, Wahrheit)

ANMERKUNGEN

2. Mose 7,14–8,15

2. Mose 10,1-20

Richter 10,1-18

Richter 17,7-13

Richter 20,8-25

1. Samuel 15,16-21

2. Samuel 13,21-24

2. Samuel 14,1-20

1. Könige 15,32-34

2. Könige 1,5-17

2. Könige 15,32-38

2. Könige 23,36–24,4

2. Könige 24,18–25,7

Hiob 13,24

Hiob 27,1-4

Hiob 33,1-5

Sprichwörter 18,12

Jesaja 1,5-6

Jesaja 24,17-20

Jesaja 28,14-22

Jeremia 14,13

Jeremia 32,1-5

Jeremia 36,1-32

Hesekiel 7,5-11

Hesekiel 11,23

Daniel 5,1-6

Amos 9,10

Maleachi 3,7

Matthäus 11,16-19

Matthäus 13,10-17

Markus 7,1-13

Markus 12,1-12

Markus 14,66-72

Lukas 4,28-30

Lukas 20,9-18

Lukas 22,54-62

Römer 9,25-26

Römer 11,1-10

1. Korinther 3,13-15

1. Korinther 5,1-5

2. Korinther 4,3-4

Offenbarung 6,12-17

STECKBRIEFE

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Hesekiel

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 1 – Eine Zeit der Entscheidung Apostelgeschichte 9,1-9

Schritt 5 – Überwindung der Verleugnung 1. Mose 38,1-30

Schritt 5 – Der Selbsttäuschung entfliehen Galater 6,7-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Verleugnung 947

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Philipper 4,10-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

2. Samuel

2. Könige

Jesaja

Micha

Matthäus

Johannes

VERRAT (siehe Ablehnung)

VERSÖHNUNG (siehe auch Beziehungen, Erneuerung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 25,23

1. Mose 32,4

1. Mose 36,6-8

1. Mose 42,7-20

1. Mose 42,21-22

3. Mose 5,14–6,7

5. Mose 5,20

Josua 22,30-34

2. Samuel 14,28-33

2. Samuel 15,7-10

2. Samuel 18,15

2. Samuel 18,32–19,1

2. Chronik 10,18-19

Psalm 15,1-3

Psalm 32,1-4

Psalm 76,12-13

Psalm 133,1-3

Apostelgeschichte 15,36-41

Römer 12,9-21

2. Korinther 5,18-21

2. Korinther 6,11-13

STECKBRIEFE

Esau und Jakob

Absalom

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 9 – Frieden schließen Matthäus 5,23-25

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Vergebung 861, 1357, 1469, 1863, 1909

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Mose

Jesaja

Hesekiel

Hosea

VERSPRECHEN (siehe auch Selbstverpflichtungen)

ANMERKUNGEN

1. Mose 12,1

1. Mose 15,4-5

1. Mose 16,1-4

1. Mose 17,5-6

1. Mose 21,1-2

1. Mose 22,1-2

1. Mose 27,1-29

2. Mose 6,14-27

2. Mose 13,21-22

3. Mose 18,4-5

4. Mose 13,33

5. Mose 23,22-24

5. Mose 31,23

5. Mose 33,29

Josua 11,1-9

Richter 5,7.12.15

Richter 21,1-12

1. Samuel 7,12

1. Samuel 27,1

2. Samuel 7,9-16

2. Samuel 9,1-7

2. Samuel 23,5

1. Könige 2,13-25

1. Könige 6,11-13

1. Könige 9,1-9

2. Könige 20,1-11

2. Könige 25,27-30

1. Chronik 9,1-44

1. Chronik 17,9-13

1. Chronik 28,8-10

2. Chronik 7,14

2. Chronik 36,22-23

Esra 1,1

Esra 10,3

Hiob 42,10-17

Psalm 12,6-9

Psalm 76,12-13

Psalm 93,1-5

Psalm 105,5-15

Sprichwörter 3,5-6

Jesaja 22,12-14

Jesaja 41,11-14

Jesaja 54,10

Jesaja 61,4-7

Jesaja 66,22-24

Jeremia 23,5-8

Jeremia 32,27-39

Hesekiel 12,26-28

Hesekiel 36,25-27

Hesekiel 43,1-5

Hosea 8,5-6

Micha 7,15-20

Sacharja 2,5-17

Römer 8,9-11

Galater 3,15-29

Hebräer 6,13-20

1. Petrus 3,13-17

STECKBRIEFE

Abraham und Sara

Kaleb

Debora und Barak

Hanna

Jesaja

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 9 – Versprechen halten 2. Samuel 9,1-9

Schritt 11 – Gott finden Psalm 105,1-9

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

Durchhaltevermögen 1741

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Josua 1,1-9

Titus 2,11-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

1. Mose

VERSUCHUNG (siehe auch Prüfungen)

ANMERKUNGEN

1. Mose 3,1-5

1. Mose 39,7-18

Rut 3,6-14

1. Könige 8,46-53

Hiob 34,1-15

Psalm 10,1-11

Psalm 11,1-3

Psalm 46,2-7

Psalm 83,2-9

Psalm 94,8-10

Psalm 145,1-7

Sprichwörter 5,1-23

Daniel 11,35

Markus 1,1-13

Lukas 4,1-2

Lukas 4,13

Lukas 11,4

Römer 6,12-14

2. Timotheus 2,22

Jakobus 1,2-4

STECKBRIEFE

Adam und Eva

Daniel

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Korinther 10,12-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Ester

VERTRAUEN (siehe auch Zweifel, Glaube)

ANMERKUNGEN

1. Mose 15,6

1. Mose 22,1-2

2. Mose 1,22–2,8

2. Mose 6,28-30

4. Mose 9,15-23

4. Mose 11,1-3

4. Mose 14,24

5. Mose 15,19

5. Mose 23,22-24

Josua 3,7-14

Josua 14,6-15

Richter 4,4-9

1. Samuel 14,6-14

1. Samuel 17,32-37

2. Samuel 10,1-5

2. Samuel 17,14

1. Könige 10,23

2. Könige 16,5-9

2. Könige 18,9-16

1. Chronik 19,1-4

1. Chronik 21,1

2. Chronik 9,25

2. Chronik 16,7-9

2. Chronik 23,1-11

2. Chronik 32,3-6

Hiob 3,20-23

Psalm 5,2-8

Psalm 20,5-10

Psalm 33,1-11

Psalm 76,12-13

Sprichwörter 12,15

Sprichwörter 14,15

Sprichwörter 14,26-27

Sprichwörter 16,9

Prediger 8,14

Hohe Lied 8,8-12

Jesaja 2,6-22

Jesaja 32,1-2

Jesaja 36,1-12

Jesaja 43,1-3

Jesaja 48,12-17

Jeremia 10,3-5

Jeremia 17,5-6

Habakuk 2,4

Markus 7,24-30

Lukas 3,23

Lukas 8,43-44

Lukas 18,15-17

Johannes 14,1-4

Johannes 20,24-29

Epheser 3,1-13

Philipper 3,17-21

Hebräer 6,13-20

Hebräer 11,20-31

Jakobus 3,1-2

1. Petrus 5,7

1. Johannes 4,16–5,3

STECKBRIEFE

Debora und Barak

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Josef und Maria

Thomas

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 3 – Gott vertrauen 4. Mose 23,18-24

Schritt 7 – Für unschuldig erklärt Römer 3,23-28

Schritt 10 – Persönliche Grenzen 1. Mose 31,45–32,1

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Hoffnung 811, 1073, 1139, 1331, 1841

Liebe 395, 1249, 1551, 1563, 1683, 1887

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Hiob

VERWANDLUNG (siehe auch Gottes Macht, Erlösung)

ANMERKUNGEN

1. Mose 49,5-7

Psalm 25,8-10

Psalm 119,73-77

Jeremia 13,23

Hesekiel 43,1-5

Daniel 11,35

Apostelgeschichte 2,1-4

Apostelgeschichte 2,14-21

Römer 4,23-25

1. Timotheus 4,11-16

2. Timotheus 3,1-9

STECKBRIEFE

Rahab & Familie

Samuel

Nebukadnezar

Matthäus und Simon der Zelot

Simon Petrus

Johannes der Täufer

Thomas

Paulus

Jakobus und Judas

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Selbstwahrnehmung 7, 783, 1635, 1645, 1653, 1699, 1731

VERZWEIFLUNG (siehe Entmutigung)

VOREINGENOMMENHEIT (siehe Parteilichkeit)

VORFAHREN (siehe Familie, Erbe)

VORURTEIL (siehe Parteilichkeit)

WÄHLEN (siehe auch Freiheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 13,11-13

1. Mose 27,34-40

2. Mose 28,29-32

2. Mose 32,30-35

3. Mose 1,2-3

5. Mose 27,15-26

5. Mose 30,19

Josua 9,16-27

Josua 18,5-8

Rut 2,4-17

Rut 3,6-14

1. Samuel 12,14-15

1. Samuel 26,8-11

1. Samuel 28,1-2

1. Könige 6,11-13

1. Könige 12,15-33

1. Chronik 21,9-13

2. Chronik 1,7

2. Chronik 10,1-14

2. Chronik 18,3-5

2. Chronik 19,5-7

2. Chronik 24,1-2

Ester 2,21-23

Psalm 84,1-5

Sprichwörter 2,1-9

Jeremia 6,26

Jeremia 11,1-17

Jeremia 14,13

Jeremia 22,8-9

Hesekiel 18,30-32

Hesekiel 39,1-6

Daniel 6,12-18

Daniel 7,1-14

Jona 2,2-11

Micha 7,1-6

Matthäus 1,18-19

Matthäus 13,24-30.36-43

Matthäus 22,1-10

Johannes 7,10-15.25-27.40-49

Römer 8,5-6

1. Korinther 10,19-22

1. Korinther 15,29-34

Galater 1,6-10

Galater 5,1-12

Hebräer 2,1-3

Hebräer 5,14

Jakobus 1,5

Offenbarung 9,13-21

STECKBRIEFE

Lot und seine Familie

Kaleb

Josua

Simson und Delila

Saul

Amnon und Tamar

Josia

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 3 – Gott vertrauen 4. Mose 23,18-24

Schritt 3 – Freie Wahl 5. Mose 30,15-20

Schritt 3 – Selbstbestimmung abgeben Psalm 62,2-9

Schritt 3 – Sich von der Vergangenheit lösen Jesaja 54,4-8

Schritt 3 – Unterordnung und Ruhe Matthäus 11,27-30

Schritt 3 – Gott entdecken Apostelgeschichte 17,23-28

Schritt 3 – Aufrichtige Hingabe Jakobus 4,7-10

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Gruppenzwang 417

Selbstschutz 117, 419, 919, 1753, 1767, 1815

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 24,2-23

Sprichwörter 4,1-23

Markus 14,3-9

WAHRHEIT (siehe auch Ehrlichkeit, Weisheit)

ANMERKUNGEN

1. Mose 20,1-18

2. Mose 23,1-8

3. Mose 19,11-13.35-37

5. Mose 13,2-6

5. Mose 23,22-24

1. Samuel 3,16-18

1. Samuel 22,16-18

Hiob 28,28

Psalm 37,27-31

Sprichwörter 15,14

Jesaja 30,6-11

Jeremia 27,16-22

Amos 9,10

Lukas 20,9-18

Lukas 23,13-25

Johannes 8,31-36

Johannes 18,28-38

Apostelgeschichte 5,9-11

Römer 13,12-14

2. Johannes 7-9

STECKBRIEFE

Jakob und seine Söhne

Johannes der Täufer

Apollos

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Ehrlichkeit 469, 801, 1061, 1539, 1733, 1845

Verantwortungsbewusstsein 1255, 1879

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

2. Timotheus 4,5-15

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Psalmen

Jesaja

1. Timotheus

WARTEN (siehe Geduld, Ausdauer)

WEISHEIT (siehe auch Wahrheit)

ANMERKUNGEN

4. Mose 22,22-35

1. Könige 3,16-28

1. Könige 12,6-14

Hiob 28,28

Hiob 32,6-20

Sprichwörter 1,2-9

Sprichwörter 1,20-23

Sprichwörter 8,22-36

Prediger 1,12-15

Prediger 9,13-18

Jesaja 19,11-14

Apostelgeschichte 6,8-15

Jakobus 1,5

STECKBRIEFE

Salomo

ANDACHT ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Weisheit 1833

ANDACHTEN ZUM GELASSENHEITSGEBET

1. Samuel 25,18-39

Psalm 111,1-10

Sprichwörter 2,1-22

Sprichwörter 3,13-26

Sprichwörter 4,1-23

Markus 14,3-9

Kolosser 1,2-14

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Sprichwörter

Epheser

1. Timotheus

Jakobus

WIEDERGUTMACHUNG (siehe Entschädigung)

WUNDER (siehe auch Gottes Macht)

ANMERKUNGEN

2. Mose 14,1-9

2. Mose 15,1-21

Josua 10,12-15

Psalm 114,1-6

Jesaja 29,5-8

Hesekiel 3,24

Hesekiel 30,21-26

Matthäus 11,2-6

Markus 6,45-52

Markus 11,20-25

Lukas 7,11-15

Lukas 8,43-44

Johannes 6,1-15

Johannes 10,30-38

Johannes 11,3-4

1. Thessalonicher 3,2-4

STECKBRIEFE

Simon Petrus

Stephanus

ZEUGNIS GEBEN (siehe Bezeugen)

ZORN (siehe auch Hass, Rache)

ANMERKUNGEN

1. Mose 4,6-7

4. Mose 11,10-15

Richter 7,24–8,3

2. Samuel 6,16-23

Hiob 2,9-10

Psalm 25,1-7

Psalm 39,1-8

Psalm 58,1-6

Psalm 145,8-13

Sprichwörter 12,16

Sprichwörter 20,22

Klagelieder 2,1-18

Klagelieder 3,1-20

Obadja 10

Matthäus 5,43-48

Lukas 4,28-30

Lukas 6,6-11

Lukas 11,4

Johannes 2,13-16

Apostelgeschichte 15,36-41

Jakobus 1,19-20

Offenbarung 11,15-18

STECKBRIEFE

Kain und Abel

Esau und Jakob

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Jakobus und Johannes

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 4 – Familiärer Einfluss Nehemia 9,34 – 10,1

Schritt 6 – Tiefere Verletzungen beseitigen Jona 4,4-8

Schritt 10 – Der Umgang mit Wut Epheser 4,26-27

ANDACHTEN ZUM PRINZIP DER HEILUNG

Glaube 33, 753, 1379, 1497, 1507, 1639, 1819, 1821

HEILUNGSTHEMEN BEI …

Ester

ZUFRIEDENHEIT (siehe auch Frieden)

ANMERKUNGEN

3. Mose 18,4-5

4. Mose 6,24-26

4. Mose 8,9-11.13-16

4. Mose 27,12-23

Hiob 29,4-17

Psalm 63,1-6

Sprichwörter 10,25

Prediger 5,17-19

Jeremia 45,1-5

Lukas 2,29-32

Lukas 7,24-28

Lukas 12,22-31

Apostelgeschichte 28,30-31

ANDACHT ZUM GELASSENHEITSGEBET

Philipper 4,10-14

ZWEIFEL (siehe auch Glaube)

ANMERKUNGEN

1. Mose 3,1-5

5. Mose 1,19-21

Josua 4,8-14

1. Könige 19,5-18

2. Könige 20,1-11

Psalm 22,2-6

Jesaja 40,9-17

Jesaja 43,9-13

Matthäus 11,2-6

Lukas 1,18-20

Lukas 7,8-23

Johannes 20,24-29

1. Johannes 1,1-4

STECKBRIEFE

Mose

Debora und Barak

Gideon

Elisabeth und Zacharias

Thomas

ZWÖLF SCHRITTE ANDACHTEN

Schritt 2 – Zum Glauben kommen Römer 1,18-20

Schritt 3 – Aufrichtige Hingabe Jakobus 4,7-10

HEILUNGSTHEMEN BEI …

4. Mose

Hiob

Psalmen

Habakuk

Index der Heilungssteckbriefe

Aaron und Mirjam

Abraham und Sara

Absalom

Adam und Eva

Ahab und Isebel

Amnon und Tamar

Apollos

Barnabas und Johannes Markus

Daniel

David und Jonatan

David, Michal und Batseba

Debora und Barak

Elia und Elisa

Elisabeth und Zacharias

Esau und Jakob

Ester und Mordechai

Gideon

Hagar und Ismael

Hanna

Herodes und seine Familie

Hesekiel

Hiob, seine Familie und seine Freunde

Hiskia

Isaak und Rebekka

Jakob und seine Söhne

Jakobus und Johannes

Jakobus und Judas

Jeremia

Jesaja

Johannes der Täufer

Josef und Maria

Josef und seine Brüder

Josia

Josua

Juda und Tamar

Judas Iskariot

Kain und Abel

Kaleb

Kornelius und seine Familie

Lot und seine Familie

Lukas

Maria von Magdala

Maria und Marta

Matthäus und Simon der Zelot

Mose

Nebukadnezar

Nehemia

Noah und seine Söhne

Paulus

Priszilla und Aquila

Rahab & Familie

Rut, Noomi und Boas

Salomo

Samuel

Saul

Simon Petrus

Simson und Delila

Stephanus

Thomas

Timotheus

Index »Zwölf Schritte Andachten«

Schritt 1

Ausweglose Situationen 1. Mose 16,1-15

Gefährliche Selbsttäuschung Richter 16,1-31

Ein bescheidener Anfang 2. Könige 5,1-16

Hoffnung inmitten von Leiden Hiob 6,2-13

Wie kleine Kinder Markus 10,13-16

Eine Zeit der Entscheidung Apostelgeschichte 9,1-9

Das Paradox der Machtlosigkeit 2. Korinther 4,7-10

Schritt 2

Hartnäckiges Bemühen Hiob 14,1-6

Großspurige Gedanken Daniel 4,16-30

Innere Gebundenheiten Markus 5,1-13

Heilender Glaube Lukas 8,43-48

Wiederherstellung Lukas 15,11-24

Zum Glauben kommen Römer 1,18-20

Hoffnung durch Glauben Hebräer 11,1-10

Schritt 3

Gott vertrauen 4. Mose 23,18-24

Freie Wahl 5. Mose 30,15-20

Selbstbestimmung abgeben Psalm 62,2-9

Sich von der Vergangenheit lösen Jesaja 54,4-8

Unterordnung und Ruhe Matthäus 11,27-30

Gott entdecken Apostelgeschichte 17,23-28

Aufrichtige Hingabe Jakobus 4,7-10

Schritt 4

Aus der Deckung kommen 1. Mose 3,6-13

Der Traurigkeit ins Auge sehen Nehemia 8,7-10

Schuld bekennen Nehemia 9,1-3

Familiärer Einfluss Nehemia 9,34 – 10,1

Schuldzuweisung Matthäus 7,1-5

Hilfreiche Traurigkeit 2. Korinther 7,8-11

Gottes Barmherzigkeit Offenbarung 20,11-15

Schritt 5

Überwindung der Verleugnung 1. Mose 38,1-30

Liebe ohne Ende Hosea 11,8-11

Das Bleilot Amos 7,7-8

Schamgefühle Johannes 8,3-11

Vergebung empfangen Apostelgeschichte 26,12-18

Freiheit durch Bekenntnis Römer 2,12-15

Der Selbsttäuschung entfliehen Galater 6,7-10

Schritt 6

Zeit zum Trauern 1. Mose 23,1-4; 35,19-21

Heilung der Gebrochenheit Psalm 51,18-21

Gottes überfließende Vergebung Jesaja 55,1-9

Tiefere Verletzungen beseitigen Jona 4,4-8

Hoffnung entdecken Johannes 5,1-15

Entfernt, nicht verbessert Römer 6,5-11

Haltungen und Handlungen Philipper 3,12-14

Schritt 7

Das Durcheinander aufräumen Jesaja 57,12-19

Die Herrschaft abgeben Jeremia 18,1-6

Aus Verletzungen geborener Stolz Lukas 11,5-13

Ein demütiges Herz Lukas 18,10-14

Für unschuldig erklärt Römer 3,23-28

Ans Licht kommen Philipper 2,5-9

Augen der Liebe 1. Johannes 5,11-15

Schritt 8

Wiedergutmachung 2. Mose 22,9-14

Unabsichtlich begangene Sünden 3. Mose 4,1-28

Sündenböcke 3. Mose 16,20-22

Vereinsamung überwinden Prediger 4,9-12

Vergeben, um zu vergeben Matthäus 18,23-35

Die Frucht der Vergebung 2. Korinther 2,5-8

Güte ernten Galater 6,7-10

Schritt 9

Lang erwartete Heilung 1. Mose 33,1-11

Versprechen halten 2. Samuel 9,1-9

Vergangenheitsbewältigung Hesekiel 33,10-16

Frieden schließen Matthäus 5,23-25

Vom Nehmer zum Geber Lukas 19,1-10

Unerledigte Angelegenheiten Philemon 13-16

Das Herz eines Dieners 1. Petrus 2,18-25

Schritt 10

Persönliche Grenzen 1. Mose 31,45–32,1

Wiederholtes Vergeben Römer 5,3-5

Der Umgang mit Wut Epheser 4,26-27

Geistliche Übungen 1. Timotheus 4,7-8

Durchhalten 2. Timotheus 2,1-8

Der Blick in den Spiegel Jakobus 1,21-25

Wiederkehrende Sünden 1. Johannes 1,8-10

Schritt 11

Ein neuer Zufluchtsort 2. Samuel 22,1-33

Durst nach Gott Psalm 27,1-6

Freude in Gottes Gegenwart Psalm 65,2-5

Gott finden Psalm 105,1-9

Mächtige Geheimnisse Psalm 119,1-11

Geduldiges Warten Jesaja 40,28-31

Freunde des Lichts Johannes 3,18-21

Schritt 12

Unser Auftrag Jesaja 61,1-3

Unsere Geschichte Markus 16,14-18

Einander tragen Johannes 15,5-15

Erst zuhören Apostelgeschichte 8,26-40

Den Worten Taten folgen lassen 1. Timotheus 4,14-16

Niemals vergessen Titus 3,1-5

Der schmale Weg 1. Petrus 4,1-4

Index »Andachten zum Prinzip der Heilung«

Selbstwahrnehmung 1. Mose 1,26-31

Glaube 1. Mose 22,1-19

Selbstschutz 2. Mose 20,8-11

Liebe Rut 2,4-18

Gruppenzwang 1. Samuel 13,1-14

Selbstschutz 1. Samuel 14,1-12.20-29

Ehrlichkeit 2. Samuel 13,1-24

Perfektionismus 1. Könige 19,1-21

Glaube Hiob 19,8-27

Selbstwahrnehmung Psalm 8,2-10

Ehrlichkeit Psalm 32,1-11

Hoffnung Psalm 42,1-12

Vergebung Psalm 103,1-22

Selbstschutz Sprichwörter 15,16-33

Verleugnung Prediger 3,16–4,1

Ehrlichkeit Jeremia 9,1-8

Hoffnung Jeremia 17,1-14

Hoffnung Klagelieder 3,1-26

Liebe Hosea 3,1-5

Verantwortungsbewusstsein Hosea 10,1-12

Hoffnung Sacharja 9,9-17

Spätere Belohnung Matthäus 4,1-11

Vergebung Matthäus 6,9-15

Glaube Matthäus 15,22-28

Spätere Belohnung Matthäus 16,24-26

Perfektionismus Matthäus 25,14-30

Vergebung Lukas 6,27-36

Glaube Lukas 17,1-10

Glaube Lukas 22,31-34

Ehrlichkeit Johannes 8,30-36

Liebe Johannes 14,15-26

Liebe Johannes 21,14-25

Selbstwahrnehmung Römer 3,10-12

Glaube Römer 4,1-5

Selbstwahrnehmung Römer 7,18-25

Selbstwahrnehmung Römer 12,1-2

Spätere Belohnung 1. Korinther 6,1-13

Liebe 1. Korinther 13,1-7

Selbstwahrnehmung 2. Korinther 5,12-21

Selbstbeherrschung Galater 5,16-23

Selbstwahrnehmung Epheser 2,1-13

Ehrlichkeit Epheser 4,12-27

Durchhaltevermögen Philipper 1,2-6

Selbstschutz Kolosser 3,1-4

Selbstschutz 2. Thessalonicher 3,1-8

Selbstschutz Hebräer 10,23-34

Glaube Hebräer 12,1-14

Glaube Hebräer 12,5-11

Weisheit Jakobus 3,13-18

Hoffnung 1. Petrus 1,3-7

Ehrlichkeit 1. Petrus 3,10-17

Selbstbeherrschung 2. Petrus 1,2-9

Vergebung 1. Johannes 2,1-6

Verantwortungsbewusstsein Judas 20-23

Liebe Offenbarung 3,14-22

Vergebung Offenbarung 22,1-5

Index »Andachten zum Gelassenheitsgebet«

Lesung 1 1. Mose 18,20-33

Lesung 2 1. Mose 37,19-29

Lesung 3 Josua 1,1-9

Lesung 4 Richter 5,1-12

Lesung 5 Richter 7,8-25

Lesung 6 1. Samuel 15,10-23

Lesung 7 1. Samuel 17,20-47

Lesung 8 1. Samuel 24,2-23

Lesung 9 1. Samuel 25,18-39

Lesung 10 2. Samuel 15,1-26

Lesung 11 1. Chronik 28,1-21

Lesung 12 2. Chronik 15,1-19

Lesung 13 2. Chronik 32,1-19

Lesung 14 Psalm 111,1-10

Lesung 15 Psalm 139,1-16

Lesung 16 Sprichwörter 2,1-22

Lesung 17 Sprichwörter 3,13-26

Lesung 18 Sprichwörter 4,1-23

Lesung 19 Jona 4,1-4

Lesung 20 Matthäus 6,25-34

Lesung 21 Matthäus 14,23-33

Lesung 22 Matthäus 26,36-39

Lesung 23 Markus 14,3-9

Lesung 24 Lukas 11,37-44

Lesung 25 1. Korinther 10,12-14

Lesung 26 Philipper 4,10-14

Lesung 27 Kolosser 1,2-14

Lesung 28 2. Timotheus 4,5-15

Lesung 29 Titus 2,11-14

Lesung 30 Offenbarung 21,3-6

Index »Weiterführende Gedanken zur Heilung«

Weiterführende Gedanken zu 1. Mose

Erkenntnisse aus den Namen Gottes

Erkenntnisse aus Gottes Schöpfung

Erkenntnisse über die Versuchung

Erkenntnisse über die Sünde und ihre Folgen

Erkenntnisse über Kain und Abel

Erkenntnisse aus dem Leben Noahs

Erkenntnisse aus dem Leben Abrahams

Erkenntnisse aus dem Leben Josefs

Weiterführende Gedanken zu 2. Mose

Erkenntnisse aus dem Leben Moses

Erkenntnisse aus dem Leben des Pharaos

Erkenntnisse aus dem Auszug Israels aus Ägypten

Erkenntnisse vom Berg Sinai

Erkenntnisse aus den Gesetzen Gottes

Weiterführende Gedanken zu 3. Mose

Erkenntnisse aus den Opfern

Erkenntnisse aus der Reinigungszeremonie

Erkenntnisse aus dem Gesetz Gottes

Weiterführende Gedanken zu 4. Mose

Erkenntnisse aus dem Zelt Gottes

Erkenntnisse aus dem Nasiräer-Gelübde

Erkenntnisse aus der Wüste

Weiterführende Gedanken zu 5. Mose

Erkenntnisse aus der Vergangenheit

Erkenntnisse für die Gegenwart

Erkenntnisse aus den Zehn Geboten

Erkenntnisse für die Zukunft

Weiterführende Gedanken zu Josua

Erkenntnisse aus dem Leben Rahabs

Erkenntnisse aus den Gedenkfeiern Israels

Erkenntnisse aus dem Leben Josuas

Weiterführende Gedanken zu Richter

Erkenntnisse aus dem Leben Gideons

Erkenntnisse aus dem Leben Jeftahs

Erkenntnisse aus dem Leben Simsons

Erkenntnisse aus dem Stamm Dan

Weiterführende Gedanken zu Rut

Erkenntnisse aus der Geschichte Ruts

Weiterführende Gedanken zu 1. Samuel

Erkenntnisse aus dem Leben Hannas

Erkenntnisse aus dem Leben Elis

Erkenntnisse aus dem Leben Samuels

Erkenntnisse aus dem Leben Sauls

Erkenntnisse aus dem Leben Davids

Weiterführende Gedanken zu 2. Samuel

Erkenntnisse aus dem Leben Davids

Erkenntnisse aus der Vergewaltigung von Tamar durch Amnon

Weiterführende Gedanken zu 2. Könige

Erkenntnisse aus dem Dienst von Elisa

Erkenntnisse aus dem Leben der Könige Judas

Weiterführende Gedanken zu 2. Chronik

Erkenntnisse von den Priestern und Propheten Gottes

Erkenntnisse aus den Siegen der Könige Judas

Erkenntnisse aus den Misserfolgen der Könige von Juda

Erkenntnisse aus der Sicht des ersten Buches Mose

Weiterführende Gedanken zu Nehemia

Erkenntnisse aus dem Dienst von Nehemia

Erkenntnisse aus dem Dienst von Esra

Erkenntnisse aus den Erfahrungen des Volkes mit Anbetung

Weiterführende Gedanken zu Hiob

Einblicke in die Aktivitäten des Satans

Erkenntnisse über Hiobs Beziehung zu Gott

Erkenntnisse über das Spenden und Empfangen von Trost

Erkenntnisse über Kummer und Leid

Weiterführende Gedanken zu den Psalmen

Einblicke in Gottes Schutz

Einblicke in Gottes Erlösung

Einblicke in Gottes Vergebung

Einblicke in den Wert des Bekennens

Einblicke in den Wert des Lobpreises

Weiterführende Gedanken zu den Sprichwörtern

Einblicke in unsere Beziehung zu Gott und anderen Menschen

Erkenntnisse für das tägliche Leben und die Heilung von Krankheiten

Weiterführende Gedanken zu Prediger

Erkenntnisse über Arbeit und Erfolg

Erkenntnisse über unsere Identität als Menschen

Erkenntnisse über Gott

Erkenntnisse für das wahre Leben

Weiterführende Gedanken zu Jesaja

Erkenntnisse über unsere Verantwortung

Erkenntnisse über die Person Gottes

Erkenntnisse über die Gefahren des Götzendienstes

Erkenntnisse über Gottes Gnade

Erkenntnisse über den Messias und sein Reich

Weiterführende Gedanken zu Jeremia

Erkenntnisse über die Gefahr der Götzenverehrung

Erkenntnisse über Verleugnung und Heuchelei

Erkenntnisse über die Person Gottes

Einblicke in den Heilungsprozess

Erkenntnisse aus der Geschichte Israels

Einblicke in den Wert von Gottes Erziehung

Einsichten in den Wert von Gottes Gesetzen

Erkenntnisse in Bezug auf Irrlehrer

Weiterführende Gedanken zu Hesekiel

Erkenntnisse über die Person Gottes

Einblicke in die Verantwortlichkeiten der Heilung

Erkenntnisse über Verleugnung

Weiterführende Gedanken zu Daniel

Erkenntnisse aus dem Leben von Daniel

Erkenntnisse aus dem Leben der drei Freunde

Weiterführende Gedanken zu Hosea

Erkenntnisse über Gottes Barmherzigkeit

Einblicke in die Bedeutung einer Beziehung zu Gott

Weiterführende Gedanken zu Amos

Einblicke in Gottes Person und Willen

Weiterführende Gedanken zu Jona

Erkenntnisse aus dem Leben Jonas

Weiterführende Gedanken zu Micha

Erkenntnisse über Gottes Erziehung

Erkenntnisse über Gottes Gerechtigkeit

Weiterführende Gedanken zu Sacharja

Erkenntnisse über Gottes Erziehungsmaßnahmen

Einblicke in die Hoffnung, die Gott schenkt

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Matthäus

Erkenntnisse über Jesus Christus

Erkenntnisse über Hindernisse auf dem Weg zur Heilung

Erkenntnisse über Aufrichtigkeit und Verleugnung

Erkenntnisse über Gottes Prioritäten

Einblicke in die Verbreitung der guten Nachricht

Erkenntnisse über das Gebet

Erkenntnisse über den wahren Glauben

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Markus

Erkenntnisse über den wahren Glauben

Erkenntnisse über Gottes Macht zur Rettung

Erkenntnisse über Gottes Prioritäten

Erkenntnisse über Hindernisse auf dem Weg zur Heilung

Erkenntnisse über Jesus

Erkenntnisse über Ehrlichkeit und Verleugnung

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Lukas

Erkenntnisse über Jesus Christus

Erkenntnisse über Gottes Macht zur Rettung

Erkenntnisse über das Beten

Erkenntnisse über den wahren Glauben

Erkenntnisse über Hindernisse auf dem Weg zur Heilung

Erkenntnisse über Ehrlichkeit und Verleugnung

Weiterführende Gedanken zum Evangelium von Johannes

Erkenntnisse aus den Worten und Taten von Jesus

Erkenntnisse aus dem Leben der Jünger

Erkenntnisse über unsere Beziehung zu Gott

Erkenntnisse über den Heiligen Geist

Weiterführende Gedanken zu der Apostelgeschichte

Erkenntnisse über den Heiligen Geist

Erkenntnisse aus der urchristlichen Gemeinde

Erkenntnisse aus dem Leben von Philippus

Erkenntnisse aus dem Leben von Paulus

Weiterführende Gedanken zum Brief an die Römer

Erkenntnisse über die Kraft der Auferstehung

Erkenntnisse über unsere Hilflosigkeit

Erkenntnisse über den Glauben

Erkenntnisse über das Beten

Erkenntnisse über die Vorteile einer Hingabe an Gott

Weiterführende Gedanken zum 1. Brief an die Korinther

Erkenntnisse über unsere Ohnmacht und Gottes Macht

Erkenntnisse, wie man Gottes Willen erkennt

Erkenntnisse über gesunde Beziehungen

Erkenntnisse über die Liebe

Weiterführende Gedanken zum 2. Brief an die Korinther

Erkenntnisse über das Beten

Erkenntnisse über die Wiederherstellung von Beziehungen

Erkenntnisse über das Überleben in schweren Zeiten

Erkenntnisse über die Verbreitung der guten Nachricht

Erkenntnisse über Auseinandersetzungen

Weiterführende Gedanken zum Brief an die Galater

Einblicke in Gottes Willen

Erkenntnisse über Konsequenzen

Weiterführende Gedanken zu 1. Brief an Timotheus

Erkenntnisse über Gottes Gesetz

Erkenntnisse über die verändernde Kraft Gottes

Weiterführende Gedanken zum Hebräerbrief

Erkenntnisse über Jesus Christus

Erkenntnisse über die Engel

Erkenntnisse über die verwandelnde Kraft Gottes

Erkenntnisse über Verantwortlichkeit und Verantwortung

Erkenntnisse über den wahren Glauben

Erkenntnisse über Gottes Zurechtweisung

Weiterführende Gedanken zum Jakobusbrief

Erkenntnisse über den wahren Glauben

Erkenntnisse über ein ehrliches Bekenntnis

Weiterführende Gedanken zum 1. Petrusbrief

Erkenntnisse über die Person Gottes

Erkenntnisse über die Gefahr eines Rückfalls

Erkenntnisse über unser neues Leben in Christus

Erkenntnisse über das Durchhalten in Prüfungen

Weiterführende Gedanken zum 2. Petrusbrief

Erkenntnisse über unsere Rolle bei der Heilung

Erkenntnisse über Gottes Wahrheit

Weiterführende Gedanken zum 1. Johannesbrief

Erkenntnisse über Bekenntnis und Vergebung

Erkenntnisse über die Gefahren weltlicher Wertvorstellungen

Erkenntnisse über die Bedeutung des rechten Glaubens

Erkenntnisse über Heilsgewissheit und Heilung

Stimmen zum Buch

»Dass es nun die englischsprachige Life-Recovery-Bible auf Deutsch gibt, freut mich sehr. Denn sie macht ein Werk auch hierzulande zugänglich, das vielen Menschen zur Kraftquelle geworden ist, für manche sogar lebensrettend gewirkt hat. In den Abgründen, die Menschen mit ihrer Suchtproblematik erfahren, Stärkung und Hilfe zu erfahren, kann lebensrettend sein. Die Worte der Bibel – das haben viele Menschen in so manchen schweren Situationen erfahren, sind solche Stärkung und Hilfe.«

Heinrich Bedford-Strohm

»Als mich zum ersten Mal die Faszination von Gottes Erlösung fand, suchte ich eine Bibel, die ich gut (be)greifen konnte.

Eine klare Übersetzung, die präzise und verständlich auf den Punkt kommt. Viele Jahre sind vergangen und ich habe immer noch meine erste Life-Recovery-Bible.

Hochwertige Anlagen, großartige Notizen und das anschaulich gegliederte Nebenmaterial macht sie perfekt für jeden.

Sie holt spirituell ab, fasziniert. Sie lädt ein zu einer ganz persönlichen und doch klar strukturierten Reise. DEINER persönlichen Erfahrung mit Gott.«

Tomasz Kuklicz, bekannt als DJ Tomekk

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

[ Zum Inhaltsverzeichnis ]

1,1-13 Dieselbe Kraft, die das Universum erschaffen hat, steht uns zur Verfügung, um aus unseren zerstörten Hoffnungen ein neues Leben zu erschaffen. Das Licht des Lebens, das die Dunkelheit der Menschheit aufdeckt und vertreibt, ist dasselbe Licht, das die dunklen Ecken unserer Welt ausleuchtet. Die Quelle, aus der all dieses Licht und das Licht der Welt kommt, ist auch die Quelle jeder Heilung. Wir können ewiges Leben und echte Heilung bekommen, wenn wir glauben, was Gott sagt, unsere eigenen Wege aufgeben und den einen annehmen, den Gott zu unser Hilfe gesandt hat.

1,14-18 Das wahre Licht der Welt wurde ein Mensch, der uns als Jesus Christus bekannt ist. Er ist von Gottes unendlicher Liebe und Treue erfüllt. Durch Jesus, der sowohl vollkommen Gott als auch vollkommen Mensch war, können wir wissen, wie Gott ist, und eine Beziehung zu ihm haben. Jesus Christus kam, um uns Gottes unendliche Liebe und Vergebung zu bringen und uns Gottes Treue zu uns zu zeigen. Gottes vergebende Gnade sagt: »Ich vergebe dir deine Schuld. Ich liebe dich und nehme dich als die Person an, die du bist.« Seine Treue sagt: »Ich werde alles tun, was ich versprochen habe.«

1,19-28 Johannes der Täufer war als Botschafter von Umkehr und Erneuerung ein Original. Er war nicht das wahre Licht oder die Quelle der Heilung, sondern zeigte nur auf den, der es war. In gleicher Weise reflektieren diejenigen unter uns, die im Prozess der Heilung sind, das Licht Gottes und zeigen den Weg zur Heilung. Es geht dabei nicht um uns, sondern um den, dem wir folgen. Wir sind nur Bettler, die anderen Bettlern erzählen, wo man Nahrung findet. Wenn wir wie Johannes der Täufer den Stolz auf unsere Errungenschaften und Fähigkeiten beiseitelegen, sind wir eher fähig, Jesus zu dienen, indem wir Mitkämpfern den Weg zur Heilung zeigen.

2,1-12 Jesus war mit der Familie und Freunden bei der Hochzeitsfeier, als der Wein ausging. So verwandelte Jesus das Wasser von sechs Tonkrügen in genug Wein für den Rest der Feier. Für diejenigen unter uns, die mit Alkoholabhängigkeit zu kämpfen haben, ist Wein etwas, wovon wir Abstand halten sollten. Aber wir können trotzdem etwas aus dieser Geschichte mitnehmen: Jesus schätzte es, dass Menschen bei einem Hochzeitsfest feierten. Gott kümmert sich um unsere scheinbar weltlichen Bedürfnisse und hat die Macht, diese zu erfüllen. Der Weg der Erneuerung ist kein Weg der Askese: Wir dürfen und sollen das Leben feiern.

2,13-16 Jesus ärgerte sich über die Händler, die die Tempelhallen in einen Marktplatz verwandelt hatten, um ungerechten Profit zu machen. Die Händler zwangen die Menschen dazu, »anerkannte« Opfertiere zu überhöhten Preisen zu kaufen und ihr Geld zu schlechten Umrechnungskursen in die Tempelwährung zu wechseln. Sie missbrauchten das Vertrauen des Volks und verachteten die heilige Anbetung. Eine an Gottes Maßstäben ausgerichtete Wut ist gerechtfertigt. Manchmal kann diese Art von Wut eine wichtige Rolle in unserer geistlichen, emotionalen und körperlichen Heilung spielen. Wir müssen den Kräften in unserem Leben entgegentreten, die uns missbrauchen, und Veränderungen vornehmen, um uns aus ihrem Griff zu befreien. Wenn wir das tun, wird Gott uns beistehen.

3,1-12 Eine geistliche Wiedergeburt ist für den Heilungsprozess genauso notwendig wie dafür, in Gottes Reich zu leben. Neu geboren zu werden ist der Anfang, ein kleiner Schritt im Prozess. Der schwierige Teil kommt jeden Tag aufs Neue, wenn wir unsere eigensinnigen Herzen und Wünsche der Autorität des Heiligen Geistes übergeben. Wahre Heilung kann man nicht dadurch erreichen, dass man noch mehr versucht, ein besseres Leben zu führen. Wenn wir umkehren, Gott unser Leben anvertrauen und uns bemühen, ihm zu gehorchen, werden wir Vergebung und wahre Heilung bekommen.

3,16-18 Auf das liebevolle Angebot Gottes an uns sagt der Glaube Ja. Gott liebt uns so sehr, dass er seinen Sohn Jesus Christus sandte, um für unsere Sünden zu bezahlen. Wahrer Glaube hat nichts zu tun mit unseren menschlichen Anstrengungen, sozialen Errungenschaften oder materiellem Reichtum. Der wahre Glaube sagt zu Gott: »Ich bin ein hilfsbedürftiger Sünder und nicht in der Lage, meine eigene Heilung zu bewirken. Ich vertraue deiner Vergebung, die du mir in Jesus kostenlos anbietest.« Dieser Glaube befreit uns von den letzten Konsequenzen unserer Sünde, der ewigen Trennung von Gott. Er gibt uns auch die Kraft, Veränderungen vorzunehmen, aus denen dann die Saat eines neuen Lebens hervorgeht.

4,4-27 Die Jünger waren überrascht, als sie Jesus im Gespräch mit einer Frau am Brunnen antrafen. Sie war Samaritanerin, also halb jüdischer und halb heidnischer Abstammung, sie war eine Frau und hatte eine zweifelhafte Vergangenheit. Jedes einzelne dieser Merkmale hätte es ihr unmöglich gemacht, allein mit einem gesetzestreuen jüdischen Mann zu sprechen. Doch Jesus durchbrach die Mauern der Tradition, nahm sie an, wie sie war, und ermöglichte ihr einen neuen Lebensanfang. Jesus zeigte die Liebe Gottes für alle Menschen, die abgelehnt, verachtet oder gemieden wurden. Das kann uns ermutigen. Egal, was wir getan haben: Gott bietet uns in Jesus seine bedingungslose Annahme an. Mit seiner starken Hilfe kann nichts zwischen uns und der Heilung stehen.

4,39-42 Die samaritanische Frau setzte ihr Vertrauen auf Jesus, der alle ihre Sünden kannte, aber sie dennoch liebte und respektierte. Sie antwortete auf Gottes gnädige Vergebung, indem sie sofort ihren Nachbarn über den Messias erzählte, der ihr ein neues Leben geschenkt hatte. Infolgedessen kamen viele zum Glauben an Jesus Christus. Wenn wir Gottes mächtige Befreiung erleben, ist es wichtig, dass wir die gute Nachricht mit anderen teilen. Für manche Menschen, die wir kennen, mag das der Unterschied zwischen Leben und Tod bedeuten. Wenn wir weitergeben, was Gott für uns getan hat, werden wir erneut die große Freude über den Sieg in Jesus erfahren.

4,46-53 Der königliche Beamte zeigte sein Vertrauen zu Jesus, indem er ihn demütig bat, seinen Sohn zu heilen Er glaubte, dass das Wort von Jesus wahr war, obwohl er noch nicht das Ergebnis gesehen hatte. Unser Glaube wird in ähnlicher Weise ausgedrückt. Es kann damit beginnen, dass wir demütig und ehrlich nach Gottes Hilfe fragen. Er wird uns helfen, selbst wenn wir vielleicht noch keine sofortige Wirkung sehen. Der Heilungsprozess braucht seine Zeit. Wir können darauf vertrauen, dass Gott arbeitet, und mit Ausdauer warten, auch wenn die Resultate noch nicht sofort sichtbar sind.

5,39-40 Die jüdischen Anführer kannten die Heiligen Schriften vorwärts und rückwärts, aber waren dennoch geistlich tot. Sie übersahen den eigentlichen Zweck der Heiligen Schrift: Menschen in eine lebendige Beziehung zum gnädigen Gott zu bringen. Intellektuelle Kenntnisse über die Bibel schenken uns keine verändernde Beziehung zu Gott, außer wir handeln unserem Wissen entsprechend. Wenn wir nur etwas über Gottes Wahrheit bezüglich der Heilung wissen, ohne es persönlich anzuwenden, bleibt unser Glaube kraftlos und richtungslos. Wahres Wachstum und echte Heilung finden wir in einer Beziehung zu Gott durch Jesus Christus.

5,41-44 Jesus stellte die Pharisäer zur Rede, weil es ihnen wichtiger war, was andere von ihnen hielten, als was Gott über sie dachte. Manchmal müssen wir auf dem Weg der Heilung Dinge tun, die die Menschen um uns herum weder verstehen noch gutheißen. Doch letztlich geht es für uns nicht darum, was andere denken, sondern ob Gott gutheißt, was wir tun. Wenn wir unsere persönliche Inventur machen, sind Gott und sein Wort der Maßstab, an dem wir unser Verhalten messen, und nicht die Meinung von anderen.

6,1-15 Jesus nutzte oft Menschen, um seine Güte zu vermitteln. Als er die 5000 hungrigen Männer (sowie die Frauen und Kinder) mit Nahrung versorgte, nutzte er das, was ihm ein kleiner Junge gab. Gott erlaubt auch uns, in kleinen Bereichen an dem mitzuwirken, was er bei unserer Heilung oder der von anderen Menschen tut. Wenn wir unsere dürftigen Mittel bereitwillig zur Verfügung stellen, seien es Zeit, Fähigkeiten oder Besitztümer, dann kann Gott daraus ein Wunder der Heilung für uns und andere bewirken. Gott kann unsere begrenzten Mittel nehmen und sie vervielfältigen, mehr als wir uns das je vorstellen können.

6,16-21 Es war eine dunkle und stürmische Nacht auf dem See Genezareth. Den Jüngern war kalt und sie waren erschöpft, nachdem sie etwa fünf Kilometer durch die sturmgepeitschten Wellen gerudert waren. Sie waren ungeduldig gewesen und hatten das sichere Ufer ohne Jesus verlassen, doch er kam trotzdem, um sie zu retten – indem er auf dem stürmischen See zu ihrem Boot lief! Nachdem Jesus in das Boot stieg, brachte er sie sicher ans Ufer. Es ist vernünftiger, wenn wir bei Jesus bleiben und bei seinem Weg für uns. Unsere eigenen Wege zu gehen wird uns in manche stürmischen Situationen bringen. Doch wenn wir Jesus zurücklassen, wird er uns trotzdem retten, wenn wir nach seiner Hilfe ausschauen.

6,32-40 Nachdem Jesus mehr als 5000 hungrige Menschen mit fünf Broten und zwei Fischen gespeist hatte, erklärte er, dass er selbst das Brot des Lebens ist. Jesus speist die geistlich Hungrigen mit sich selbst. Er hat die vollkommene Liebe, die uns nie zurückweist, welche Sünden wir auch immer früher begangen haben. Er befriedigt den tiefsten Hunger in unserer Seele und will uns helfen, unsere Heilung zu vollenden. Bis ans Ende der Zeit wird Jesus an der Heilung und Erneuerung aller gebrochenen Menschen in der Welt arbeiten. Es liegt an uns, dass wir uns ihm zuwenden und an seine Kraft glauben, uns zu helfen.

6,53-58 Diese Worte von Jesus waren verstörend. Als er sagte, dass wir sein Fleisch essen und sein Blut trinken müssen, um das ewige Leben zu haben, stieß er viele Leute vor den Kopf. Doch Jesus machte damit auch einige wichtige Punkte deutlich: Das Fleisch von Jesus erinnert uns daran, dass er völlig menschlich war und daher unsere Versuchungen und Kämpfe kennt. Mit dem Hinweis auf sein Blut wies Jesus vorausschauend auf seinen Tod am Kreuz hin – an unserer Stelle, für unsere Sünden. Sein Fleisch zu »essen« und sein Blut zu »trinken« war eine Aufforderung, ihn selbst und seine Worte zu unserem Leben zu machen, nicht nur zu einer intellektuellen Aktivität. Wir sollten Jesus zum Kern unseres Wesens machen – emotional, geistlich und körperlich. Ebenso wie wir unseren Körper mit Nahrung versorgen, müssen wir unsere Seelen mit der geistlichen Wirklichkeit versorgen, die sich im Körper und im Blut von Jesus zeigt.

6,68-69 Anzeigen für verlockende Angebote springen uns jeden Tag entgegen. Verlosungen, Lotterien, Internetschnäppchen, politische Themen, religiöse Führer – alle wollen unsere Zeit, unser Geld und unseren Einsatz. Sie versprechen uns, uns zu geben, was wir brauchen und wünschen. Doch am Ende stehen wir mit der Frage von Petrus da: »Herr, zu wem sollten wir gehen?« Jesus ist die Antwort auf jedes unserer Bedürfnisse, einschließlich unserer Erneuerung. Er allein kann uns von unseren mächtigen Süchten und Abhängigkeiten befreien. Er allein verdient unsere völlige Hingabe.

7,3-10 Jesus erlebte selbst Spott und Ablehnung durch seine Familie. Das haben viele von uns auf dem Weg der Heilung erfahren. Jesus wusste, was zu welchem Zeitpunkt richtig war. Er beugte sich nicht den Zeitplänen, Programmen und Erwartungen, die andere, sogar seine eigenen Brüder, ihm auferlegen wollten. Die Zeitpläne für den Heilungsprozess, anderen davon zu erzählen oder einen Neuanfang zu starten, sind von Person zu Person unterschiedlich. Wenn unsere Bekehrung zu Jesus oder unser Einsatz in Richtung Heilung zu früh bekannt wird, kann das zu unnötigen Angriffen anderer führen, oder wir werden auf unseren persönlichen Erfolg stolz. Beides steht dem im Weg, was Gott in und durch unser Leben bewirken will. Es ist besser, auf den richtigen Zeitpunkt zu warten.

7,10-15.25-27.40-49 In diesem Kapitel berichtet der Autor darüber, welche Meinung die Leute von Jesus hatten. Manche glaubten, er sei ein wunderbarer Lehrer. Andere dachten, er sei ein Betrüger oder Verrückter. Wieder andere waren der Ansicht, er könnte der Messias oder mindestens ein Prophet sein. Die religiösen Anführer sahen ihn als politische Bedrohung und wollten ihn gefangen nehmen oder sogar töten. Auch wir müssen entscheiden, wer Jesus ist und was er uns bedeutet. Unser Urteil über Jesus ist sehr wichtig. Es wird nicht nur unsere Heilung beeinflussen, sondern hat auch ewige Konsequenzen (vgl. 8,24).

7,37-39 Jesus ist das lebendige Wasser, das unseren geistlichen Durst löscht. Wenn wir an ihn glauben, gibt er uns seinen Geist. Der Heilige Geist wird ein unaufhörlicher Strom lebendigen Wassers, der uns erfüllt und durch uns fließt. Der in uns lebende und ewige Heilige Geist geht mit uns, wohin wir auch gehen, und kann selbst unseren stärksten geistlichen Durst löschen und unsere tiefsten Bedürfnisse erfüllen. An dieses Wasser »angeschlossen« zu sein ist der Schlüssel dafür, den Versuchungen von Alkohol, Essen, Sex, Arbeit, co-abhängigen Beziehungen oder anderen Abhängigkeiten zu widerstehen.

8,12 Als Licht der Welt deckt Jesus auf, was verborgen war, und führt uns auf dem Weg des Lebens und der Heilung. Im Licht leben bedeutet unter anderem auch, im Umgang mit anderen ehrlich und verletzlich zu sein und in der Gemeinschaft mit Gott zu leben (vgl. 1. Johannes 1,5-7). Wenn wir den Menschen, denen wir vertrauen, unsere Bedürfnisse und Gefühle, unsere Sünden und Kämpfe mitteilen, wird Licht auf unsere Schwächen und Stärken fallen. Das wird uns die nötige Ausrichtung geben, um einen bedeutenden Fortschritt im Heilungsprozess zu machen.

8,31-36 Wer frei gemacht ist, kennt die Wahrheit – über sich selbst und über Jesus, seinen Befreier. Die Wahrheit ist: Wir sind in der Sünde gefangen und machtlos, unser Leben alleine erfolgreich zu gestalten. Mit der Wahrheit Gottes als Maßstab für unsere persönliche Inventur können wir unsere Bedürfnisse und Kämpfe, unsere Sünden und Süchte erkennen. Wenn wir diese vor Gott bekennen, vor uns selbst und vor mindestens einer anderen Person, geben wir die Wahrheit über unser Leben weiter. Wenn wir unser zerbrochenes Leben Gott übergeben, der allein uns wieder ganz machen kann, dann erkennen wir damit wieder die Wahrheit an. Diese verschiedenen Anwendungen der Wahrheit können zusammenwirken, um uns von unseren sündhaften Gewohnheiten, Abhängigkeiten oder emotionalen Bindungen zu befreien.

9,1-12.35-41 Stellen wir uns einmal vor, wir sind von Geburt an blind und können die Menschen, die wir lieben, und die Welt um uns herum nicht sehen. Dann stellen wir uns weiter vor, wie andere fest darauf bestehen, dass wir blind sind, weil wir selbst oder unsere Eltern gesündigt haben! Jesus heilte die Blindheit dieses Mannes, aber das eigentliche Wunder passierte später, als die geistliche Blindheit des Mannes geheilt wurde. Mit den Augen des Glaubens sah er Jesus als den wirklichen Messias, den Retter der Welt. Auch wir müssen erkennen, dass Gott die Macht und den Wunsch hat, uns von unseren Gewohnheitssünden, Abhängigkeiten und Charakterschwächen zu befreien. Wenn wir Jesus als unseren Befreier erkennen, fangen wir an, geistlich zu sehen.

9,13-34 Die Pharisäer waren durch ihre gesetzliche Einstellung so blind, dass sie das wunderbare Heilungswunder nicht sahen, das vor ihnen geschehen war. Ihnen waren der Buchstabe des Gesetzes und die Bedrohung ihrer Autorität durch Jesus wichtiger als diese erstaunliche Heilung. Sie wurden Zeugen der Macht Gottes, aber entschieden sich, für die Wahrheit blind zu bleiben. Wer belehrbar und demütig ist, wird erkennen, dass Gott sogar die schrecklichste Krankheit heilen kann. Oft erfahren die Menschen Heilung und Befreiung, bei denen wir am wenigsten Heilungsfortschritte erwarten, weil sie demütig genug sind, Gott um Hilfe zu bitten.

10,1-5 Der Hirte kennt jedes seiner Schafe mit Namen. Sie kennen seine Stimme und reagieren nur darauf. In gleicher Weise kennt Jesus unsere Persönlichkeit, Bedürfnisse, Gefühle und Wünsche. Er kennt sogar unsere Fehler und Sünden, aber er liebt uns trotzdem! Er ruft uns zu sich und führt uns auf dem Weg, der am besten für uns ist. Um von dem Schmerz unserer Vergangenheit frei zu werden, müssen wir uns von der Stimme unseres Hirten führen lassen, der uns völlig kennt und vollkommen liebt.

10,7-18 Zur Zeit der Bibel führten Hirten ihre Schafe nachts in einen Schafpferch, einen durch Hecken oder Mauern begrenzten Bereich, damit sie sich dort schlafen legen konnten. Der Hirte schlief vor der Öffnung und wurde dadurch sozusagen das Tor zum Schafpferch. Mit seinem eigenen Körper beschützte er die Schafe vor wilden Tieren und Dieben. Jesus, unsere Tür und unser guter Hirte, tut das für uns. Indem er sein Leben geopfert hat, hat er die Grundlage für unsere Rettung und für den Schutz vor Versuchungen und Süchten gelegt. In Jesus können wir Sicherheit und Ruhe finden, auch wenn wir versagen. Wenn wir Gott vertrauen und seinem Weg für unser Leben folgen, kann er sogar bewirken, dass aus unseren Sünden und Fehlern noch etwas Gutes erwächst.

10,27-29 Wenn wir uns Jesus anvertrauen, können wir uns sicher und geborgen fühlen. Niemand kann uns ihm und seiner Fürsorge entreißen, nicht einmal der Teufel. Solch eine Geborgenheit ist manchmal für uns emotional schwer zu begreifen, besonders, wenn wir Opfer von Missbrauch geworden sind. Womöglich haben wir emotional so sehr Schaden genommen, dass das Leben sehr unsicher erscheint. Aus Unsicherheit, wem wir vertrauen können und wem nicht, halten wir alle auf Abstand – sogar Gott. Die Heilung von erlittenem Missbrauch kann nur in einer sicheren Beziehung geschehen, die Gott uns anbietet. Hier wird seine göttliche Liebe und sein Schutz erfahrbar.

10,30-38 Jesus sagte, dass er und der Vater eins sind – ein klarer Anspruch, göttlich zu sein. Jesus war Gott in einem menschlichen Körper (1,14). In seinem Wesen, in seinen Zielen, Worten und Gedanken war Jesus eins mit seinem Vater. Seine göttliche Autorität wird durch alle Wunder bezeugt, die er vollbracht hat (V.€37-38); ebenso durch die Heilige Schrift (5,39). Nur ein Gott-Mensch kann unsere menschlichen Schwächen vollkommen verstehen und von uns vollkommenes Vertrauen erwarten. Nur der göttliche Wunderheiler Jesus kann die tägliche und bleibende Heilung bewirken, die wir brauchen.

11,3-4 Wenn wir mit einer schweren Krankheit oder einer hoffnungslosen Situation konfrontiert sind, haben wir verschiedene Möglichkeiten. Wir können jammern und auf Mitleid aus sein, wir können uns beklagen und Gott anklagen – oder wir können die Krise als Chance sehen, unser Anliegen vor Gott zu bringen. Maria und Marta baten Jesus, ihnen mit ihrem kranken Bruder zu helfen. Später gaben sie ihm die Ehre für das erstaunliche Wunder, das er vollbracht hatte: ihren Bruder Lazarus von den Toten zu erwecken. Wenn wir lernen, Gott demütig um Hilfe zu bitten, werden wir auf dem Weg der Heilung voranschreiten. Wenn Jesus jemanden von den Toten auferwecken kann, ist er mächtig genug, uns zu helfen, unsere Abhängigkeiten und Charakterschwächen zu bewältigen.

11,37-44 Stellen wir uns vor, wir wären dabei gewesen, als Jesus Lazarus von den Toten auferweckt hat. Lazarus war schon vier Tage lang tot und seine Leiche hatte schon angefangen zu stinken. Doch schnell reagierte Lazarus auf die Stimme von Jesus und kam aus dem Grab heraus, eingewickelt wie eine Mumie. Lazarus lebte! Jesus, der die Macht über den Tod hat, hat auch die Macht, uns neues Leben zu schenken (11,25-27). Jesus hat uns aus der Gefangenschaft von Sünde und Tod befreit, aber unsere »Grabtücher« – schädliche Gewohnheiten und Abhängigkeiten – müssen noch entfernt werden.

12,1-8 Marias Glaube an Jesus ist ein Vorbild für uns alle. In den Evangelien wird berichtet, dass sie drei Mal in demütigem Glauben Jesus zu Füßen lag: Sie saß zu seinen Füßen und hörte ihm aufmerksam zu (Lukas 10,39); sie warf sich weinend vor ihm auf die Füße und suchte seinen Trost (Johannes 11,32); und jetzt kniete sie vor ihm, um seine Füße mit teurem Duftöl zu salben. Jesus war in ihrem Herzen an erster Stelle, und sie gab ihm ihr Leben. Wenn wir alles, was wir sind und haben, Gott übergeben, ist das ein entscheidender Schritt im Heilungsprozess. Wenn wir das tun, wird Gott uns mit unseren Problemen helfen.

12,12-19 Die Menge bejubelte Jesus als den verheißenen Messias, aber er würde nur wenige Tage so beliebt bleiben. Vor vielen Zeugen hatte er soeben Lazarus von den Toten auferweckt. Doch einige Tage später würde die Menge nichts unternehmen, als Jesus von den jüdischen Anführern und den römischen Herrschern mit einer Dornenkrone gekrönt und als vermeintlicher »König der Juden« hingerichtet werden würde (18,38–19,21). Der Heilungsprozess kann für uns ähnlich sein: In der einen Woche sind wir voller Enthusiasmus dabei, in der anderen sind wir nur äußerlich bei der Sache. Wenn unser Heilungsprogramm erfolgreich sein soll, muss unser Einsatz aus ganzem Herzen erfolgen. Eine halbherzige Verpflichtung zum Heilungsprogramm kann uns in einem schlimmeren Zustand zurücklassen als der, in dem wir angefangen haben.

12,23-25 Anstatt eine Antrittsrede als König zu halten, erklärte Jesus, warum er sterben müsse. Sinngemäß sagte er: »Ich muss sterben, damit ich euch neues Leben bringen kann. Wenn ihr dieses neue Leben wollt, dann wendet euch ab von eurem derzeitigen Lebensstil!« Diese Botschaft war für die Juden zur Zeit von Jesus schwer anzunehmen und ist es vielleicht auch für uns. Aber wenn wir den Weg der Heilung gehen wollen – von Sucht zur Freiheit, von Zerbrochenheit zur Heilung, von Schuld zu Vergebung, von Einsamkeit zu Gemeinschaft – dann müssen wir sie annehmen. Wir können nicht länger flüchten und die Augen verschließen. Wir müssen die schmerzhaften Tatsachen in unserem Leben akzeptieren und Gottes Liebe erlauben, uns ganz zu machen.

12,42-43 Viele der jüdischen Anführer glaubten an Jesus, aber ihr Glaube wurde durch Angst und Abschottung wirkungslos. Ihnen war wichtiger, was ihre Mitmenschen von ihnen dachten, als was Gott über sie dachte. Solch ein schwacher Glaube wird uns auf dem Weg der Heilung nicht weit bringen. Wenn wir mit unserer Erneuerung wirklich voranschreiten wollen, können wir unseren Glauben nicht heimlich leben. Wir brauchen Menschen, mit denen wir darüber reden können. Wenn wir anderen über unseren Glauben und die Veränderungen in unserem Leben erzählen, fangen wir damit auch an, vor ihnen Rechenschaft abzulegen. Rechenschaft ablegen über unsere Absichten, Einstellungen und Taten ist ein notwendiger Bestandteil der Heilung. Andere Menschen auf diese Weise zu einem wichtigen Teil unseres Lebens zu machen, ist für den Heilungsprozess und für unser geistliches Wachstum grundlegend. Wir können es nicht allein schaffen.

13,1-7 Der Sohn Gottes kam nicht als ein stolzer Herrscher, der von anderen verlangte, ihm zu dienen, sondern als ein demütiger Diener, dem es gefiel, anderen zu helfen. Als Jesus den niedrigsten Dienst übernahm und seinen Jüngern die Füße wusch, zeigte er ihnen, dass wahre Leiter anderen dienen. Wenn wir dem Vorbild von Jesus folgen und anderen dienen wollen, müssen wir ihm erlauben, uns zu dienen. Wenn wir seine reinigende Macht in unserem Leben erfahren, können wir anderen dienen: ihnen unsere Geschichte erzählen, ihrem Bekenntnis zuhören, ihren Schmerz mitfühlen und ihnen beistehen in schwierigen Zeiten. Wenn wir andere im Heilungsprozess unterstützen, werden wir selbst gestärkt, wenn wir den Weg der Heilung weitergehen.

13,20 Ein Weg, wie Gott zu uns spricht, ist durch seine berufenen Boten. Vielleicht erfahren wir Gottes Liebe und Heilung durch gottesfürchtige Menschen, die er in unser Leben schickt. Wenn wir Opfer von Missbrauch geworden sind, ist das vielleicht für uns schwer anzunehmen. Wir wollen vielleicht nie anderen Menschen nahekommen. Aber wenn wir gottesfürchtige Menschen in unser Leben lassen, erfahren wir, dass sie die heilende Berührung von Jesus mitbringen. Und wenn wir im Namen von Jesus auf andere Menschen zugehen, werden wir wiederum zu seinen Boten. Gott will uns gebrauchen, um seine machtvolle Befreiung in das Leben von anderen Menschen zu bringen.

13,34-35 Unsere Fähigkeit, andere (und uns selbst) zu lieben, hängt davon ab, wie viel Liebe wir von Gott (meistens durch andere Menschen) erhalten haben. Wenn wir versuchen, andere ohne Gottes Liebe zu lieben, versuchen wir zu geben, was wir nicht haben. Schließlich werden wir anderen etwas geben in der Hoffnung, etwas zurückzubekommen. Diese Art von selbstbezogener Gabe fühlt sich weder für uns gut an noch für die Person, der wir helfen wollen. Wenn wir einander aus dem Überfluss der Liebe Gottes lieben, kann unser Zeugnis und Dienst für die Heilung wirkungsvoll sein.

14,1-4 Wenn wir unser Vertrauen auf Gott setzen, erhalten wir bleibende Zufriedenheit. Manchmal schenkt uns Gott eine sofortige Befreiung aus einer schmerzhaften Lage. Häufiger jedoch begleitet er uns, wenn wir mit endlos scheinenden Problemen zu kämpfen haben. Unsere Kämpfe sind vielleicht direkte Folgen unserer früheren Fehler; oder sie sind vielleicht das Ergebnis der Fehler anderer Menschen. Gott lässt es zu, dass wir solche schweren Zeiten erfahren, um unseren Charakter und Glauben zu stärken. Wenn wir unser Vertrauen auf Jesus setzen, bekommen wir seinen Frieden in diesem Leben und das Versprechen auf eine Heimat bei ihm in Ewigkeit.

14,5-11 Glaube an Jesus ist der einzige Weg, Gott wirklich zu erkennen und zu dem sinnvollen Leben zu kommen, das Gott für jeden von uns wünscht. Obwohl Thomas und Philippus schon viele Monate lang mit Jesus lebten, erkannten sie Gott noch nicht durch seinen Sohn Jesus. Viele Menschen wissen etwas über Gott und Jesus Christus, aber sie kennen Gott nicht persönlich. Wahrer Glaube ist persönlich und beziehungsorientiert; er ist auf den Wahrheiten über Gott gegründet, die wir in der Bibel finden. Jesus Christus ist der Weg, die Wahrheit und das Leben für jeden, der auf dem Weg der Heilung ist. Er hat die Macht, unsere Sünden zu vergeben, uns beim Sieg über unsere Süchte zu helfen und neues Leben zu geben.

14,27 Viele von uns haben mit Stress und Angst, mit Trauer und Verlust zu kämpfen. Wir sehnen uns nach innerem Frieden. So ging es auch den ersten Jüngern: Sie sollten bald ihren besten Freund und ihren Messias verlieren. Ihre Herzen waren voller Sorge und Angst, wie bei vielen von uns, die Erneuerung suchen, weil sie die Arbeit verloren haben, einen Ehepartner oder Kinder, oder gegen eine Sucht ankämpfen. Die Jünger suchten nach etwas, das ihre innere Leere füllen könnte. Doch Jesus sagte, er würde ihnen seinen ganzheitlichen, erfüllenden Frieden (Schalom) zurücklassen, anders als der weltliche Friede, der nur eine Abwesenheit von Streit ist. Gott kann uns selbst inmitten unserer Probleme Frieden geben (vgl. 16,33).

15,1-8 Gott möchte, dass unser Leben wie ein fruchtbarer Zweig eines Weinstocks ist. Wir können nur fruchtbar sein, wenn wir mit Jesus, dem Weinstock, verbunden sind, und dem Weinbauern (Gott) erlauben, unser Leben zu »beschneiden« und zu pflegen, um Wachstum zu ermöglichen. Es ist Gottes Pflege, sein Jäten und Beschneiden, die in uns geistliche Frucht, Charakterentwicklung und Heilungsfortschritt bewirkt. So wie der Saft für die spätere Frucht aus dem Weinstock kommt, so kommt die Fülle des Lebens durch den Glauben an Jesus Christus. Wir müssen bei Jesus bleiben, der Quelle der Stärke und der praktischen Hilfe zur Heilung.

15,15 Jesus zeigte, dass Gott unser Freund und nicht unser Zuchtmeister sein möchte. Viele von uns haben Gott nie in dieser freundlichen und innigen Weise erfahren. Wir haben selten die Erfahrung einer Autorität gemacht, die mit uns vertraut und befreundet sein will. Eher hat uns jemand herrisch seine Macht spüren lassen. Daher fällt es uns schwer, uns Gott als Freund vorzustellen. Jesus lädt uns ein, ihm zu vertrauen. Wenn Gott durch Jesus unser Freund wird, schenkt uns das Kraft und befähigt uns, verantwortlich und vertrauenswürdig zu sein.

16,20-22 Die Jünger von Jesus betrauerten sicherlich den bevorstehenden Verlust von ihrem Freund und Meister. Einen geliebten Menschen zu verlieren, ist eine schmerzhafte und alles durchdringende Erfahrung. Wir betrauern vielleicht den Verlust unserer Kindheit, unserer Unschuld, unseres Ehepartners oder unserer einzigen Lebensgrundlage. Wir betrauern sogar den Verlust unserer Sucht, die wir nutzten, um unseren Schmerz zu betäuben. Von jemandem missbraucht, verlassen oder vernachlässigt zu werden, dem wir vertrauen, ist schmerzhaft. Aber kein Schmerz ist so groß, dass Jesus ihn nicht heilen könnte. Wenn wir den Mut finden, uns ehrlich unserem Verlust und unseren Verletzungen zu stellen und darüber zu trauern, können wir entdecken, was hinter dem Kummer liegt: Freiheit und Freude!

16,33 Hier auf der Erde, besonders auf dem Weg der Heilung, erleben wir viel Schweres, manchmal mehr, als wir bewältigen können. Aber mit Gottes Hilfe können wir es durchstehen. Manches von unserem Leid ist selbst verursacht und kann vermieden werden. Auch in solchen Fällen bietet uns Gott seinen Frieden an, wenn wir den Mut aufbringen, mit seiner Hilfe die nötigen Veränderungen in unserem Leben durchzuführen. Gottes Vergebung und liebevolle Annahme kann uns Frieden geben, wenn wir all das Schwere erleben. Gottes Kraft kann uns durch den Prozess der Heilung führen. Er hat bereits alle Hindernisse besiegt, die uns im Weg stehen!

17,1-26 Jesus ist unser Hoher Priester, der für uns eintritt (Hebräer 8,1-6). Er sorgt dafür, dass wir Gottes Willen kennen und Gott unsere Herzensbedürfnisse kennt. Die Worte und Taten von Jesus zeigen Gottes Gnade, Gerechtigkeit, Herrlichkeit, Wahrheit und seinen Wunsch, mit jedem von uns eine persönliche Beziehung aufzubauen. Jesus tritt bei Gott, dem Vater, für uns ein und bringt unsere Bedürfnisse und Bitten stetig vor Gott. Er betete, dass wir seine vollkommene Freude erfahren, von allem Bösen beschützt sind, in Wahrheit und Heiligkeit wachsen und Liebe gegenüber allen Menschen zeigen. Jesus betete dieses Gebet für seine zwölf Jünger, als sein Tod kurz bevorstand. Doch dieses Gebet gilt uns allen, die wir mit Jesus den Weg der Heilung gehen.

18,15-18.25-27 Petrus hat Jesus nicht nur einmal, sondern dreimal verleugnet, obwohl er ihm zuvor seine unbedingte Gefolgschaft versichert hatte. Wir haben oft dasselbe getan. Wir haben unseren Glauben bekannt und gleichzeitig verneint, dass Jesus in wichtigen Gebieten unseres Lebens Herr ist. Petrus hatte das Beste im Sinn, als er Jesus seine Loyalität versicherte, aber dennoch ist er gescheitert. Doch sein Scheitern war nicht das Ende der Geschichte (vgl. 21,15-19), wie auch unsere Rückfälle nicht das Ende unseres Heilungsprozesses sein müssen. Mit Jesus Christus gibt es immer Hoffnung auf Erneuerung.

18,28-38 Viele Menschen glauben, dass Wahrheit relativ ist; so auch Pilatus. Vertreter eines ethischen Relativismus leben ohne absolute Werte für Richtig und Falsch und erkennen dabei nicht, wie zerstörerisch sogar persönliche Sünden sein können. Wir alle sind zeitweise versucht, Gottes Maßstäbe für ein gesundes Leben zu missachten. Deshalb müssen wir uns gegenüber Gottes Wahrheiten bewusst verantworten. Wir brauchen gottesfürchtige Menschen, die uns helfen, unsere Einstellungen und Taten an der Wahrheit von Gottes Wort zu messen. Wenn wir versuchen, unsere eigenen Regeln für den Heilungsprozess festzulegen, gehen wir auf schmerzhafte Rückfälle zu.

19,4-16 Die Menge, die nun schrie »Kreuzige ihn!«, hatte wenige Tage zuvor Jesus als ihren König bejubelt (12,12-13). Vielleicht haben wir Ähnliches getan. Wir haben Gott unser Leben anvertraut, nur um zu entdecken, dass sein Heilungsprogramm nicht ganz das war, was wir uns vorgestellt hatten. Wir wollten vielleicht eine schnelle Lösung unserer Probleme oder einen einfachen Weg heraus aus unserem Schmerz. Als wir gemerkt haben, dass Heilung schmerzhaft und anstrengend sein kann, selbst mit Gottes Hilfe, wandten wir uns gegen ihn. Die Einwohner Jerusalems, selbst die zwölf Jünger von Jesus, verloren ihre Hoffnung, als Jesus am Kreuz hing. Doch drei Tage später entdeckten sie, dass Gottes Macht sogar größer ist als der Tod! Der Weg voll Schmerz und Tod führte zu dem größten aller Siege: die Auferstehung! Dasselbe gilt für den Weg der Heilung.

19,28-30 Was hat Jesus vollbracht? Am Kreuz vollbrachte Jesus das Werk, das ihm Gott aufgetragen hatte (17,4), und bezahlte für unsere Sünden (1. Petrus 3,18). Durch die größte Liebestat der Geschichte und indem er ein kompliziertes, jahrhundertealtes System von Opfern erfüllte, wurde Jesus das vollkommene Opferlamm Gottes (vgl. 1,29; Hebräer 9,11-12). Das Wunder der Auferstehung (20,1-9) bestätigte, dass Jesus der Retter ist, der uns allen Rettung, Vergebung, neues Leben und Erneuerung bringen kann.

20,11-18 Maria Magdalena ist ein Vorbild bei einem wichtigen Bestandteil des Heilungsprozesses: anderen die gute Nachricht erzählen. Nachdem Maria zuvor von einer Besessenheit geheilt worden war (Markus 16,9), unterstützte sie den Dienst von Jesus finanziell (Lukas 8,2-3) und war seit den ersten Tagen eine treue Nachfolgerin. Ihre Treue wurde belohnt, als ihr der auferstandene Jesus erschien und sie ansprach, bevor er mit jemand anderem redete. Nachdem sie den auferstandenen Jesus gesehen hatte, ging sie sofort zu den Jüngern und erzählte es ihnen. Wenn wir die Kraft erkennen, mit der uns der auferstandene Jesus Christus durch den Heilungsprozess bringen kann, können wir wie Maria unsere Dankbarkeit zeigen, indem wir die Botschaft anderen weitergeben.

20,22-23 Der auferstandene Christus tat, was er versprochen hatte (vgl. 14,16-17; 15,26; 16,7) und gab seinen Jüngern den Heiligen Geist. Dieser Geist, der Leben bringt, die Wahrheit offenbart, von Sünde befreit und Trost schenkt, ist auch ein Geist der Vergebung. So wie wir Gottes Vergebung für unsere Sünden erhalten, werden wir ermahnt und befähigt, denen zu vergeben, die an uns sündigen. Wenn wir uns weigern, anderen zu vergeben, werden wir am Segen und an der Freiheit vorbeigehen, die Gott anbietet. Er möchte, dass wir die emotionale Heilung erfahren, die nur erfolgt, wenn wir uns durch Wut und Verletzungen hindurcharbeiten und sie dann bei Gott loslassen. Durch den Geist Gottes kann die Heilung unserer schmerzhaften Vergangenheit vollendet werden.

20,24-29 Aufgrund dieses Geschehens kam der »zweifelnde Thomas« zu seinem Namen. Er weigerte sich, an die Auferstehung von Jesus zu glauben, solange er den auferstandenen Christus nicht mit eigenen Augen sah und ihn mit seinen Händen berührte. Auf dem Weg der Heilung erleben wir oft Zweifel. Es fällt uns schwer zu glauben, dass Gott in unserem Leben arbeitet, wenn wir nicht sofortige Veränderungen oder wundersame Ergebnisse sehen. Heilung kann ein mühsamer Prozess sein, bei dem man anfangs kaum etwas sehen kann. Aber wenn wir im Glauben dranbleiben und Gott hinsichtlich unserer gegenwärtigen Probleme und unserer unbekannten Zukunft vertrauen, werden wir seinen Frieden erfahren.

21,1-14 Wie haben sich die Jünger wohl gefühlt? Diese professionellen Fischer hatten die ganze Nacht auf dem See verbracht und nichts gefangen. Dann rief Jesus ihnen zu und sagte ihnen, sie müssten das Netz auf der anderen Seite des Boots auswerfen. Die erste Reaktion der Jünger wird wahrscheinlich Lachen gewesen sein. Aber als sie dem Rat von Jesus folgten, fingen sie so viele Fische, dass das Netz zu reißen begann. Auch wenn es eigenartig klingt: Genauso ist es auch beim Heilungsprozess. Wenn wir alles versucht haben und schließlich unsere Machtlosigkeit einsehen, müssen wir den Anweisungen Gottes für ein gesundes Leben folgen. Es mag vielleicht anfangs naiv oder dumm erscheinen, aber wenn wir Gott vertrauen und seinen Willen befolgen, werden wir erfahren, wie seine Macht unser Leben neu aufbauen kann.

21,15-17 Petrus hatte Jesus drei Mal verleugnet, daher erlaubte Jesus Petrus, ihm drei Mal seine Liebe zu erklären. Jedes Mal bestätigte Jesus sein Vertrauen in Petrus, indem er ihm auftrug, seine Schafe zu weiden. Später stieg Petrus in diesen Auftrag ein, als er an Pfingsten mit der Kraft des Heiligen Geistes erfüllt wurde. Er wurde der Hauptleiter der ersten Gemeinde. Auch wenn wir vielleicht versagen und Rückschläge erleiden müssen: Wenn wir unser Herz für Gott öffnen, kann und wird er uns erneuern; sogar so weit, dass unser Leben für andere zum Vorbild der Heilung wird.

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Die Leseprobe finden Sie unter

»Das Evangelium von Johannes«

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Joh 1,2 Damit ist Christus gemeint, das Wort Gottes; s. auch 1,14.

Joh 1,18 In manchen Handschriften heißt es sein einer, einziger Sohn.

Joh 1,20 S. Fußnote zu Matthäus 1,16.

Joh 1,21 S. 5. Mose 18,15.18 und Maleachi 3,23-24.

Joh 1,23 Jesaja 40,3.

Joh 1,26 O. in; so auch in 1,31.33.

Joh 1,27 Griech. ihm die Sandalen zu lösen.

Joh 1,34 In einigen Handschriften heißt es der Erwählte Gottes.

Joh 1,41 Griech. für Gesalbter.

Joh 1,42 Die Namen Kephas und Petrus bedeuten beide »Fels«.

Joh 1,51 S. den Bericht über die Jakobsleiter in 1. Mose 28,10-17.

Joh 2,1 Griech. am dritten Tag; s. 1,35.43.

Joh 2,6 Griech. zwei oder drei metretas (das sind etwa 75 bis 115 l).

Joh 2,17 O. Die Sorge um das Haus Gottes verzehrt mich; Psalm 69,10.

Joh 2,23 Griech. Zeichen; so auch in 2,18.

Joh 3,5 Das griech. Wort für Geist bedeutet auch Wind; s. 3,8.

Joh 3,13 Einige Handschriften fügen hinzu der im Himmel ist.

Joh 3,14 Im Griech. fehlt die Wendung an einem Pfahl; so auch im ersten Teil des Verses.

Joh 3,31 In manchen Handschriften fehlt die Wendung Er aber ist vom Himmel gekommen.

Joh 4,1 In einigen Handschriften heißt es Der Herr.

Joh 5,2 In einigen Handschriften heißt es Bet-Satha; in anderen Betsaida.

Joh 5,3 Einige Handschriften fügen hinzu und warteten auf eine bestimmte Bewegung des Wassers, ⁴denn von Zeit zu Zeit kam ein Engel des Herrn und bewegte das Wasser. Und wer danach als Erster ins Wasser stieg, wurde geheilt.

Joh 6,7 Griech. 200 Denarii; ein Denar entsprach einem vollen Tagelohn.

Joh 6,19 Griech. 25 oder 30 Stadien, das sind 4,6 bzw. 5,5 km.

Joh 6,31 2. Mose 16,4; Psalm 78,24.

Joh 6,41 Griech. die Juden; so auch in 6,52.

Joh 6,45 Jesaja 54,13.

Joh 6,57 Griech. so wird auch der mich Essende durch mich leben.

Joh 7,8 In einigen Handschriften fehlt noch.

Joh 7,21 Gemeint ist die Heilung des Gelähmten; s. 5,9.

Joh 7,37-38 O. Wer durstig ist, der komme zu mir und trinke. ³⁸Denn die Schrift sagt, dass Ströme lebendigen Wassers aus den Herzen derer fließen werden, die an mich glauben.

Joh 7,40 S. 5. Mose 18,15.18.

Joh 7,42 S. Micha 5,1.

Joh 7,53–8,11 In den meisten frühen griech. Handschriften ist der Abschnitt 7,53 bis 8,11 nicht enthalten.

Joh 8,17 S. 5. Mose 19,15.

Joh 8,25 O. Warum spreche ich überhaupt noch mit euch?

Joh 8,31 Griech. zu den Juden; so auch in 8,48.52.57.

Joh 8,39 In einigen Handschriften steht Wenn ihr Kinder Abrahams seid, folgt seinem Vorbild.

Joh 8,57 In manchen Handschriften heißt es Wie kannst du sagen, Abraham hätte dich gesehen?

Joh 8,58 O. Wahrlich, wahrlich, ehe Abraham war, bin ich.

Joh 9,16 Griech. Zeichen.

Joh 9,24 O. Gib Gott die Ehre und nicht Jesus. Im Griech. heißt es nur Gib Gott die Ehre.

Joh 9,35 In einigen Handschriften heißt es an den Sohn Gottes.

Joh 10,19 Griech. die Juden.

Joh 10,22 Auch Chanukkah genannt; das Fest wurde zur Erinnerung an die Wiedereinweihung des Tempels im Jahr 164 v. Chr. gefeiert.

Joh 10,24 Griech. Bis wann hältst du unsere Seele noch hin?

Joh 10,34 Psalm 82,6.

Joh 11,2 Diese Begebenheit wird in Kapitel 12 erzählt.

Joh 11,16 Griech. der ›Didymus‹ genannt wurde.

Joh 11,18 Griech. etwa 15 Stadien (das sind 2,8 km).

Joh 11,19 Griech. Juden; so auch in 11,31.33.36.45.54.

Joh 11,47 Griech. den Sanhedrin.

Joh 12,3 Griech. 1 Litra, das sind 327 g.

Joh 12,5 Griech. 300 Denarii. Ein Denar entsprach einem vollen Tagelohn.

Joh 12,9 Griech. die Juden; so auch in 12,11.

Joh 12,13a Griech. Hosanna, ein Ausruf des Lobs, der wörtlich bedeutet: »Hilf doch!«.

Joh 12,13b Psalm 118,25-26; Zefanja 3,15.

Joh 12,15a Griech. Tochter Zions.

Joh 12,15b Sacharja 9,9.

Joh 12,31 Der Herrscher dieser Welt ist eine Bezeichnung für den Satan.

Joh 12,32 Griech. von der Erde erhöht.

Joh 12,34 Griech. müsse erhöht werden.

Joh 12,38 Jesaja 53,1. Hebr. Wem ist der Arm des Herrn offenbart?

Joh 12,40 Jesaja 6,9-10.

Joh 13,1 O. Er liebte seine Jünger bis zum Schluss.

Joh 13,10 In einigen Handschriften steht nicht ausgenommen die Füße.

Joh 13,18 Psalm 41,10. Hebr. hat seine Ferse gegen mich erhoben.

Joh 13,23 Griech. lehnte an der Brust von Jesus. Der »Jünger, den Jesus liebte«, war vermutlich Johannes.

Joh 13,32 In einigen Handschriften steht Und wenn Gott in ihm [dem Menschensohn] verherrlicht ist, wird Gott ihn in seine Herrlichkeit holen.

Joh 14,7 In einigen Handschriften steht Wenn ihr mich wirklich erkannt habt, werdet ihr wissen, wer mein Vater ist.

Joh 14,16 Griech. Paraklet; das Wort kann auch Tröster, Ermutiger oder Anwalt bedeuten; so auch in 14,26.

Joh 15,2 Griech. reinigt.

Joh 15,3 Griech. rein.

Joh 15,25 Psalm 35,19; 69,5.

Joh 15,26 S. 14,16.

Joh 16,25 Griech. in Bildern; s. auch 16,29.

Joh 16,30 O. es nicht nötig hast, dass irgendjemand dich etwas fragt.

Joh 17,11 Plural; gemeint sind die Jünger, nicht die Welt.

Joh 17,12a Griech. In deinem Namen habe ich die bewahrt, die du mir gegeben hast.

Joh 17,12b Griech. außer dem Sohn des Verderbens.

Joh 17,17 Griech. Heilige sie in der Wahrheit! Dein Wort ist die Wahrheit.

Joh 18,1 Griech. einen Garten.

Joh 18,5 Griech. ich bin; so auch in 18,6.8.

Joh 18,9 S. Johannes 6,39 und 17,12.

Joh 18,20 Griech. die Juden; so auch in 18,38.

Joh 18,26 Griech. im Garten.

Joh 18,32 S. Johannes 12,32-33.

Joh 18,37 Griech. jeder, der aus der Wahrheit ist.

Joh 19,14 Griech. den Juden; so auch in 19,20.

Joh 19,24 Psalm 22,19.

Joh 19,28 S. Psalm 22,16; 69,22.

Joh 19,36 2. Mose 12,46; 4. Mose 9,12; Psalm 34,21.

Joh 19,37 Sacharja 12,10.

Joh 19,39 Griech. 100 Litrai, das sind 32,7 kg.

Joh 20,16 Griech. und sagte auf Hebräisch: »Rabbuni«, das bedeutet »Lehrer« oder »Meister«.

Joh 20,31 In einigen Handschriften steht damit ihr weiterhin glaubt.

Joh 21,8 Griech. 200 Ellen.

Joh 21,22 Im Griech. steht nicht am Leben; so auch in 21,23.

Joh 21,23 Griech. unter den Brüdern.

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!

Lesen Sie mehr in der vollständigen Ausgabe!